
SIN DUDA resulta una buena noticia que Rene Gavira
finalmente esté en manos de la justicia, para enfrentar
las acusaciones por el mayor desfalco que se conoce
en la 4T: el de Segalmex. El asunto, sin embargo,
huele raro, muy raro.
Y ES QUE el ex funcionario obradorista no fue

capturado por la FGR que, casuaaalmente, nunca
pudo encontrarlo pese a que estuvo todo el tiempo
en la Ciudad de México, y no en el extranjero como
se especulaba. De hecho, fue el propio Gavira quien se
entregó a la Fiscalía Especializada en Delincuencia
Organizada

DADO el larguísimo colmillo del ex priista y ahora
morenista, nadie creería que decidió entregarse
porque ya no podía con su conciencia. Más bien
parece o al menos eso se dice al interior del gobierno
federal que ya negoció que su castigo sea leve.
La pregunta es: ¿a cambio de qué?1

NO ES por fomentar el sospechosismo, pero resulta
curioso que se haya presentado por voluntad propia
ante las autoridades, cuando sólo le quedan 10
meses a este gobierno. Habrá que ver si René Gavira
realmente paga lo que debe por las seis órdenes
de aprehensión en su contra... o si le dan una suave
condena del bienestar.

¿A POCO en serio el Instituto Nacional de
Migración decidió suspender los vuelos para
migrantes de retorno a sus países? La pregunta

viene al caso, porque la cnsis migratona entra
por Ciudad Hidalgo, Chiapas, y ya llegó hasta
el Capitolio en Washington D.C.
SEGÚN lo que se comenta en el sureste mexicano,
el INM ya no tiene presupuesto y se quedó sin
fondos para pagar los viajes en los que se regresa
a los migrantes a sus lugares de origen. Esto,
evidentemente, implica que las oleadas de migrantes
se sigan acumulando en territorio nacional, tratando
de entrar a Estados Unidos.

Y JUSTO en este momento, el tema migratorio
en México puede sentirse... ¡hasta Ucrania! Porque
la mayoría republicana en el Senado pretende
condicionar la ayuda para la defensa ucraniana
a que Jos Biden cierre la frontera sur a la llegada
de extranjeros sin documentos.

VAYA MOMENTO para que el gobierno mexicano
se quede sin recursos para atender un problema
que taaanto le importa al vecino.
A VER, a ver, ¿cómo está eso de que la Fiscalía
de la CDMZ quiere espiar el teléfono de la panista
Lía Limón? Fue la propia alcaldesa de Alvaro Obregón
quien denunció la intención de Ernestina Godoy
de husmear en sus conversaciones telefónicas

y mensajes. No vaya a ser que la funcionaría quiera
usar esa información como arma de presión para
obtener la ansiada ratificación.
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Culpar a las victimas
"Errares humano, pero más
lo es culpar de ello a otros".

Baltasar Gracián

Al presidente López Obrador
le gusta victimizar a las victi
mas. Lo hizo una vez más este

6 de diciembre al hablar sobre los cin
co jóvenes universitarios torturados
y asesinados que fueron encontrados
en un vehículo cerca del campus de
la Universidad de Guanajuato en Ce
laya. El cadáver de otro fue hallado
posteriormente.

Andrés Manuel, quien siempre
sabe todo de todo, afirmó que esta
matanza de esas que ya no existen
"tuvo que ver con consumo de droga,
eso que estamos combatiendo allá y
que no queremos que se extienda".
Procedió a perderse en unas de esas
divagaciones que acostumbra en las
mañaneras: "O sea, no hay consumo
de droga en Oaxaca, no hay consumo
de droga en Chiapas. Incluso existe
consumo, pero no es un problema. O
sea, no existe consumo de drogas en
Yucatán, no existe consumo de droga
en Campeche, pero incluso en Sinaloa,
en Jalisco, no hay ese consumo de dro
gas, es tráfico, pero no hay consumo de
químicos. El problema en Guanajuato
es que, por razones que deben de se
guirse analizando, creció el consumo
en jóvenes".

No hay, sin embargo, ninguna in
dicación de que los jóvenes asesina
dos hayan sido consumidores o tra
ficantes de drogas. Es una calumnia.

Se trataba de estudiantes de medici
na de la Universidad Latina con buen
comportamiento y sin ningún ante
cedente negativo. Pero aun cuando
hubieran consumido droga, esto no
tendría por qué justificar su tortura
y asesinato.

Los gobernantes prefieren con fre
cuencia culpar a las víctimas que acep
tar sus responsabilidades. Lo hizo Fe
lipe Calderón cuando era Presidente y
comentó que los 15 jóvenes asesinados
en Villas de Salvárcar, Ciudad Juárez,
el 31 de enero de 2010, eran pandilleros.
La declaración era falsa y el Presidente
se vio obligado a ofrecer una disculpa.
Me pregunto si López Obrador se dis
culpará también, o si no lo hará porque
esto podría manchar la investidura
presidencial.

No hay respaldo, por otra parte, a
la afirmación de que en Guanajuato se
consumen más drogas que en otras en
tidades del país... ni entre la población
en general ni entre los jóvenes. No lo
sabemos a ciencia cierta porque la últi
ma Encuesta Nacional de Consumo de
Drogas, Alcohol y Tabaco (Encodat) se
hizo en 2016, pero después el gobier
no la suspendió por supuestas razo
nes de austeridad. Por lo menos hace
unas semanas ya se acaba de reanudar
el ejercicio.

El consumo de drogas en Guana
juato entre la población joven de 12 a
25 años era inferior en 2016 al prome
dio nacional. El estado registraba una
incidencia acumulada de uso de dro
gas ilegales de 11.1 por ciento, mientras
que el promedio nacional se encontra

ba en 12.2. Campeche, donde dice el
Presidente que no se consumen drogas,
tenía 13.9; y Jalisco, que afirma tiene
tráfico, mas no consumo, registraba la
cifra más alta del país: 19.5 por cien
to. La Ciudad de México, a propósito,
tenía también un nivel muy elevado,
de 15.8 por ciento, significativamen
te mavor al de Guanajuato (Encodat
20162017, p. 173).

El Presidente dice que las cosas
van muy bien en seguridad porque
tiene una reunión del gabinete todas
las mañanas a las 6 en Palacio Nacio
nal. Si a pesar de la información que
recibe en esas juntas ofrece opiniones
con datos tan equivocados habrá que
preguntarse si realmente tiene sentido
que se desmañane.

Ningún error de información, sin
embargo, justifica culpar a las víctimas.
Ni los jóvenes de Celaya fueron ejecuta
dos por consumir o traficar con drogas,
ni se vale inventar supuestas causas
de estos asesinatos en el afán de decir
que todo va muy bien en el país.

• MORIR EN CUERNA
Una maestra fue asesinada ayer en
Cuernavaca por un delincuente que
le robó su auto. El alcalde panista José
Luis Urióstegui explicó: "Fue un robo
y eso es circunstancial... Se estacionó
para que su mamá... y su hija entraran a
la escuela. Se acerca una persona, le in
tenta quitar el vehículo, hay oposición,
le dispara y se lleva el vehículo... No
podemos estar todo el tiempo en todos
los lugares...". No, supongo que no.
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ARMANDO
FUENTES AGUIRRE
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El perro de don Abundio el del Potrero
tiene sonoroso nombre: el Almirante.
Explica su dueño:
Es que el animalito es blanco, negro
y amarillo, y todos se almiran al verlo.
La misma admiración me causaba a mí
el perro del doctor Mariano Narváez, gran
médico, gran melómano y gran maestro
mío en la Normal Superior de Coahuila.
Ponía el doctor un disco de música clásica
en la consola de su casa y el can venía y se
echaba al pie de la bocina para escuchar
a Bach, a Mozart o Beethoven. Cambiaba
el disco don Mariano, ponía uno de
música corriente, y el perro escapaba de
inmediato lanzando ladridos de protesta.

La música amansa a las fieras, dice
el aforismo.

Habrá que añadir: la buena música.

¡Hasta mañana!...
EL .
iv
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No dudo que al paso de los años ¡a
fiesta de toros desaparezca, solo les
ruego a los animalistas que permitan
que muera de muerte natural.

Fiesta brava
Rancho Seco, la ilustre y presti

giosa ganadería de reses bra
vas de don Sergio Hernán

dez, gran criador de toros, gran se
ñor, cumplió recientemente un siglo
de edad. El lema de la celebración fue
"100 años de amor al toro". Expresi
va es la frase, y verdadera. En efecto,
nadie ama y nadie cuida al toro de li
dia como el que lo prepara para ser
lidiado. El toro de casta no es una res
cualquiera, de las destinadas al mata
dero para aprovechar su carne. Ver a
un toro bravo en la dehesa es mirar a
uno de los animales más bellos y ma
jestuosos que sobre la tierra existen.
En su raza lleva la majeza; la bravura
es parte de su instinto. He visto bece
rritos de días de nacidos embestir al
hombre que se acerca a ellos o a su
madre. Bien conocida es la leyenda
del toro que embistió de frente a la lo
comotora que por primera vez cruzó
su prado. Gallardo, hermoso, fiero, y
al mismo tiempo noble es el toro de
lidia. Prohibir las corridas de toros
es condenar a esa magnífica criatura
a la extinción. Es falsa la idea de que
puede sobrevivir en otro ambiente
que el de las ganaderías donde nace
y crece especialmente para ser lidia
do. Desde hace miles de años la hu
manidad ha aprovechado su bravura

para mostrar arte, destreza y desafío
a la muerte. Lo sabe quien ha visto
como yo los murales de Creta, cu
yas esbeltas mujeres de desnudos
torsos desafiaban al toro, y cuando
las embestían saltaban sobre él pa
ra apoyarse en su lomo y caer de pie
luego del osado y grácil giro en que
burlaban al Minotauro. Más de un
milenio hace que hay fiesta de toros
en España, y varias centurias de que
existe en México. Los llamados ani
malistas tienen buenas intenciones,
pero no buenas razones. Sus ataques
contra la tauromaquia son en verdad
ataques contra el animal al que dicen
defender y al que con sus acciones,
fincadas en el desconocimiento de la
fiesta, condenarían irremisiblemen
te a la desaparición. ¿Que hay sangre
en el curso de la lidia del toro? La hay
con motivo, para hacer posible su to
reo y su destino final, digno y no sór
dido como el de la matanza de reses
en el rastro. Y en ocasiones la sangre
es de torero, como escribió Lara en
su vibrante pasodoble: "Torero: quién
sabe / si el precio del triunfo lo pa
guen tu vida y tu sangre". Hoy reco
nozco a Yasmín Esquivel, pues por
su intervención fue posible levantar
la absurda e ilegal prohibición de las
corridas de toros en la Plaza Méxi

co, la más grande del mundo, indebi
do veto que no sólo atentaba contra
una tradición valiosa, un arte único y
una fuente de sustento para millares
de personas, sino también contra los
derechos y la libertad de incontables
aficionados. Acotación final. No du
do que desgraciadamente al paso de
los años la fiesta de toros desaparez
ca, por su alto costo, por la ignoran
cia y desinterés de las generaciones
nuevas y por la estolidez general que
condena a la extinción a muchas co
sas bellas. Pero en cualquier caso les
ruego con respeto y consideración a
los animalistas, algunos tan agresi
vos a veces, y aun tan violentos, que
permitan que la fiesta brava muera
de muerte natural. No la asesinen...
Er Ninio der Cipote, matador de to
ros, llegó a su casa hecho una laceria
después de la corrida Traía una so
la zapatilla; llevaba las medias color
de rosa en los tobillos, rotas; el terno
todo desgarrado, y había perdido la
montera. Lleno de polvo, desgreñado,
parecía echar sangre por los nueve
orificios naturales de su cuerpo. "¡ Jo
sú der Gran Poé! exclamó asustada
su mujer, gachí agitanada. ¿Te cogió
er toro?". Respondió con gemebundo
acento Er Ninio: "¡Nomás eso le faltó
al hijoeputa!"... FIN.
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CON el anuncio

de que retirará los
dos dictámenes sobre
planeación, Martí
Batres consiguió
que los precandidatos
Clara Bragada y
Santiago Taboada
coincidieran en algo.
AMBOS caliñcaron

como positiva
la decisión del Jefe

de Gobierno, aunque
cada uno con sus muy
particulares razones.
LA MORENISTA vio

bien que la corrupción
inmobiliaria, el tema
bandera del Gobierno
y la 4T, se incorpore a
los documentos.

EL PANISTA ni lo

mencionó, pero sí
resaltó que ayudaría
una discusión

profunda del tema
y sin ocurrencias.
VAYA manera
de estar de acuerdo
tan distinta.

NO ES POR

desanimar, pero todo
indica que el comercio
informal que desde
la pandemia se
instaló y propagó
en la Glorieta de

Insurgentes volvió
a imponerse.
LA TIRADA era

aprovechar el cierre
de la estación del

Metro para negociar,
reubicar y recuperar
el espacio, pero las
obras de remodelación

de la Línea i ya
arrancaron...

y no hubo forma
de meter orden.

NO ES casual que
los líderes anden tan

i echados para adelante,
pues lo que no te
desaloja... ¡te fortalece!
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Con la elección en puerta,
el tribunal se parte
::::: A unos minutos de que empiece la final del
campeonato, los abanderados y los auxiliares del
VAR se amotinan contra el árbitro central y fuer
zan su salida. Eso es más o menos lo que ocurrió
ayer en el Tribunal Electoral. El pleno, incompleto

porque el Senado no ha querido
nombrar a dos magistrados, se
dividió en tres que exigían la re
nuncia de su presidente contra
dos que la rechazaban: el propio
titular de la presidencia, Reyes
Rodríguez Mondragón, y una
magistrada. Ambos bandos de
nuncian presiones extemas con
tra la vida interna del Tribunal.Reyes
Los amotinados dicen que hayRodríguez
injerencia de la Suprema Corte

y los otros acusan presiones desde Morena. Así
está el órgano que debe calificar la elección presi
dencial de 2024 en menos de 6 meses. El Poder
Judicial dando un espectáculo de caos, conjuras,
intrigas y disputas. Si la intención era darle la ra
zón al presidente López Obrador y sus constantes
descalificaciones, parece que lo están logrando.

Casona del PAN será
el cuartel de Xóchitl
::::: La abanderada presidencial opositora Xóchitl
Gálvez ya tiene casa de campaña Nos cuentan
que después de analizar varias opciones, se deci

dió por la casona que fue anti
| gua sede del PAN en la calle de
1 Ángel Urraza, en la colonia del
2 Valle de la Ciudad de México.
| Desde ahí, doña Xóchitl y su
| equipo definirán estrategias de

campaña rumbo a la batalla del
2 de junio. Ese inmueble fue
utilizado por la dirigencia de

Xóchitl Acción Nacional durante varios
Gálvez años, hasta que fue insuficiente

para albergar a un partido que
creció en la primera década de este siglo, durante
los gobiernos de Vicente Fox y Felipe Calderón,
y el Comité Ejecutivo se mudó a la sede actual de
la Avenida Coyoacán, a unas cuadras de ahí.

las reuniones de Ebrard...
¿y con Claudia cuándo?
::::: Nos comentan que Marcelo Ebrard sostuvo
ayer un encuentro con el líder de Morena en el
Senado y próximo candidato al gobierno de Chia
pas, Eduardo Ramírez. Un día antes, el excanci
ller se reunió con Clara Bragada, precandidata
de Morena a la jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México. Nos hacen ver que entre morenistas la
pregunta es: ¿Y con Claudia Sheinbaum, cuán
do? Nos recuerdan que ha habido mensajes pú
blicos de que ya se limaron asperezas entre ellos,
pero en los equipos de campaña no apareció don
Marcelo y tampoco se ha parado en eventos de la
precandidata presidencial. ¿Los veremos juntos
en un templete algún día?

Alistan maestros marchas
y plantones en CDMX
::::: Nos aseguran integrantes de la CNTE que no le
ven muchas ganas al gobierno de incrementar el
salario magisterial, una de las principales demandas
que enarbolaron este martes durante su moviliza
ción en la Ciudad de México, que culminó en la se
de de la SEP. Nos dicen que dependiendo del en
cuentro que sostengan el próximo miércoles 13 de
diciembre con representantes del gobierno, tomarán
decisiones para arreciar las protestas en el país a
partir del viernes 15, en las que por supuesto esta
rán incluidos cierres de vialidades y los plantones.
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Crece tensión entre mujeres
por candidatura al Senado
::::: Desde Zacatecas nos platican que están a la
orden del día las zancadillas entre las tres muje
res de los partidos aliados de la 4T que buscan la
candidatura al Senado. Nos relatan que en More

na la guerra está declarada en
tre la senadora Soledad Luéva
no Cantú, quien llamó al go
bernador David Monreal Ávila
Morena) a que intervenga para
detener los ataques contra ella y
su familia por parte de funcio
narios afines a la exdelegada fe
deral Verónica Díaz Robles
(Morena), para desalentar su
reelección, pero además la se
nadora Geovanna Bañuelos

(PT) también trae conflicto porque la dirigencia
estatal de Morena solicitó que no se pactara
alianza en esta candidatura federal, pues doña
Geovanna les hace ruido en las mediciones. ¿No
que entre gitanos no se leen la mano?

Edil reparte culpas por caos vial
::::: El que está en el ojo de la tormenta en Vera
cruz, nos cuentan, es el alcalde de Xalapa, el ex
priista Ricardo Ahued Bardahuil (Morena),
pues de plano no aguantó la presión de las criti

cas y se puso a repartir culpas a
diestra y siniestra por el caos
vial en que está esta capital.
Nos detallan que don Ricardo
no aguantó y declaró que "está
harto de las mentadas de ma
dre" en su contra por las dos
obras que están en proceso y ni
tardo ni perezoso culpó del de
sastre al gobierno estatal del
morenista Cuitláhuac García
Jiménez. Sin embargo, varios

habitantes le recordaron a don Ricardo que no es
algo nuevo en su ayuntamiento, donde lleva dos
años haciendo obras sin control ni planeación,
dejando a la gente a la buena de Dios, o lo que es
lo mismo, ¡no salpique, compadre!
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Acusan discriminación en Cultura
::::: Desde Hidalgo, nos comparten que a la secre
taria de Cultura, Tania Meza Escorza (Morena),
algunos descuidos se le podrían venir como bolas
de nieve. Nos indican que el mes pasado la de
pendencia realizó la tradicional Feria del Libro In
fantil y Juvenil estatal, en la que uno de los pro
pósitos es impulsar a los autores locales, pero ex
cluyó a la editorial Elementum, a pesar de que
contaba con tres libros, de los cuales dos son de
escritores hidalguenses, por lo que la directora de
la editorial, Mayte Romo, levantó un proceso por
discriminación, acusó falta de claridad y exigió
una revisión inclusiva al proceso de selección de
participantes, aunque doña Tania ni suda ni se
acongoja y le apuesta al olvido. ¡Qué tal!
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La divina comedia y su media
naranja

La política pragmática valora
más la eficacia y la estabili
dad de un gobierno que la

actitud personal de un líder que de
be, además, saber administrar las
circunstancias políticas en aras de
mantener el control independien
temente de sus defectos y /o cua
lidades personales.
En los últimos días ríos se han

escrito acerca de la mezcla de si
tuaciones y personajes trágicos
con elementos humorísticos que
finalmente cayeron al abismo del
ridículo. La divina comedia neo
lonesa protagonizada por Samuel
García y los enredos tras bamba
linas de López Obrador generaron
una estela de caos político, mediá
tico y jurídico.
El resultado ha exhibido de ma

nera brutal la mezcla de tonos sin
equilibrios entre la avaricia, el dra
ma y la frivolidad.
La Sultana del Norte, otrora jo

ya de orgullo político e identi
dad, tiznada por la soberbia del
novato gobernador y los intere
ses de un círculo de personajes
despilfarradores.
El exceso de vanidad alimenta

do estratégicamente desde los pa
sillos del palacio llevó a García a
copiar de su titiritero ese compor

tamiento presuntuoso y despecti
vo hacia las leyes y en su caso, a la
Constitución local.
El pleito latente con la oposición

—que el líder supremo no analizó
bien o subestimó— generó un cli
ma de polarización y división en la
sociedad regiomontana dificultan
do la colaboración y el consenso
político. El resultado del desastre
ha golpeado la línea fosfo de flota
ción naranja desencadenando la
ira y los lamentables amagos de
Dante mostrando una falta de con
trol emocional emulando a pie jun
tillas el comportamiento distintivo
mañanero de esa emoción domi
nante y destructiva.
El botón obsequiado por el go

bernador García que desencadenó
el infierno de Dante regala aún la
posibilidad de atestiguar el Purga
torio y el Paraíso naranjamoreno
de cara al 2024.
Mientras tanto diariamente se

pavimenta el camino minado hacia
la madre de todas las batallas que
colocará a la ciudadanía en la di
syuntiva de continuidad o cambio.
En medio del calor de las (¿pre?)
campañas se sueltan los demonios
en un contexto político de peligrosa
polarización donde desde el parti
do en el poder se contribuye a su

intensificación fomentando dis
cursos, actitudes extremas incitan
do al resentimiento político social
que parece estar esperando el dis
parador del conflicto latente que no
distingue colores partidistas. More
na y su media naranja viven su pro
pio infiernito doméstico donde la
protagonista es la hoguera de las
vanidades inundada de retórica,
venganza y tácticas divisivas.
En el torbellino incontrolable

del desaseo regiomontano se pal
pan las consecuencias negativas
de esa polarización y del efecto co
rrosivo de la manipulación de la
información.
El resultado de tantos años

construyendo este escenario no
seráfavorable paraMorena ni para
la oposición si no se analiza con
estrategia y prospectiva.
La importancia de la identifica

ción y corrección de las debilidades
y/o problemas potenciales podrán
ayudar a empujar la percepción del
agotamiento del modelo cuatroté
para tener un impacto despropor
cionado en el conjunto del ánimo
ciudadano harto de los fracasos en
esferas estratégicas.
Ese ánimo que ninguna muestra

en las encuestas de hoy, logra in
terpretar. •

@ComezZalce

En medio de las (¿pre?) campañas se sueltan los de
monio s en un contexto de peligrosa polarización.

Fecha: 08/12/2023

Página: 10

Area cm2: 260

1 / 1

Columnas Políticas

Marcela Gómez Zalce

Costo: 29,250

Página 6 de 196 Índice



La empresa del fentanilo

La secretaria del Tesoro
de Estados Unidos, Ja
net Yellen, visitó esta

semana nuestro país, siendo
nuevamente el fentanilo y los
recursos relacionados a esta
droga, el centro de la agenda.
La funcionaría resaltó la im
portancia de combatir con
juntamente las finanzas ilíci
tas de las organizaciones cri
minales transnacionales, que
tan solo en el tráfico de drogas
genera alrededor de 100,000
millones de dólares anuales.
El mensaje es claro: para lo
grar un eficaz control de los
flujos financieros ilícitos de
esta naturaleza, es necesaria
la cooperación no solamente
entre gobiernos, sino también
con el sector privado.
Al respecto, México ha to

mado una serie de medidas
para hacer frente al lavado de
dinero, lo que se refleja en una
mejora en el cumplimiento de
las recomendaciones del Gru
po de Acción Financiera In
ternacional. Sin embargo, el
índice de Delincuencia Orga
nizada 2023, nos coloca como
el tercer país con mayor crimi
nalidad en el mundo, por de
bajo únicamente de Myanmar
y Colombia, con un puntaje
de 7.57, cuando la media mun
dial es de 5.03. En la produc
ción, distribución y venta de
drogas sintéticas su puntua
ción es de 9.00.
Las tensiones entre ambos

países han sido ostensibles in
timamente, agravadas por la

presión de los republicanos de
cara a las elecciones de 2024,
argumentando que el gobier
no de Biden no ha hecho lo su
ficiente para combatir un pro
blema que causa aproximada
mente 100,000 muertes al año
en ese país y de paso propo
niendo una mayor intromisión
de Estados Unidos en los asun
tos internos de México.
La lucha en contra del fen

tanilo se ha presentado como
un "esfuerzo conjunto", aun
que ha sido claramente guiado
por los intereses norteameri
canos. Estados Unidos necesi
ta a México para detener los
flujos de dinero que financian
a los cárteles de la droga, pues
es una tarea que no pueden lo
grar por sí solos. Sin embargo,
la agenda sigue estando carga
da de un lado, pues menores
han sido sus esfuerzos por fre
nar el tráfico de armas, lo que
contribuye directamente a los
altos niveles de violencia en
nuestro territorio.

Respecto de las ganancias
del tráfico de drogas, el finan
ciamiento ilícito sustenta a los
grupos criminales, quienes
han diversificado e intensifi
cado su actividad en distintos

ámbitos, tales como la trata de
personas, el tráfico de drogas
y armas, el secuestro o la ex
torsión. Además, la capacidad
del crimen para lavar sus ga
nancias les ha permitido tam
bién desarrollar actividades lí
citas que alimentan sus arcas
sustancialmente. Este merca
do "legal", es una fuente de in
gresos que ha vuelto cada vez
más sustentable y difícil de
rastrear las actividades del cri
men organizado.
De acuerdo con la Oficina

de Naciones Unidas contra la
Droga y el Delito, la economía
del mercado ilegal de las dro
gas acelera otros mercados
ilegales que perjudican al me
dio ambiente y el disfrute de
los DDHH, como la minería
ilegal, la deforestación ilegal,
el tráfico de especies salvajes
y la violencia.
Una de las prioridades ma

nifiestas de la Secretaría del
Tesoro estadounidense es ata
car las finanzas del narcotráfi
co al tiempo de perseguir a las
empresas y personas ligadas al
tráfico de fentanilo. Tan solo el
mes pasado la Oficina de Con
trol de Bienes Extranjeros ha
bía incluido a 3 personas y 12
empresas del giro inmobiliario
vinculadas al CJNG. Durante
esta visita se anunció la san
ción a 15 personas y 2 empresas
relacionadas con el cártel de

los Beltrán Leyva. El control fi
nanciero como enfoque para
controlar a los grupos crimina
les, es sin duda una propuesta
necesaria. Sin embargo, sigue
pendiente que Estados Unidos
ataque de manera efectiva la
demanda de su población. •

@Eun¡ceRendon

La lucha en contra del fentanilo se ha
presentado como un "esfuerzo conjun
to", aunque ha sido claramente guia
do por los intereses norteamericanos.
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Mueve Ebrard sus fichas
en la CDMX
::::: Nos cuentan que el excanciller Marcelo
Ebrard no sólo reapareció en Morena al difundir
se la fotografía de una reunión que sostuvo con la
precandidata del partido guinda a la Ciudad de

México, Clara Bragada, sino
que también empieza a mover
sus fichas para la capital del
país. Nos dicen que a través de
su representante, el exdiputado
local y extitular de la oficina de
pasaportes, Carlos Candelaria,
se están llevando a cabo nego
ciaciones para impulsar gente
cercana a don Marcelo para
competir por candidaturas y el
ejemplo es que los ebrardistas

impulsan a Flor Ivonne Morales, que ya fue di
putada local y federal, para buscar la nominación
morenista a la alcaldía Xochimilco. Nos aseguran
que no es la única ni la primera. ¿Es el regreso de
Ebrard a la capital?

Per un fin de ano
sin contingencias ambientales
::::: Las diversas dependencias e institutos encar

gados de monitorear la calidad
del aire, liderados por la Comi
sión Ambiental de la Megalópo
lis <Tue preside Víctor Hugo
Páramo, enlistaron las acciones
que se emprenden para mitigar
los elementos contaminantes y
reiteraron un llamado a la ciu
dadanía a no utilizar pirotecnia
porque, combinado con las in
versiones térmicas, pueden de
satar contingencias ambientales

por la mala calidad del aire. Así, las autoridades
lanzan el llamado, para que ni Navidad ni Año
Nuevo sean fechas con alta contaminación en el
Valle de México.
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Delfina quiere oue su policía
también pueda investigar
::::: Nos comentan que en la estrategia de Seguri
dad que presentó la gobernadora del Estado de

México, Delfina Gómez, desta
ca un elemento: uno de los cin
co ejes es que haya investiga
ción e inteligencia, donde prevé
dotar de la facultad de investi
gación a la policía estatal para
que pueda implementar estrate
gias de prevención más precisas
y otro es atender las causas con
programas como Mujeres con
Bienestar, Seguro de Desempleo,
la pensión a personas con dis

capacidad. Estos dos puntos son similares a la es
trategia que se realizó en la Ciudad de México con
Claudia Sheinbaum y Ornar Garda Harfuch.
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ASTILLERO

¡ "Huye" el presidente del tribunal electoral! ff
Crisis en el TEPW // Pelea por 2024 //JalifeRahme
llevará su proceso en libertad
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL TRIBUNAL ELECTORAL del
Poder Judicial de la Federación
(TEPJF) ha sido históricamente la
última instancia de control comicial
de las facciones políticas dominan

tes: su palabra es la última en los litigios de
esta índole y, obviamente, las acusaciones de
fraudes electorales y otras pillerías han sido
procesadas en este tribunal a modo de los in
tereses de los partidos y grupos de poder que
han nombrado a los magistrados, en un abierto
reparto de cuotas.

CENTRADA LA ATENCIÓN en el Instituto
Nacional Electoral (INE), su consejo general y
su presidencia (muy áspera fue la batalla al fi
nal del periodo de Lorenzo Córdova, finalmen
te sustituido por Guadalupe Taddei, accesible
a las necesidades de la 4T), poca observación
crítica se ha ejercido sobre el citado tribunal,
cuya composición actual, más allá de las altas
o bajas credenciales jurídicas de sus partici
pantes, proviene de arreglos políticos y parti
distas del pasado, sin conexión con la nueva

realidad nacional surgida a partir del triunfo
obradorista de 2018.

AL IGUAL QUE en su relación con la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación y con orga
nismos "autónomos" de variadas denomina
ciones y jurisdicciones, el gobierno obradorista
no ha podido establecer relaciones que le sean
satisfactorias, en parte por las distorsiones
de los personajes encargados del trato con el
Poder Judicial de la Federación, como el ex
consejero jurídico presidencial, Julio Scherer
Ibarra, o la ministra en retiro Olga Sánchez
Cordero y, en ocasiones, el cachazudo fiscal
Gertz Mañero; pero también porque, de mane
ra estructural, la constitución de esos órganos
judiciales corresponde a otra visión y a otras
inclinaciones.

AYER, EN UN episodio más de esas guerritas
de minifacciones en el TEPJF (tres contra
dos), Felipe Fuentes Barrera, Felipe de la
Mata Pizaña y Mónica Soto presionaron para
conseguir que renunciara a la presidencia del
tribunal el calderonista magistrado Reyes
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Rodríguez Mondragón, a quien apoya Janine
Otálora.

LO ESTRAMBÓTICO DEL más reciente
episodio ha sido que, ante la exigencia de que
renunciara al cargo, el presidente Rodríguez
Mondragón aceptó que hubiera un receso "de
15 minutos" en la sesión plenaria, para tratar
de negociar si debería responder a esa exigen
cia al momento o el próximo lunes y, a la mera
hora, por teléfono anunció a la tercia en su
contra que no regresaría a la reunión.

LAS HISTORIAS DE corrupción y abusos son
varias. Por ejemplo, a Rodríguez Mondragón se
le acusa de propiciar la "intervención" irregular
de despachos privados de litigantes en asuntos
del tribunal y de cobrar moches por ingresos
y promociones laborales. Además, siendo los
depositarios de la última resolución de los
conflictos electorales que llegan a ese nivel, son
cortejados y seducidos por los interesados.

EN ESE AMBIENTE de descomposición ins
titucional y ética quedarán las definiciones de
la próxima elección federal que apunta a ser

rispida y cargada de acusaciones. El panorama
judicial electoral es preocupante, gane la fac
ción que gane, presida quien presida ese tribu
nal (en años recientes, a causa de esas reyertas
internas, han desfilado por el timón Janine
Otálora, Felipe Fuentes, José Luis Vargas y el
casi saliente Rodríguez Mondragón, ahora con
Mónica Soto como principal aspirante al rele
vo, entre versiones de que ella y sus dos parti
darios se han prestado a una maniobra urdida
desde Palacio Nacional).

ASÍ VA EL polémico caso: luego de su deten
ción en CDMX y posterior traslado a la capital
de Nuevo León, Alfredo JalifeRahme ha que
dado sujeto a proceso penal, pero lo llevará en
libertad. Tatiana Clouthier está convencida
de que la vía penal, y no la civil, es la que co
rresponde al caso, en razón del domicilio de la
acusadora. El presidente López Obrador ha
defendido la libertad de expresión y se ha ma
nifestado contra la censura. Y los adversarios
del obradorismoclaudismo analizan la posibi
lidad de promover en Nuevo León acusaciones
por difamación contra personajes de la 4T
¡Hasta el próximo lunes!
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Rayuela
Parece que no tiene con
qué, pero decidió apostar

fuerte.
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Que a diferencia del Sena
do, donde los 13 legisladores
de Movimiento Ciudadano en

cabezados por Clemente Cas
tañeda pueden dar a Morena
y aliados la mayoría calificada
para aprobar reformas consti
tucionales y nombramientos
como los de ministros de la Cor

te, la bancada naranja de Jorge
Alvarez Máynez en la Cáma
ra de Diputados está muy lejos
de ser un factor determinante,
pues con apenas 28 integran
tes, poco abonarían a los 273 de
la coalición lopezobradorista,
que requiere al menos 61 de la
oposición para sumar los 334
votos que representan las dos
terceras partes en el pleno.

Que la reciente reunión de
Marcelo Ebrard y Clara Bra
gada fue bien vista por Clau

dia Sheinbaum, quien expuso
que el ex canciller es parte del
movimiento y esos encuentros
con gente como la precandida
ta a la Jefatura de Gobierno son

naturales, aunque no dio una
fecha probable para verse con
su ex adversario, a quien mu
chos quieren poner como even
tual relevo de Samuel García
en la búsqueda de la Presiden
cia por Movimiento Ciudada
no después de la declinación
del neoleonés.

Que el alcalde panista de
Puebla capital, Eduardo Rive
ra Pérez, confirmó mediante
un video en redes sociales su

intención de registrarse como
precandidato a la gubernatura
y de dejar de forma definitiva la
presidencia municipal cuando
sea el momento indicado en los

tiempos electorales, por lo que
se perfila como uno de los even
tuales adversarios del morenis

ta Alejandro Arme uta. quien
ya trabaja su candidatura en
aquel estado.

Que aunque el jefe de Go
bierno capitalino, Martí Ba
tres, retirará las propuestas del
Programa General de Ordena
miento Territorial y el Plan Ge
neral de Desarrollo del Congre
so de la Ciudad, para incorporar
un capítulo de combate a la co
rrupción inmobiliaria, las or
ganizaciones civiles que se han
opuesto a esos documentos ad
virtieron que demandarán que
se reponga el proceso de con
sulta, a fin de que las distintas
voces, sobre todo de pueblos y
barrios que fueron excluidos,
sean tomadas en cuenta.
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Los homicidios:
el caso de Tijuana

I s cierto que en los últimos
' i dos años los homicidios

_LJL—»M van, muy poco a poco, re
duciéndose en el país. Es también cier
to que el número es atroz, una tragedia
En los primeros cuatro años del go

bierno de Andrés Manuel López Obra
dor se registraron más homicidios (142
mil 684) que enlos primeros cuatro años
de las administraciones de Enrique Peña
Nieto (89 mil 267) o Felipe Calderón Hi
nojosa (69 mil879).
Mexicanos Unidos Contra la Delin

cuencia dio a conocer ayer la nueva edi

ción del "Atlas de homicidios" donde,
comparando las múltiples fuentes ofi
ciales, desmenuzany analizanlos datos.
En2022ocurrieron31mil895homici

diosenelpaís que dejaron 27 mil618 vícti
mas hombres, 3 mil 769 víctimas muj eres
y508víctimas de sexo no identificado.
En 2022, Guanajuato, Edomex, Baja

California, MichoacányChihuahua con
centraron 45% de los homicidios ocurri
dos en el país. Ponderado por tamaño
de población, de estas
cinco entidades, Baja
California, Chihuahua
y Guanajuato figuran
como las entidades

de mayor riesgo para
quienes las habitan.
Hay que notar que los estados que en

cabezan la penosa lista estaban en ese
año gobernados por tres diferentes par
tidos. Lo mismo pasa a nivel municipal
cinco municipios concentraron 16% del
total de homicidios ocurridos a nivel na

cional: Tijuana, Juárez, León, Celayay
Caj eme, con 5 mil 193 asesinatos.
En2022, Tijuanafue el municipio con

el mayor número de homicidios del país.

Esto pese a registrar una disminución de
6% respecto a2021, fenómeno que se re
pite enla misma magnitud enlalocalidad
homónimade Tijuana, que esla cabecera
municipal. Tij uana ciudad esla más vio
le nta del país. Algo sucede en Tij liana que
nadie puede contener: 2 mil 712 homici
diosen2023.72víctimasporcadal00mil.
Más de siete homicidios diarios enprome
dio. Números mucho mayores que enlos
peores momentos de aquella Tijuana de

los Arellano. Y no solo

eso, elsistemaestáreba
sado. En Baj a California
desconocemos elmuni

cipio de ocurrencia de
la agresión para 7% de
víctimas y, sobre ellas,

no se pudo identificar la edad en 23% de
los casos de hombres, 26% de los casos de
mujeresyenl00%deloscasosdevíctimas
de sexo no identificado. También ignora
mos el lugar de ocurrencia del homicidio
para 56% de los casos de hombres y 53%
de mujeres, así como el medio de agresión
en 17% de los casos dehombresy en 19% de
los casos de las mujeres.
¿Quiénhace algo?^™

Fecha: 08/12/2023

Página: 2

Area cm2: 184

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 22,448

Página 19 de 196 Índice



Chambas ingratas

Hace meses se mencio

naba aquí el ingrato tra
bajo que tenía Marcelo

Ebrard, entonces titular de Relaciones
Exteriores, quien debía sortear las po
siciones del Presidente, a menudo en
contrasentido alas oficiales de la canci

llería, justo como sucede ahora con Ali
cia Bárcena en el tema del conflicto en

Gaza. El silencio y la evasión fueron por
algún tiempo las constantes en aras de
no profundizar más los desatinos des

Siguiendo la corriente dictada,
Sheinbaum quiso matizar sobre Ce
laya, pero acabó entrampada: "Es una
tragedia que jóvenes sean asesinados,
todos estamos de acuerdo en que no
debe seguir ocurriendo, tenemos que
seguir trabajando para que no ocurray
menos por un asunto de adquisición de
drogas". Es decir, compró la versión de
la doble criminalización.
Sobre JalifePiahme la precandida

ta fue más cauta, generalizando para su
fortuna, porque el Presidente dio línea

hasta el siguiente día,
revelando que estuvo
pendiente de la situa
ción del articulista, sa
ludando su liberación
y reprobando la de
nuncia interpuesta por

Clouthier, quien fue una de sus principa
lespromotoras en el triunfo de 2018.
Mario Delgado, en cambio, se fue de

largo expresando solidaridad con Ta
tiana, caray, qué podía fallar, ella tan
cercana a los suyos, sin sospechar que
unas horas después el j efe iba a jalar en
sentido contrario. Vaya ingratitud de
algunas chambas.

de Palacio y al mismo tiempo no con
tradecir al jefe.
Ya en el terreno electoral la trama

se dificulta, porque como todos los
siervos que responden a Palacio Na
cional tienen que atenerse a los dicta
dos desde la mañanera, la estrategia
se desbarata cuando algún hecho en
curso requiere la reacción de las figu
ras de Morenay no saben exactamen
te cómo reaccionar, lo que deriva en
eso que las redes llaman con humor
"las maromas".
Estos días dos su

cesos pusieron a
prueba a los prin
cipales alfiles pre
sidenciaies, prime
ro por el asesinato
de seis jóvenes uni
versitarios en Celaya, crimen que el
mandatario se apuró a desentrañar
como un tema de "consumo de dro

ga", y después con la aprehensión del
columnista Alfredo JalifeRahme,
derivada de una denuncia por difa
mación de Tatiana Clouthier, ex co
laboradora de AMLO y hoy asesora
de Claudia Sheinbaum.
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Los desaparecidos
que AMLO quiere
desaparecer

Que sea la más grande ñola hace la mayor.
Florestán

Uno de los temas centrales del presi
dente López Obrador es el de los desa
parecidos en lo que va de su gobierno,

apesar de que los homicidios dolosos los triplican.
Las personas asesinadas en los cinco años y

una semana de su gobierno suman 173 mil 721 y
los desaparecidos 47 mil 581.
Sería natural que le alteraran más los homi

cidios que los desaparecidos, pero no desde que
alguien le dijo que, al igual que los asesinatos, los
suyos superan el total del sexenio de Felipe Cal
derón, cuando llegaron a 17 mil 64, los que casi
triplicay serán más en lo que resta de su gestión.
Por eso ordenó a la Secretaría de Bienestar le

vantar otro censo porque, dijo, no pueden ser
más los desaparecidos en su gobierno que en el
de Calderón.
Y así se diolasalidaforzadade Karla Quintana

a la Comisión Nacional de Búsqueda de Perso
nas, en agosto pasado, y fue relevada por una per
sona sin antecedentes ni compromiso con el te
ma, pero a la medida de la decisión presidencial.
Apenas el 7 de noviembre, Quintana habló en

un foro del Colegio de México donde reveló que
el Presidente tiene la intención de reducir la cifra

de desaparecidos en su gobierno.
El 11 de noviembre, López Obrador declaró

que estaba buscando pruebas para demostrar
que ese censo no estaba bien hecho porque había
la intención de afectar a su gobierno<, y a él, cla
ro, y que no sabía cómo había llegado Quintana a

su gobierno, cuando Olga Sánchez Cordero, en
tonces titular de Gobernación, la presentó en la
mañanera del 2 de febrero de 2019.

El ya ordenó a sus 23 gobernadores que le ba
jen a esas cifras para que queden a modo, a su mo
do, aunque veo muy cuesta arriba que de los 47
mil 581 desaparecidos al día de ayer le recorten a
menos de los 17 mil de Calderón.
Pero el que yo lo vea así no tiene ninguna im

portancia, lo único que cuenta es la necesidad de
los suyos de complacerlo.
Y con eso tienen para desaparecer a los desa

parecidos de su lista de desaparecidos, que es lo
que le importa.

RETALES

1. ACUERDO. El Presidente dij o ayer que avanza
en una negociación legislativa para que en febrero
le aprueben la reforma judicial y la de la Guardia
Nacional. Lo que no toma en cuenta es que carece
de las mayorías calificadas paralograrlo;
2. ESTAFA. La mayor estafa en el sexenio de Ló
pez Obrador ha sido la de Segalmex, que llega a los
20 mil millones de pesos, cuando Ignacio Ovalle fue
su directoryhoy su protegido. Ayerfue capturado
en Miami el que fuera su director de Administra
cióny Finanzas, René Gavira, uno de sus cercanos; y
3. FONDOS. Enrique Peña Nieto dejó a López
Obrador388 mil 771 millones de pesos entres fon
dos estabilizadores para emergencias, de los que
se ha gastado 303 mil 947 millones, dejando un
saldo de 84 mil millones. Es decir, se echó 83 por
ciento del total sin saber en qué.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Educación: la
otra pandemia

Los resultados de México en

la prueba PISA muestran
que la educación fue una

catástrofe paralela a la pandemia.
El mal manejo mexicano de la pan

demia produj o 780 mil muertes en ex
ceso. Japón, con una población similar
ala nuestra, tuvo menos de 50 mil.
Ahora, por los resultados de PISA

nos enteramos de los daños del mane

jo de laeducación durante la pandemia.

No son cifras de muertos sino de
una caída en la calidad de la educa

ción, cuya consecuencia apunta al
hecho de que millones de niños yjó
venes mexicanos no verán cumplir
se en ellos una de las más sencillas

y profundas esperanzas que hay en
el país: la esperanza de que los hijos,
por el hecho de ir a la escuela, vivirán
mejor que los padres.
La escuela es el pilar de esa espe

ranza de movilidad

social para la inmen
sa mayoría de los
mexicanos. Lo ha si

do siempre y, en ma
yor o menor medida,
ha sido una esperan
za cumplida.
La educación mexicana no ha sido

nunca ejemplo de calidad mundial,
pero había mejorado respecto de sí
misma.

Entre 1990 y 2018, nos recuerdan
Santiago Levy y Luis Felipe López Cal
va, "la escolaridad promedio de los tra
bajadores mexicanos aumentó 44%, de
6.7 años en 1990 a 9.7 en 2018" (¿Qué

falló?México 19902023, en Nexos,
agosto 2023).
PISA nos dice que la educación

mexicana empeoró. La vida de los hij os
no será mejor que la de los padres por
haber ido a la escuela en los años de go 
bierno de López Obrador.
PISA nos da el registro numérico

de la traición a una esperanza popu
lar, al pacto tácito, en muchos senti
dos fundacional, de la relación entre

gobernantes y gober
nados en este país: tú
vives mal, pero tus hi
jos vivirán mejor por
la educación públi
ca que te da el Estado.
Hace rato que el

Estado no daba esa escuela prometida
o la daba fundamentalmente en canti

dad. Los años de mediocridad, preten
siones y abandono real de la educación
bajo este gobierno han hecho un daño
enorme también a la calidad.
No hay más que ver los resultados

de PISA No hay más que ver a las dos
últimas secretarias responsables del
raino.H
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Cristina Pacheco

La cronista, cuentista, entre

vistadora y periodista Cris
tina Pacheco abandona su

programa del Canal 11 por razones de
salud: Conversando con..., un sello de
la estación, un símbolo definitivo del
periodismo cultural en televisión.
En el largo camino de la vocación pe

riodística de Cristina Pacheco, un Mé
xico pasa y se pierde entre las brumas,
una prensa rara, extraña, si se le com
para con la libertad de nuestros días,
un teatro de la memoria al que acuden

personaj es extraordinarios y por cierto
no poco autoritarios, se llamen Fernan
do Benítez o José Pagés, una mitología
y una fundación: la primera piedra de
ese edificio que se conoce como el pe
riodismo moderno mexicano. Cristina

Pacheco estuvo en ese lugar, escribien
do la primera crónica. No es poca cosa
en un medio que premíalo inmediato y
encumbra con facilidad la simulación.
La obra de Cristina Pacheco se hizo

un lugar lentamente y sin pausa en el
territorio del periodismo serio, rápido,
fiel a sí mismo. Una
prueba de esta fideli
dad ha ocurrido todos

los domingos desde
hace años en la con
traportada de La Jor
nada, en donde apare
ce "Mar de historias".
Cuando no era una tendencia marca

da que los periodistas y escritores tuvié
ramos un programa de televisión, Cristi
na Pacheco trasladó sus habilidades a la
pantalladel Canal 1L Por esto, Pacheco ha
sido unapioneray sus emisiones fueron
un vaticinio de que se podía hacer perio
dismo en televisión si se conservaba el li

gor del trabaj oy la voluntad de transmitir
historias urbanas.

Cristina Pacheco supo vermuypronto
quesutrabajopodría lograr una amplia
ción cultural. Inventó y diseñó dos pro
gramas: Aquí nos tocó vivir y Conver
sando con Cristina Pacheco en el Canal

11. Numerosos lectores la siguieron en
toncesy convirtió sus colaboraciones en
material indispensable para la vida dia
ria Se dice fácil, pero muy pocos escri
tores han conocido esa forma del públi
co que se conoce como admiración. Así

las cosas, después de
años y años, Cristina se
convirtió en una figura
central del periodismo
nacional confirmando
de paso que el recono
cimiento a fuego lento

es el más serioy perdurable.
Quedará un hueco en la programa

ción del Canal II. Añado que Cristinafor
maparte central de un cambio silencio
so,primero,ymás tarde de estruendoque
transformó el rostro de la cultura mexi

canay del país: la transición democrática
mexicana Espero pronto su regreso ala
pantalla chica como se decía antes.
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AMLO se cree y
of icializa chismes

Una característica de lo menos loable del
presidente López Obrador es que no solo
da crédito a chismes no confirmados, sino

además los propala y les otorga una reprobable carta de
cierta "legitimación".
Le sucedió antier con una de las más desafortunadas

afirmaciones que ha proferido:
"Estos muchachos que asesinaron hace dos días en

Guanajuato fue por el consumo, porque le fueron a
comprar a alguien que estaba vendiendo droga en un
territorio que pertenecía a otra banda...".
De ser verdad tan insensible y categórico aserto, no es

el presidente de la República quien debiera decirlo sino,
entodo caso (y hasta que se agótenlas investigaciones), el
Ministerio Público guanajuatense.
En solo 23 palabras, AMLO cometió la descomunal

imprudencia de:
a) criminalizar a las víctimas;
b) revictimizar y ofender a los deudos;
c) asumir que el "territorio" a que se refiere no perte

nece a México, y
d) que los jóvenes formaban parte de una "banda"

contraria a la que los mató.
Y lo peor de la pifia presidencial es que, por la manera

como fue articulada, no faltará quien deduzca que los jó
venes, por drogadictos, recibieron su merecido.
Lo aseverado por el mandatario, sin embargo, no lo in

ventó López Obrador, quien al menos aportó informa
ción sobre el origen del chisme:
"Ayer estuvo aquí el gobernador hablando con la se

cretaria de Seguridad Pública. Lo que sucedió es que
jóvenes estudiantes, incluso de medicina, fueron auna
fiesta a Querétaro y de regreso pasaron creo que a Juri

quillay luego a Villagrán. Y en algún lugar de estos pa
saron —esto es todavía hipotético, todavía no se tiene
toda la investigación, se está investigando—, pasaron a
algún lugar, supuestamente para la adquisición de dro
ga, y ahí los asesinaron...".
Así precisamente se gestó el chisme y se puede in

ferir lo que sucedió:
El gobernador Diego Sinhue Rodríguez platicó en

privado con la secretaria Rosa Icela Rodrígu ez y segura
mente abordaronlas diversas líneas de investigación que
estaban ya explorándose, una de ellas lógica, la de la pro
bable compra de drogas.
El propio AMLO dice que se trata de una hipóte

sis, porque "no se tiene toda la investigación, se está
investigando...".
Si es una indagación en curso, ¿por qué lo primero que

hizo fue dar por hecho que los muchachos pretendieron
comprar drogas?
Lo de creerse chismes es en el Presidente un pro

blema crónico.
Ayer sucedió lo mismo con su insistencia en una fala

cia que viene repitiendo.
"Celebré que la presidenta (de la Suprema Corte), la

señora licenciada Piña, haya tomado la iniciativa de in
formarnos que podían utilizarse esos recursos para los
damnificados deAcapulco, lo celebré...".
Eso jamás ocurrió, perohastale atribuyó palabras que

la ministra nunca escribió:
"Creoque ella pensó que eraunmomento de decir (...).

'Estoy de acuerdo y que se etiquete para que se ayude a
los damnificados deAcapulco'".
De no ser que esta patraña fuera invención de la con

sejera jurídica que por fortuna no será ministra de la
Corte, no tengo idea de dónde la sacó...<
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Más y mejores
tragediones bíblicos

olo para no quedarme con la duda, a pasito Sun
Tzu, me puse a releer clásicos de la ciencia políS tica para ver si Norberto Bobbio, Umberto Eco,
Platón, Maquiavelo, Max Weber, Chomsky, Sar
tori y varios más, contemplaron al tragediónbí

blico como salida para una crisis electoral. Es decir, re
zar, venderle tu alma al diablo, hacer amarres y dar té de
calzón para que le caigan las siete plagas de Egipto a tus
enemigos y gane tu candidato. Algo que expresó el caver
nicolita de Pedro Ferriz, que tiene el nivel intelectual de
Vicente Vox, cuando en su calidad de palero de Alazraki
expresó su deseo de que se desplome sobre México una
catástrofe económica un día antes de las elecciones para
frustrarle el triunfo a Claudia Sheinbaum. Deseo que de
manera más elaborada verbalizó un conocido intelectual
en Latinus con Loret, donde acarició la posibilidad de que
caiga sobre México un tragedión marca llorarás, para que
triunfe Xóchitl Gálvez.
Como es claro que LadyX no tiene futuro, que el frente

marchito está más marchito que nunca y que el circo de
botargas dinosáuricas que componen el equipo de campa
ña del PRIANChu está del nabo, los líderes del conserva
durismo PANdo no encuentran otro camino que invocar

un tsunami, algún apocalipshit, ciertos armagedones, que
impidan el triunfo del comunismo en el 2024.
Claro, siempre quedarála posibilidad de rogarle ala tre

menda Corte para que declare inconstitucional cualquier
triunfo electoral de Morena, haiga sido como haiga sido.
Digo, aprovechen el teleofertón de la tremenda Corte

y el poder perjudicial que absolvió a Chayito Robles por
que, a su justo parecer, la Estafa Maestra no existe, son
los papás. Me dicen que los más contentos no son los de
Mexicanos contra la Corrupción de Claudio XXX, sino
los de Palacio de Hierro, Louis Vuitton, Chanely Miniso.
Así como anda de dadivosa con los derechairos, en

cualquier momento la tremenda Corte amparará a Reyes
Rodríguez, el muy cíüderónico presidien te del Tribunal
Electoral acusado de trácala y abusivo, para que no lo co
rran. En una de esas los ministros apoyan a Claudio XXX
en su intentona de darle golpe de Estado a Dante Delga
do e, imagino, podrían arrebatarle la ratificación a la fiscal
Ernestina Godoy a petición de SautiTaboadayel Cártel
Inmobiliario del PAN.

Cuando ayer sonó la alarma sísmica, pensé que Laynez
Potisek había amparado hasta a los temblores.
¿Para qué sirven las ciencias sociales si puedes hacer ri

tos satánicos? ^
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nteligencia arti icial
Chris Schroeder, ex director del Washington Post y ensay ista, expresa en

una entrevista con el portal Le Grand Continent: "Nos dirigimos hacia una
masificación de las fake news a un ritmo sin precedentes"

Gil cerraba la semana en cali
dad de estopa con grasa de mo
tor viej o. Gamés carga un gran
cansancio físicoymental ¿Hay
un psiquiatra entre ustedes?

Mientras le pasan la urgente información,
Gilga comparte algunos subrayados del por
tal Le Grand Continent, una entrevista a
Chris Schroeder, ex director del Washing
ton Post, ensayistay especialista en tecnolo
gía sobre el futuro de la inteligencia artificial
ylasfaice news. Aquí vamos.

>5>5>S

Vengo del periodismo, donde dirigí una
empresa del sector. Soy un poco anticua
do en esto porque creo que en esta época
los hechos son importantes, que la labor
del periodismo es incomodarnos y empu
jarnos a pensar en cosas nuevas. Si tuviera
que hacer una predicción sobre el impacto
de la IA en la información, diría que nos di
rigimos hacia una masificación de las fake
news a un ritmo sin precedentes. Se utili
zarán todos los medios —texto, pero tam
bién imágenes y video— para reducirla ca
pacidad de la gente de entenderlo que real
mente está pasando.

>5>5>S

Ya lo estamos viendo en la terrible situa

ción de Israel y Palestina. Es difícil saber
qué es verdad. Así que el papel del perio
dismo es más importante que nunca, pero
también vamos a ver grandes beneficios
del uso de la IA en el periodismo. Podre
mos comprobar los hechos como nunca
antes, confirmar si algo es falso o no gra
cias a la IA Si yo dirigiera hoy un medio de
comunicación, trabajaría mucho con los
periodistas para plantear la pregunta fun
damental, que es un poco la pregunta fun
damental que se hace la IA ¿qué significa
realmente ser humano? Hay cosas que la
IA puede hacer honestamente mejor que
los humanos cuando se trata de periodis
mo. Debería ser sucopiloto. Ala inversa, la
IA carece actualmente de intuiciónypers
picacia periodística. Hay grandes oportu
nidades por explorar en la relación com
plementaria entre periodismo e inteligen
cia artificial.

¿Queremos ver otro espectáculo de tec
nología estadounidense que establece las
reglas para todo el mundo? El liderazgo es
tadounidense será poderoso si da cabida a
la coconstrucción. Creo que es perfecta
mente comprensible que Europay ciertos
países europeos digan que quizás ha llega
do el momento de adoptar un camino di
ferente. Hay una oportunidad para que los
estadounidenses avancenhaciaun modelo

diferente del diseño de su tecnología.
>5>5>S

En cuanto a la coordinación reglamentaria
entrejurisdicciones,unprimerproblemaes
que muchos de los agentes del ámbito regla
mentario no tienen realmente la experien
cia necesaria para comprenderplenamente
la nueva naturaleza de la tecnología que te
nemos ante nosotros. En segundo lugar, es
una de las primeras veces en la historia que
la regulación interviene intentando antici

parse alas posibles consecuencias de la tec
nología Históricamente, es como si hubie
ra existido una agencia internacional de la
energía nuclear o una industria reguladora
nuclear antes de que estallara una bomba,
o antes de que se crearan los reactores. Así
que es insólito, pero también interesante:
el ecosistema ha aceptado tomar cierta ini
ciativa. Así que hay una reflexión conjunta
entre empresas y reguladores, tanto en Es
tados Unidos como en Europa
Es una de las primeras veces en la histo

ria que la regulación interviene intentando
anticiparse alas posibles consecuencias de
la tecnología

>5>5>S

EnloquerespectaalalAlosdistintosregíme
nespolíticostomandecisionesdiferentes.Al
gunas de las elecciones de Chínanos incomo
darán en Occidente, pero darán a China una
ventajacompetitiva Ya tenemos ejemplos en
genéticaybiotecnología Creo que hacemos
bien en poner barreras y no utilizar algunos
de los datos que China podría estar dispues
taautilizar. Pero tenemos que cuestionarnos
y decirque, como parte de este compromiso,
China puede hacer un gran avance en ciertas
áreas enlas que nos estamos quedando atrás.

>5>5>S

Una de las grandes ventaj as de la experien
cia estadounidense es que ha sido capaz de
abrir sus puertas a los mej ores talentos de
todo el mundoy hafacilitado el acceso a ese
talento. Les ha facilitado relativamente el

éxito, y cualquier cosa que se interponga en
su camino, por razones políticas o de otro
tipo, es, en mi opinión, dispararse en el pie.
Es una ventaj a extraordinaria. ¿Cuántos
premios Nobel europeos han obtenido su
galardón mientras hacían carrera acadé
mica en Canadá o Estados Unidos?

>5>5>S

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras se acer
ca el mesero con la charola que soporta el
Glenfiddich 15, Gamés pondrá a circularla
máxima de Louis Pasteur por el mantel tan
blanco: "La ciencia no tiene patria",

Gils'enva
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Tuve oportunidad de ver esta semana el video que ha pre
sentado en forma muy cuidada, selectiva, para que no tenga
difusión masiva y no revictimizar a las víctimas, el gobierno
de Israel con las imágenes de los ataques terroristas de Hamás
de hace dos meses, en la mañana del 7 de octubre pasado.

No hay nada que no supiéramos: asesinatos a sangre fría
de hombres, mujeres, niños, violaciones, personas quemadas
vivas, decapitados. Todo eso ya había trascendido y algo había
sido mostrado, en los primeros días, incluso a través de videos
subidos por Hamás y sus integrantes.

La diferencia es que saber que algo ocurre a verlo en un
video sin editar, tomado de cámaras de seguridad, celulares,
y muchos de ellos de las propias cámaras de in
tegrantes de Hamás, es brutal. Algunas imágenes
son sencillamente dantescas y nos llevan a insistir
en algo que la guerra cultural que estamos vi
viendo suele ocultar: la situación que se vive hoy
en Oriente Medio, y particularmente en Gaza, es
consecuencia directa de una agresión armada del
grupo terrorista que tiene el control de la Franja
contra la población civil de Israel, en el mayor
ataque terrorista que hayamos visto en décadas.
Incluso, por la frialdad con que fue cometido,
fue un ataque aún peor (si esa escala sirve para
algo) que los del 11S en Nueva York y Washing
ton, incluso con componentes más graves, como
los abusos, las violaciones y la toma de rehenes,
240, de los cuales unos 137 siguen en poder de
Hamás. Viendo las imágenes de mujeres abusadas, violadas,
asesinadas, uno se pregunta en qué están pensando algunos
colectivos feministas que no denuncian lo que hace Hamás
con las mujeres. Es incomprensible.

Después, han ocurrido cosas terribles en Gaza durante la
operación militar de Israel, que ha dejado mil 600 muertos.
Algunas de las acciones tomadas por Israel son justificables,
otras, no. Pero también hay que asumir varios hechos que son
objetivos: desde el 2007, Hamás gobierna Gaza en forma bru
tal, dictatorial, habiendo eliminado incluso a grupos palestinos
con los que están enfrentados, como Al Fatah, que son quienes
sostienen la Autoridad Nacional Palestina en Cisjordania.

Durante todos estos años han desarrollado un sistema de
defensa que cubre buena parte de Gaza, con túneles desde
donde opera y tiene sus arsenales. En esa lógica, utiliza ob
jetivos civiles como una suerte de escudos humanos, porque
unos están sobrepuestos a los otros. Por ejemplo, una base de
misiles de Hamás destruida en la ofensiva israelí estaba colo
cada a cien metros de una de las principales mezquitas y a 80
metros de una escuela. Debajo del principal hospital de Gaza

se encontraba uno de los principales centros de operaciones
de Hamás.

En el ataque del 7 de octubre fallaron, evidentemente, las
tres agencias del sistema de inteligencia israelí porque, por lo
que se sabe, tenían datos sobre un posible ataque, pero pri
mero los subestimaron; segundo, dicen que no los supieron
interpretar correctamente y, tercero, no tenían en Gaza inte
ligencia humana que les diera otra perspectiva de lo que po
día suceder. Por eso pudieron, tres mil integrantes de Hamás,
lanzar este ataque simultáneo. Fallaron muchas otras cosas
en la seguridad israelí, pero el que se haya podido organizar
un ataque de estas características sólo se puede explicar por

la infraestructura clandestina que desarrolló Ha
más durante años bajo la superficie en la Franja
de Gaza.
Pero tampoco podría explicarse sin el apoyo

que siempre le han dado Irán y Siria a Hamás y
otros grupos radicales, incluso para romper, y lo
han logrado, cualquier atisbo de acuerdo de paz.
El contexto en el que se inscribe el brutal ataque
del 7 de octubre es que estaba a punto de con
cluirse un acuerdo con Arabia Saudita que im
plicaba el reconocimiento de Israel, que hubiera
consolidado la paz en la región, pero aislando a
Irán y, por ende, a Hamás y Hezbolá, otra orga
nización terrorista que controla buena parte del
Líbano. En realidad, lo que estamos viendo es un
conflicto que trasciende Gaza e involucra a Irán,

Siria, Líbano, a las fuerzas houtis de Yemen del sur y a otros ac
tores en lucha con Israel, pero también con otros países dentro
y fuera de la región. Y detrás está otro conflicto, la estancada
guerra generada por la invasión rusa a Ucrania.

En estos días, el ejército de Israel ha tomado ya el norte
de Gaza y se ha dirigido al sur, donde se supone que viven
ahora los líderes de Hamás y la Yihad Islámica, que estarían
cercados al momento de escribir estas líneas. Israel tomará
Gaza en poco tiempo, pero no puede quedarse allí, sería un
error enorme. Pero tampoco puede permitir que Hamás siga
gobernando o esté presente en la Franja.

Una Gaza sin Israel ni Hamás es posible, entonces, la pre
gunta es ¿quién gobernará? Será la Autoridad Nacional Pales
tina, que debería tener una posición al respecto, porque es la
que gobierna Cisjordania, y no ha dicho una palabra. En última
instancia, el acuerdo de un sistema con dos países es viable,
pero ello implica, como base del mismo, el reconocimiento de
la existencia del Estado de Israel. Hamás, Hezbolá, el régimen
iraní, parten del supuesto de que, lisa y llanamente, Israel debe
ser exterminado. No es aceptable, realista ni tampoco posible.

El acuerdo
de un sistema

con dos países
es viable, pero
ello implica el
reconocimiento
de la existencia
del Estado
de Israel.
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La estrategia de seguridad del presidente
Andrés Manuel López Obrador, a cinco
años de distancia, no ha dado los resultados
esperados y la preocupación resurge cuan
do, a pesar de todos los cuestionamientos,
se vislumbra la posibilidad de que esta mis
ma estrategia, con algunas modificacio
nes, se replique bajo el mando de Claudia
Sheinbaum, en caso de ganar la Presidencia
de la República en 2024.

Existe esa gran probabilidad porque lo ha
dicho en diversos escenarios. En una visita
a Guanajuato en marzo, Sheinbaum ex
presó, convencida, de que la estrategia de
abrazos, no balazos busca reducir los índi
ces delictivos, tomando como base la ocu
pación y educación de los jóvenes, y que esto
no quiere decir que el gobierno abrace a los
delincuentes, o que permanezca impasible
frente a la creciente ala de violencia, más
bien significa, dijo: "No. quedarse con los
brazos cruzados".
Pero la realidad actual del país refleja

un panorama distinto, y más desolador en
términos de inseguridad y violencia, y son
precisamente los jóvenes las principales víc
timas de este flagelo.

El fin de semana pasado^ la ciudad de Ce
laya fue testigo del secuestro, tortura y asesi
nato de seis jóvenes estudiantes de medicina
de la Universidad Latina cffe México (ULM)
a manos del crimen organizado. Incidentes
similares han ocurrido en jalisco, Zacatecas,
Coahuila y Michoacán, poniendo de mani
fiesto la gravedad de la situación que vive la
juventud mexicana.

Por eso son también cuestionables las de
claraciones optimistas de la secretaria de Se
guridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, así como del propio Presidente y
la candidata de Morena, en el sentido de que
el país está entrando al terreno de la pacifi
cación, cuando en realidad no se ha logrado
detener la escalada de homicidios dolosos.
Con más de 173 mil casos registrados, más
de 50 mil en comparación con el sexenio
anterior, surge la pregunta inevitable: ¿Es
plausible replicar esta estrategia para los
próximos seis años?

Lá seguridad, al ser una de las demandas
más apremiantes de la población, no pue
de ser abordada con simplicidad ni menos
preciada. Es un tema crucial que merece ser
debatido en todos los niveles, ya que, más
allá de los discursos, miles de familias han
sufrido la pérdida o desaparición de seres
queridos.

En la acera de enfrente, Xóchitl Gálvez
no ha dudado en calificar esta estrategia
como "criminal", señalando la gravedad de la
situación y aduciendo un cambio radical en
caso de ser ella la favorecida por el voto ciu
dadano, sin embargo, a poco menos de seis
meses para que se realicen las votaciones,
ninguna de las dos candidatas ha sido capaz
de proponer algo tangible. Este llamado a la
reflexión y al debate no busca la discordia,
propone analizar a fondo la efectividad y las
consecuencias de una estrategia que, hasta
ahora, ha dejado a muchas familias enlu
tadas, aunque diga el gobierno que no está
cruzado de brazos.
* El presidente Andrés Manuel López
Obrador ratificó al Senado su solicitud de
permiso para que 11 militares de EU ingresen
México. Si bien vendrán con armamento y
municiones, no es para combatir a los cár
teles, es sólo con fines de adiestramiento. No
es la primera vez que ocurre, ya ha sucedido
en otros sexenios, y nunca se vio afectada
nuestra soberanía. Este tipo de intercambio
militar, entre países, es común y se realiza
con el objetivo de fortalecer las capacidades
de las Fuerzas Armadas, mejorar la coope
ración y el entendimiento mutuo. El curso
se realizará en el Centro de Adiestramiento
de Fuerzas Especiales, en Temamatla y en
el Centro de Adiestramiento Regional de la
1 R.M. en San Miguel de los jagüeyes, Estado
de México.
DE IMAGINARIA

El Ejecutivo federal busca negociar un perio
do extraordinario con el Congreso para evi
tar que la Guardia Nacional regrese a manos
de civiles y deje de estar bajo el control del
Ejército, esto, para echar abajo la resolución
de la SCjN, que dio de plazo hasta el 1B de
enero de 2024.
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en las actividades profesionales, dándole un
valor agregado a lo que realizamos; destaca
el trabajo en equipo, el saber escuchar, la
inteligencia emocional y la comunicación
asertiva; de acuerdo con reclutadores, hay
una identificación personal al contratar a
quien cuente con habilidades blandas, ya
que son de los atributos más demandados
para los empleadores, en el entendido de
que se cree que es más difícil adquirir una
habilidad blanda o suave que una dura o
sólida, y cabe destacar que dentro de las
características más socorridas está la co
municación asertiva, creatividad, resolu

ción de conflictos, negociación,
pensamiento crítico, empatia,
liderazgo, toma de decisiones
y responsabilidad.

Las habilidades antes men
cionadas, en ocasiones, son di
fíciles de comprobar, ya que no
hay una certificación con ese
propósito, éstas se tendrán que
ir presentando de acuerdo con

la situación que se enfrente laboralmente y,
a diferencia de las habilidades duras que se
pueden verificar a través de evaluaciones y
exámenes y/o con diplomas y certificados,
no obstante, ambas forman parte de las
habilidades profesionales que son deter
minadas para el desempeño adecuado en
cualquier trabajo, en donde, según estudios
de la Universidad de Harvard, 85% del éxito
laboral depende de unas habilidades blan
das y 15% de las habilidades duras, como son
las de comunicación y pensamiento estraté
gico o creativo.

Estas reflexiones pudieran considerarse
aptas no sólo en el ámbito estrictamente la
boral, ya que, en un contexto político y de
la administración pública, pudieran ser un
referente que permita la detección de muje
res y hombres con capacidades mixtas, y que
puedan aportar solventemente mecanismos
de resolución de los diversos desafíos a los
que estén expuestos.

85% del
éxito laboral

depende de
unas habilidades

% deblandas y 15
las habilidades
duras.

Las habilidades, en síntesis, son aptitudes
que vamos conociendo y aprendiendo en
el transcurrir de nuestra existencia, indis
pensables en la vida personal y laboral, en
donde las habilidades blandas y duras son
conocidas en el lenguaje inglés como soft
skillsy hará skills, en este contexto, las ap
titudes de comunicación, emotivas y de ca
rácter técnico son destrezas que, en su caso,
pudieran desarrollarse de forma instintiva
o pueden desarrollarse con el objetivo de
incrementar nuestra calidad de vida en so
ciedad, al proveernos de interrelaciones y
descargando conocimientos en diversas
áreas, en este sentido, las ha
bilidades duras exponen los
conocimientos aprendidos
académicamente, y las ha
bilidades blandas permiten
evidenciar que estamos pre
parados para lo laboral, más
allá de las competencias esco
lares o técnicas; las habilidades
duras se adquieren a través de
entrenamientos, capacitacio
nes o hasta en el desempe
ño de cualquier trabajo, y van
siendo parte de la formación y la experien
cia; el desarrollo de éstas se aprende o es
tudia para que pasemos de la parte teórica
a la parte práctica, dentro de las más re
conocidas están: el pensamiento matemá
tico, la capacidad expositiva y discursiva, el
manejo de recursos tecnológicos, la habi
lidad lingüística a nivel oral y de escritura,
el conocimiento de contenidos específicos
que abarquen todo lo que implica una for
mación profesional en un área determina
da; las habilidades blandas son aquellas que
se dan en la relación con otras personas y
que constituyen competencias profesionales
direccionadas en la inteligencia social y la
inteligencia emocional, determinando ras
gos de la personalidad que, de acuerdo con
expertos, continúa su desarrollo a lo largo
de nuestra vida, su importancia estriba en
que se constituyen en el factor humano de
cómo nos relacionamos con el mundo y la
interacción social, ayudándonos a mejorar
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El Plan C se adelantó
Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador
anunciara, el 9 de mayo pasado, que su movimiento po
lítico buscaría ganar en las urnas la mayoría calificada en
ambas Cámaras del Congreso para la próxima Legislatura
algo casi imposible, y con base en ella modificaría la
Constitución para que jueces, magistrados y ministros del
Poder Judicial sean elegidos por el voto popular, ayer el
mandatario dio a conocer que presentará la iniciativa para
ese propósito mucho antes de las elecciones, en el arranque
del próximo periodo legislativo, en febrero.

La decisión tiene varias lecturas. La más relevante, para
mí, es que López Obrador ha decidido llevar su pleito
con la Suprema Corte a la campaña presidencial, con lo
que el tono de los comicios será referendario. Así, apuesta
nuevamente por la polarización. Quiere dividir al país en
torno de una propuesta suya: ¿quieres o no quieres que
jueces, magistrados y ministros sean elegidos?

La idea original hacerlo en septiembre tenía muchos
inconvenientes. Al tabasqueño le quedaría sólo un mes de
gestión. Difícilmente vería desde Palacio Nacional el final
de esa batalla en el Congreso. Además, casi toda la polí
tica ya estará girando en torno de su sucesora, quien en
septiembre estará haciendo foros, recorridos y anuncios.

Se ve que lo pensó mejor. "Nosotros tenemos ya un plan
para que las iniciativas que voy a enviar se presenten en el
mes de febrero", informó. Luego, a pregunta expresa, detalló
que entre ellas estará "la judicial, el plan integral para que el
pueblo pueda elegir a los jueces, magistrados y ministros".

El Presidente debe saber que lo más seguro es que dicho
plan naufrague en el Congreso. Si debió concebir un plan C
es porque su plan A la reforma constitucional en materia
electoral no alcanzó la mayoría calificada y su plan B la
reforma a seis leyes secundarias con la que pretendía lograr
la mayoría de las cosas contenidas en la iniciativa ante
rior fue declarado inconstitucional por la Suprema Corte.
De hecho, un día antes de que hiciera público el plan C, el
máximo tribunal había admitido las primeras acciones de

inconstitucionalidad presentadas contra el plan B.
Incluso si contara con los votos de las bancadas de Mo

vimiento Ciudadano cuyo coordinador nacional, Dante
Delgado, declaró muerto el bloque de contención en el
Senado el miércoles, difícilmente se lograrán los apo
yos necesarios para que prospere su iniciativa. Quizá lo
consiguiera en la Cámara alta, donde ya veremos si el grupo
parlamentario de MC se suma a los del oficialismo, la próxi
ma semana, para dar trámite a la designación de una nueva
ministra de la Suprema Corte, pero no en San Lázaro.
¿Por qué, entonces, arriesgarse a una nueva derro

ta legislativa? Evidentemente, para que el debate en los
días finales de la intercampaña que terminará el 29 de
febrero y los primeros días de la campaña electoral que
se iniciará el 1 de marzo, giren en torno de él y su pro
puesta. Como el segundo periodo ordinario de sesiones
concluye a fines de abril, así él podrá tener el reflector por
tres meses.

Desde luego, con ello seguirá robando cámara a la as
pirante del oficialismo, Claudia Sheinbaum como ya lo
hace con las conferencias mañaneras, mismas que no tiene
intención de suspender, pero si algo ha quedado claro
en todo este proceso es que López Obrador quiere que la
contienda de 2024 gire en torno de él. Quiere que la deci
sión de fondo en la boleta sea un sí o no a él y su proyecto.

Presentar la iniciativa para la reforma judicial en febre
ro además de otras que tiene contempladas permitirá a
López Obrador y a su movimiento mostrar a sus opositores
como reacios al cambio (aunque parezca contradictorio,
pues la oposición representa intrínsecamente esa opción),
pues su negativa a modificar la manera en que se integra el
Poder Judicial, por muy sensata que sea, los ubicará, para el
imaginario colectivo, en el pasado de "corrupción".

De esa manera, López Obrador intentará aterrizar en
las urnas su propuesta de "continuidad con cambio". Es un
oficialismo con disfraz de oposición.
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López Obrador, Dante y la
autonomía del Congreso
El presidente López Obrador no quita el dedo del renglón.
Quiere que jueces, magistrados y ministros sean electos por
voto popular. En la mañanera de ayer anunció que en febrero
próximo enviará al Congreso una iniciativa de reforma cons
titucional para "democratizar" el Poder Judicial.

Ya no va a esperar hasta septiembre de 2024 para enviar
ésa y otras iniciativas de reformas a la ley suprema, como
había anunciado. No quiere dejar pasar la coyuntura que le
ofrece el rompimiento de Movimiento Ciudadano con el lla
mado bloque de contención.

El grupo estaba integrado por PAN, PRI, PRD y MC. Su
propósito era contener las reformas a la Constitución que
López Obrador mandaba al Congreso para hacerse del con
trol del Poder judicial y de los órganos electorales.

Esos cuatro grupos parlamentarios reunían los votos ne
cesarios para impedir que el oficialismo imponga la elección
popular de ministros, magistrados y jueces.

Pero también elevar a rango constitucional la militari
zación de la Guardia Nacional y retomar el plan B electo
ral, que pretende un INE y un tribunal electoral a modo del
oficialismo.

El sainete de Nuevo León que descarriló la precampaña
presidencial de Samuel García hizo volar en pedacitos el blo
que de contención.

"El PR1AN verá lo que es meterse con MC... los agravios
siempre tendrán consecuencias", amenazó Dante Delgado,
jefe máximo del partido naranja.

Y puso manos a la obra En corto nos aseguran que MC ya
pactó dos salas regionales del Tribunal Electoral, a cambio de
votos para nombrar a la nueva ministra que tendrá un pecado
de origen: llevará puesto el chaleco guinda.

* Movimiento Ciudadano tiene 28 diputados y 13 senadores;
14 si sumamos a la expriista Claudia Ruiz Massieu, quien
ya tiene medio pie dentro del naranja.

En la Cámara baja la mayoría calificada se alcanza con 333
legisladores. El oficialismo (Morena, PT y PVEM) ocupa 305
escaños. Con los 28 emedstas llega a los 333.

Morena tiene 58 senadores en funciones, el PVEM, siete;
el PT seis y el PES, cuatro. Son 75 en total. Si le sumas los 13
de MCajcanza 88. Si todos asistieran a la sesión, la mayoría
calificada sealcanzaría con 86 votos.
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* En su obsesión por controlar el Poder judicial, el Presiden
te no parece haber medido el riesgo de que los jueces, por
ejemplo, sean cooptados por el crimen organizado o que
el aparato del Estado, como ocurre en los comicios, apoye
a tal o cual aspirante a ministro(a).

Entonces sí, adiós contrapesos, división de Poderes y vida
republicana. El senador de Grupo Plural Germán Martínez
está consciente de los riesgos de elegir a los integrantes del
Poder Judicial.

"¿Cómo juzgas a un criminal que amenaza a un juez al
que le metió dinero o, a un juez al que le metió dinero una
empresa? ¿Ante quién se va a quejar uno de una elección así?
¿Cuáles serán las reglas? ¿Cómo será la campaña?", preguntó.

Concluyó; "No se debe dejar en manos de nadie una elec
ción así".

Con el actual diseño constitucional, los senadores desig
nan a los ministros (as) a partir de una tema que manda el Pre
sidente a la Cámara alta. Para ser elegido se requiere de una
mayoría calificada (dos tercios de los legisladores presentes).

Si la primera terna es rechazada, el jefe del Ejecutivo man
da una segunda. Si tampoco alcanza los votos requeridos, él
mismo designa a la nueva ministra, dentro de dicha terna en
un plazo máximo de 30 días (artículo 96 de la Constitución).

El senador expriista Miguel Osorio Chong está de acuer
do en que la implosión del bloque de contención alimenta
la probabilidad de acuerdos favorables a Morena y aliados.

Pero aclara: "Yo no escuché a Dante decir que estaría de
acuerdo con Morena. Escuché que él rompía con el bloque
de Contención. Romper el bloque no habla de una entrega al
grupo mayoritario. Yo no lo veo".

Germán Martínez, a su vez, apeló a la sensatez de MC de
jalisco que, aseguró, "pacta, cumple la palabra, quiere gober
nabilidad, y no quiere payasear y pleitear como MC de Nuevo
León. "El dilema no es la nueva o la vieja política, Dante se
tiene que definir entre MC payaso o MC responsable", subrayó.

* Otra voz que se alzó ayer en defensa del Poder Judicial
fue la de Rafael Guerra Álvarez, presidente del Tribunal
Superior de Justicia de la CDMX.
Al rendir su segundo informe de labores ante magistra

dos de ese tribunal y del Consejo de la Judicatura capitalino,
Guerra puntualizó: .

"El federalismo republicano depende de un Poder Judi
cial Independiente, con jueces autónomos, cuyas decisiones
puedan garantizar la paz y la justicia más allá de los tiempos
políticos."

¿Están oyendo morenos?
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1 Reflexión. Atendiendo la petición del
• presidente Andrés Manuel López Obrador

de ampliar el tiempo de análisis de la reforma
que reduciría la jornada laboral, la Comisión
de Puntos Constitucionales aprobó regresar el
dictamen a la Mesa Directiva de la Cámara baja
para que .su discusión sea hasta 2024. Juan Ramiro
Robledo,, presidente de la Comisión de Puntos
Constitucionales, indicó que es muy complicado
que la reforma sé apruebe en este periodo de
sesiones, ya que concluye el próximo 15 de
diciembre. El riesgode desestabilizar la economía
existe. Cuidado.

2 Hasta donde tope. El exdirector de
• Administración de Segalmex, René Gavira

Segreste, fue detenido por elementos de la Policía
Federal Ministerial de la Fiscalía General de la
República. Gavira está acusado de los delitos
de delincuencia organizada y lavado de dinero,
relacionados con la presunta utilización de 800
millones de pesos, para la compra ilegal de títulos
bursátiles en la Bolsa Mexicana de Valores, así como
por el desvío de 142 millones para la adquisición de
azúcar que no se entregó en su totalidad. ¿Ignacio
Ovalle, el exdirector, como para cuándo?

3 Movido. El excanciller Marcelo Ebrard ha

• retomado la vida pública. Ayer, Eduardo
Ramírez Aguilar, virtual candidato de Morena al
gobierno de Chiapas, recibió un notable respaldo en
su liderazgo como coordinador de los Comités de
Defensa de la Transformación, y a ello se sumó el

excanciller Marcelo Ebrard, quien subió a sus redes
sociales una imagen como muestra de su respaldo
a Ramírez. El miércoles pasado, Ebrard brindó
su apoyo a Clara Brugada, con lo que se reforma
dentro de las filas de Morena. Pensar que el partido
guinda estuvo a segundos de perder a uno de sus
más grandes activos. ¡Uff!

4 Cumplidores. Mario Delgado, líder nacional
• de Morena, intenta cumplir con las reglas.

La dirigencia nacional realizó el proceso de
insaculación para definir el género de las primeras
fórmulas al Senado. El sorteo, ante notario público
y representantes de la coalición del Partido del
Trabajo y el Verde Ecologista, definió que las
entidades donde una mujer encabezará la primera
fórmula son: Aguascalientes, Baja California, Baja
California Sur, Chiapas, Chihuahua, Guerrero,
Hidalgo, Michoacán, Nayarit, Querétaro, Quintana
Roo, Sonora, Tabasco, Tamaulipas y Yucatán.
Tiempo de mujeres. Esto lo comprueba.

5 Maltrato es maltrato. Perdió la brújula de
• manera preocupante la alcaldesa de Tijuana,

Baja California, Montserrat Caballero, famosa por
haberse atrincherado a vivir en un cuartel militar.

Afirmó que para ella avanzar como ser humano es
ya no pegarle a su hijo, "porque ya no se puede, ya
que los golpes son para los animales". En un acto
con ciudadanos para informar sobre las acciones
que realiza el ayuntamiento, Caballero destacó
que sí le grita a su hijo, porque no es una santa. ¿En
verdad cree que avanza por sólo gritarle a su hijo y
aceptar que se golpee a los animales? ¡Cuidado!
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Nuevo reto morenista
a la Corte...

Repudia Dante a "la vieja política". ¡A sí mismo!...

En abierto desafío al Poder Judicial, otro, la mayoría lo
pezobradorista en el Senado desestimó el mandato de la
Suprema Corte de designar a dos nuevos comisionados del
Instituto de Transparencia, Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales (Inai) antes del cierre del actual
periodo de sesiones, este viernes, aun cuando ello implicó
poner en riesgo de destitución, multa o cárcel incluso, a
medio centenar de ellos.

Por decisión de su coordinador Eduardo Ramírez, en
efecto, la bancada del oficialismo en la Cámara alta optó
por "anular" su voto con miras a resistir al mandato del
máximo tribunal, que avaló la resolución de la juez que
otorgó el amparo solicitado por el organismo liderado por
Blanca Lilia Ibarra, en el que, de manera explícita, dejó
en claro que, en caso de que (alguno de los integrantes de
la Junta de Coordinación Política o de la Mesa Directiva)
adopte "una conducta contumaz", podrá tipificarse el de
lito previsto en el artículo 267 de la Ley de Amparo, por
el que los implicados podrían ser condenados a cumplir
penas de cárcel de entre cinco y diez años, pago de multas
de entre cien y mil días y/o a ser destituidos e inhabilitados
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para ocupar cargos públicos por
hasta una década.

Huelga decir que, si bien ape
nas luego de terminar la sesión
senatorial, opositores al régimen
—panistas esencialmente— en
derezaron toda suerte de críticas
y ataques a los senadores "dó
ciles al mandato de Palacio", lo
cierto es que el asunto generó
escozor al interior de la Corte en
razón de las graves repercusio
nes que el mismo podría tener en
la, de suyo, lastimada y difícil re
lación de ésta con el Ejecutivo fe
deral y su fracasado gobierno. Tal
fue la preocupación, que no faltó
quien sugiriera reiterar el man
dato definiendo un nuevo plazo

Consulte otros textosy, entonces sí, actuar si el mis
del autor al escanearmo fuera ignorado... aunque no
el QR.faltaron también las voces que

se levantaron para exigir actuar
contra los directos implicados, el
ya designado precandidato de Morena y aliados al gobierno
de Chiapas en concreto.

Si bien está claro que el asunto no apunta a resolverse
en el corto plazo, también lo está que un agravio de tal
magnitud, otro, a un mandato del máximo tribunal nacional
sin consecuencias, no haría sino acrecentar lamentación de
avanzar hacia una dictadura "institucional". ¿O no?...

No elegir a los dos
comisionados que
le faltan al Inai
es acrecentar

la tentación
de avanzar hacia
una dictadura
"institucional".

O
ASTERISCOS
* Medio año antes de las elecciones federales del próximo
junio, el Instituto Nacional Electoral (INE), que preside la
promorena Guadalupe Taddei, Talleres Gráficos de la Na
ción iniciaron la impresión del material a utilizar en la es
tratégica jornada: más de 150,000 urnas y más de 170,000
cajas y paquetes electorales, etiquetas braille, mamparas
especiales y más...
* Si bien a nadie extrañó la definición del entrante Manolo
Jiménez del mantenimiento de la seguridad como el tema
toral de su gestión, lo cierto es que para alcaldesas y al
caldes de Coahuila participantes en la sesión del Consejo
Estatal, liderada por el priista, tal definición constituyó una
garantía de que la entidad seguirá avanzando en un entorno
de paz social...
Veámonos el domingo con otro asunto De Naturaleza

Política.
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TEPJF

La crisis en el TEPJF representa una amenaza
adicional para la estabilidad democrática de México.

La actual crisis en el Tribunal Electoral del Poder judicial
de la Federación (TEPJF) representa un peligroso momen
to para la democracia mexicana. Las tensiones internas,
las acusaciones de corrupción y la división en el seno de
este órgano crucial para la impartición de justicia electoral
amenazan con minar la confianza en el sistema democrá
tico del país.

El TEPjF ha sido históricamente un pilar fundamental
en la preservación de la equidad y la legalidad en los pro
cesos electorales de México. Sin embargo, la reciente crisis
ha erosionado su credibilidad y ha generado un clima de
incertidumbre en torno a su capacidad para impartir jus
ticia de manera imparcial y efectiva.
La proximidad de la elección presidencial de 2024

empeora aún más la gravedad de esta situación. En un
contexto político donde la polarización y la desconfianza
son ya preocupantes, la falta de certeza en la legitimi
dad de las decisiones del TEPJF podría socavar la inte
gridad del proceso electoral y alimentar la desafección
ciudadana.

Es imperativo que las autoridades, tanto del Poder judi
cial como del ámbito político, asuman la responsabilidad
de abordar esta crisis de manera urgente y transparente.
El TEPjF debe ser objeto de una profunda revisión y re
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estructuración que garantice su
independencia y su capacidadpara actuar en defensa de los
principios democráticos.

El papel de la sociedad civil y
de los medios de comunicación
en la supervisión y el escruti
nio de las acciones del TEPjF se
vuelve aún más crucial en este
contexto. La transparencia y la
Rendición de cuentas son ele
mentos esenciales para restaurar
Ja confianza en las instituciones
'democráticas y salvaguardar la
integridad del proceso electoral.

La crisis en el TEPjF no sólo
es«"P?
lincas y jurídicas sino también
para el conjunto de la sociedad
mexicana. La defensa de la de
mocracia y de sus instituciones requiere el compromiso
y la participación activa de todos los ciudadanos, en la
exigencia de una justicia imparcial y en la defensa de los
valores democráticos.

En un contexto donde las tensiones políticas y la des
confianza en las instituciones ya están en niveles preo
cupantes, la crisis en el TEPjF representa una amenaza
adicional para la estabilidad democrática de México. La
respuesta a este desafío debe ser enérgica y orientada ha
cia la restauración de la confianza en el sistema electoral
y la defensa de los principios democráticos.

La víspera de la elección presidencial de 2024 impone
un imperativo adicional para abordar esta crisis con de
terminación y responsabilidad. El futuro de la democracia
mexicana está en juego, y sólo a través del compromiso
ciudadano y de una acción decidida de las autoridades se
podrá superar esta grave coyuntura y fortalecer las bases
de un sistema político justo, transparente y plenamente
legítimo.
La sociedad y las instituciones mexicanas enfren

tan un momento crucial en la historia democrática del
país. La superación de la crisis en el TEPJF es un desa
fío que demanda una movilización colectiva en defen
sa de la democracia y en favor de la restauración de la
confianza en las instituciones encargadas de velar por su
preservación.
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"El VIH y el sida
son lo mismo"

1 de diciembre, Día Mundial de la Lucha contra el Sida.

O
MITO

"El VIH y el sida son lo mismo". El problema del virus de inmu
nodeficiencia humana, VIH, apareció en la segunda mitad del
siglo pasado y creó una gran preocupación porque producía una
nueva enfermedad llamada síndrome de inmunodeficiencia ad
quirida (sida), que pone en peligro la vida de quien lo sufre. Hoy
en día, aun a pesar de la información que se difunde por todos
los medios, algunas personas todavía creen que el VIH (virus de
inmunodeficiencia humana) y el sida (síndrome de inmunode
ficiencia adquirida) son una misma condición, lo que es falso.

CONSECUENCIA

La ignorancia (y a veces mala fe) de quienes hablan del pro
blema o conocén a alguien con este problema es que no saben
diferenciar a quien solamente tiene el virus, VIH, y a quien yá
sufre el síndrome* sida, cuya condición es muy diferente.

O
REALIDAD

La infección por el VIH en los seres humanos pro
vino de un tipo de chimpancé de África Central. Los
estudios muestran que el VIH pudo haber pasado
de los chimpancés a los seres humanos ya a finales
de los años 1800. Los primeros casos se detecta
ron en 19§1 en Nueva York y en California, aun
que no fue bautizado como sida sino hasta un año
más tarde, cuando se encontraron las enfermeda
des que afectaban gravemente a quienes tenían el
virus: pérdida rápida de peso, fiebre recurrente o
sudores de noche profusos, cansancio extremo e inexplicable,
hinchazón prolongada de los ganglios linfáticos en las axilas, la
ingle o el cuello, diarreas recurrentes, mal estado general, llagas
o úlceras de la boca, el ano o los genitales, neumonía.
El trabajo para identificar la causa de esta nueva enfer

medad requirió el esfuerzo continuo de expertos de todo el
mundo porque la letalidad es grande y la presencia del vi
rus evblucionaba rápidamente a un síndrome de inmunode
ficiencia adquirida, por lo que los pacientes morían de diversos
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En 1983, en
México se tenían
detectados 67
casos, en 2023
se han
detectado 13,489
nuevos casos.
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INMUTABLE

¿Me puede dar un ejemplo de inmutable en el folclor mexicano?
R. Éste es un buen ejemplo que todos los mexicanos podemos
entender:
Una persona inmutable en el folclor popular mexicano es La
Llorona ("la mujer llorona"). Es un espectro o fantasma que apa
rece cerca de cuerpos de agua, especialmente ríos y lagos. Se
dice que es el fantasma de una mujer que ahogó a sus hijos en
un ataque de rabia y ahora está condenada a vagar por la tierra
para siempre buscándolos y lamentándose de dolor. •
La Llorona es una figura popular en el folclor mexicano y exis
ten muchas versiones diferentes de su historia. Sin embargo,
los elementos más comunes de la historia incluyen su aparien
cia como una mujer vestida de blanco, sus gritos de llanto y su
asociación con el agua. La Llorona es una persona inmutable
porque está atrapada en un estado de eterno sufrimiento. Su
alma está atormentada por el dolor de haber perdido a sus hijos
y nunca podrá encontrar la paz. Su llanto es un recordatorio de
su tragedia, y su presencia es una advertencia para aquellos que
se atreven a acercarse a ella.
La Llorona es un símbolo poderoso del dolor y la pérdida, y
su historia ha sido contada durante generaciones para advertir
sobre las consecuencias de las acciones imprudentes. Su pre
sencia en el folclor mexicano es un recordatorio de que, incluso
las almas más perdidas, pueden encontrar la redención a través
del arrepentimiento y el perdón.

LA BOLSITA

¿Tiene algún propósito la bolsita que tienen los jeans en el lado
derecho?
R. Esa pequeña bolsita nació como repositorio para los relojes
de bolsillo.
Este pequeño bolsillo de los jeans, también conocido como bol
sillo para reloj o bolsillo para monedas, tiene una variedad de

usos prácticos y creativos.
Usos prácticos:
1. Bolsillo para monedas: su propósito original era guardar mo
nedas que eran de uso comün a fines del siglo XIX, cuando se
inventaron los jeans. Por cierto, ¿usted aún usa monedas?
2. Almacenamiento de artículos pequeños: se puede usar para

guardar artículos pequeños, como llaves, bálsamo labial, me
morias USB o audífonos, manteniéndolos fácilmente accesibles
y evitando que se pierdan en las profundidades de sus bolsillos.
3. Portador de herramientas: los artesanos a menudo usan este
bolsillo para guardar herramientas pequeñas, como destornilla
dores o alicates, para un acceso rápido durante las reparaciones
o proyectos de bricolaje.
4. Portador de boletos: se puede usar para guardar boletos de
tren, boletos para conciertos u otros pequeños recibos de ad
misión, manteniéndolos organizados y fácilmente recuperables.
Usos creativos:

1. Escondite de emergencia: como una llave de repuesto en este
bolsillo para situaciones inesperadas.
2. Declaración de moda: úselo como accesorio decorativo agre
gando un pequeño dije, llavero o borla para personalizar sus
jeans.
3. Dispensador de golosinas para mascotas: mantenga un pe
queño recipiente de golosinas para mascotas en este bolsillo
para una capacitación conveniente o recompensas durante el
juego.
4. Portador de amuletos de la suerte: coloque un pequeño amu
leto de la suerte o una ficha en este bolsillo para darle un toque
personal de buena suerte.
5. Salvaguarda de artículos sentimentales: mantenga guardado
en este bolsillo un pequeño artículo sentimental, como una foto
o una nota de un ser querido, para tenerlo de forma segura
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La ruta de Claudia
ya no es Clara
• Marcelo armó la reunión con Clara, enviando el
mensaje de que prefiere negociar con ella.

Una fotografía de Clara Brugada abrazada con Marcelo
Ebrard, presumiendo la visita privada que le hizo el
excanciller para compartirle sus experiencias como jefe de
Gobierno, deja en claro que la unidad que tanto presume
Claudia Sheinbaum en Morena, jamás ha existido.

La imagen de Marcelo con Garita es la que todos en la
4T quisieran ver con Claudia, quien hace dos semanas pre
sentó a su equipo de campaña con las éxcorcholatas, y ase
guró que el excanciller se integraría "en unos cuantos días".

Hoy queda claro que no sólo Ebrard la desafía, sino tam
bién la propia Brugada, pues la exalcaldesa de Iztapalapa
une fuerzas con el acérrimo enemigo de Sheinbaum. Lo
lógico hubiera sido que Clarita abrevara las experiencias
del gobierno de la doctora.

No hay que olvidar los agravios que los radicales de Mo
rena le hicieron a la exjefa de Gobierno. Primero el vacío en
el Estadio Azul, y después en la Arena México la obligaron a
cortar prematuramente un acto de unidad.

Tras esos desaires, Claudia se vio obligada a bajar de la
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candidatura de la ciudad a Ornar
Hamid García Harfuch, a pesar
de que el exjefe de Policía, quien
era su favorito, había ganado por
amplio margen la encuesta inter
na de Morena.
Para colmo, desde Palacio

Nacional le ordenaron atender

la lista de requerimientos que
pidió Ebrard para regresar al re
dil, mismos que no se han cum
plido, por lo que el excanciller
ni siquiera se ha inscrito para el
Senado.

Ante la falta de cumplimiento a los acuerdos, Marcelo
armó la reunión con Clara, enviando el mensaje de que
prefiere negociar con ella, quien le debe el haber llegado la
primera vez el gobierno de Iztapalapa, gracias al operativo
electoral que le armó desde el GDF.
A la doctora tampoco la han tomado en cuenta en Pa

lacio sobre los nombres para ocupar las principales candi
daturas legislativas; de gobernadores, incluso de alcaldes.
Bueno, tampoco le pidieron opinión para la postulación de
aspirantes a la Corte.

Todo eso es una raya más al tigre, pues el mensaje en
viado abona a la idea de que la candidata presidencial no
solamente no tiene incidencia a nivel nacional, sino que
ni siquiera puede definir en la ciudad que recién gobernó.

Ahora el excanciller no tiene el menor empacho en dejar
en claro que no se ha sumado a Sheinbaum, contrario a lo
que ella afirma, y que no lo hará si antes no le garantizan
suficientes espacios para su equipo.

Es más, el hecho de que Marcelo se reüna directamente
con Brugada, brincándose todas las trancas, sólo confir
ma que a Claudia le dieron un Bastón de Mando sin pilas,
y que, en caso de ganar, ella no tendrá ningún control de
los hilos.

Y es que ni siquiera puede plantear ideas propias de lo
que sería su gobierno, pues se ha dedicado a ofrecer conti
nuidad a lo hecho por Andrés Manuel López Obrador. O
sea, a ofrecer más de lo mismo.

Este abierto desafío sólo significa que la ruta de Gaudia
ya no es Clara, por mucho que ambas hayan publicado
hace dos semanas una foto uniendo sus manos en forma
de corazón, y diciendo que irán juntas "de Iztapalapa para
el mundo".

CENTAVITOS

A Movimiento Ciudadano aün no le cae el veinte de que el
boquete electoral en la CDMX no se los hará la renuncia de
Samuel García, sino la salida de Héctor Hugo El Naranja
Hernández, que recién renunció al partido para sumarse
a la candidatura de Santiago Taboada. Y es que El Naranja
se lleva los 30 mil votos de Tlalpan, que salvaron al MC de
perder su registro local en 2021. Sin él, la luz de los fosfos
se apagará.
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En Argentina se tomó la decisión de no se
guir más con el proyecto kirchnerista que
gobernó 16 años de los 20 que tenía de
existencia. El ambiente que se vivió antes y
después del balotaje fue un camino para de
finirse socialmente y políticamente. Los po
pulistas perdieron. Los libertarios resultaron
victoriosos aun cuando éxistió una inmensa
campaña de miedo. Las caras de felicidad se
percibían a las afueras del Hotel Libertador,
y las caras de tristeza o angustia se aprecia
ban en el Búnker K desde que empezaron a
salir los resultados del balotaje dominical del
19 de noviembre.
Javier Milei se alzó victo

rioso con una amplia ventaja
de 11 puntos porcentuales. Los
pronósticos se hicieron realidad
al darse la contundente victo
ria de Milei, pero fallaron en la
diferencia que existió entre los
dos candidatos de la segunda
vuelta. La paliza fue monumen
tal. Creo que nadie se esperaba
un resultado tan abultado.

Sergio Massa, candidato de Unión por la
Patria, fue alguien que se preparó bastante
bien y quien tuvo una campaña que sorpren
dió a todos, especialmente por el hecho de
haber tenido una pésima gestión que estaba
llevando a cabo como ministro de Econo
mía y como supuesto presidente de facto de
Argentina.

La gente, en general, se hartó de la co
rrupción, del populismo, de la mentira, de la
victimización, del populismo, de la inflación
de más de 150%, del elevado costo del dólar
blue, de una pobreza que ya llega a 45% a
nivel nacional, de la violencia que se eleva
en distintas regiones, etcétera.

Se tenía que tomar una decisión. Había dos
candidatos y dos caminos. El argentino eligió
al panelista, economista y al tipo que no es
un político nato, pero que supo vender su

idea de la casta, de los privilegios, de una
dolarización, de una ideología que tiene
como base la libertad para hacer política y
mover masas. Se eligió a un tipo que mu
chos dicen que es de ultraderecha debido a
sus frases de hace algunos años y sus pen
samientos que asemejan a líderes facciosos
y violentos. Se eligió a un populista de un
bando distinto.

Los derrotados, por su parte, aceptaron
de manera inmediata los resultados al verse
acorralados. Casi nadie objetó y pudo hacer
mucho al entender que el electorado eligió

un cambiQagpgPto los sindl
calistas que sabían las conse
cuencias de un Javier Milei en

Sergio Massa dejará lapo
h'ticá.f®hf>j^sidente Alberto
Fernández estará tomando
sus maletas y partirá a Espa
ña. La vicepresidenta Cristina
Fernández de Kirchner perde
rá su fuero, pero se queda en su
departamento de La Recoleta.

El kirchnerismo, como mo
vimiento, tendrá que resurgir

con el joven liderazgo del gobernador de la
regióh de Buenos Aires, Axcel Kicillof. Será
uná oposición sólida con la extensa repre
sentacídntjue tiene actualmente en el con
greso argentino después de las PASO 2023.
Por otra parte, Javier Milei se prepara

para un comienzo bastante complicado en
su administración. No hay dinero y los pa
noramas económicos son delicados para los
primeros seis meses de gobierno. Tampoco,
parece que tenga mucho apoyo político en
lo general. |

Será investido presidente el próximo do
mingo y llega a gobernar no con mucha de su
gente, sino con la casta que criticó durante
su campaña. Eso me sorprende. Gobernará
desde La Quinta de Olivos y no desde la Casa
Rosada. Rompe tradiciones políticas.

Será alguien más moderado al gobernar,
pero tendrá que tomar decisiones cuando
los sindicalistas y los derrotados salgan a las
calles a exigir o a reventar.

El camino no será fácil.
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Movimiento... ¿esquirol?
Para la presidenta del Senado, la morenista Ana Lilia Rivera,
"llega en un buen momento" la propuesta anunciada por el Ejecutivo
para reformar al Poder Judicial. Y vaya que sí es para ellos buen mo
mento, pues el anuncio se da luego de que el dirigente de MC, Dante
Delgado, afirmó que el partido naranja abandona el bloque opositor
y, en los hechos, se sumaría al oficialismo, si cumple. Con eso, todas
aquellas iniciativas de reforma constitucional del Ejecutivo podrán
ser aprobadas, al alcanzarse la mayoría calificada. ¿Será?

Ataca Alíto a los naranjas
Pero el que se fue con todo contra MC y su líder, Dante Delgado,
fue el dirigente del PRI, Alejandro Moreno. "Se les ven los calzones
siempre", criticó. "Sobre todo ahora que estamos en los tiempos
electorales, aunque se los dijimos desde hace mucho tiempo. Si
alguien representa a la vieja política, lo más rancio de este país, pues
es Dante, que ha sido promotor, porrista de toda la vida del presi
dente López Obrador", arremetió. Desde los pasillos de San Lázaro,
acusó a los emecistas de "empleados y lacayos de Morena que hoy se
quitaron la máscara", al admitir que rompen con el bloque opositor
en el Congreso.

El TFJA rinde frutos
Y mientras en un tribunal federal, el electoral, andan en pugnas
internas, en otro, el de Justicia Administrativa, se alcanzaron metas
importantes. Así lo dio a conocer Guillermo Valls Esponda,
presidente del TFJA, en su primer informe anual de labores, al que
acudió la secretaria de Gobernación, Luisa Alcalde, entre otros
altos funcionarios. Más de 9 mil 800juicios tramitados en línea,
aprovechando las tecnologías de la información; 2 mil 771 senten
cias emitidas, de las cuales fueron confirmadas por el PJF 94%, y la
certificación de la Norma Mexicana que reconoce a los centros de
trabajo con igualdad laboral y no discriminación, son sólo parte de
los avances. El monto del interés económico controvertido en todos

los asuntos en trámite que atiende el TFJA equivale a 3.3% del PIB.
Enhorabuena.
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Taddei esquiva temas espinosos
Guadalupe Taddei, presidenta del INE, se quedó en modo 'mantenga
la calma', como recomienda Protección Civil en cada sismo. Pues,
luego de vivir su primer movimiento telúrico en plena sesión del
Consejo General, evitó pronunciarse por la polémica en el Tribunal
Electoral, con la posible destitución de Reyes Rodríguez. La sono
rense no quiso meterse en camisa de 11 varas y sólo manifestó su
deseo de que se llegue a "cauces adecuados". De igual forma, evitó
opinar sobre el adelanto del presidente López Obrador, de que insis
tirá con la reforma electoral para febrero. ¿Prudencia o elusión?

Sentencia de jueza beneficia
a niña huérfana
Gracias a un amparo que concedió Blanca Lugo, jueza federal
en Puebla, una menor, hija de una mujer desaparecida desde 2021,
podrá ser registrada en el IMSS por su abuela, una madre busca
dora. Con ello, la niña recibirá la atención médica que le negaron en
el Seguro Social. Ah, pero "el Poder Judicial nunca ha hecho nada en
beneficio del pueblo, siempre en su contra", se escucha un día sí y el
otro también desde la tribuna de Palacio Nacional...

Morenistas en San Lázaro,
a contracorriente
Duro se quejaron diputadas federales de Morena por la "corrupción
que no se detiene" y por la "regresión educativa" en el país. "Con
los rectores de la ANUIES tuvimos un formato acartonado, para no
tratar los asuntos de universidades donde se ha detectado corrup
ción", reclamó Inés Parra. "Yo he denunciado irregularidades en
la UAM, por 31.4 millones; en la UNAM, por 7.7 millones; en la UAP,
por 177.6 millones, y no se investiga nada", reprochó. Y hablando del
sector educativo, aunque el Presidente desestimó la prueba PISA, la
diputada Tania Cruz admitió que "debe haber una intervención de
las autoridades correspondientes para detener esta regresión".
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La agenda de la destrucción

El Presidente anunció que
en el próximo periodo de
sesiones del Congreso, en

febrero, presentará las iniciati
vas para destruir al árbitro elec
toral y al árbitro constitucional.

Desaparecer al INE y ele
gir a ministros de la Corte y

jueces por voto popular es lo
que sigue en la agenda de la
destrucción institucional que
encabeza López Obrador, la que
no termina ahí, sino que seguirá
su marcha de acuerdo con el

proyecto transexenal estable
cido por él.
Ya no hay posibilidad de

hacer reformas electorales hasta

después de los comicios de junio,
según la ley. Pero la intención
está latente.

Hemos visto mucho y vere
mos más, a medida que se doble
gan algunos valladares contra
la embestida a los pilares de
la vida democrática en el país
Me refiero a partidos políticos
(Movimiento Ciudadano) y las
cúpulas empresariales. Cuando
vayan por ellos será demasiado
tarde para reaccionar, porque
no habrá nadie que hable para
defenderlos, como diría el pastor
Martin Niemóller en los albo

res de la tiranía en su patria,
Alemania.

Previo al anuncio de las

iniciativas de reformas judicial y
electoral, el Presidente tuvo dos

reacciones que nos recuerdan
cuál ha sido, es y será la esencia
moral del cuatroteísmo: indolen

cia ante el dolor ajeno y sangre
fría para destruir.

En Celaya fueron asesinados
cinco estudiantes de medicina, a
lo que el Presidente comentó que
fue por "el consumo de drogas",
pues los jóvenes fueron a com
prar el estupefaciente "a alguien
que estaba vendiendo droga en
un territorio que pertenecía a
otra banda".

Si sabe cuáles son los terri
torios de las bandas del crimen

organizado, al grado de conocer
la filiación de los vendedores
de droga, ¿por qué no actúa y
los manda detener antes de que
maten a alguien? ¿No es él la
persona responsable de frenar a
las asociaciones delictivas?

Entonces la culpa fue de los
estudiantes por comprar droga
en la ventanilla equivocada.
¿Cómo supo, tan rápido, que ese
fue el móvil del crimen de los
estudiantes de medicina?

Si hubieran sido cinco mé
dicos cubanos los asesinados,
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¿habría reaccionado igual? ¿O
antes de adelantar hipótesis y
culparlos, habría ordenado una
investigación?

Del desastre educativo en

el país dijo que no creía en eso
porque las pruebas PISA eran un
instrumento del neoliberalismo

para desaparecer la educación
pública.

Y se burló de criterios como

"excelencia" y "calidad educa
tiva", porque él le devolvió a
los sindicatos (SNTE y CNTE)
la rectoría de la educación en

el país, a cambio de votos y
movilización política si fuera
necesario.

En el actual gobierno se
cayó la matrícula educativa por
primera vez desde la Revolu
ción. Un millón 570 mil alumnos
abandonaron las aulas de ense

ñanza básica y media superior
en este sexenio. A la milpa, al
narcomenudeo o de braceros a

Estados Unidos. Hay medio mi
llón de niños menos en preesco
lar que los que había en 2018.

¿Qué van a hacer en el futuro
esos niños y adolescentes en la

era de la inteligencia artificial?
¿Marchar contra el neolibera
lismo? ¿Cargar bultos con cami
setas con el rostro de los héroes

que la cuatroté les puso en los
libros de texto obligatorios...
secuestradores y criminales?

Pobres los quieren, para con
trolarlos políticamente a través
de los subsidios. Lo han hecho

con indolencia y a sangre fría.
Indolencia y sangre fría hubo

con las personas durante la pan
demia, pues decía el Presidente
que el covid sólo se contagiaba
entre corruptos.

Indolencia y sangre fría hubo
con las empresas durante la
pandemia, cero apoyos: "Si van
a quebrar, que quiebren", dijo el
Presidente.

Indolencia y sangre fría ha
habido con los damnificados

de Acapulco, con el puerto y
la infraestructura turística.

Algunos, tal vez ilusos, esperan
"reconstrucción". Los naranjos
no dan duraznos. Un destructor

no reconstruye.
Es así como llegamos a la

recta final del sexenio: con el
anuncio de iniciativas de refor

mas para destruir al árbitro de
las elecciones y al protector de la
Constitución.
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Problema de caja...y de gestión

México tiene un serio pro
blema de flujo de recur
sos, con un desenlace

incierto que camina en medio del
fuego. Es terriblemente paradó
jica esta situación porque ni hay
dificultades con la macroecono
mía, ni nos encontramos en una
crisis. El problema, quizás el más
grande que tiene hoy en día el
país, se llama Pemex, un pozo
sin fondo donde el presidente
Andrés Manuel López Obrador
está necio en seguirle inyectando
dinero para tratar de recompo
ner lo que, con su política de los
80 y su financieramente incom
petente director, va a ser impo
sible enderezar. Peor aún, no es
algo lejano que la caja se quede
sin dinero.

Los síntomas de la crisis que
nos cubre, aunque la mayoría no
se dé cuenta, ya llegó. Brotaron la
semana pasada, cuando Pemex
incumplió con un pago de mil 200
millones de dólares a Schlumber

ger, la empresa de servicios y ya
cimientos petroleros más grande
del mundo, que prendió alertas
por todos lados. Fuentes de la
industria señalaron que Schlum
berger comenzó a vender sus
cuentas por cobrar y le informó a
Pemex Exploración y Producción
que si no pagaba los adeudos de
junio a septiembre, iniciaría el
paro de operaciones gradual.

La empresa tiene operacio
nes de las cuales depende más

de la mitad de la producción de
Pemex, lo que muestra clara
mente la gravedad de lo que
está sucediendo en el sector, con
un impacto directo en la pro
ducción de petróleo y reservas.
Halliburton, otra de las grandes
compañías petroleras del mundo
y el segundo acreedor de Pemex,
estaba considerando tomar me

didas similares a las adoptadas
por Schlumberger, porque los
compromisos de pagos también
se incumplieron.
Wheaterford, el séptimo

acreedor más grande de Pemex,
al que le deben unos 4 mil millo
nes de dólares y no le pagaron,
notificó a la empresa que si para
el 15 de diciembre no recibía un
pago sustancial de lo adeudado,
realizaría un paro gradual de
operaciones. Baker Hughes,
el tercer acreedor de Pemex y
donde trabajó el hijo mayor de
López Obrador, se encuentra
en la misma situación que las
anteriores, con pagos pendientes
por 8 mil millones de pesos, pero
de acuerdo con las fuentes de la

industria, no está considerando
la suspensión de actividades.
A mediados de esta semana

se reunió la Asociación Mexi

cana de Empresas de Servicios
Petroleros para discutir específi
camente el tema de Schlumber

ger, y acordaron con excepción
de Baker Hughes, que optó por
mantenerse al margen de una

acción colectiva que ninguna de
las compañías aceptaría tomar
los servicios que dejó de propor
cionar Schlumberger, así como
proteger que las cuentas de los
miembros de la organización
gremial no sigan incrementán
dose.

La deuda de Pemex con pro
veedores y contratistas es de 96
mil millones de pesos, reportó
ayer El Financiero, que repre
senta un aumento de 102% al
cierre de octubre, un salto de casi
70% con respecto a los adeudos
al cierre de septiembre. Los adeu
dos totales con los prestadores
de servicios en Pemex Explo
ración y Producción suman 70
mil millones de pesos del total
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de adeudos reconocido por la
empresa, de los cuales 47 mil
es con afiliados de la Asociación
Mexicana de Empresas de Servi
cios Petroleros.

La Secretaría de Hacienda
ha estado tratando de sofocar

el fuego del incumplimiento de
Pemex y, según fuentes de la
industria, comenzó a negociar
con varios bancos para obtener
un préstamo o factoraje para
liquidar los adeudos del periodo
junioseptiembre, que ascien
den a 23 mil millones de pesos,
pero aún no tiene respuesta.
El director de Pemex, Octavio
Romero Oropeza, también buscó
a bancos para ofrecerles bonos
de deuda, sin éxito hasta el mo
mento. Hay mucha desconfianza
en los bancos sobre los bonos de

Pemex, a los que prácticamente
describen como basura, por
las pérdidas que ha tenido la
empresa reducción de la plata
forma petrolera y de ingresos, y
anteriores colocaciones de bonos
de deuda han tenido un decre
ciente entusiasmo.

No ha ayudado la incompe
tencia financiera de Romero
Oropeza, amigo e ideólogo de
López Obrador por más de 30
años, que ha quedado exhibida
en sus pláticas con bancos, según
dijeron fuentes vinculadas a
las instituciones. Pero su mala

imagen como administrador no
sólo está fuera, sino dentro del
gobierno. La impericia ha pro
vocado una enorme molestia del

secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, quien ha tenido
que acatar las instrucciones del
Presidente, pese a sus objeciones,
para inyectar recursos a Pemex
sin importar de dónde los saque.
Tirar dinero a la empresa

causó un hoyo fiscal de alrededor

de 350 mil millones de pesos.
Diferentes mecanismos para in
crementar los ingresos en Pemex
no han fructificado, lo que se
combinó en los últimos días con
las consecuencias de un error de

programación financiera para
el pago de la deuda soberana de
México a principio de semana,
que obligó a barrer las tesorerías
del gobierno federal para enfren
tar el vencimiento. La columnista
de El Financiero Lourdes Men
doza registró el lunes el rumor en
la industria de que para el pago
de la deuda soberana, Hacienda
había detenido todos los pagos
a proveedores de Pemex, lo cual
se fue confirmando en la prensa
económica en estos días.

En Hacienda han hecho

esfuerzos mayores por las
exigencias de López Obrador,
para generarle liquidez a Pemex
sin recurrir a la capitalización
de mercado, como inyecciones
directas de dinero y una reduc
ción de impuestos. Tampoco ha
funcionado. Lo que podría darle
la vuelta a Pemex, de acuerdo
con expertos, es que López Obra
dor diera un giro radical a su
posición para que las compañías
petroleras entraran a México
a explorar, perforar y producir
petróleo, como estaba previsto
en la reforma energética del pre
sidente Enrique Peña Nieto, que
le habría dado los ingresos para
estar operando sin dificultades
ni provocar presiones sobre la
economía nacional.

Esto, sin embargo, no va a pa
sar. El Presidente seguirá instru
yendo al secretario de Hacienda
que inyecte recursos a Pemex, lo
que irá dificultando cada vez más
el manejo financiero, dejando
como única posibilidad el endeu
damiento, o el colapso.
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Hoy les traigo todos los pormeno
res del evento Imaginemos, de
Xóchitl, en el cual presentó a 29

personajes, expertos cada uno en sus áreas,
para realizar su programa de gobierno.

Déjenme contarles que los asistentes,
muy entusiastas, la recibieron con gritos
de presidenta, presidenta. Enrique de la
Madrid, encargado de coordinar las mesas,
habló mucho de los jóvenes y de que México
es un país de jóvenes... y jóvenes son los
que faltaron en la convocatoria.

Y tal cual lo expresé en Twitter, ahora
X, la forma del evento no me gustó, pero el
fondo es extraordinario.

Me explico, el Frente está cumpliendo
lo que ofreció, pues estas mesas serán la
base del primer gobierno presidencial de
coalición en la historia de México.

De chile, dulce y manteca. Sí hay políti
cos del PAN, PRI y PRD, así como personas
de la sociedad civil, pero todos tienen

como característica ser expertos probados,
con éxitos en el tema que a cada uno le
encargaron.

'IMAGINEMOS MÉXICO'

Con este esfuerzo, Xóchitl y el Frente
buscan el mejor México posible,
realizando el mejor plan de desarro

llo posible.
En castellano, un México y gobierno

de instituciones, no de ocurrencias; un
país que su actuar no dependa de cómo
amaneció el jefe del Ejecutivo.

Los 29 responsables arroparán a Xóchitl,
así lo dijo ella, en presentar las mejores op
ciones, pues hay talento y compromiso para
generar un programa de gobierno no sólo de
expertos, que aquí los había y de sobra, sino
de involucrar a la sociedad en el documento
final.

Los foros tienen como punto de partida
el documento que elaboró Gurría, y así con
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mesas por todo México, en las que escucha
rán a propios y extraños y a los ciudadanos
de a pie.

UN FUERTE DOBLE

Ya que, de ganar Xóchitl, México
tendrá un plan, un destino, una
línea donde caminar, donde nadie

se despertará pensando "¿y ahora qué se les

ocurrirá?, ¿qué nueva idea se va a propo
ner?", sin un diagnóstico, sin una estrate
gia, sin ningún estudio previo. ¡Quihúboles!
¿A poco no se emocionaron?

PARA LOS AMANTES DE LA GRILLA

Ahí estuvieron varios dirigentes
empresariales, como Francisco Cer
vantes (CCE), Juan Riveroll (AMIS),

Juan Cortina (CNA), Sergio Contreras y
David Peñaloza, entre otros, además de
políticos, expolíticos y gente de la sociedad
civil. No sólo hubo un lleno completo, sino
que el salón les quedó chico.

EL MENSAJE DE XÓCHITL FUE CONTUNDENTE

Dijo, sobre los 29 expertos que la arroparán: "Aquí hay demócratas".
"Les pido 100 por ciento de honestidad y de capacidad. Los programas sociales se

quedarán".

OTRO FUERTE

UT T oy sólo hay dos opciones, ellos,
|—| la '4T', que no quieren una clase
JL L media xhingona, que avance" y

ya encarrerada se aventó con todo "Con

tinuidad C4T') es claudicar y México no
puede claudicar. La otra opción somos noso
tros, quienes queremos lo mejor y trabaja
remos para tener un país con seguridad y
no con abrazos, con un futuro con energías
limpias, un México donde la ley sea la ley".
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POR NO DEJAR

En el aplausómetro
le fue muy bien a
Carlos Urzúa. Rubén

Moreira se encargará del
tema de seguridad, y tras
ver los resultados en su es

tado podemos intuir que su
programa será exitoso. Otro
gran tema es el de infraestructura, que lleva
Guillermo Ruiz de Teresa, pues el elefante
blanco de Santa Lucía no jala y están
evaluando la posibilidad de revivir en
NAIM. Del Tren Maya sé que dicen que por
la cantidad de dinero invertido no lo pueden
dejar en el olvido, pero sí mejorarlo, para
evitar un mayor daño al erario. Tras ver el
resultado de la prueba PISA, urge saber qué

hará Romero Hicks por la
educación. Con Fernando
Gómez Mont podremos
imaginarnos un país donde
se deje de politizar la justicia
y de perseguir a los oposi
tores. Otra mesa que dará
mucho de qué hablar es la
Consuelo Sáizar, en Cultura.
Las niñas y mujeres, tras ser
invisibilizadas por la 4T',
tendrán también un mejor
futuro regresándoles las
estancias infantiles, los
refugios para mujeres vio
lentadas, guarderías, escuelas de tiempo
completo, etcétera. Las mesas serán enca
bezadas por Josefina Vázquez Mota, Vero
Juárez y Angélica de la Peña.

GARCÍA CABEZA DE VACA PRUEBA
SU INOCENCIA Y QUE FUE UN
PERSEGUIDO POLÍTICO

Qué tal, que el exgobernador Fran
cisco García Cabeza de Vaca y su
equipo de abogados, encabezado

por el Fiscal de Hierro, Javier Coello Trejo,

le volvieron a ganar a la FGR. ¡Ouch!
García Cabeza de Vaca logró demos

trar no sólo su inocencia,
sino, como lo publiqué en
este espacio en marzo de
2023 en la columna La '4T
entrega cuatro estados al
narco, que lo persiguieron,
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que lo quisieron desaforar
ilegalmente para desacre
ditarlo y así evitar que fuera
candidato a la Presidencia;
vamos, que era un perse
guido político de la 4T',

La fiscalía no tuvo datos fidedignos para
respaldar los cargos imputados a García
Cabeza de Vaca, por lo que éste le ganó el
amparo, y aunque vayan a la revisión, Gertz
ya no tiene por dónde pelear.

INHALE Y EXHALE

A Santiago Nieto y a Mario Delga
do se les cayó el teatrito, y que
puedan dormir tranquilos está

difícil, pues ahora deberán defenderse
de las denuncias que hay en su contra
en México y Estados Unidos por sus
tropelías, su cercanía con los hermanos
Carmona (huachicoleros) y el crimen
organizado.

¿Y CUÁNDO IRÁN TRAS EL COMESOLO
ZEBADÚA?

En la columna que
publiqué el 8 de
agosto de 2022,

¿Quién traicionó a Rosa
rio Robles?, documenté
no sólo que Rosario tiene
más pantalones y dignidad que muchos
otros, pues a diferencia de Emilio Lo
zoya y Emilio Zebadúa, guardó silencio
y no culpó a inocentes para lograr su
libertad, a pesar de que el delito que le
imputaban no ameritaba la prisión pre
ventiva. Con la serie Zebabúa, el comesolo
documenté hasta su modus operandi, y ojo,
él es un criminal confeso ante la propia fis
calía, pero nadie lo toca. En fin, la justicia,
dice Coello Trejo, tarda, pero siempre llega,
y a Rosario ya le llegó, justo a días de que
naciera su nieto Mateo, quien trajo baguete
bajo el brazo.
UN FUERTE

La FGR perdió el caso contra
Rosario quesque por posibles
omisiones en la llamada estafa

maestra.

Nadie le regresará, ni a Rosario ni a
Mariana ni a su familia, esos tres años,
pero ahí demostraron de qué están hechas.
Enhorabuena.
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AMLO: las herencias

Una cosa es que, de
ganar Claudia Shein
baum, no inicie un

maximato (porque no sería
instrumento de AMLO, sino
que buscará ser coconductora
del lopezobradorismo), y otra
que no haya que registrar de
cisiones frescas del Presidente

que impactarán la eventual
nueva administración de
Morena.

Que a estas alturas del
cierre del sexenio en el Senado

haya una audiencia para oír lo

obvio, que Ornar Fayad carece
de méritos diplomáticos,
refleja la determinación pre
sidencial de seguir en el caro
pago de favores, así esa retri
bución termine repercutiendo
a la siguiente gobernante.

El hidalguense está a
punto de convertirse en un
embajador, para mala fortuna
de mexicanos y noruegos,
transexenal.

Otros de los tránsfugas
priistas que aceptaron similar
lenteja han desquitado ya el
gusto de la propina diplo
mática que López Obrador
les pichó con cargo al erario.
La decencia indicaría que,
satisfechos, pueden renunciar
en 2024.

Pero Fayad apenas comen
zará a sangrar del presupuesto
el gravamen de su novatez y
desconocimiento diplomáti
cos.

Ojalá en eso queden los
costos en Noruega, y no haya
que lidiar, si llega Sheinbaum
a Palacio, otros embarazosos
saldos de la inexperiencia de
Fayad. De ganar Xóchitl Gál
vez, en octubre el hidalguense
regresaría a la tierra de la
barbacoa, para alivio de todos,
incluido seguramente él.

Fayad, sin embargo, no es
un caso único. Y me refiero no

a los que lo antecedieron desde
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Sinaloa, Sonora o Quintana
Roo, sino a Alejandro Murat,
cuya presencia el domingo en
un acto de Sheinbaum resulta
por demás contradictoria del
mensaje de pluralidad y futuro
que ella pretendía enviar.

Este exgobernador de
Oaxaca poco tiene qué aportar
en un evento donde la pre
candidata buscaba presumir
una convocatoria de personas
con opiniones surgidas de la
experiencia y la autoridad, con
el añadido de que se trataría
de perfiles no necesariamente
cercanos al lopezobradorismo
actual.

Las prendas de Murat jr.
sobre lo mencionado en el

párrafo anterior son, digamos,
cuestionables. ¿Experiencia?
¿Del Infonavit? ¿De un Oaxaca
sin avances al punto que ni
aspiró a retenerlo para su
partido? Antes al contrario,
parecía afanado en entregar
esa entidad a Morena.

Lo que resulta más intri
gante de esa invitación al
evento llevado a cabo en el Mu
seo Interactivo de Economía

es, ¿lo invitó la precandidata
o estamos ante un encargo
de López Obrador para la
aspirante? A final de cuentas,
quien tendría algún tipo de
deuda con júnior es aquel y no
ésta.

¿Qué le aporta, es pregunta
sincera, Murat jr. a la precam
paña de Claudia? ¿Operación
en Oaxaca? Tiene ahí a Salo
món Jara, uno de los mandata
rios que más la han apoyado,
y uno de los que mejor domina
el territorio. Fuera Salomón
como Cuauhtémoc Blanco, se
entendería, urge quién ayude
en Morelos. Pero Oaxaca está

cubierto. Y hasta agraviado por
invitar a Murat jr.

Así que es imposible no
pensar en quien se dijo siempre
muy agradecido con Murat jr. Y
puestos en esa línea es obli
gado trazar un paralelismo. Si
a tantos ha pagado tan bien el
Presidente, ni modo que deje
sin su regalo de Navidad a Al
fredo del Mazo y, si me permi
ten estirar la liga, a Alejandra
del Moral.

Si invita al exgobernador de
Edomex y a la candidata per
dedora, que nunca se empleó
a fondo contra Delfina Gómez,
López Obrador estaría en su
propia lógica de corresponder
y, al mismo tiempo, seguir
agrupando cuadros para echar
montón en la elección de 2024.

AMLO paga favores y
engorda la idea de que Morena
sigue siendo ese ómnibus en el
que caben todos los arrepenti
dos y "bien portados". Perso
najes que, como sea, heredaría
Claudia Sheinbaum.
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Hace apenas un par de
días preguntaba en este
mismo espacio si los nom

bramientos de Claudia Shein
baum para sus foros temáticos
tenían algo que ver con un des
plazamiento hacia el centro, algo
lejos del radicalismo porril de su
líder Andrés Manuel. Mencioné

también que a nuestro Presidente
el afán dialoguista y temperante
después de su triunfo electoral le
duró como dos semanas para dar
inicio a su gigantesco proyecto
de destrucción, que es en lo que
se convirtió su gobierno. Por su
puesto habrá quien le crea a doña
Claudia. Algunos por convicción,
otros por conveniencia y algunos
más por desencanto.

Pero si alguien buscaba
algún hecho que negara ese
corrimiento al centro, la vo
cera de Claudia Sheinbaum, la
señora Tatiana Clouthier, tuvo
el dudoso mérito de meter a la

cárcel a un crítico pendenciero
que le dijo que había entregado
"el Estado mexicano a los esta
dounidenses". Por esos dichos el
señor Alfredo Jalife terminó en
la cárcel. La vocera de Claudia
Sheinbaum se sintió ofendida
por lo que dijo Jalife de su acti
vidad como funcionaría pública.
La detención del opinador es
un asunto grave, por supuesto,

Tatiana y Claudia

porque marca los modos de la
vocera de la candidata oficialista

y el tipo de personas que quiere
Claudia no para un foro, sino
para que sea su voz, su represen
tante.

Tatiana públicamente es
la representante de Claudia
Sheinbaum. Y aunque ella alegue

cuestiones personales para haber
llevado a cabo la demanda, es de
hacerle notar que representa a
una candidata a la Presidencia y
que su margen de acciones per
sonales es muy restringido. Si to
mamos en cuenta que el gobierno
en el que colaboró Clouthier y
del que Claudia es candidata,
persiguió penalmente a científi
cos, es claro que estamos ante un
equipo de marcadas tendencias
autoritarias. Bastaría hacer una
revisión de las acusaciones de la

propia Clouthier, de Sheinbaum o
de López Obrador a sus adversa
rios para darse cuenta que han
dicho cosas mucho más graves
que "entreguistas" y no por eso
han sido detenidos.

Tatiana Clouthier no es cono
cida precisamente por sus ideas,
sino por su papel como merolica
política, una boca suelta. El
propio Jalife la calificó de "igno
rante y locuaz", pero al parecer
eso no la agravió y no fue objeto
de la demanda. De uno y otro
lado, nuestros gobernantes han
sido calificados de entreguis
tas por personas como Jalife y
como Tatiana a quienes en el
análisis gubernamental nadie

medianamente preparado toma
en serio.

Ciertamente, el señor Jalife
es un tipo repugnante. Un sujeto
delirante que lo mismo ha sido
acusado por antisemita que por
lavado de dinero por su exes
posa. Desequilibrado y violento
protagoniza escándalos en
distintas plataformas mediáticas
haciendo acusaciones despropor
cionadas contra quien considera
su objetivo en ese momento. El
hombre podría ser considerado
peligroso por sus arranques,
pero el personaje que Tatiana
mandó a la cárcel es un hombre
de 75 años. Se trata más de un
anciano trastornado que de un
enemigo de cuidado que merece
ser privado de la libertad de
opinar, así sean estupideces. Pero
para Tatiana, vocera de Claudia
Sheinbaum, se trata de un sujeto
que merece a cárcel.

Si Tatiana quiere hacer cosas
personales cuyo último fin sea
meter a alguien a la cárcel, pues
que se regrese a su casa porque
no hay manera de que no se le
cargue a la persona cuya voz
ostenta: Claudia Sheinbaum.
Como bien puso La Jornada en su
Rayuela de ayer: "Mire señora,
cuando se es parte de un grupo
político, cuidado con las decisio
nes personales".
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Estoy convencido...
y otras frases poco creíbles

stoy convencido deCÍT7
que...", "estoy convenÜI cida..." Esta frase la

usan a menudo las y los políticos,
y es muy probable que las escu
chemos en los próximos meses,
durante las campañas.

Se trata de una de las varias

muletillas que se emplean en los
discursos, en las entrevistas, en
los debates y en otras formas de
comunicación política, como los
tiktoks.

Decir "estoy convencido" tiene
el propósito de dar una imagen de
firmeza, de transmitir a la audien
cia que la idea o crítica que se está
planteando no es una ocurrencia,
de que se ha reflexionado a tal
grado que no deja ninguna duda.

"Estoy convencida" es una
frase que emplea alguien que
quiere transmitir que tiene claro
su diagnóstico sobre alguna
situación, o que tiene claras las
medidas a tomar o la ruta a se

guir. El objetivo es que se perciba
claridad, autoridad, preparación...
en una palabra, convicción.

El problema es que muy poca
gente la cree.

Y no sólo esa frase; hay varias
muletillas o hábitos retóricos que
se usan con frecuencia pero que
no transmiten realmente nada al

electorado, o muy poco.

En la encuesta nacional de El
Financiero del mes de noviem

bre incluimos algunas frases que
suelen escucharse en el discurso

político actual, frases recurrentes
de la clase política, tanto oficia
lista como opositora.

Lo que muestran los resultados
es que esas frases tienen poca
credibilidad.

Cuando las o los políticos
dicen "estoy convencido", sola

mente 6 por ciento del electorado
dice creerles "mucho", y 29 por
ciento les cree "algo"; en con
traste, una mayoría de 60 por
ciento les cree poco o no les cree
nada.

Bajo aquella vieja creencia de
que lo que digan los políticos po
dría tener el significado opuesto,
la frase "estoy convencido" evo
caría algún significado como "no
lo he pensado bien, pero...", o "no
lo tengo claro pero me late que...".
Excepto que en la política rara vez
se habla con esa franqueza.

En forma de meme: ¿Cuál
es su propuesta para resolver el
problema? "No tengo idea"; no
puede usted decir eso, candidata.
"Bueno, pues entonces, póngale
'estoy convencida'..."

Se preguntará usted si la falta
de credibilidad es de la frase en

particular o de la clase política en
general. Es una duda razonable,
dado que a la clase política suele
creérsele poco. Pero...

La inclusión de varias frases

en la encuesta arroja distintos
niveles de credibilidad para cada
una, por lo que es factible que
cada frase tenga su propia carga
de confiabilidad.

Por ejemplo, la frase "Voy
a ganar las elecciones", una
de las arrogancias que suelen
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escucharse a menudo, como si
dependiera sólo del candidato y
no de la voluntad del electorado,
la cree mucho 6 por ciento, la
cree algo 20 por ciento (9 puntos
menos que la frase "estoy con
vencido"), y la cree poco o nada
69 por ciento.

Otra que se escucha con
frecuencia es la frase con la que
el político habla a nombre del pue
blo: "El pueblo quiere..." Esta frase
de tono populista la cree mucholO
por ciento, la cree algo 38 por
ciento y la cree poco o nada 47 por
ciento.

Asumirse como la voz del

pueblo cuenta con un poco más
de credibilidad que la supuesta
convicción o la seguridad del
resultado electoral.

Pero una de las frases que
más pega es, irónicamente, una
de las menos democráticas: "Me
hicieron fraude". No reconocer

una derrota en las urnas y apelar
al apoyo ciudadano al grito de
fraude es una de las malas prácti

cas postelectorales más comunes.
Según la encuesta, 20 por

ciento dijo creer mucho a quienes
apelan a la bandera del fraude,
25 por ciento les cree algo, y una
mayoría de 53 por ciento les cree
poco o nada.

Como ya hemos señalado en
este espacio en varias ocasiones,
el partidismo en México importa.
Y la credibilidad política tiene un
fuerte componente partidario.
Votantes panistas suelen creer a
políticos panistas, y votantes mo
renistas a políticos de Morena.

El segmento mayoritario
de apartidistas es el que, una
vez más, juega como fiel de la
balanza, en este caso en la cre
dibilidad de la retórica. Y son los

que menos creen en frases como
"estoy convencido" o "voy a ganar
las elecciones".

Las implicaciones de estos da
tos para las campañas son claras:
Por más que digas que estás con
venicido, eso no necesariamente
convence a otros.
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El saínete de Samuel
y "la cultura del mural"

Por haberse tratado de un

episodio meramente lo
cal, no dejó de sorprender

que el país entero haya seguido
puntualmente, con morbosa
curiosidad y azoro, el grotesco
sainete protagonizado por el
gobernador de Nuevo León,
Samuel García, el pasado fin de
semana.

A nadie medianamente

informado escapa que esa
comedia bufa formó parte de
una truculencia mayor, ideada
como estrategia para restar vo
tos a la oposición en la elección
presidencial del año entrante.
Tampoco se requiere demasiada
perspicacia para entender que
el principal instigador de tal

maniobra no pudo haber sido
otro que el propio presidente de
la República, temeroso como
debe estar de que su candidata
sea derrotada. Se trató, pues,
de una evidente operación de
intentona de esquirolaje,
Haber frustrado esa maqui

nación puede llegar a ser tan
importante como ganar o per
der la Presidencia de la Repú
blica en 2024. Así, literalmente,
de ese tamaño.
Carlos Castillo Peraza hizo

referencia en varias ocasiones

a lo que él llamó "la cultura del
mural". El concepto lo acuñó al
notar que el muralismo mexi
cano es de un maniqueísmo
insufrible.
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En efecto, como cualquiera
fácilmente lo puede comprobar,
a varios de los más renombra

dos representantes del movi
miento muralista mexicano les

dio por pintar, de un lado, con
rasgos grotescos, a los malva
dos de nuestra historia y, del
otro, con formas angelicales, a
los buenos de esta película de
cinco siglos de historia.

Los primeros son —o
fueron— malvados siempre y
por definición, y los segundos
buenos en grado superlativo
e inmaculados, también por
definición. Demonios y santos,
malos y buenos, tuertos y de
rechos, siempre y a lo largo de
toda su vida y desde luego en su
participación en la vida pública
de México. Mayor maniqueísmo
será difícil de encontrar.
La "cultura del mural" se

alimenta de la "subcultura del

cliché" (concepto que ya no

pertenece a Carlos Castillo), es
decir, la que define oficialmente
cuál es la verdad inapelable, im
puesta de manera dogmática,
acerca de cada acontecimiento
histórico. Acontecimiento en el

cual, de acuerdo al respectivo
cliché según la interpretación
oficial, participaron de un lado
los buenos y del otro los malos.
Los primeros en los épicos y
gloriosos; los segundos en las
derrotas, los abusos, las compo
nendas y las traiciones. Así, el
episodio que nos ocupa podrá
ser conocido como "el sábado

trágico", quizá como "el do
mingo doloroso" o acaso como
"el fin de semana triste".

Con curiosidad no malsana,
me pregunto cómo será que
algún pintor famoso, mura
lista del futuro, plasmará en
la monumental obra pictórica
descriptiva de la marcha histó
rica del lopezobradorismo, a los
héroes de esta singular epopeya
del pasado fin de semana, es de
cir, a López Obrador, a Samuel y
a Mariana. Y cómo pintará a los
villanos y malvados que a través
de ese episodio la frustraron,
según todo parece indicar. Por
que el maniqueísmo es capaz de
eso y más. Aun en las derrotas.
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La ciber resiliencia comienza
en el hardware
En un mundo donde las

amenazas cibernéticas

evolucionan, también lo
hacen las organizaciones. Las
estrategias de ciberseguridad
han pasado de una postura
de defensa a un enfoque más
proactivo y estratégico. Es
importante que las empresas
de todo el mundo reconozcan

la creciente importancia de la
ciber resiliencia. Pero antes,
comencemos por definir qué es.

La ciber resiliencia es la capa
cidad de una organización para
resistir, adaptarse y recuperarse
de amenazas cibernéticas. Las

organizaciones requieren ser
capaces de mantener sus opera
ciones en marcha, proteger sus
activos digitales y minimizar los
tiempos de inactividad en caso
de un ciberataque.
El trabajo remoto trajo

consigo un aumento en cibera
taques en dispositivos contro
lados remotamente, de hecho,
gracias al informe anual de
defensa digital de Microsoft,
sabemos que estos ataques

aumentaron 5 veces entre 2021

y 2022, y han costado alrededor
de 4.2 millones de dólares a
nivel mundial. La atención ya
no puede centrarse en proteger,
es necesario crear resiliencia
frente a las amenazas actuales

y futuras.
Y la pregunta que surge

en este punto es ¿por dónde
iniciar? Y la respuesta es: por el

Fecha: 08/12/2023

Página: 38

Area cm2: 300

1 / 2

Columnas Políticas

Ulises Cabrera

Costo: 66,840

Página 61 de 196 Índice



hardware. Sí, en la era digital
actual, el hardware es la base
sobre la que se construye toda
la infraestructura tecnológica.
Sin embargo, la mayoría de las
discusiones se centran en sof

tware, sistemas de detección y
respuesta, y políticas de seguri
dad. Si bien estos elementos son
cruciales, la resiliencia ciberné
tica debe comenzar en la base,

Uno de los principales retos a
los que se enfrentan las organi
zaciones es que los dispositivos
obsoletos a menudo no pueden
proteger frente a las nuevas
amenazas. Por eso, los nuevos
modelos facilitan medidas

de seguridad en cada capa.
Los nuevos dispositivos están
diseñados para minimizar el
riesgo de amenazas en todos los
niveles, desde el firmware hasta
el sistema operativo y las aplica
ciones en la nube, garantizan la
protección de las personas y los
datos dondequiera que trabajen.

Tecnologías como TPM, o
Módulo de plataforma confia
ble, por sus siglas en inglés,

permiten encriptar y almacenar
de manera segura contraseñas,
PIN y certificados, protegiendo
el hardware de manipulaciones
y restringiendo el acceso solo a
personas autorizadas.

La resiliencia cibernética no

se trata solo de evitar ataques,
sino de prepararse para su even
tualidad. Equipos como los de
Microsoft Surface incluyen ca
racterísticas como la autentica

ción de hardware, el cifrado de
datos y la gestión centralizada,
permitiendo a las empresas
tomar medidas proactivas para
proteger sus sistemas y datos
antes de que se conviertan en
una víctima de un ataque.
La seguridad en el hardware

es una realidad que necesita
ser atendida. Con la creciente
sofisticación de las amenazas
cibernéticas, no se debe sub
estimar la importancia de que
un enfoque de ciber resilien
cia holístico abarque tanto el
software como el hardware y al
usuario. Esta transformación

exige responsabilidad por parte
de todos dentro de cualquier
organización y requiere de un
enfoque integrado de seguri
dad, incorporado en cada una
de las capas, desde el chip en los
dispositivos electrónicos hasta
la nube.
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MC: caballo
de Troya de AMLO
Dante Delgado quedó to

talmente "encuerado" en
sus aviesas intenciones

de dinamitar el bloque opositor
con todo el ajfaire de Samuel
García y su efímera candidatura
presidencial, con la que pre
tendía restarle votos a Xóchitl
Gálvez.

El discurso beligerante y la
férrea oposición de los legisla
dores federales de MC ante el
autoritarismo, se diluyó ante
el contubernio entre el dueño

de los naranjas con el principal
huésped de Palacio Nacional.

La defensa a ultranza y sin
prurito alguno que ha hecho el
presidente López Obrador para
proteger a Samuel García ante
los embates del Congreso local
de NL, dominado por el PRI y el
PAN, es tan solo una pequeña
prueba de esa unión perversa
entre AMLO y Dante.
Ya sin máscaras, anuncian

los senadores de Movimiento

Ciudadano que rompen con el
bloque opositor en la Cámara
alta, lo que abrirá la puerta para
que pase Bertha María Alcalde
a la Suprema Corte de Justicia

de la Nación como ministra, al
tiempo de descongelar diversos
temas que tiene el oficialismo
atorados, tanto en el Congreso
federal como en la CDMX, como
sería la reelección de Ernestina

Godoy como fiscal, aunque a
decir verdad, MC no inclinaría
la votación a favor de esta, por
el nimio número de legisladores
que tiene en esta instancia legis
lativa capitalina, de hecho solo
tiene uno y hay otro legislador
de los llamados independientes,
que se ha sumado a la causa de
los naranjas.

En cualquiera de los casos,
es muy útil para los ciudadanos
que van a acudir a las urnas el
próximo año, conocer el que MC
haya fijado su posición abierta

mente en su relación con López
Obrador y su animadversión
contra el PRIAN.

Dante Delgado ya no pudo
ocultar la farsa de ser parte
del bloque opositor, merced
a la frustrada candidatura

presidencial del gobernador de
Nuevo León, con lo que se cayó
el teatrito de jugar el papel de
opositor cuando, en realidad, se
trataba del caballo de Troya que
se metió hasta las entrañas de

los opositores al actual régimen
Qué sigue después de que se

terminó la fiesta de disfraces,
pues simplemente que MC dará
a conocer su nuevo candidato a

la Presidencia y sin importar el
nombre, se abocará a restarle
votos a Xóchitl, particularmente
provenientes de la clase media.

Tienen varias opciones los
naranjas para poner al suplente
de Samuel García, que van desde
el propio Dante, algún legislador
de ese partido; incluso algunos
malosos incorporan a esta lista
al propio Marcelo Ebrard o Ma
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riana Rodríguez Cantú, aunque
lo cierto es que ahora deberían
enfocarse más a preservar su
registro nacional como partido
político, en lugar de restarle
votos a la hidalguense.

Hay otros nubarrones en el
cielo naranja, que amenazan
una tormenta de proporciones
gigantescas, ante el franco
rechazo que prevalece al interior
de MC contra Dante, quien ha
logrado aglutinar a muchos de
sus correligionarios, pero en su
contra, como ocurre en Jalisco,
Nuevo León, CDMX y otras ciu
dades en donde gobiernan.

Así que para las fiestas de
cembrinas, Dante y sus segui
dores tienen varias tareas que
resolver; la principal, elegir a su
bateador emergente y la otra,
no menos importante, zanjar
las diferencias que existen con
el gobernador emecista Enrique
Alfaro y otros liderazgos nacio
nales y locales.

El otro tema en el que tendrá
que abocarse el veracruzano

es cómo demonios le va a hacer

para no perder la poca credi
bilidad que le queda, al fijar su
posición ante el poder, porque
ya sin la máscara, bien podría
convertirse en otro vocero del

oficialismo para defender las
causas que promueve AMLO.

Así que hay que acostum
brarse a ver con las siglas de
Morena, PT y PVEM a un nuevo
aliado, MC.

Qué pronto se diluyó MC
como la supuesta tercera opción
política, sobre todo cuando un
buen número de votantes, parti
cularmente los jóvenes, quienes
están en búsqueda de una op
ción política electoral diferente
a la nomenclatura partidista
tradicional, los ven con simpatía.

Muchos de esos ciudadanos

ya no quieren saber nada de los
partidos políticos, en donde, in
cluso Morena, también ya goza
del repudio, al igual que el PRI,
PAN y PRD, merced al fracaso de
sus gobernantes.

La próxima presidenta es
mujer y en ese sentido solo hay
dos opciones, mismas en las que
tiene que decantarse la mayoría
de los mexicanos; lo demás son
balandronadas, cuyo significado
es, hecho o dicho propio de una
persona que, siendo cobarde,
ostenta valentía, generalmente
con visos de fanfarronería. ¿Me
estás escuchando, Dante?
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La diferencia de la ovejaNo sé si los sentimientos

son parte de los nego
cios (aunque sí lo son

las emociones), pero estoy
convencido de que debe existir
un sentido moral en muchas

decisiones que se toman dentro
del sistema económico.
Lo anterior no intenta ser un

recordatorio de la importancia
de la empatia o de la bondad,
sino la afirmación de que actuar
correctamente es bueno para
las finanzas, ya sean persona
les, de una empresa o de una
nación.

La mayoría de los tomado
res de decisión en el mundo
financiero utiliza números e
indicadores para invertir, o no,
en una industria o en un país,
desencadenando consecuencias

que pueden alterar el curso de
un sector e incluso la quiebra
de una sociedad entera. No es

personal, se suele decir, "son
negocios".

Sin embargo, la historia de
la humanidad confirma que los
periodos más prósperos son
aquellos considerados pacíficos,
los cuales coinciden también
con el desarrollo del conoci

miento y de la inteligencia.
Los lapsos en los que ocurren
graves conflictos son, por lo
general, espacios en los que el
progreso se detiene y la des
igualdad aumenta.
Importa poco la industria

de la que hablemos, la realidad
es que la paz es buena para la
mayor parte de una economía
y, sobre todo, para sus consu
midores. El problema es que, en
cada cambio de época —como
éste—, el conflicto reside en el
enfrentamiento de los viejos
modelos que se resisten a desa
parecer, contra los nuevos que
surgen para, en teoría, avanzar.

Cito un ejemplo que nos con
cierne a todos: la inteligencia
artificial. Existe una batalla en
el sector tecnológico mundial
para, por un lado, dejar libre
el desarrollo de aplicaciones,
plataformas y otras herra
mientas; mientras, por otro, un
movimiento dentro de la misma

industria, apoyada por espe
cialistas y gobiernos, plantean

una regulación muy específica
para frenar abusos y excesos en
su uso.

En una entrevista reciente,
el conocido autor Yuval Noah

Harari repitió una de sus tesis
más famosas: nos estamos
acercando a un mundo en el

que podremos mejorar nuestro
desempeño como humanos a
través de dispositivos tecnoló
gicos implantados en el cuerpo;
lo que creará "categorías" entre
las personas que pueden permi
tirse esas actualizaciones y las
que no. Una desigualdad que ya
no sería solo económica, sino
física y (ojalá, no) mental.

¿Qué podría ponerse en
medio de la creación de súper
humanos, a cambio de dinero?
Solo las leyes que los Estados
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pudieran diseñar y aprobar
para establecer los límites que
podría alcanzar esa nueva
tecnología.

Hemos visto casos como éste.
Recordemos la historia de "Do

lly", la oveja clonada a partir
de una célula adulta en 1996,
fallecida en 2003 y disecada en
el Museo Nacional de Escocia.
Cuando se hizo el anuncio del

experimento se desataron todo
tipo de teorías, advertencias
y previsiones de expertos y de
gobiernos para que se pro
hibiera hacer lo mismo con
células humanas. Motivo de

ciencia ficción, jugar con la idea
de poder diseñar personas y no
dejarlo en las manos de la gené
tica o del color de ojos que tenía
nuestra abuela, siempre nos ha
fascinado como especie.

Tristemente, los alcances de
la inteligencia artificial po
drían rebasar cualquier trama
de Asimovy el dinero que está
recibiendo en este momento esa

parte de la industria tecnoló
gica está superando los esfuer
zos de mesura que intentan los
gobiernos del planeta. Es decir,
no hay ningún principio moral
que guíe este avance tecnoló
gico, porque no consideramos

que debe prevalecer alguno en
ese sector, más allá que el de las
utilidades. Esa fue la diferencia

con la oveja para regular, casi
de inmediato, que se trataba de
una aplicación científica.

Pero ¿dónde está la frontera
entre manipular células para
determinar la estatura que
tendrá una persona y colocar
un chip que amplíe la capacidad
neuronal? Ese es el dilema.

Hace algunas semanas
pudimos atestiguar la recupe
ración de un paciente afectado
por el síndrome de Parkinson,
caminar de nuevo gracias a una
interfase eléctrica que reco
nectó la espina dorsal con el
cerebro. Imaginemos lo que un
microprocesador biomecánico
podría hacer por una persona
inmovilizada.

Nadie, espero, discute la
bondad de esos usos. Lo que
está enjuego es la división que
puede ocasionarse entre perso
nas que podrían llevar una vida
de salud permanente y otras
que sufrirían los achaques de la
edad o los daños de un acci

dente que no merecía.
La discusión está abierta y la

corresponsabilidad de socieda
des y gobiernos también. He
mos logrado llegar a las puertas
del control de nuestra propia
existencia y eso es mucho más
complejo que jugar a ser Dios
con una oveja.
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Ni están todos los que son
ni son todos los que están

Las dos precandidatas presi
denciales, Claudia Shein
baum y Xóchitl Gálvez,

presentaron esta semana a sus
respectivos equipos de campaña
que las apoyarán para elaborar
programas y planes de gobierno.

Los nombramientos de uno y
otro lado nos dejan ver el rumbo
que tomarán sus campañas y nos
dan una idea demasiado clara de

cuáles son los temas en los que se
interesan y se concentrarán, así
como quiénes serán las personas
que las apoyarán eventualmente
desde posiciones en secretarías
de Estado o en el gabinete en
caso de ganar las elecciones de
2024.

Hay que decir que en ambos
bandos hay personas con vasta
experiencia en la política y cuyos
conocimientos y habilidades son
ampliamente reconocidas en sus
áreas de especialización.

Pero mientras la precandidata
de Fuerza y Corazón por México
presentó un grupo conformado
principalmente por políticos y
políticas —en su mayoría del
PAN—, la oferta de Claudia
Sheinbaum fueron perfiles de
técnicos y de científicos, de
profesionales con amplísima
capacidad como Juan Ramón de

la Fuente, quien representó a Mé
xico dignamente ante la Organi
zación de las Naciones Unidas.

Desde la selección de este

grupo de profesionales, la
candidata de Morena comienza
a marcar una diferencia con el

presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien valoró la lealtad
y hasta el lugar de origen de los
integrantes de su gabinete por
encima de sus capacidades pro
fesionales, lo que le valió duras
críticas.

En el caso de Sheinbaum su
equipo destaca por sus diferentes
extracciones y su pluralidad, pues
lo mismo incorporó al intelectual
Lorenzo Meyer y a una artista
como la oaxaqueña Susana Harp
que a la eminencia médica que
es David Kershenobich Stal
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nikowitz, e incluso sumó a un
expanista como Javier Corral y
a profesionales como Gerardo
Esquivel, quien en su momento
dirigió fuertes críticas al presi
dente por el uso de remanentes
del Banco de México.

Mengua decir que la parte
legal y constitucional estará
atendida por la ministra en retiro,
Olga Sánchez Cordero, quien
garantiza trabajo, experiencia,
transparencia y honestidad,
mientras que la estrategia de
seguridad estará a cargo de Ornar
García Harfuch.

Y es que al momento de tomar
decisiones, no solo es necesario
tener experiencia, sino también
contar con el conocimiento pro
fundo y especializado del tema
que se aborda, lo que puede ga
rantizar una verdadera solución

de problemas y medidas acerta
das, que es justo lo que la ciuda
danía quiere al elegir y delegar su
poder en un ámbito democrático
a un representante popular.

Sirva de ejemplo —y que
no queremos que se repita— la
nefasta gestión de la pandemia
de COVID19 y la desinforma
ción, confusión y desastre que
provocó el "enfermero" Hugo
LópezGatell, quien dicho sea de
paso no aparece al menos hasta
ahora en un eventual gabinete de
Sheinbaum.

En Educación no estarán
considerados los nefastísimos

personajes que han provocado un
retroceso brutal en la materia. A

saber: MarxArriaga, el venezo
lano chavista Sady Arturo Loaiza
y Luciano Concheiro.

Ante esta oferta, Xóchitl
Gálvez debe evaluar bien sus

posibilidades y echar mano de

todos los perfiles necesarios y a
su alcance para presentar una
opción nueva y fresca, y no a las
mismas personas de siempre,
aunque en cualquier alianza de
ben respetarse también las reglas
no escritas y los compromisos.

Con todo y todo, ambos equi
pos están muy a tiempo de hacer
correcciones, cambios y ajustes
en la estrategia, pues esto apenas
comienza.

SOTTO VOCE

Una nueva confrontación entre
poderes se avizora en el hori
zonte y justo antes de Navidad.
Una vez más los nombramientos
de dos comisionados del INAI se

empantanaron en el Senado, a
pesar de que la Suprema Corte
ordenó que salieran en este
periodo ordinario. Nos comen
tan que en la Cámara alta los
mandatos de la SC JN son como
llamados a misa...

La reactivación económica

de Acapulco se está acelerando.
Gracias a los esfuerzos de la
gobernadora de Guerrero, Evelyn
Salgado, el puerto ya está listo
para recibir la Gala de Pirotecnia
de fin de año, con 59 hoteles con
mil 900 habitaciones. Habrá que
seguir poniendo mucho empeño
en la recolección de basura y
atención médica...

Y hablando de locuras ideoló

gicas, en Venezuela, el dictador
Nicolás Maduro busca levantar su

terrible popularidad con una cru
zada disfrazada de nacionalismo,
pero que en realidad es muestra
de su ambición desmedida, que
busca apoderarse del petróleo y
yacimientos de minerales de Gu
yana, una nación que a diferencia
de su país, tiene la economía más
boyante del mundo...

En este país sucede mucho y
nada pasa porque la memoria de
los mexicanos es como de 15 días.

Luego de la catástrofe política
de hace una semana en Nuevo

León, ahora no hay nadie que se
acuerde ni de Samuel García.

Fecha: 08/12/2023

Página: 36

Area cm2: 452

2 / 2

Columnas Políticas

Óscar Mario Beteta

Costo: 100,705

Página 68 de 196 Índice



Fecha: 08/12/2023

Página: 33

Area cm2: 873

1 / 3

Columnas Políticas

René Delgado

Costo: 228,900

Página 69 de 196 Índice



Fecha: 08/12/2023

Página: 33

Area cm2: 873

2 / 3

Columnas Políticas

René Delgado

Costo: 228,900

Página 70 de 196 Índice



Quizá, no hay tragedia más
dolorosa que la de tener
un familiar desaparecido.
Cuando no borra, hunde
en la niebla de la incerti

dumbre a aquel o aquella que se echa de
menos, como también a quienes buscan
dar con su paradero, cualquiera que
éste sea. Desgarra el alma, la vida y el
corazón de más de uno.

En un país donde fosas clandestinas o
comunes, campos de exterminio, servicios
forenses, cunetas, hornos crematorios o
de ladrillos, barrancas, funerarias, predios
rústicos, tambos o, incluso, establecimien
tos de los giros negros pertenecientes al
crimen son sitio para rastrear la huella de
un ser querido, el rumor de los desapare
cidos es un himno a la barbarie y un sordo,
pero brutal reclamo a la incapacidad o la
indolencia de la autoridad para dar con
ellos o responder por ellos en cumpli
miento de un derecho fundamental, por
no decir vital.

Los desaparecidos o, peor aún, los
ejecutados son una pesadilla para todo
jefe de Estado, pero en el encaramiento de
esa desgracia es donde se revela la ética
de la responsabilidad, el humanismo del
estadista.

No es un asunto de cifras, sino de vidas
sin noticia.

Es preciso abordar esa terrible realidad
ante la cual buena parte de la sociedad se
muestra indolente e inconmovible por
que, de acuerdo con el dicho presidencial,
en estos días se dará a conocer el nuevo

censo sobre los desaparecidos, cuya pri
micia será reportar un número inferior al
oficialmente reconocido hasta ahora.

Por lo expuesto en más de una confe
rencia presidencial, lo que llevó a revisar
el registro de personas desaparecidas no
fue ni es el firme propósito de dar con el
paradero de ellas. Tampoco fue una tardía,
pero gallarda decisión de intensificar la
búsqueda de los desaparecidos, ni la de
poner fin al sufrimiento y el calvario de los
familiares que rascan la tierra o entierran
una varilla para luego oler la punta y de
terminar si expide el hedor de la muerte.

No, nada de eso.
Por los indicios, el rechazo del registro

elaborado fue y es el ansia de no asumir el
peso ni recibir el impacto político su
puesto en un hecho: de los más de 113 mil
personas cuyo paradero se desconoce 
conforme al dato de la Comisión Nacional
de Búsqueda y no el dato presidencial de
126 mil, más de 47 mil desaparecieron en
este sexenio. Si el censo a punto de darse
a conocer reporta una cantidad menor,
será menester informar con pulcritud,
solidez y transparencia cómo, dónde y
en qué estado fueron halladas; precisar
con puntualidad y rigor la metodología
y el protocolo bajo los cuales se hizo el
hallazgo; y, desde luego, aportar pruebas
de vida... o de muerte.

No bastará argüir que se cruzó informa
ción con distintos padrones y la Secretaría
del Bienestar preguntó casa por casa hasta
dar con los desaparecidos. Se trata de
seres humanos de cuya vida se perdió pista
y esencia, de un malestar muy difícil de
sobrellevar, no del reacomodo de cifras al
gusto y bienestar oficial

• • •

El interés gubernamental está puesto en
las cifras, no en las vidas porque, cuando
el mandatario se refiere al terrible asunto,
pone el acento en el registro o el censo, no
en los desaparecidos.

El Ejecutivo va más lejos. Acusa irres
ponsabilidad y "mala fe" en el levanta
miento del registro original y denuncia un
supuesto manejo indebido de ese padrón:
"no era nada más ineficiencia, sino había
una intención de afectar al gobierno que
represento". En esa lógica, donde él y su
gobierno son víctimas de una pretendida
celada, no duda en cargar contra Karla
Quintana, quien encabezó la Comisión Na
cional de Búsqueda hasta el 23 de agosto.
"La señora Karla y otros que estaban ma
nejando esto llegó a decir el presidente, el
pasado 13 de noviembreforman parte de
una organización supuestamente indepen
diente, pero les puedo garantizar que de
derecha. ¿Cómo llegaron al gobierno de
nosotros? Quién sabe."

El apuro por demostrar que los desapa
recidos son menos y Karla Quintana una

infiltrada con su equipo, obliga a pensar en
tres posibilidades. El ofrecimiento de dar
abrazos al crimen incentivó la violencia

y la barbarie de la delincuencia y, por lo
mismo, elevó el número de desaparecidos;
el valor oficial de concebir, estructurar y
sistematizar un registro confiable de per
sonas desaparecidas, crear protocolos de
búsqueda y generar mecanismos de acción
por parte de las fiscalías que no actúan
como deberían, arrojó una verdad difícil
de afrontar; el compromiso de romper
con la inercia de tratar con indiferencia o

desdén la suerte de los desaparecidos tuvo
un giro, cuyo radio de viraje se verá en
unos días.

Recontar o, quizá, borrar a los desapa
recidos no resuelve la tragedia.

De los muchos aspectos lamentables de
cómo el mandatario expone el asunto, uno
de ellos es decir que no sabe cómo llegó
Karla Quintana al gobierno.

Lo es porque, suponiendo sin conceder
ignorancia, asombra que habiendo hecho
un compromiso en un tema tan delicado
y doloroso como el de los desaparecidos,
el Ejecutivo no haya prestado atención
al equipo que integraría la Comisión Na
cional de Búsqueda. Lo es porque con ese
señalamiento descalifica a la exsecretaria
y el exsubsecretario de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero y Alejandro Encinas,
quienes evaluaron e incorporaron a Karla
Quintana al ver en ella a una profesional
con la convicción y el equipaje necesarios
para arrostrar, aun con los riesgos supues
tos, la odisea de buscar a los desapareci
dos. Lo es porque pone en peligro a Karla
Quintana y su equipo.

Es lamentable.

Ojalá el giro a punto de darse en el com
promiso adquirido no exprese desvío,
fatiga o fastidio en la idea de no borrar de
la memoria a quienes un día, de pronto,
desaparecieron.

EN BREVE

La presunta ministra hizo en estos días de
toga y birrete, capote y estoque. ¡Olé!
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Para evitar la catástrofe climática...
Como todo el mundo sabe, minimizar

la probabilidad de consecuencias
catastróficas en el clima del plane
ta conlleva limitar el calentamiento

global a menos de 1.5°C  2°C. Es
to exige abatir emisiones de Gases de Efecto In
vernadero (GEI) en 40% al 2030, para llegar a
cero emisiones netas en 2050 (Cero Neto). Cla
ramente, lo primero es ya imposible, y lo segun
do se ve lejos de nuestro alcance, aunque que re
conozcamos que hay señales positivas. Más de 8
mil empresas, y países desarrollados y emergen
tes que representan 90% del PIB global han esta
blecido compromisos de Cero Neto (desde luego,
México, no). Hoy, las energías solaryeólica re
presentan más del 10% de la generación total de
electricidad en el mundo, y el 75% de las nuevas
inversiones en capacidad de generación eléctri
ca. Los vehículos eléctricos acumulan ya el 15%
de las ventas totales de automotores, mientas que
su autonomía se ha incrementado más de tres ve

ces en sólo una década. La inversión global anual
en tecnologías de transición climática se ha dupli
cado desde 2015, hasta llegara más de un billón
de dólares en la actualidad. Sin embargo, no es
suficiente. El escenario tendencial es de 3°C de

aumento en la temperatura hacia el final del siglo,
algo catastrófico. Evitarlo implica, ni más ni me
nos, transformar la economía global, movilizar gi
gantescas inversiones, y hacer disponibles nuevas
tecnologías en un marco de confiabilidad y com
petitividad. Conlleva disolver cuellos de botella y
problemas de escasez en la oferta de minerales
y materias primas estratégicas para la transición,
como cobalto, grafito, litio, níquel, manganeso,
cobre, y tierras raras, sabiendo que existe un re
chazo político, social y ambiental creciente a nue
vos proyectos mineros. Y es imperativo prever que
la revolución económica y tecnológica traerá per
dedores; esto es, ramas económicas, empresas y
trabajadores de la vieja economía que verán sus
mercados desvanecerse durante la transición, lo
que ocurrirá, por ejemplo, con la minería de car
bón, la industria de hidrocarburos, la ganadería
de reses, y la industria de autopartes para vehícu
los de combustión interna. Se perderán muchos
empleos e ingresos, y se trastocarán las formas de
vida de numerosas comunidades, lo que se tradu

cirá en resistencias políticas significativas.
Más aún; es preciso asegurar que las tecnolo

gías de cero emisiones sean competitivas en tér
minos de costo, para que la inversión privada flu
ya hacia ellas, se abran oportunidades para la
competencia entre empresas y países, y se per
mita una creciente especialización y eficiencia a
partir de ventajas comparativas. Obviamente, de
be construirse un complejo contexto de política pú

blica para generar los incentivos de mercado y
los mecanismos necesarios de financiamiento pa
ra tecnologías con alta competitividad en la reduc
ción de emisiones, esto es, bajo costo y alto poten
cial de abatimiento de GEI. Destacan la energía
solar, conservación y restauración forestal, ener
gía eólica, sistemas eficientes y cambios modales
de transporte, eliminación de emisiones de meta
no en la industria de hidrocarburos, hidrógeno en
industrias estratégicas (acero, cemento), energía
nuclear, y vehículos eléctricos, entre otras, que de
bieran atraer grandes volúmenes de capital. Cla
ramente, el sector público tiene la responsabilidad
de coordinar estrategias de descarbonización por
cada sector, y aplicar presupuestos mayores para
ciencia y desarrollo tecnológico, así como incenti
vos fiscales y subsidios ¡en su caso). También, ga
rantizar demanda futura y rentabilidad para acti
vidades nacientes o en desarrollo, y economías
de escala, y crear clusters de innovación, además
de políticas industriales específicas, promover ca
pital de riesgo, y orientar a los consumidores. Des
de luego, todo ello, en el marco de mercados de
carbono e impuestos a las emisiones de carbono
(Carbón Taxj, lo que, si bien dará el impulso defi
nitivo a la innovación tecnológica y a la inversión,
generará reacciones políticas adversas.

Igualmente importante es eliminar obstáculos
regúlatenos y de tramitología, facilitar transaccio
nes de tierras para centrales eólicas y solares, lí
neas de transmisión eléctrica, y restauración de
bosques. Serán necesarios extensos sistemas de
recarga de vehículos eléctricos, nuevas redes eléc
tricas, y ductos para hidrógeno, y gestionar la des
carbonización de empresas de hidrocarburos, al
igual que grandes esfuerzos en educación en in
genierías y en capacitación técnica y reentrena
miento de trabajadores. Debe repensarse todo el
sector eléctrico, así como el modelo de negocio
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de las grandes empresas eléctricas, ya que la ge
neración distribuida (descentralizada, por ejem
plo, solar) y con almacenamiento en baterías, las
llevaría a la insolvencia. Es fundamental multipli
car por tres la inversión privada en energías lim
pias al 2030, y duplicar las líneas de transmisión
a grandes distancias (con corriente directa) y dis
tribución de electricidad, así como centrales de al
macenamiento de energía en baterías para ofre

cer flexibilidad al sistema, y resolver el problema
de intermitencia. Lo anterior, ante un incremento
histórico en electrificación y consumo de energía
eléctrica, y de redesarrollo de energía nuclear.
Por último, deben cambiar los criterios de remune
ración a los generadores de energía, ya que las
energías limpias tienen un costo marginal de ce
ro, y sobre esta base, los precios serían tan bajos
que las harían inviables.
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Distritos federal

Hace aproximadamente 20 años, un ami
go muy querido, gran funcionario y eco
nomista, Armando Labra, escribió un ar
tículo con ese nombre para describir la
descomposición acelerada que estaba

sufriendo la Ciudad de México, en aquel entonces
Distrito Federal.

Han pasado 20 años y no es exagerado decir que
la descomposición de la ciudad sigue avanzado ace
leradamente y los problemas de agua, drenaje, movi
lidad, aire, deterioro de la infraestructura, medio am
biente y en general de la calidad de vida, cada día
son mayores y no se ve que el gobierno tenga la ca
pacidad para revertirlos.
Cada seis años pasa lo mismo, las elecciones pre

sidenciales hacen que las elecciones para Jefe de go
bierno pasen a segundo término. El ¡efe o jefa de go
bierno de la CDMX es el segundo puesto político en
importancia del país y la complejidad de la capital
requiere un funcionario con una capacidad similar o
mayor que la del mismo Presidente de la República.
En general y más allá de los resultados, la jefatura

de la ciudad siempre ha tenido como titular a gente
preparada y capaz, que tiene experiencia en el go
bierno federal o en el gobierno central de la CDMX,
por primera vez, llegará a la ciudad un jefe o jefa de
gobierno que tiene sólo experiencia a nivel delega
cional y que no tiene la experiencia y los conocimien
tos para enfrentar los graves problemas que enfren
ta la ciudad.

Tanto Clara Brugada, como Santiago Taboada,
han sido sin duda buenos alcaldes, pero no han es
tudiado ni tienen la experiencia y los conocimientos
necesarios para enfrentar los retos de la ciudad, pro
bablemente Salomón Chertorivski los tenga, pero no
tiene ninguna posibilidad de ganar.

El deterioro de la ciudad en los últimos años es len

to, pero avanza en todas los espacios y servicios. El
sistema de agua pierde 40% del líquido que llega por
fugas, producto de su antigüedad y deterioro y ya no
hay posibilidades de traer más a la ciudad para sa
tisfacer las necesidades de la gente. En cuanto al dre
naje, no es exagerado decir que la ciudad huele a
"caca" en muchas zonas, producto también de la an
tigüedad del drenaje, de los hundimientos y de la fal
ta de desazolve.

El transporte y la movilidad en la ciudad son de los
peores del mundo, la gente invierte más de tres horas
diariamente en desplazarse a su trabajo y si a esto le
sumamos el deterioro de la carpeta asfáltica que re
quiere una repavimentación total, el futuro es realmen
te negro para la calidad de vida de la gente.
Toda la infraestructura de la ciudad está deterio

rada, el Metro, las escuelas, los hospitales, las ban
quetas, parques y áreas verdes y ya nos resignamos
a vivir con una mala calidad del aire que afecta nues
tra salud.

Para revertir todo lo anterior, además de la volun
tad política, se requieren gran cantidad de recursos
con los que no cuenta la ciudad. El problema de ori
gen está en la falta de recursos y la única alternativa
para aumentarlos es renegociar con el gobierno fede
ral el acuerdo fiscal que castiga a la ciudad al quitarle
recursos que le corresponden y al interior de las finan
zas del gobierno, hacer un esfuerzo real para aumen
tar el cobro de predial, agua y reducir los subsidios.
Mientras no se aumenten los recursos, el deterioro

y descomposición de la ciudad seguirá y no hay for
ma de pararlos, por lo que más allá de quién sea su
favorita o favorito para el próximo año para ¡efe o je
fa de gobierno, exijámosle a los candidatos respues
tas concretas a estos problemas y en especial al pro
blema de falta de recursos.
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Extorsionistas en el Inai

nvitados por el Inai, más de un centenar de periodis
tas de investigación de distintas nacionalidades celebra
su Congreso Internacional. Ninguno, empero, acudió al
Salón Tesorería del Palacio Nacional, donde ayer el pre

I sidente Andrés Manuel López Obrador reconoció a los
reporteros que desenmascararon los excesos de los altos
mandos del órgano garante del acceso a la información.
Clasificada hace ocho años como confidencial, la in

formación sobre las erogaciones del excomisionado Os
car Guerra Ford con una tarjeta corporativa fue divulgada
por la revista Contralínea. Se supo que los encargados de
la transparencia usaban su American Express para irse de
compras a costillas del erario —saludó el Ejecutivo fede
ral— gracias a los medios alternativos.
Los consumos en Curazao —exhibidos hace un mes

forzaron la renuncia de Guerra Ford a la Secretaría Ejecuti
va del Sistema Nacional de Transparencia. Bajo sospecha,
por otro expediente añejo, quedó también Rosendoevgue
ni Monterrey, excomisionado y entonces secretario ejecu
tivo del Pleno.

"Basta de extorsiones. Denuncia", es el título del mensaje
electrónico que circuló a mediados de junio del 2022 am
pliamente entre mandos medios y superiores del Inai ni la
entonces directora de Quejas y Denuncias, Silvia Gómez, ni
la actual titular del OIC, Alma Patricia Sam Carbajal, aten
dieron los señalamientos contra Monterrey y su entonces je
fa de ponencia, Irlaene Alaciel Galván, quien fue cesada
esta semana, en vísperas de la elección del relevo de la co
misionada presidenta, Blanca Lilia Ibarra.
La opacidad en el Inai ha quedado expuesta, pero ¿será

sancionada? Los malos manejos involucran a la actual ad
ministración y pasan por el arrendamiento financiero de la
sede central del Instituto por 240 meses y 683 millones de
pesos; la recurrente contratación de personal eventual y de
confianza, a cargo de los capítulos 1000 y 3000, y los pa
gos a despachos que han asumido variadas tareas, como la
revisión de los registros contables, las demandas laborales y

la organización de banquetes y eventos especiales.
En vísperas de la elección de su nuevo presidente, el

Pleno del Inai padece los escarnios de la mañanera, pe
ro afronta una auditoría forense. El titular de la ASF, David
Colmenares, requirió nueva información sobre los gastos
cubiertos con la tarjeta corporativa, así como los viáticos
ejercidos por los comisionados durante viajes nacionales
e internacionales.

Con el mismo apremio, el auditor superior ordenó que
la titular del OIC del Inai, Alma Patricia Sam Carbajal, en
tregar sus resoluciones sobre el presunto cobro de moches
— las denuncias involucran a Irlaene Galván, Luisa Her
nández y Juan Carlos Carrasco, quienes colaboraron con
Rosendoevgueni Monterrey—, hostigamiento sexual, discri
minación, cohecho y acoso laboral.
Antes las acusaciones en la mañanera, los comisionados

prefirieron tragar sapos. Norma Julieta del Río, quien ofreció
a Guerra Ford la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional
de Transparencias, fue la última integrante del Pleno en ha
blar con él antes de su remoción. Darle el beneficio de la du

da, dados los múltiples antecedentes, era un riesgo necesario.
El excomisionado repitió los argumentos que expuso ha

ce nueve años —todos los "gastos personales" hechos con
la tarjeta corporativa fuer reembolsados, incluidos intereses
moratorios— sin aludir cuestiones personales. Su derecho
a la intimidad quedó protegido, cuando aceptó presentar
su renuncia irrevocable.
Otros funcionarios del Inail están involucrados. Guerra

Ford recordó que entre sus compañeros en el Curazao es
tuvieron el actual comisionado, Adrián Alcalá Méndez y
Víctor Manuel Díaz Vázquez, entonces comisionado del ór
gano garante en Morelos, quien después llegaría al INAI
como director de enlace con autoridades laborales.

Del Río ahora enfrenta cuestionamientos sobre su patrimo
nio, en un capítulo más de las riñas internas que han frena
do la marcha de esa institución, próxima a cumplir 20 años.
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Ornar Payad, el
embajador sin
atributos

No tengo ningún mérito para ser
embajador.
Ornar Fayad editorializó

en siete palabras la estrategia
de política exterior del presi

dente López Obrador en sus cinco años de
gobierno.

El analista de fútbol Fernando Marcos usa
ba cuatro palabras para editorializar cada
partido que le tocaba comentar en televisión.
Sus cuatro palabras cerraban la transmisión
y dejaban pensando a los televidentes. Yo
era adolescente y siempre contaba las pala
bras. ¡Sí, son cuatro palabras!

Las siete palabras de Fayad fueron tan sin
ceras como cínicas, pero remueven olas ba
jo los pies.

En primer lugar, Fayad le avisa a Noruega
que carece de experiencia diplomática; que
sus conocimientos sobre la materia son igual
o menores a los de un estudiante de secunda

ria; que le llevará tiempo para asentarse en
Oslo; y lo más grave: que al presidente de
México nada le importa Noruega.

En efecto, las siete palabras de Fayad se
las dijo a un grupo de senadores mexicanos
que han aplaudido la propuesta de AMLO.
A la izquierda del que será embajador de
México en Noruega, se encontraba sentado
el senador Héctor Vasconcelos.

La segunda ola que provocó el conjunto
de palabras mencionadas por Fayad, fue la
de una clara burla a los senadores. Yo acep
to que no tengo méritos para convertirme en
embajador y ustedes me aprueban porque

piensan lo contrario. Los senadores obede
cen a AMLO a pesar de ser ridiculizados por
el nuevo embajador en Noruega.

La tercera ola es el silencio cómplice de los
diplomáticos del Servicio Exterior Mexicano.
Los diplomáticos son humillados por

AMLO a través de las palabras de Fayad.
No hay meritocracia.
Los jóvenes a quienes di clases hace 20

años han sido humillados durante cinco
años.

¿Estudiar para ser diplomáticos? No, ni de
broma. El etnocentrismo los ha despreciado.

El político etnocentrista desprecia la mayor
prueba educativa internacional PISA. México
sumido en la mediocridad.

Fernando Marcos aparece nuevamente.
Calificaba al sistema del fútbol mexicano co

mo incompetente. Los equipos no compiten,
decía, debido al sistema que usa para deter
minar al campeón. Lo mejores disfrutar las li
gas inglesa, española o italiana, y dejara la
mexicana para únicamente fabricar conver
sación en redes sociales.

México no es una parroquia. Sus integran
tes compiten con el mundo. Los estudiantes
que no son hábiles para las matemáticas ni
saben leer y comprender de manera correc
ta, llegarán a la vida profesional sin habilida
des competitivas.

Sin embargo, podrían ser designados co
mo embajadores en Francia, Reino Unido,
Alemania o Estados Unidos.

Gracias, embajador Fayad, por sus siete
palabras.
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Columna invitada

La ideología y el salario mínimo
Vidal Llerenas

Twitter: @vidallerenas

A partir de los procesos de
ajuste económico de los 80,
el salario mínimo se utilizó

como un instrumento para
anclar la inflación, al ayu

dar a contener los incrementos salariales

que se negociaban en medio de procesos
hiperinflacionarios. Después de eso, en
plena fiesta neoliberal, a nadie se le ocu
rrió volver a utilizar el mínimo como me

canismo para presionar los salarios más
bajos a la alza, solamente el sagrado mer
cado podría hacerlo. Ya entrados los dos
miles, gobiernos progresistas, en Estados
Unidos, Europa y Sudamérica comenza
ron a incrementar los salarios mínimos a

niveles superiores a la inflación y similares
a los de los años 70. El resultado fue el in

cremento de los ingresos de un sector de
bajos ingresos, sin ninguna catástrofe, pér
dida de competitividad o de empleo o es
piral inflacionaria alguna.
En México, desde hace una década se

inició un movimiento en favor de reactivar
el salario mínimo como una forma de regu
lar el mercado laboral e impulsar al alza
los salarios de las personas que menos ga
nan en la economía formal. El avance fue

lento, especialmente debido a que quienes
tomaban las decisiones de política econó

mica, en la SHCP y el Banxico, tenían visio
nes ideológicas, neoliberales, muy rígidas.
Se decía que el mínimo generaría un "efec
to faro" que generaría una espiral al alza
de los salarios, con consecuencias inflacio
narias que serían mayores al incremento
salarial nominal, por lo que la ganancia re
al sería negativa. En realidad se desapro
vechó la oportunidad de incrementar los
salarios de personas de bajos ingresos y
contribuir así a la reducción de la pobre
za por ingresos. En buena medida se tra
taba de un free lunch que lo estamos co
miendo tarde.

Llama la atención que los prejuicios con
tra el salario mínimo como mecanismo re

gulatorio del mercado laboral continúen. A
pesar de que existe evidencia a favor de la
política de haber subido el salario de nive
les irrisorios, de 88 pesos diarios, a montos
más razonables, de 248 pesos, el regular el

mercado genera reacciones irracionales en
contra. Los incrementos no han tenido efec
to alguno en la inflación y sí pudieron impul
sar el monto de los salarios de las personas
de menores ingreso. El incremento se acom
paña de estudios y análisis del impacto de
la medida, por lo que sabemos, por ejem
plo, de acuerdo con información de Cona
sami, que no se ha incrementado la infor
malidad, de hecho, el empleo formal crece
más que el informal. En realidad, el incre
mento del salario no tiene un efecto signifi
cativo en el empleo, por lo que gracias a los
incrementos un grupo de trabajadores, de
alrededor de 9 millones de personas, gana

más, pero la demanda de empleo no dismi
nuye. Lo que parece que sí se incrementa es
el consumo, que ha aumentado 9% en lo
que va del sexenio. El impacto inflacionario
es minúsculo, no es un factor que impulse el
incremento de los precios.

En el futuro va ser muy difícil mantener
incrementos de 20% o incluso mayores de
un dígito sin generar, ahora sí, efectos sig
nificativos en el mercado laboral, en los
costos de la empresas y en los precios.
Todavía existe margen para aumentarlo
por encima de la inflación, pero eso se
rá cada vez más complicado. Se requie
ren otras medidas para impulsar los sala
rios, como las que se tomaron cuando se
reguló de mejor manera el llamado out
sourcing, para evitar la disminución de los
pagos salariales por esa vía. Es necesario
fortalecer también la capacidad de los sin
dicatos para que puedan lograr que los in
crementos de la productividad sean captu
rados por los incrementos salariales, pero
también incrementar la productividad la
boral, con políticas educativas, de conec
tividad y de infraestructura, así como con
facilidades para las inversiones que gene
ren empleo de calidad. El incremento de
los mínimos es una buena estrategia pa
ra favorecer el salario de las personas con
bajos salarios, sin efectos negativos en la
economía, por el contrario, con beneficios
por el mayor consumo. Eso no significa
que se tiene que hacer mucho más para
que los salarios se incrementen en todos
los sectores.
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RuizHealy
Times

Entre Desmentidos
y Realidades: AMLO
frente a las evaluaciones
internacionales

Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

Cada vez que un organismo público o priva
do, sea nacional o internacional, basado
en estudios o encuestas profesional e im
pecablemente realizados muestra que al
go no está funcionando bien en México,

el presidente Andrés Manuel López Obrador descalifica
a éste diciendo que es una organización neoliberal. En
ningún caso presenta argumentos sólidos y datos confia
bles para desmentirlo.
El caso más reciente se dio el miércoles pasado cuan

do durante su conferencia de prensa se le preguntó so
bre los pésimos resultados que nuestro país obtuvo en el
examen PISA 2022 realizado por la Organización para
el Desarrollo y la Cooperación Económica (OCDE) con
el fin de evaluar el rendimiento escolar de alumnos de
15 años en matemáticas, ciencias y lectura en 81 paí
ses, México incluido.

"Nosotros no los tomamos en cuenta porque pues to
dos esos parámetros se crearon en la época del neolibe
ralismo, del predominio del periodo neoliberal, en don
de lo que querían era impulsar supuestamente la calidad
de la enseñanza, la excelencia, y desaparecer la edu
cación pública, degradándola. Nunca en la historia de
México se había ofendido tanto a los maestros como en
el periodo neoliberal, a nuestros maestros, nunca. Y esas
pruebas son parte de lo mismo, es como si yo tomara en
cuenta una opinión del Fondo Monetario Internacional
o una encuesta de GEAISA", dijo AMLO.

Otra institución que goza de mucho prestigio alrede
dor del mundo es Transparencia Internacional, la orga
nización no gubernamental (ONG) dedicada a comba
tir la corrupción a nivel global fundada en 1993 y que
tiene su sede en Berlín, Alemania. Es conocida princi
palmente por su Indice de Percepción de la Corrupción

(IPC) que mide el nivel de corrupción percibido en el sec
tor público de diferentes países alrededor del mundo. Es
te índice se ha convertido en una referencia global para
evaluar y comparar la corrupción en distintas naciones.
México siempre ha salido muy mal calificado den

tro del IPC debido a los altos e innegables niveles de
corrupción que existen en el gobierno federal y en los
gobiernos estatales y municipales, pese a que Andrés
Manuel jure y perjure que en su gobierno ya se acabó
la corrupción.
El 7 de febrero pasado, después de darse a conocer

los resultados del IPC 2022 en el cual, para variar, nues
tro país quedó muy mal calificado, dijo esto sobre Trans
parencia Internacional: "Yo no le tengo confianza a esta
institución porque fueron de las que se callaron o califica
ron muy bien a los gobiernos neoliberales, esos institutos
supuestamente anticorrupción, ni los internacionales ni
los nacionales. Entonces no considero que tengan ellos
una visión objetiva de lo que está pasando en el país. Yo
sí puedo decir que el propósito fundamental del gobier
no de encabezo es acabar con la corrupción y lo hemos
hecho como no se hacía en décadas".

AMLO tampoco dio cifras que demostraran que su
gobierno ha hecho lo que "no se hacía en décadas" e
ignoró el hecho de que los datos del IPC de años anterio
res también calificaron mal al país durante los gobiernos
de sus antecesores priistas y panistas.
Si bien es fácil descalificar, resulta mucho más difí

cil demostrar con datos y hechos concretos que las eva
luaciones obtenidas en el examen PISA o en el IPC son
incorrectas.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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FRENTEAL VÉRTIGO

LOS EQUIPOS DE
CLAUDIA Y XÓCHITL

POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

Claudia Sheinbaum, candidata

de la coalición Morena, PT y
PVEM, presentó el equipo encarga
do de la formulación del Proyecto
de Nación para el 2024. Se trata de
un adelanto de lo que podría ser el
próximo gabinete de Sheinbaum,
de llegar a la Presidencia.
Dentro del equipo destaca la participación de Juan
Ramón de la Fuente, exrector de la UNAM y exemba
jador de México ante la ONU. También es relevante la
participación de Arturo Zaldívar, expresidente de la
SCJN, quien recientemente renunció a la Corte para
sumarse al equipo de Claudia; así como Javier Corral,
exgobernador de Chihuahua, quien hasta hace poco
formaba parte de las filas del PAN. Además, el equipo
se nutre con Omar García Harfuch, quien luego de
su derrota para ser candidato a Jefe de Gobierno de
la CDMX, se perfila además como senador; Olga Sán
chez Cordero, senadora, exsecretaria de Gobernación
y exministra; así como Gerardo Esquivel, subgoberna
dor del Banco de México, y la senadora Susana Harp.

Este equipo se encargará de darle forma a lo que
posiblemente será el segundo sexenio de la 4T que
se espera dé continuidad a la austeridad republicana,
a los programas sociales y la obsesión por reformar
el sistema judicial. Se puede esperar sí una continui
dad a las políticas públicas de López Obrador, pero

también una capacidad ampliada para llevar a cabo
cambios desde el Ejecutivo con mayor eficiencia
y efectividad. Esto es buena noticia para aquéllos
que comulgan con la izquierda que encarna Claudia
Sheinbaum y también una señal de preocupación
para quienes no comulgan, quienes no podrán con
fiar más con la falta de pericia como elemento para
librarse de la agenda de izquierda.

Por su parte, Xóchitl Gálvez anunció también el
equipo que armará su Proyecto de Gobierno, el cual
coordinará Enrique de la Madrid, excontendiente por
la candidatura del Frente. El equipo también está in
tegrado por Carlos Urzúa, exsecretario de Hacienda
en los primeros meses de López Obrador; el senador
Emilio Álvarez Icaza, experto en Derechos Humanos;
Silvano Aureoles, otro excontendiente para ser el can
didato del Frente, e Ildelfonso Guajardo. Se trata de un
equipo que incorpora a elementos que han trabajado
fuertemente en construir el Frente con una visión crí

tica del pasado y, sobre todo, del presente Gobierno,
que tiene capacidad técnica probada. No obstante, la
candidata del Frente no ha logrado mantener el ím
petu que logró hace meses, cuando se quedó con la
candidatura de la alianza opositora y no ha articulado
una campaña que atraiga respaldo popular.

En suma, la selección de ambos equipos tiene
buenos perfiles para poder perfilar políticas públi
cas con criterio técnico. Sin embargo, en el caso de la
alianza del Frente, aún se observan perfiles que son
cuotas políticas para mantener la alianza cohesiona
da, que siguen representando lo más arcaico del PRI y
del PAN, de quienes la ciudadanía está cansada.
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ANTINOMIAS

CRISIS EDUCATIVA
MUNDIAL

POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"La educación es el arma más poderosa
que puedes usar para cambiarel mundo"

Nelson Marídela

Los recientes resultados de la prue
ba PISA 2022 en todo el mundo

han generado preocupación, ya que la
mayoría de los países que participaron
experimentaron una disminución en
sus puntajes, con sólo algunos países
asiáticos mostrando mejoras.
Aunque podría atribuirse en parte al confinamiento provocado
por la pandemia de Covid19, se están considerando otras posi
bles influencias. La prueba PISA es un examen estandarizado
internacionalmente que evalúa los sistemas educativos, con
el objetivo de mejorar la calidad educativa. Se centra principal 
mente en pruebas de lectura, matemáticas y ciencias, conside
rándolas como fundamentos para la formación continua de los
alumnos. También evalúa competencias como la resolución
colaborativa de problemas.

En el caso de México, los resultados de la prueba indican una
disminución en matemáticas de 14 puntos respecto a la prueba
de 2018, alcanzando los 395 puntos. En lectura, se registró una
disminución de cinco puntos con 415 puntos, y en ciencias, una
disminución de 17 puntos con 409. En comparación, los pro
medios en países de la OCDE son de 472 puntos en matemáti
cas, 476 en lectura y 485 en ciencias, México está muy debajo
de la media. Aunque la mayoría de los países experimentaron
descensos en sus puntajes, algunos países como Islandia y
Finlandia, que tuvieron cierres de poco tiempo, mostraron una

disminución significativa. El periódico El País, de España, ha
publicado un reportaje analizando la disminución de puntos en
dicho país, señalando que, aunque bajaron menos que países
más ricos como Francia e Italia, aún disminuyeron en compara
ción con la prueba de 2018.

A pesar de que muchos atribuyen la baja de puntajes a la
pandemia, países como Taiwán, Macao, Singapur y Corea expe
rimentaron mejoras. Esto podría sugerir que la diferencia radica
en los enfoques educativos y formas de aprendizaje, así como en
su propia cultura del estudio, y echarle la culpa exclusivamente
al cambio de sistema en México puede ser limitado, ya que es
demasiado pronto para evaluar los resultados educativos con el
nuevo modelo implementado.

Personalmente, creo que los resultados de PISA pueden re
flejar también un cambio generacional en los jóvenes. Con vein
ticinco años de experiencia impartiendo clases en diversas uní
versidades, he notado una creciente apatía entre los alumnos en
los últimos semestres. Motivarlos es más difícil, ya que mues
tran menos interés en la lectura, análisis profundo de temas y
estudio en general. La lectura desde dispositivos móviles parece
ser la norma, pero esto puede estar afectando su compromiso
con los contenidos.

El cambio generacional que observo hace que muchos alum
nos carezcan de ambiciones profundas por aprender y obtener
mejores calificaciones. Parecen enfocarse en pasar las materias
con el menor esfuerzo posible, y si reprueban, no les preocupa
demasiado. Esta indolencia se refleja también en el ámbito labo
ral, donde cambiar de trabajo fácilmente es más común. Aunque
buscar un equilibrio de vida es saludable, es crucial analizar las
posibles implicaciones a largo plazo cuando estos jóvenes se
conviertan en adultos de cuarenta o cincuenta años. Es necesa

rio abordar los resultados de la prueba PISA desde una perspec
tiva más amplia y considerar' múltiples factores que influyen en
la educación y la motivación de los estudiantes.
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Detención por Segalmex... ¿y Ovalle?
Con la novedad de que ayer, al conocerse la detención de René Gavira, exdirector de
Administración de Segalmex en los tiempos en que se desfalcaron, según indagatorias
y auditorías, unos 15 mil millones de pesos en esa dependencia, todas las miradas han
volteado otra vez hacia Ignacio Ovalle, quien fuera el jefe directo del hoy detenido. Es
sabido que Ovalle, después de conocerse los hechos que han derivado en investigacio
nes y en órdenes de aprehensión, fue movido a algo llamado Instituto Nacional para
el Federalismo y el Desarrollo Municipal. El Presidente, nos comentan, lo ha dejado a
salvo, pues ha señalado que fue traicionado por colaboradores priistas. Nos hacen ver
que en diversos litigios de amparo, Gavira ha señalado que actuó atendiendo instruc
ciones de Ovalle, con lo que en las rutas judiciales podría en algún momento dañarse
su coraza. ¿Será?

Golpe en Acapulco
Contundente, nos dicen, el golpe que la Fiscalía General del Estado de Guerrero, a
cargo de Sandra Luz Valdovinos Salmerón, dio a la delincuencia organizada, con
el abatimiento de El Marino o Comandante 18. Ramiro "N" era uno de los principales
generadores de violencia del puerto y no se tentaba el corazón para ordenar ejecu
ciones con extrema crueldad. Una investigación que llevó tiempo ayudó a ubicar sus
puntos de movilidad y sus casas de seguridad, hasta que finalmente fue localizado. Y
al recibir con fuego a los agentes ministeriales, éstos hicieron uso legítimo de la fuerza,
por lo que el capo perdió la vida. Con su caída, nos dicen, la banda que encabezaba,
compuesta por más de 50 personas, quedó desmembrada, lo que habla de un éxito
total del operativo. Son buenas cuentas las que entrega de esta forma, nos comentan,
la fiscal de Guerrero. Ahí el dato.

Lía se ampara
Y fue la alcaldesa de Alvaro Obregón, Lía Limón, quien ayer denunció que la semana
pasada se enteró que la fiscal de la Ciudad de México, Ernestina Godoy, solicitó a una
empresa de telefonía información de números de teléfono celular entre los que se en
cuentra el suyo. "Por ello presenté un amparo señaló la funcionaría en un mensaje que
publicó en las redes en el que pedí dos cosas: a Telcel que no dé información sobre mi
número, porque es privada; y segundo, a la fiscal carnal, que me explique el motivo por
el cual me está investigando, porque hasta ahora yo no he sido notificada de ninguna
investigación, de ninguna carpeta que esté abierta en mi contra", reclamó. Con indigna
ción, nos aseguran, Lía ha exigido a Godoy que deje de usar su cargo para la persecución
de servidores públicos que sí trabajan. "¡Deje de hacer uso faccioso de su cargo! Por eso
no a su reelección". Uf.

Se desvanece aspiración de Morón
Y nos cuentan que en Michoacán las cosas parecen estar claras respecto al candidato
que postulará Morena al Senado. Y es que sondeos de diversas casas encuestadoras per
filan como favorito a Carlos Torres Piña, quien renunció a ser secretario de Gobierno
para meterse a territorio con la meta de conformar 10 mil comités en apoyo a Claudia
Sheinbaum. Y en su trayecto, nos aseguran, ha sumado a diversos liderazgos políticos
del partido guinda, sindicatos y comunidades indígenas que han manifestado su oposi
ción a partidos políticos. La contienda interna en tierras michoacanas dio un giro, pues
el otro aspirante a la Cámara alta, Raúl Morón, quien apostaba a permanecer cerca de
la dueña del bastón de mando se ha desdibujado a grado tal que le hizo vacío durante la
gira que realizó por Michoacán la semana pasada. Ahí el dato.
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"Intentona desde el poder"
Y hablando de la crisis del TEPJF, fue el senador Germán Martínez quien acusó que "hay
una intentona desde el poder y desde Morena por asesinar políticamente a los jueces de
este país". En un mensaje que difundió anoche consideró que en dicha intentona "aboga
dos, exmagistrados y exministros andan de queda bien y están moviendo sus hilos en
el Tribunal Electoral". Además, el integrante del Grupo Plural señaló: "Pregunto: ¿no está
ahí una rebatinga por el dinero público del Tribunal?; segundo: ¿no está ahí designar a
dedo a personas sin carrera judicial en la burocracia, amigos de los amigos y cuotas para
los cuates? Y tercero y muy grave: ¿no hay ahí violencia contra la mujer? Yo hago votos
porque el diálogo resuelva este asunto dentro del Tribunal Electoral, pero estoy seguro
que de esta crisis va a salir fortalecida la República, porque los ciudadanos tomarán nota
y castigarán a quien intentó mover a los jueces que nos protegen en todo el país".

Urgen refuerzos en Yucatán
Nos dicen que, en los últimos días, el equipo del candidato de Morena a la gubernatura
de Yucatán, Joaquín Huacho Díaz, está buscando con urgencia reclutar a un refuerzo
que le ayude con la estrategia electoral. Esto porque, según evaluaciones internas, la
precampaña del morenista no está funcionando como se esperaría y la distancia con
el aspirante puntero del PAN cada día se amplía más. Esta semana, por ejemplo, los re
clutadores entraron en contacto con Aleix Sanmartín, un estratega que, nos aseguran,
participó en las campañas del periodo neoliberal, pero ahora ha aterrizado con el Movi
miento de Regeneración Nacional. ¿Será?
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DE QUE LADO JUEGAN
YVAN A JUGAR

Pareciera que Dante Delgado y MC engañaron
con la verdad. De tiempo existe una relación

cercana entre el dirigente emecista y el Presiden
te, la cual en ocasiones se veía distante y alborde
del rompimiento.

A esto se sumó que Dante Delgado le ha enviado críticas cartas
públicas al Presidente haciéndole ver lo que su gobierno no ha
hecho y cómo se ha ido separando de los ideales que compartie
ron en el tiempo que lucharon juntos.

En varios momentos MC ha aparecido como un crítico severo
del Gobierno. En los plenos del Legislativo se han manifestado
puntos de vista críticos y en más de alguna ocasión han desacre
ditado al Gobierno.

Al mismo tiempo, han dejado claro que no tienen ninguna in
tención de sumarse a la alianza del Frente, Dante ha dicho que no
irán con ellos "ni a la esquina", a pesar de que al interior del partido
hay voces discordantes con el planteamiento del veracruzano.

El desaseado y confuso caso del manojo de contradicciones
llamado Samuel García han llevado a confrontaciones con la opo
sición y, al mismo tiempo, a una cercanía con el Presidente, inde
pendientemente de lo que diga críticamente sobre Samuel García
el presidente de Morena.

El tema Nuevo León acercó a MC con López Obrador. La de
fensa que hizo el Presidente de la confusa candidatura de Samuel
García por MC muy probablemente haya reconciliado a Dante con
el Presidente, si no es que no había siquiera necesidad de ello.
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En Nuevo León se dio una confrontación por el caso Samuel
entre la oposición, MC contra PAN y PRI. Morena terminó viendo
el partido desde la tribuna y no tuvo necesidad alguna de meterse,
fue un ganador indirecto, porque a esto se agrega que el Presiden
te también con MC se presentó como el fiel de la balanza; así lo
hizo, obviamente, con Morena y con el Frente.

En el caso del nuevo gobernador, López Obrador no sólo fue el
fiel de la balanza, sino que además lo apoyó de manera sistemática,
como se pudo ver con el enorme tiempo que le dedicó al tema en
la mañanera; llegó a darle más de 17 minutos.

Por si había alguna duda con lo que está sucediendo estos días
es definitivo que MC y, sobre todo Dante Delgado, no va a aceptar
ningún tipo de alianza con el Frente Amplio, si alguien tenía pren
dida una veladora más vale que la apague.

MC ha colocado en el calendario el 20 de enero del año del

2024 la fecha para dar a conocer quién será su candidato, no hay
indicios de que sea mujer ante la negativa de Patricia Mercado de
no participar.

El problema que empieza a cargar el partido es que su imagen
se deterioró, porque al mismo tiempo que llevaron a cabo un pro
ceso realmente desaseado, quedó claro que si con alguien podrían
hacer algún tipo de alianza es con el partido del Presidente. No
puede entenderse de otra manera lo que ha venido sucediendo y
el rompimiento que tuvieron con el bloque opositor en el Senado.

Mientras duró esta alianza fue afortunada. Se conjuntaron las
capacidades de los senadores del bloque con un muy buen trabajo
legislativo de MC en temas en los que Morena y el Frente apare
cían como desbocados. Sin aspavientos produjeron reformas im
portantes en materia de derechos humanos.

Si nos atenemos a lo que ha pasado, el Presidente ha encon
trado la puerta para poder aprobar reformas que ha enviado al
Legislativo. Si estamos ante una alianza por debajo de la mesa,
López Obrador va a cerrar el sexenio con algunos asuntos que le
son vitales en los que no ha podido alcanzar mayoría.

Lo que pasó en Nuevo León quizá abrió la caja de Pandora de
MC, la cuestión está en saber de qué lado juegan.

RESQUICIOS.
La revictimización del Presidente y su candidata sobre el asesi
nato de los jóvenes universitarios en Celaya es lamentable. A los
dos días de los hechos se aseguró que fueron a comprar droga a
unos narcos a los que no debían hacerlo, lo cual daba por hecho
que eran consumidores. El mazazo fue para los familiares y para la
universidad donde estudiaban. Se les señaló, calificó y revictimizó.
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POR CARLOS URDIALES •

La estrategia de la 4T en mate
ria de seguridad fracasó. Nadie

que esté inscrito en cualquier órbi
ta del poder político en turno pue
de hablar de ello. Los hechos, sí.

La promesa durante dos campañas electorales de
regresar soldados a sus cuarteles, al inicio de esta
administración, cayó antes siquiera de que el Presi
dente López Obrador tomara posesión.

Enmendó la oferta. Corrigió, dijo que eso su
cedería al final de su mandato. Mientras tanto, la
Guardia Nacional debía continuar militarizada y
dependiente de la Sedeña un periodo más.

Al cuarto para las doce, AMLO anuncia que
hay acuerdo político —imposible que no lo hubie
se— para que, en enero, se procese la modificación
constitucional que prolongue la responsabilidad de
la seguridad federal, en el Ejército y Marina Armada,
La Guardia Militar, llegó para quedarse.
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Los logros de su administración no fueron los
necesarios para devolver, a la esfera del poder civil,
la tarea de hacer que el territorio nacional no sea lo
que es; un rompecabezas en el cual algunas piezas
se rigen por la Constitución y otras, las menos, por
las reglas del crimen organizado.

Para que el país no sea un mosaico de territorios
de tal o cual cártel, se hace indispensable la milita
rización extendida de la seguridad y el orden legal.
Fracaso irrebatible de una política pública basada
en la fe y el cristianismo. La prédica como acción
de Gobierno falló.

"Prevaleció la sensatez, porque a veces la gente
está ofuscada, molesta, no entran en razón, afor
tunadamente hay este acuerdo de todos los legis
ladores, de que haya un mecanismo para que siga
la Guardia Nacional con los apoyos de la Sedeña",
dijo el Presidente al avanzar que esta prórroga se
va a legalizar en enero.

CLASES MEDIAS

Coordinados por Enrique de la Madrid Cordero,
esta semana comenzaron los foros de cónsul ta para
la construcción de la plataforma de gobierno, que
la precandidata de PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez,
tomará como guía en sus promesas de campaña.

Un país de clases medias. La idea maestra la es
grimió el propio exsecretario de Turismo, cuando
buscó la nominación opositora. En su nuevo rol
de arquitecto de la oferta económica y social, De la
Madrid delinea objetivos y dirige las ideas de eco
nomistas y políticos, enfocados en una premisa; por
el bien de todos, más clase media.

La evidencia, aseguran conocedores, es que, al
concentrar la energía del Gobierno federal en asis
tir a los más pobres, el resultado es que la base más
desfavorecida de la sociedad tiende a fortalecerse, a
enquistarse en esos primeros deciles.

El asistencialismo no estimula la movilidad, no
lleva de la pobreza, en sus gradientes, a la medianía.
Por eso hay más pobres. Los que fueron primero,
ahora son más.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

De acuerdo a versiones de que
hay presiones internas, pero

sobre todo externas, magistrados
en el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación intentan

destituir al presidente del mismo,
Reyes Rodríguez Mondragón, lo
que puede llevar a ese organismo a
una grave crisis, a siete meses de las
elecciones federales más grandes
en la historia del país.
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Lo que hoy ocurre al interior del máximo árbitro elec
toral se advierte una similitud a lo que meses atrás
enfrentara el Instituto Nacional Electoral, de cara a
un proceso como el del año próximo, el cual anticipa
damente se intenta controlar, con el riesgo, a querer
o no, de poner en duda la validez de los resultados.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
El Presidente López Obrador anunció ayer su de
cisión de adelantar para febrero el envío de las tres
iniciativas que presentaría en septiembre, como una
nueva reforma al Poder Judicial de la Federación para
que ministros, magistrados y jueces sean electos me
diante voto popular; el traspaso de la Guardia Nacio
nal a la Secretaría de la Defensa Nacional y elevar a
rango constitucional la entrega de apoyos a personas
con discapacidad.
De inmediato, dirigentes y legisladores de par
tidos de oposición y analistas políticos, coincidieron
en que se trata de temas que serán utilizados por el
mandatario para una campaña personal, que preten
de emparejar a la electoral, seguros como parecen
estar ya de que, a Morena, PT y PVEM, se le sumará
Movimiento Ciudadano, tras el anuncio de Dante Del
gado de que el "bloque de contención está muerto".
Con un Inai que funciona incompleto y visos de
que así seguirá por el rechazo de la bancada de More
na a elegir a los comisionados que faltan, Blanca Lilia
Herrera concluirá su gestión este fin de semana como
presidenta de ese organismo, que a pesar de la actitud
de los legisladores del partido que gobierna el país, ha
logrado continuar sesionando.
Por fin, agentes de la Fiscalía General, lograron
aprehender a René Gavira Agreste, exdirector de Ad
ministración y Finanzas de Segalmex, señalado como
uno de los principales acusados de actos de corrup
ción cometidos contra ese organismo, estimados en
más de 20 mil millones de pesos.
De que el gobierno de Estados Unidos y sus agen
cias de inteligencia han decidido combatir a los dos
principales cárteles de Sinaloa y Jalisco, lo confirma
esa solicitud de la Cámara de Representantes y del
Senado a la CIA, para que en tres meses se les entre
gue un informe sobre las ganancias, organizaciones y
capacidades de aquéllos.
Confirmada la absolución de Rosario Robles,
presa injustamente más de tres años, exhibe la "jus
ticia" sexenal que prevalece.
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[ ¿SERÁ? [
Insistirán en reforma

Nos dicen que, para cuando regresen de las fiestas
decembrinas, los legisladores volverán a recibir una
propuesta del presidente López Obrador que insiste
con una reforma al Poder Judicial. La iniciativa no sólo

incluiría algunos ajustes presupuestarios y la creación
de áreas de supervisión a los juzgadores, lo que resulta
de mayor interés para Palacio Nacional es que los
magistrados y ministros se elijanatravés del voto
popular... Ylo interesante es que las manda ahora que
se habla de una fractura en el bloque de contención del
Congreso. ¿Será?

Tribunal en crisis

Con dos años y meses de diferencia, ayer ocurrió otra
"insurrección" en el TEPJF, pues la mayoría de magistrados
solicitaron la renuncia de Reyes Rodríguez como
presidente de ese organismo, quien para evitar que
proceda su destitución optó por huir, literalmente, de la
sesión; ya entrada la organización de la elección 2024,
muy posiblemente la cabe zade Reyes caerá el lune s y con
una cascada de acusaciones graves, como las de presunta
extorsión y hostigamiento laboral. También hay que
recordar que el actual presidente del TEPJF llegó a ese
puesto, en 2021, por el "golpe" que destituyó a José Luis

Vargas... Hay quienes se preguntan si la nueva crisis del
Tribunal impactará en el proceso electoral. ¿Será?

Artífice del megafraude
Con la detención de René Gavira quien presuntamente es
la mente que orquestó el fraude más conocido del Gobierno
de la 4T seguramente se conocerá más información sobre
el quebranto a Segalmex, que según algunas fuentes pudo
alcanzar 20 mil millones de pesos, aunque oficialmente
es de 9 mil 500 millones. El viejo expriistaque en su
momento fue mano derecha de Adrián Rubalcava,
alcalde de Cuajimalpa, fue director de Administración y
Finanzas durante la gestión de Ignacio Ovalle, la cual tuvo
un vínculo interesante conMovimiento Ciudadano, a tal
grado que una parte de esos fraudes, nos dicen, tuvieron un
toque naranja. ¿Será?

Reconocimiento

Por votación unánime, María Esther Ramírez Vargas,
titular de la Secretaría de Hacienda de Hidalgo, fue
nombrada como Coordinadora de la Comisión Permanente

de Funcionarios Fiscales para el periodo 20232024; cabe
señalar que dicha distinción no había sido otorgada a una
mujer desde 1992, lo que reconoce el buen manejo en
materia hacendaría de la administración del gobernador
hidalguense Julio Menchaca Salazar. ¿Será?

Fecha: 08/12/2023

Página: 2

Area cm2: 190

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 27,198

Página 90 de 196 Índice



CNTE: patrona, explotadora, comisionista... y sindicalista

Son patrones y comisionistas.
Ah, y también sindicalistas.
O eso dicen.
Pero los dirigentes de la Coordina

dora Nacional de Trabajadores de la Educa
ción (CNTE) son todo lo señalado y, en adi
ción, todavía chantajistas.
A los datos:

Los registros hablan de gran cantidad de
maestros, decenas de miles en todo el país, su
puestamente meritorios, en lista de espera o
al final en espera de plaza en la Secretaría de
Educación Pública (SEP).
Pero no tienen ningún derecho.
Pagan, claro, mordidas disfrazadas de co

misiones o de derechos para más adelante
acceder auna plaza debidamente reconocida

y con plenos derechos laborales.
Los líderes de la CNTE en los estados donde

tienen control les pagan entre seis y ocho mil
pesos mensuales en efectivo y sin recibos, su
plen amaestras regulares, van a asambleas, se
movilizan cuandoles diceny al final de cuenta
son carne de cañón.
Dicho de otra manera: van al frente de las

manifestaciones cuando de hacer desma

nes se trata o, como el miércoles, invaden
las oficinas centrales de la SEP y asumen las
consecuencias.

Denuncias penales en el pasado, ahora
simples registros en medios informativos sin
ninguna trascendencia legal.

APOYO DE LOS VIOLENTOS

Ya dimos su descripción.
Ahora los datos de sustento.
La CNTE tiene ascendencia en estados con

cretos: la indomable Sección 22 en Oaxaca,
la 18 en Michoacán, la 6 en Chiapas y la 14 en
Guerrero bajo las siglas CETEG...
Y así.

No importa quiénes sean sus líderes.
La actuación es la misma.

Tomemos como ejemplo la Sección 22 de la
CNTE, ahora a cargo de Yenni Pérez:
Oficialmente la titularidad del contrato

corresponde al dirigente nacional Alfonso
Cepeda, pero han recibido autonomía por
decisión de López Obrador.
También oficialmente la 22 aglutina a unos

74 mil maestros, pero el número real ronda
los 80 mil, seis mil más.
¿Quiénes son?
Elementos contratados para las tareas des

critas arriba pero sin derechos contractuales,
sin nómina, sin pagos regulares y por supues
to sin ningún registro
Para no dar muchas vueltas: en los estados

centistas el número de maestros irregulares
puede andar sobre el 10 por ciento de los ba
sificados. ..

No es posible dar su cifra exacta porque no
tienen registro y la manipulación es solamen
te enlas secciones rebeldes, pero en elpaís hay
1.6 millones de docentes basificados.
Ellos dan argumento a las recurrentes

marchas, violencia de por medio, y son ellos
quienes más reclaman, la carne de cañón del
magisterio violento.
ELECCIONES CON MAL JUEZ

Ha vivido abase de golpes.
En 2019 Janine Otálora fue obligada a

renunciar como presidenta del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación.

Temporalmente fue designado en su lugar
el magistrado Felipe Fuentes, pero no pudo
conciliar a pesar del respaldo de José Luis
Vargas y Mónica Soto.
A continuación Vargas sustituyó a Otálora

ya ély también fue destituido.
Hubo crisis y de ella emergió Reyes Rodrí

guez Mondragón como elemento de conci
liación.
También falló, como exhibieron en su infor

me tres de sus cuatro compañeros Mónica
Soto, Felipe de la Mata y Felipe Fuentes
(sólo asistió Janine Otálora) y ya no aguanta
la presión.
Se irá para satisfacción de López Obrador.
Y si no pueden gobernarse solos, ¿esos son

los magistrados encargados de calificar las
elecciones del año próximo a lo largo y ancho
del país?
Horrible presagio cuando hay la tentación

de prolongar el mandato.
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¿De quién es la mano que mece la
cuna en el Tribunal Electoral?

El Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación (TEPJF), or
ganismo responsable de calificarla
elección presidencial del 2024, se

encuentra inmerso en una lucha interna por
su control.

Tres de los cinco magistrados en funciones,
Felipe Alfredo Fuentes, Mónica Soto y Feli
pe de la Mata, decidieron, desde septiembre
pasado, que no estaban conformes con el
manejo del Tribunal hecho por el actual presi
dente Reyes Rodríguez Mondragón.
El argumento para pedir su destitución es

que la gestión de Reyes Mondragón "pone
en riesgo" la autonomía del organismo, pero
bien a bien no se conocen cuáles han sido las

decisiones del presidente que le merezcan el
golpe de estado.
Por lo demás, esta grilla ya se está haciendo

costumbre en el TEPJF.

El mismo golpe de estado lo sufrió Janine
Otálora Malassis, que fue destituida de la
presidencia del Tribunal por sus compañeros
para que el cargo lo ocupara Felipe Alfredo
Fuentes Barrera.

Este, a su vez, fue tirado por otro golpe de
Estado encabezado por el exmagistrado José
Luis Vargas, apodado "el magistrado bille
tes", quien a su vez fue destituido de la presi
denciapor sus colegas para que llegara Reyes
Rodríguez Mondragón.
Ahora Reyes Rodríguez enfrenta el mismo

proceso, pero esta vez encabezado por una
magistrada, Mónica Soto, a quien se le vio
cenando plácidamente hace unos días con el

diputado morenista Sergio Gutiérrez.
Ayer el trío disidente trató de sacarle la

renuncia a Reyes Rodríguez, pero éste lite
ralmente se escapó de la celada dejando sin

quorum la sesión por lo que será hasta este
lunes 11 cuando se sepa si renuncia o se aferra
al cargo.
La versión más consistente es que renun

ciará a la presidencia y también al cargo de
magistrado, aunque le falta un año de gestión,
lo que dejará al Tribunal con solo 4 de sus 7
miembros pues en el Senado se hapostergado
artificialmente la designación pendiente de
dos magistrados.
El asunto se complica porque existe la ver

sión de que también la magistrada Otálora
renunciará a su magistratura lo que dejaría
con solo tres integrantes al Tribunal.
Este hecho abriría las puertas para que la

4T se hiciera del control del organismo pues,
a pesar de que los candidatos a ocupar un
lugar en el Tribunal son elegidos por el Poder
Judicial, quienes deciden finalmente quiénes
pasan son los senadores, en donde Morena y
sus rémoras tienen mayoría.
Seguramente tendría que haber una nego

ciación entre los partidos políticos, entre el
Poder Judicialy elEjecutivopues este órgano
es indispensable para garantizar la legalidad

de lapróxima elección presidencial.
Al final, la pregunta es sencilla, ¿quién le

está jalando el tapete a Reyes Rodríguez y de
parte de quién?

• • • •

El jueves próximo la ministra Norma Piña,
presidenta de la Suprema Corte de Justicia
y del Consejo de la Judicatura Federal (CJF)
presentará su primer informe de labores.
En mala hora ocurre el saínete del Tribunal

Electoral pues de rebote se afectalaimagen de
la ministra Piña y todo el trabajo que ha reali
zado en pos de darle un nuevo rostro al Poder
Judicial, pues parecería que no tiene el control
sobre uno de los organismos que lo integran.
Es darle argumentos a sus odiadores para

que arrecíenlas críticas.
• • • •

Ya que andamos en este territorio, parece
que en el Senado se ha logrado el consenso
para que se vote a favor de Armando Maitret,
presidente de la Asociación Mexicana de Im
partidores de Justicia, para que ocupe ellugar
de José Luis Vargas en el TEPJF.
Aver.
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CARLOS
RAMÍREZ*

Las fugas de
Kissinger
A pesar de su aureola académica de

gran estratega geopolítico, Henry
Kissinger estuvo en dos ocasiones a
punto de ser arrestado en el extran

jero por acusaciones en su contra de críme
nes políticos en Chile, además de acusaciones
graves de haber autorizado los bombardeos
secretos a la población civil en Camboya.
Kissinger supo explotar su imagen de bon

vivant seductor cuando trabajaba como con
sejero de seguridad nacional del presidente
Nixon, con el criterio recordado en el New York
Times de que "el poder es el gran afrodisíaco".
Sin embargo, en América Latina hay una

imagen de Kissinger como un criminal histó
rico y se han ido desclasificando archivos que
revelan su participación directa en la repre
sión brutal y el terrorismo de Estado de los
militares que enlos 70 dieron golpes de Estado
con el aval de EU para reprimir a la población
disidente.

Kissinger fue pieza clave del conocido Plan
Cóndor para imponer gobiernos militares en
Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Paraguay
y Uruguay, como una estrategia represiva
para frenar la democracia progresista en esos
países.
A partir de su formación como profesor e

investigador de temas de seguridad nacio
nal, Kissinger se hizo una fama de practicar la
llamada diplomacia realista, es decir, la que

carece de principios y se basa en la capacidad
de represiónimperial de Estados Unidos. Hizo
hasta lo imposible para ganar la guerra de
Vietnam, peronopudovencerel heroísmo del
pueblo vietnamita.
Una anécdota refiere que después de haber

firmado la paz que hizo huir a los militares
estadounidenses de Vietnam, Kissinger llegó a
su oficinay respondió con cinismo que después
de la paz "voy a hacer el amor y no la guerra".
En dos ocasiones Kissinger estuvo a punto de

ser arrestado en el extranjero, como el general
Augusto Pinochet por demandas de jueces
españoles en su contra por haber sido respon
sable de la desaparición física de disidentes.
Olvidando la elegancia, escapó de Londres
para evitar el arresto.

ZONAZERO

La recomposición en los grupos legislativos por
la salida de Movimiento Ciudadano del bloque
de contención}'la definición de la agenda para
las elecciones presidenciales serán definidos
en febrero por el presidente López Obrador: la
Guardia Nacional a la Sedeña, la reformajudi
cial para votar a jueces y ministros de la corte y
una nueva reforma electoral para reorganizar
alINE,

Las opi niones egresadas por los coturnnistas san.
¡ndepefidie.ntesV'FiD'refleján.necesar¡arawie

el pürtt&de vista cié 24HORAS.
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¿Acaso somos un país de 'burros'?
Nada bueno puede resultar de "go

bernar" baj o el principio del 90 por
ciento de lealtaddiez por ciento de
capacidad, aunque el presidente

López Obrador jure y perjure desde su púlpito
mañaneroque el país está "requetebién"y que
el pueblo está "feliz, feliz, feliz". Larealidad es
la enemiga mortal de los gobiernos populistas
y eso es algo que en Palacio Nacional no quie
ren entender. Mientras el primer mandatario
tenga a la mano la desgastadísima muletilla
de los "otros datos", México se puede des

moronar desde distintos frentes (seguridad,
salud, migración, educación, etcétera) y ni
quien haga o diga nada...
Recién nos enteramos de los resultados

de la prueba estandarizada que anualmente
realiza la Dirección de la Organización para
la Cooperación y Desarrollo Económico
(OCDE), el famoso examen PISA que se le
aplica a estudiantes de 15 años (de tercer gra
do de secundaria) de 32 naciones del mundo
y el panorama para los chicos mexicanos no
pudo ser más desalentador: dos de cada tres
escolapios en México no saben realizar ope
raciones matemáticas simples, uno de cada
dos no tiene comprensión de lecturay uno de
cada dos no posee conocimientos científicos
y tecnológicos.
La educación pública mexicana pasa por

una de sus peores crisis en décadas y el Presi
dente y sus aplaudidores prefieren celebrar
que cada mes se rompe el récord de envío de
remesas de Estados Unidos a México o que
el dólar está fluctuando por debajo de los 20
pesos.
¿Por qué habría de preocuparle al Presi

dente, a los miembros de su gabinete y a los
legisladores que rabiosamente defienden
los "logros" de la Cuarta Transformación el
desastre de nuestra educación pública, si por

principios de cuentas sus hijos asisten a caros
colegios privados e incluso muchos de ellos
estudian en el extranjero en instituciones
educativas, en las cuales (dicho por ellos mis
mos en el pasado inmediato) asisten sólo para
aprender a robar?
Pero eso sí, el presidente López Obrador

desprecia y menosprecia los resultados de la
prueba PISA realizada por la OCDE supuesta
mente porque ésta es un maligno y perverso
ente neoliberal, cuya única razón de ser es
fabricarle complots para hacerlo quedar mal
frente a sus seguidores.
Además, estos resultados están sesgados

porque, según la Secretaría de Educación Pú
blica (SEP), la educación de los niños y ado
lescentes mexicanos se vio severamente afec

tada en los años recientes por lapandemia del
Covid19. ¡ Sí, claro!, como los estudiantes de
las otras 31 naciones evaluadas tuvieron la

oportunidad de irse a estudiar a Júpiter, a Sa
turno o a otra galaxia. Sin embargo, al primer
mandatario se le olvida algo muy importante:
la OCDE, muy neoliberal y conservadora que
éstasea,nomidenievalúaideologías... mide
y evalúa conocimientos.
Así las cosas, no esperen que en el corto

plazo nuestros gobernantes le apuesten a
un viraje dramático en la política educativa.
Nada de eso. No olviden que las masas mien
tras más ignorantes es más fácil infúenciarlas
y manipularlas. Yeso es algo que el presidente
López Obrador sabe perfectamente. ¿O a
poco creen que puso a Delfina GómezÁlvarez
y a Leticia Ramírez Amaya a "dirigir" la SEP
nomásporque sí?

Las opi nlones expresadas par los coluTttriistas son
indepgnd¡entes¥BO reflejan necesariamente

el puntaíiévlstade 24 horas.
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Wonka y la influencia de Roald Dahl
El estreno de laprecuela nos recuerda la

influencia de este peculiar autor.

? ienvenidxs a la fábrica de cho
1 colate! O bueno, a los inicios de
i ndia
9 m* Esta semana se estrena
Wonka, que nos cuenta la historia de unjoven
Willy Wonka, con el visionario sueño de crear
los más extraordinarios dulces para satisfacer
al público. Para quienes no lo sepan, Willy
Wonka es el dueño de la fábrica de chocolate,
del cuento clásico de Roald Dahl, un novelista
y cuentista que ha narrado diversa cantidad
de historias, como Matilda yJimy el durazno
gigante, cuyo mensaje suele ser uno oscuro.
En el caso del clásico Charliey la fábrica de
chocolate, que ya ha tenido dos adaptaciones
cinematográficas anteriormente, en 1971 y
2005, se habla sobre la tentación y los peli
gros de perseguirla. Cinco niñxs reciben una
visita guiada de su fábrica favorita, solo para
ser seducidxs por los placeres que pone Willy
Wonka.

Tal mensaje sombrío no se percibirá en esta
precuela, protagonizada por Timothée Cha
lamet y dirigida por Paul King, porque nos
transporta a un Wonka lleno de ilusión por
crear su revolucionaria industria. El mensaje
de esperanza contrasta con el futuro siniestro
del personaje, pero el espíritu imaginativo se
conserva. Y es esencial que narradores como
Roald Dahl tengan historias constantemen
te adaptadas, porque invitan a mantener el
género de la fábula convida, cosa que puede
inspirarnos a soñar. Tales concepciones son
esenciales para incentivar a las mentes crea
tivas, a creer en nosotrxs y a abrazar el poder
de lo extraño.

El autor contrasta lúgubres escenarios con
mensajes de aliento, algo que aprendió du
rante su carrera. Primero contaba historias

macabras para adultos con tendencias misó
ginas y racistas, y luego su género evolucionó,
al contratar sus bizarros mundos con dosis de

humor y de situaciones entrañables. Quizá
los mensajes detrás de sus relatos puedan ser

pesimistas en muchas ocasiones (como, en

este caso, desconfiar de la autoridad), mas
uno destaca como algo realmente positivo:
enorgullécete de "tu poder".
Fuera de Matilda, en donde literal habla

sobre una niña con poderes escapando de un
ambiente abusivo, el poder detrás de Charlie
en esta historia es su humildad, el cual lo hace
superar todas las pruebas del malvado Willy
Wonka.

Ese cariño por lo bueno y de abrazar lo raro
va a la par con el trabajo de Paul King en Padd
ington, una de las franquicias más celebradas
por su ternura y humor. Mientras no se pierda
ese aspecto crudo y real de Dahl en esta pre
cuela, esamesura, defantasíacondotesrealis
tas, esta historia podrá conservar el espíritu de
un autor que cautiva, y cautivará, a múltiples
generaciones.

L9spp¡niTO®6«westí8iprJosíp!ujt5njsi9g:§an
independientes y no reflejan necesariamente

B¡ BíBOTviffltt. 24 HORAS.
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Presidencia insostenible
La acalorada sesión del día de

ayer en la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación, con
tres magistrados pidiendo
abiertamente la renuncia de Re

yes Rodríguez a la presidencia, y
con este último abandonando la

sesión y negándose al diálo
go fue el climax de una crisis que

ya hace insostenible el funciona
miento del órgano en las condi
ciones actuales. Aunque ya se
sabía que había una escalada en
las fricciones en los últimos me
ses, la ruptura empezó a gestarse
en el informe de labores de Rodrí

guez ante el pleno de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación,

cuando los magistrados Felipe
de la Mata. Monica Soto y Felipe
Fuentes le hicieron el vacío. Lo

que pasó ayer ya pasa a ocu
par una de las páginas negras
del Tribunal y amenaza la esta
bilidad del mismo en medio de

un proceso electoral tan com
plejo que tendrán que calificar
Por cómo han terminado algunas

de las últimas presidencias en
el Tribunal como la de Jani

ne Otálora o la de José Luis Var

gas, y por el hecho de que
se repiten muchos de Iosactores,
el conflicto no parece que se
resuelva por la vía pacífica.

Se abrió la puerta con MC

Nos cuentan que algunos de
los legisladores de Morena y
aliados tanto en el Senado como

en la Cámara de Diputados ya

empezaron a sacar cuentas y a
proyectar posibles acuerdos con
sus pares de Movimiento Ciu
dadano, después de que el "due
ño" del partido, Dante Del
gado. rompiera el bloque de
contención en la Cámara alta.

Eso sí, una cosa fue el acuer

do con MC para supuestamente
sacar adelante el nombramiento
de Bertha Alcalde como minis

tra de la Corte, pero no hay nin
guna garantía de que cambien
los equilibrios en lo que resta de

la legislatura. Veremos.

Mal negocio
para comerciantes

Parece que el hoy prófugo al
calde de Toluca, Raymun

do Martínez, no solo dejó
una crisis política y judicial
por su autoritarismo, sino
que también su permisividad
y omisión han traído afecta
ciones a la economía de los

habitantes de Toluca. Resulta

que en los últimos cinco años
han disminuido entre 30 y
40 por ciento las ventas en
el Centro Histórico, principal
mente por el incremento del
comercio informal, ello de

acuerdo a lo referido por la
Cámara de la Industria de

Restaurantes y Alimentos Con
dimentados CCanirac) Valle de

Toluca, de ahí que muchos ne
gocios estén optando por mi
grar a otros estados vecinos
como Querétaro.
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Josefina
Vázquez Mota

Senadorg
cié la República
@j<SsefinaVM

Una Suprema Corte sin indepen
dencia y sin autonomía nos garanti
za solamente el abismo, sí, el abismo

de un poder dictatorial; el abismo
del poder de un solo hombre; el
abismo de aquel que quiere tener
subditos, subditas, y no ministras
ni ministroscon independencia y
lealtad a la Constitución.

A unos días de elegir a la que
será la nueva ministra de la Corte,

es indispensable tener losconsen
sos para garantizar la autonomía
del Poder Judicial. Decir a estas

alturas que el bloque de contención
en el Senado está roto por temas
electorales, tiene otra intención.

Quizá, la de votar como lo hará
Morena y sus aliados.

Coincido en que es urgente

el perfeccionamiento del Poder
Judicial en nuestro país, lo hemos
hablado en el Senado de reitera

das maneras y lo hemos expresa
do en muchas iniciativas, incluso,

en dictámenes aprobados. Pero
110 es eligiendo a una persona
leal al presidente el camino para
perfeccionarlo.

Respeto y reconozco los méritos
y atributos de las tres mujeres que
conforman la terna, sin embargo, no
votar por ellas no tiene que ver con
una violencia de género, como lo
han hecho creer, es solo que son lea
les a este régimen, así lo han hecho
saber en sus exposiciones, y eso les
resta independencia y autonomía.

Si queremos hablar de violencia
de género, basta con revisar las
declaraciones, descalificaciones y
adjetivos, que el presidente hace
de manera casi cotidiana, contra la

ministra presidenta Norma Piña o
contra cualquiera de las ministras
y ministros que voten en contra de
sus caprichos.

Lo que está en juego con la
elección de la nueva ministra, es la

lealtad a la Constitución. Yo lo dije
en su momento, el ministro Zaldívar

traicionó nuestra Carta Magna,
porque al renunciar abrió el camino
para que a través de la nueva
ministra, el presidente destruya a la
Suprema Corte.

Cuando se anula la independen
cia y el contrapeso de los Poderes,
comienza un abismo, está compro
bado en otros países del mundo, ahí
está Nicaragua, Venezuela y Cuba.

Las mujeres que conforman la
terna para la nueva ministra no son
elegibles porque tienen claramen
te una afiliación partidista y un
compromiso político, que como
ya hemos visto en la Corte con un
par de ministras, las lleva a votar de
manera automática por loque dicta
el presidente y no la Constitución.

Si se destruye la independencia
y la autonomía de la Corte, lo que
sigue es el abismo de un poder dic
tatorial, de un poder absoluto, de un
poder que terminará por arrasar a
todas nuestras libertades y también
a nuestra democracia.
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El desfile de emecistas para re
gistrarse como precandidatos
para competir por los distintos
distritos y municipios de la
entidad comenzó el día de ayer.
Sin embargo, lo poco que se
ha observado es que abundan
aspirantes que pertenecieron a
otro partido.

Tal y como se esperaba, las
inconformidades de ciertos

aspirantes comenzaron a surgir,
sobre todo de los de la zona

rural que, nos aseguran, ame
nazaron con una desbandada

y con llevarse su estructura
hacia otro partido.

Nos dicen que Miguel Ángel
Sánchez, dirigente de Movi
miento Ciudadano, quien cuen
ta con un amparo por el caso
del joven asesinado en Fabriles
mientras él se encontraba a

la cabeza del DIF estatal, no
habría cumplido con acuerdos
políticos.

Aspirantes de los municipios
de China, Melchor Ocampo y
Doctor Coss se han quejado
que Miguel Ángel no les contes

ta los mensajes y mucho menos
las llamadas, claro esto no quie
re decir que no pueda haber un
arreglo. Veremos cuántos del
grupo que vandalizó el Congre
so se registran.

Por cierto, Glen Villarreal
Zambrano y Alejandra Mora
les, quienes buscan participar
en el próximo proceso electoral,
nos aseguran que buscan una
candidatura para provocar una
guerra sucia en San Nicolás. Ve
remos que dicen los nicolaítas
sobre estas intenciones.

LA OPORTUNIDAD

DE WALDO

Ahora que Morena comenzó el
proceso de insaculación en la
Ciudad de México para definir
el género del aspirante que
encabece la primera fórmula al

Senado de la República, desta
ca que en N uevo León será un
hombre quien lo haga.

Y aquí es donde comenza
rán muchos a alzar la mano de

Morena, Partido Verde y Partido
del Trabajo, una situación que
podría generar inconformida
des, pero, nos dicen, que quien
haya trabajado más llevará una
ventaja.

Aquí es donde el legislador
morenista, Waldo Fernández,
quien ha sido el principal activo
del partido guinda no solo en la
Zona Metropolitana de Monte
rrey, sino también la zona rural,
donde ha realizado recorridos,
podría llevar la delantera.

También se han apuntado
Mauricio Cantú, diputado
federal, Alvaro Suárez, quien ya
compitió en 2018 y perdió y se es
pera que comiencen a salir otros
aspirantes del PT y Partido Verde,
que perdieron el registro en esta
entidad en la pasada elección.

Habrá que ver quién sería la
mujer que acompañe esta fórmu
la, se habla mucho de que Anylu
Bendición pudiera darle un
contraste a Mariana Rodríguez,
esposa del gobernador, Samuel
García, quien se menciona como
candidata por MC al Senado.
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> Nos cuentan que la presi
denta de la Suprema Cor
te, Norma Pina está que
no la calienta ni el sol, y no
precisamente por las he
ladas de las últimas horas.

Y es que la nueva rebelión
de magistrados en el Tri
bunal Electoral, que cali
ficará la elección de 2024,
deja muy mal parado al
Poder Judicial, que tam
bién encabeza ella, pues
da armas a la 4T para em
pujar la reforma encami
nada a que ministros jue
ces y magistrados sean
electos por voto popular.

REYES
RODRÍGUEZ

> Por cierto, desde el TEPJF nos
cuentan que el lunes Reyes Ro
dríguez renunciaría a la presiden
cia de ese organismo, como exigen
sus compañeros Monica Soto
Felipe de la Mata y Felipe Fuen
tes Lo cierto es que ayer ya no re
gresó a la sesión tras el receso de
15 minutos que se decretó, y dejó
plantados a los tres rebeldes.

GUILLERMO
VALLS
ESPONDA

> Resulta que el magistrado, Gui
llermo Valls Esponda rindió su
primer Informe como Presidente
del Tribunal Federal de Justicia Ad
ministrativa. En su discurso fren

te a la secretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde quien pre
sidió el acto, el funcionario sostuvo
que ese Tribunal no se distrae de
su tareas.
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METEN CONTROL
A INVERSIONES
EXTRANJERAS

> Productiva visi
ta a México reali
zó la secretaria del
Tesoro de EU. Ja
net Yellen Con el

presidente López
Obrador pactó
acciones contra el
tráfico de fentani

lo, y con el titular de
Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O

signó un memorán
dum para controlar
las inversiones ex

tranjeras, a través
de intercambio de

información. Algo
que nada gustará a
China.

COMPROMISO CON EL
PRESIDENTE

> Hablando de in

versiones, en la co
mida de ayer con el
presidente López
Obrador, las com
pañías aglutina
das en el Consejo
Mexicano de Nego
cios, presidido por
Rolando Vega, se
comprometieron
ante el mandatario

a inyectar unos 30
mil millones de dó

lares. Sobre todo,
bajo el modelo pú
blicoprivado, con
el cual se pretende
sacar más provecho
al nearshoring.
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USAN FISCALIA DE NL
PARA COLPEAR A SAMUEL
Y... A SHEINBAUM

on el arresto de Alfredo Jalife, por pre
sunta difamación, todo mundo volteó
a ver a la vocera de Claudia Shein

baum TatianaClouthier. responsable
de la denuncia que lo llevó a la cárcel.
Pero nadie cuestionó la actuación de

la Fiscalía de Nuevo León, a cargo de
Pedro Arce. La dependencia cumplimentó una orden de
aprehensión un año después de presentada la querella,
justo en el momento en el que se presume que la 4T y
Samuel García construyen una alianza de cara al 2024.
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Una verdad de Perogrullo: en política nada es producto
de la casualidad, por lo que la detención de Jalife, me di
cen desde Morena, se hizo para desprestigiar y golpear
la campaña de la exjefa de Gobierno.

Si Tatiana es o no intolerante con la prensa, eso es
otro cuento. La coyuntura deja ver que el arresto se dio
desde una Fiscalía que está al servicio del PRIAN, por un
acuerdo que existe en la alianza que encabezan Alejandro
Alita Moreno y Marico Cortés. Eso, junto con las malas
decisiones de Samuel, cortaron también las aspiraciones
del gobernador de Nuevo León para convertirse en can
didato presidencial. Hicieron hasta lo imposible, desde
el Congreso local y la propia Fiscalía, para
quitarlo de la carrera.

Aunado a eso, otro ele los principales
detractores de García es Adrián de la Garza,
excandidatoalgobiernodeNL, hoy aspiran
te a fiscal y a quien todo mundo ve como la
mano que mece la cuna en la Fiscalía. Yfue
precisamente desde esa institución que se
instrumen tó el golpe contra Jalife, primero,
y luego contra Tatiana, quien apenas se
incorporó como vocera al equipo cíe Sheinbaum.

Con una sola acción, se puso al descubierto que el
bloque opositor hará todo para debilitar a Morena y a Mo
vimiento Ciudadano. Pero quien supo leersus intenciones
de inmediato fue Dante Delgado y no dudó en mandar
un acuse de recibo, diciendo que los agravios siempre
tendrán consecuencias. Por eso, el golpe a Samuel y la
actuación del frente opositor, se tradujo ya en una nueva
alianza entre MC y los morenistas. Hace unos días, por
petición de López Obrador, emisarios de ambos grupos
se reunieron para tejer acuerdos. Hubo una especie de
reconciliación entre Dante y AMLO, cuyos primeros
resultados de esto se verán en las próximas decisiones
que se tomen en el Congreso de la Unión. Varias de las

iniciativas que se habían hecho a un lado, para no enrarecer
más el ambiente electoral, se retomarán pronto. Con el
voto de ambos, por ejemplo, quieren desahogar la ley de
la Guardia Nacional, la reforma al Poder Judicial, para
que los ministros sean electos por voto ciudadano, y la
reforma electoral, para disminuir el gasto en elecciones
y partidos. Son temas que muchos creyeron que dormían
el sueño de los justos, pero serán retomados porque el
partido guinda encontró en ios naranjas a un nuevo aliado.
Como siempre, AMLO gana perdiendo.

***

PASE LO QUE PASE, el domingo tiene que serelecta o elec
to el nuevo presidente del INA!. Los finalistas
son Adrián Alcalá y Norma Julieta del Río,
aunque el primero de ellos tiene dos temas
en contra: su participación en una juerga fi
nanciada con dinero del organismoy, por otro
laclo, su relación tan estrecha con el PRIAN.

INCREMENTO DE 10 por ciento en el pre
supuesto de la Universidad de Guadalajara,
anunció el gobernador de Jalisco, Enrique

Alfaro, con lo que despeja una incógnita entre la clase
política del estado. Se pensaba que seguiría castigando
a la casa cíe estudios, por las elecciones que se avecinan
en su estado, pero no fue así. Por el contrario, la decisión
favorece al rector, Ricardo Villanueva, quien se perfila
como candidato de Morena a la alcaldía de Guadalajara.

***

Y como dice el filósofa... Nomeacuerda: "El uso faccioso
de las instituciones es como ponerle un traje de carnaval
a ¡a justicia: la seriedad se disuelve y la confianza se
desvanece".

ALFREDO@sELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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MALOS
MODOS

NO MAS
CARAS
NUEVAS,
POR FAVOR

Busquen políticos y servidores públicos
razonablemente capaces y decentones, que sí los
hay, y sobre lodo, frenen ímpetus renovadores

n llamacloa los politicoscon aspiraciones
para el ano que viene: no más caras nue
vas, por favor. No más aire fresco. No más
renovaciones de la clase política, o de los
"cuadros", o del funcionariado.

Entiendo, claro, que la política mexicana
de antes es un compo minado de carrup

:azos e inútiles, y que por lo tanto está ahí la comprensible
tentación de dar un volantazo.

Entiendo también, por los años y la experiencia que acu
mulo, demasiados, que los lugares comunes aplican y el
cambio es parte de la vida y bla bla bla.

Sí, lo entiendo.
Pero la experiencia me ha enseñado asimismo que es

bueno apelar a los hechos, revisar la evidencia, ceñirse a lo
tangible y bla bla bla, y los hechos nos enseñan dos o tres
cosas que recomiendan un grado mínimo de escepticismo
cuando se vienen los impulsos cíe renovación.

¿A qué me refiero? A que la administración chilanga se pul
seó renovadora al inicio del sexenio, y la renovación nos trajo el
¡vermect/nozo o el desastre sin precedentes del Metro, aparte
ele dos, o tres, o veinte desplantes de
prepotencia funcionarial, no de vieja
guardia, sino de viejísima guardia, de
cuando, hace muchas décadas, los
políticos no se sentían siquiera en la
obligación dedisimularsu desprecio
por los ciudadanos que los cuestio
naban. Es increíble lo insufrible que

puede ser un mocetón de 50 años.
Me refiero también a que la socie

dad civil, o no sé quién, nos ofreció a un chamaco, al mismo
tiempo exitoso frente al electorado y libre de los vicios de la
política de antes, o sea a mi Kuma, y mi Kuma terminó por
chapulinear con rumbo a Morena, que es de lo más rancio
déla política nacional, porque no le ciaban los votos para otra
cosa.

Y me refiero, sobre todo, a lo que terminó por pasar con
el diría Jorge Castañeda con agradecible mordacidad Ma
cron mexicano, es decir, con mi Samuel: ese performance
del que a estas alturas no vale la pena volver a ciar detalles,
pero del que sí conviene recordar que es uno de los osos más
espectaculares del siglo XXI mexicano.

No: no queremos más caras nuevas. Tampoco se trata,
por supuesto, de aplicar el bartlettazo, es decir, de renovar
la política en todos los planos, pero sobre todo el de la moral,
como hizo nuestro Presidente, con el licenciado, o con Ma
cedonio, o con Napito.

Nacía más, porfo, busquen políticos y servidores públicos
razonablemente capaces y decentones, que sí los hay,y sobre
toclofrenen los ímpetus renovadores: antes cíe nombrara un
muchachito lleno de talento, cuenten hasta diez y obligúense
a una pausa reflexiva de veras larga.

Porque también me refiero a que los que llegaron antes
que nadie a revolucionar la política con ímpetus juveniles
fueron los del Verde, unos auténticos pioneros, y así nos fue.

O a lo mejores que ya di el vieja zo.
De ser así, mis disculpas.

Cuenten

hasta diez y
obligúense
a una pausa
reflexiva
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"EL CHANTAJE",
LA HISTORIA DE
OCEANOGRAFÍA
— ON POCAS LASempresas100% mexica
S ñas que han logrado estaren la cima de

la Industria a la que pertenecen
El Grupo Modelo, de Antonino Fernán

  dez;Bimbo,de Lorenzo Servitje;Cemex,
de Lorenzo Zambrano, y el FEMSA, de

Eugenio Garza Laguera, que terminaron conquis
tando los mercados internacionales.

La empresa de servicios petroleros Oceanografía
pudo alcanzar esa proyección, pero la corrupción del
gobierno de Enrique Peña Nieto y el contubernio
con las más altas esferas de Citigroup, lo impidieron.
Emilio Lozoya, Luis Vi

degaray y Jesús Murillo
Karam, miembros del
clan Peñanletlsta, y
Michael Corbat, CEO
de Cltl, fueron, en
2014, los artífices de
la debacle de ésa, la
naviera líder del flete

petrolero.
Quisieron apropiarse

de un negocio que arra
en el gobierno de Vicente
Fox y se consolidó en
el de Felipe Calderón,
una compañía que
creció en gobiernos
panistasy que priís
tas pretendieron
despojar.

Oceanografía em
pleaba 14 mil trabajado
res, tenía 100 embarcacio
nes y facturaba más de un

200 millones de dólares. Su valor comercial supera
ba 3 mil 200 millones de dólares. Pocas como ella.

Hoy la proveedora de servicios petroleros que
fundó Amado Yáñez está acabada: Lozoya, VI
degaray y Murillo Karam quisieron quedarse con
ella, pero como Yáñez se negó, lo apresaron y lo
mandaron a la quiebra.

La historia completa, el moclus operandi, los
documentos que detallan el chantaje, la injusticia
y las resolucionesjudicialesfirmesy vigentes, son
la base del libro que próximamente saldrá a la luz.
Alan Rivera, periodista Independiente, hace

pública la versión de Yáñez sobre los hechos que
vivió: la presión del SAT, la intervención del SAE y
la actuación de la PGR: toda la fuerza del Estado

contra él.

La investigación periodística cita de documentos
y comprobables, narra cómo lo orquestaron y ejecu
taron, un chantaje para quedarse con ella, primero,
y accionesjudiciales para destruirla, después.

Cada acto está documentado: el supuesto fraude
alegado por Citi, que a nueve años no ha podido acre
ditar,y cuyos alegatos han caído por improcedentes
uno a uno ante el Poder Judicial de la Federación.

De cada evento el libro cita nombresy apellidos,
fechas, expedientes, resolucionesjudicialesy do
cumentos, entre los que destaca la información de
la cuenta concentradora número 87000016340.

Es la cuenta a nombre de Banamex, dirigido
entonces por Javier Arrigunaga y Manuel Medina
Mora, corresponsales del frustrado despojo y
posterior quiebra del contratista más importante
de Pemex.

En esa cuenta se pueden identificar tocfos.y cada
uno de los movimientos realizados durante ese

periodo; todos son hechos veriflcables y compro
bables que le dan forma a una de las
acciones más vergonzosas.

MENOS MAL QUE la vi
sita de la secretaria clei

Tesoro de Estados Uni
dos, Janet Yellen, fue
una bocanada de aire

fresco para Rogelio Ra
mírez de la O. Y es que
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En esa cuenta se pueden identificar tocfos.y cada
uno de los movimientos realizados durante ese

periodo; todos son hechos
bables que le dan forma a
acciones más vergonzosas.

MENOS MAL QUE la vi
sita de la secretaria clei
Tesoro de Estados Uni

dos, Janet Yellen, fue
una bocanada de aire

fresco para Rogelio Ra
mírez de la O. Y es que

el secretario de Hacienda

no lastraetodasconsl

go. Un descuido de su
subsecretarioGabriel
Yorio lo metió en un

gran brete. Y es que
el economista por
el Tecnológico de
Monterrey no hizo la
provisión trimestral para
pagar el servicio de la deu
da. Hablamos de unos 290

millones de pesos que se tienen que liquidara más
tardarel próximo 31 de diciembre. El yerro puso de
cabeza a todo el sector hacendario y financiero del
gobierno de la 4T. El presidente Andrés Manuel
López Obrador tuvo que salir al paso y ordenar
una vaquitade última hora porque no hay dinero.

Los que van a tener que hacer su respectiva
aportación son NaflnsaBancomext, que dirige
Luis Antonio Ramírez, amén de Banobras, que
comanda Jorge Mendoza Sánchez; el Infonavit,
que capitanea Carlos Martínez, y el SAT que pre
side Antonio Martínez Dagnino. Por si lo anterior
no fuera suficiente, hace unos días Erick Limas
entregó su renuncia.

El joven economista de la Universidad Autó
noma de Ciudad Juárez, que se desempeñó como
titular de la Unidad de Banca de Desarrollo, prefirió
aplicar aquella máxima que dice más vale aquí
corrió que aquí muñó. La banca de gobierno es un
auténtico polvorín que López Obrador va heredar
a su sucesora.

LA SEGUNDA SALA de la

Suprema Corte de Justicia
de la Nación resolvió el
miércoles la constltu

cionalidad de las obli

gaciones de losnotarios
en relación con los bene
ficiarios controladores.

El proyecto de la ministra
YasmínEsquivel, aprobado
por i. nanimieac de votos,
noció la validez del sistema,
ondicionó su cumplimiento a que sean medidas
razonables, por lo que no es necesario que los no
tarios integren a su contabilidad la información de
los beneficiariosy tampoco mantenerla actualizada.

También señaló que el mecanismo de identifica
ción de los beneficiarios, autorizado a las personas
morales, también les es aplicable. Esta instancia
legal inició bajo el liderazgo del presidente del Cole
giode Notariosde la Ciudad de México, Luis Antonio
Montes de Oca, por las complicaciones que les
generaba la celebración de actos jurídicos, por lo
que la interpretación que realizó la Corte permitirá
un mejor desarrollo de la función notarla!, Pero
sobre todo garantizará la seguridad jurídica en las
transacciones e incentivará la economía. El apoyo
en la estrategia constitucional corrió a cargo del
Despacho Oropeza Abogados.

LA FISCAL GENERAL DE

JUSTICIA de la Ciudad

de México, Ernestina
Godoy, está en la ante
sala de abandonar su

puesto.Tomó posesión
el 10 de diciembre de

2019ysu gestión conclu
ye el próximo domingo.Sin
embargo es muy probable
que se mantenga en la posición'"'
un mes, en tanto no se desahogue el
proceso legislativo para ratificarla o rechazarla
para un periodo más de cuatro años. A menos que
Movimiento Ciudadano, el partido de Dante Delga
do, efectivamente rompa con el llamado bloque de
•contención, no se ve cómo la fiscal capitalina pueda
prolongar su permanencia.
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VENTANA
POLITICA

SUDANDO EL POPULISMO

Este llamado es pertinente
para nuestro país.
Llevamos cinco años con la

autollamada 4T avanzando
en la concentración del

poder

n diciembre de 2021, Joaquín Villalobos
E escribió un certeroy premonitorio artículo

donde identificaba los rasgos del populis
mo chavista y los errores cometidos por la
oposición venezolana que han permitido
la continuación cíe ese modelo en su ver

sión maclurista hasta la fecha. Dos años

después, el texto resulta por demás vigente.
]" "Con alta popularidad, los militares de su laclo, mucho

dinero y todas las instituciones en sus manos, Hugo Chávez
pudo hacer lo que le dio la gana frente a una oposición débil
y fragmentada".

2. "A muchos presidentes de izquierda o derecha les en
cantaría concentrar poder, pero el funcionamiento de las
instituciones se los impide, aunque sean muy populares. La
independencia de poderes y la neutralidad de las Fuerzas
Armadas son por ello cruciales".

3. "La popularidad de los populistas se degrada lentamente,
incluso si su gobierno es un desastre, porque son una conse
cuencia del colapso moral de la política. La gente está enojada
y tarda en reconocer que está siendo engañada".

4. "El populismo es una venganza,
nace de la polarización, se considera
víctima, niega el diálogo, divide a la
sociedad en buenosy malos,fomenta
el conflictoy considera que quienes
piensan diferente deberían desa
parecer".

Para Villalobos, superar un go
bierno populista requiere pacien
cia, resistencia y oferta de futuro. "Al

populismo es mejor sudarlo", restablecer la convivencia y
reunificaral país.Sobre todo, mantener unidad en la defensa
de las instituciones que permitan una salida pacífica.

Este llamado es pertinente para nuestro país. Llevamos
cinco años con la autollamada 4T avanzando en la concen

tración del podery la destrucción institucional. Hasta ahora,
el Poder Judicial, particularmente la Suprema Corte de Jus
ticia cíe la Nación y el Tribunal Electoral, han sido los últimos
contrapesos, pero podrían terminar sucumbiendo al asedio
oficial. El titular del Trife está a punto de caer, dejando en
vilo a la máxima autoridad en materia electoral en vísperas
de los comicios más grandes de la historia. Más grave aún,
el Presidente redobló su apuesta y anunció que en febrero
presentará la iniciativa para someterla designación ce jueces,
magistrados y ministros a elección popular, alentado por la
ruptura del "bloque de contención" integrado por la oposición
en el Congreso. La fallida candidatura presidencial de Samuel
García ha dado el pretexto perfecto a Movimiento Ciudadano
para victimizarse y cargarle la factura a la alianza PRI, PAN y
PRD. Con los votos de Movimiento Ciudadano, Morena alcan
zaría la mayoría calificada en el Senacíoy quedaría cerca en la
Cámara de Diputados para aprobarla reforma constitucional
que ciaría la puntilla a la frágil democracia mexicana.

¿Tendrá la oposición nacional, a diferencia de sus pares en
Venezuela, la madurez y unidad necesarias? De ello depen
derá si logramos salir de la trompo o continuamos sudando
el populismo los años porvenir
Con los votos

de MC, Morena
alcanzaría

mayoría
calificada
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DEFINICIONES

EL REGRESO
DE MARCELO
ALA 4T

Sería el coordinador de la campaña de la
precandidato a la Jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México, Clara Brugada

árcelo Ebrardya habría encontrado aco
modo en la 4T. Su lugar no estará en la cam
paña c!e Claudia Sheinbaum, a donde él no
quería ir, porque piensa se colocaría en una
posición incómoda que podría incluirabu
cheos de los 'duros' de Morena en mítines;
un desgaste innecesario. El excanciller no

ha participado en el equipo de precampaña, que coordina Mario
Delgado, ni en el que elaborará la propuesta de gobierno, que
encabeza Juan Ramón de la Fuente. Con Delgado, los agravios
se acumularon hace años y subieron de tono en el proceso
interno. Con De la Fuente, tampoco hay cercanía afectiva.
Por eso, la ruta de caminar junto a Sheinbaum, no la tomó.

Su margen era reducido. En cambio, conocedor de la CDMX,
sus dinámicas y grupos de interés, Ebrard apuntó hacia un
espacio más cómodo para él,y uno donde lo necesitan más,
porque la contienda en la ciudad está lejos de encontrarse re
suelta. Si bien la candidatura de Clara Brugada dejó contentos
a los 'puros' c!e la 4T, tiene el reto cíe conectar con las clases
medias que difícilmente votarían por un perfil como el suyo.
¿Quién mejor para ayudarle, dentro de Morena, que Ebrard?

Brugada llegó a la candidatura
pese a estar 14% debajo de Ornar
García Harfuch en la encuesta entre

mornnistas, y se dirige a una batalla
complicada, contra Santiago Ta
boada, arropado por PANPRI y PRD,
quien se reeligió en Benito Juárez
ganando cinco a uno su elección.
No será fácil para ella. Basta recordar
que en 2021 la oposición sacó 180

mil votos más que la 4T en la ciudad, y obtuvo el triunfo en
nueve de 16 alcaldías.

Por eso Ebrard, que ha sostenido pláticas con Brugada,
estaría poranunciarel acuerdo para convertirse en su coordi
nador de campaña. Marcelo conoce la ciudad, la ha gobernado
y ha sido secretario de Seguridad y de Desarrollo Social. Es un
peso pesodo para un cargo que, podría pensarse, le queda
pequeño a quien aspiraba a la candidatura presidencial.

En 2012, cuando Ebrard dejó el gobierno capitalino, lo
hizo con aprobación superior a 70%, y quien le sucedió en el
cargo, Miguel Mancera, arrasó porque lograron hacerse de
los votos de las clases medias. Eso intentaría nuevamente. Y

de paso, se reinventaría desde un territorio que conoce bien.
Pero además de en lo electoral, Brugada necesita realinear

fuerzas. Buena parte del gabinete de Sheinbaum simpatizaba
con Harfuchy no está entusiasmado apoyando a Clara. El jefe
de Gobierno, Martí Batres, que simpatiza con la exalcalclesa
no puede coordinar la campaña, aunque operará,y cercanos
a él con capacidad para hacerlo, como César Cravioto, están
en su propia dinámica electoral; él busca ser alcalde en GAM.
La llegada de Marcelo a la ciudad podría alimentarla narrativa
de que Brugada gobernaría también para las clases medias.

La decisión está en su cancha. Ebrard estaría por anun
ciarla: será el coordinador ele campaña de Clara Brugada.

OFF THE RECORD: Batres y Ebrard tienen viejas renci
llas que habrá que sanar, u ocultar..,

Ya encontró

acomodo y no
será en ¡a

campaña de
Sheinbaum
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• El rapero 50 Cent
anunció la producción
de un documental sobre

las agresiones sexuales
de las que se acusa a
Sean Diddy Combs; las
ganancias se destinarán a
la ayuda de víctimas.

• En el Estado de México

se dictó prisión preventiva
a Jonathan Jesús'N' por
su posible participación
en el homicidio de un

joven de 16 años en el
interior de un colegio
militarizado en Tultitlán.
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• Warda 'N'. una influen

cer de 37 años, fue sen
tenciada a 10 meses de

prisión en París por hacer
comentarios en los que
se burlaba de la supuesta
muerte de un bebé israelí

a manos de Hamas.
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La guía de buenas prácticas en materia electoral de
la ()l\. sugiere que estas autoridades cuenten con
indej}endencia en su capacidad de decisión y acción.

• EN 2023, DE LOS
32 INSTITUTOS

ELECTORALES LOCALES

DEL PAÍS, SÓLO 7 NO
VIERON MERMADOS

SUS REQUERIMIENTOS
PRESUPUESTALES; ES
PREOCUPANTE: LAS

PRERROGATIVAS QUE
SE ENTREGAN A LOS

PARTIDOS VAN AL ALZA.

En los últimos anos, los es
tudios sobre elecciones han

abierto novedosas lineas de

investigación alrededor del
papel de los organismos
electorales. La logística para
que millones de personas
puedan acudir a las urnas
supone una planeación muy
bien cuidada.

Cada votación tiene im

pactos en la representación
política y la legitimidad de los
gobiernos. De ahí que la ad
ministración de elecciones

no admite errores o impre
vistos. Los riesgos se deben
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calcular anticipadamente.
Es a partir de esos estudios y de la experiencia comparada que

los organismos internacionales han generado recomendaciones.
Por ejemplo, la guía de buenas prácticas en materia electoral de la
OEA, sugiere que estas autoridades cuenten con independencia
en su capacidad de decisión y acción. Los arbitros no deben estar
sometidos en su desempeño a ninguna influencia gubernamental
o política. También enfatiza la necesidad de contar con personal
especializado y con presupuesto propio para la ejecución de sus
actividades.

Otras recomendaciones internacionales tienen que ver con la
necesidad de asocia ríos presupuestos a los programas de trabajo
institucionales. Esto es así porque, en materia electoral, los recursos
que se invierten deben corresponder con el ciclo electoral. En años
de comicios, se despliegan tareas que no ocurren en otros momen
tos, por lo que debe haber fondos suficientes para llevarlas a cabo.

En el caso de México hay otro grado de complejidad. El proceso
de transición dotó a los procesos comiciales de estrictas medidas
de seguridad y muchos espacios de control y vigilancia. La integri
dad de las elecciones y el ejercicio pleno de los derechos políticos,
se han constituido sobre la base de procedimientos ciudadanos,
colegiadosy vigilados en tocio momento por los contendientes. Ello
trajo consigo un aumento en las necesidades de recursos. No son
costos. Velar por la integridad electoral es una inversión de gran
valía para la sociedad.

Los datos, sin embargo, a veces apuntan hacia otra dirección. En
2023, por ejemplo, de los 32 institutos electorales locales del país,
sólo 7 no vieron mermados sus requerimientos presupuéstales.
El dato es preocupante, si se considera que las prerrogativas que
se entregan a los partidos van al alza, al tiempo que los recursos
para la organización comicial decrecen. Las instituciones deben
hacerse más eficientes, pero el cambio debe ejecutarse gradual
mente y con responsabilidad.

Valen la pena esas consideraciones, de cara a las elecciones 2024,
donde habrá predominancia de lo local. El 2 de junio, 97 millones
de mexicanas y mexicanos no sólo votarán la nueva presidencia.
También renovarán más de 19 mil cargos en las 32 entidades. Por
primera vez en la historia, el proceso federal concurrirá con eleccio
nes locales en todos los estados del país. Esto debe motivarnos a
centrar nuestra atención al ámbito subnacional y a estar pendientes
de la labor realizada por los institutos electorales locales. La demo
cracia nacional debe mucha de su fortaleza a estas instituciones.
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JuanCÓDICE
nacional@cronica.

La enigmática ventaja de la doctora Sheinbaum
El gobierno de López Obrador

entregará al país malas cuen
tas en materia de seguridad,
salud y educación. A pesar de
eso, la candidata presidencial

del oficialismo, cuya oferta es más de
lo mismo, tiene 20 puntos de venta
ja en los sondeos de preferencias elec
torales. ¿Qué explica este comporta
miento social?
El récord histórico de homicidios

dolosos, el hecho vergonzante de que
un puñado de ciudades mexicanas
sean consideradas las más peligrosas
del mundo, debería ser más que sufi
ciente para que los ciudadanos exigie
ran un inmediato cambio de rumbo, ya
que el Estado ha incumplido, de mane
ra irrebatible, su principal responsabi

lidad, su razón de existir, que es brin
dar seguridad a las personas que viven
en su territorio. "Yo te obedezco a cam
bio de que me protejas" es la raíz del
pacto social que ha sido notoriamente
incumplido en los últimos años.

Pero no solo eso, en otros dos rubros
esenciales como educación y salud hay
un déficit. El desempeño del gobier
no durante la pandemia de COVID, la

irresponsabilidad letal del presidente y
de los doctores Alcocer y LópezGatell
conforman material de sobra para em
prender acciones legales en su contra.
Con desparpajo punible el presidente
sigue asegurando que en la próxima
primavera tendremos el mejor sistema
de salud del mundo y LópezGatell tu
vo la osadía de pretender ser presidente

de México y seguro obtiene la impuni
dad mediante un
cargo legislativo,
cuando lo que de
berían estar ha
ciendo es contra

tando abogados
caros para evitar
la acción de la

justicia.
En el tema de la educación no hay

que ir lejos. Los resultados de la prue
ba PISA ubican a México en el lugar
51 del mundo y bajando. El consuelo
es decir que hay otros países que están
peor. Al gobierno la educación pública
de calidad le tiene sin cuidado, su úni
co interés real en ese rubro, el educa
tivo, es mantener a los sindicatos de
maestros a raya, para lo que sí hay re
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cursos y trabajo político.
La pregunta sigue ahí. ¿Por qué a

pesar de todo esto se da por descon
tado que Morena ganará otra vez, casi
sin despeinarse, la elección presiden
cial'

El gobierno descansa sobre dos pi
lares de los que depende para ganar
elecciones: los programas sociales,
particularmente el de apoyo a la ter

cera edad y las
conferencias
mañaneras de

López Obrador,
único presiden
te en el mundo
que habla más
de dos horas, to
dos los días, con

la prensa.
Los programas sociales han per

meado en la población sobre todo en
los sectores populares. Son parte de
su ingreso, un porcentaje de su quin
cena, y para no correr el riesgo de
perderlos, lo que generaría un colap
so familiar, votará por los candidatos
del gobierno sin importar las barbari
dades que digan o hagan. Decir que

son clientes es poco. Los programas
sociales son una tablita de salvación
para no hundirse.
Con respecto a las conferencias ma

ñaneras puede decirse sin exagerar
que condensan el ejercicio de gobier
no de López Obrador. Desde las maña
neras, el presidente controla la agenda
nacional, apaga los fuegos, desvía las
críticas, ajusta cuentas, difama, cuen
ta historias, pone música. En una pala
bra, desde las mañaneras el presidente
gobierna.
Falta para explicar la ventaja de la

candidata oficial en los sondeos, se
ñalar que la oposición ha tenido mu
chos problemas con conectar con los
ciudadanos molestos que son legión.
Hay millones ciudadanos, entre diez y
quince millones, que tienen interés en
participar, que quieren cosas diferen
tes, pero que no encuentran un parti
do que los represente. No es Morena, y
al parecer tampoco el frente opositor.
Samuel y Mariana, de MC, mostraron
que hay tela de donde cortar pero ellos
todavía están muy verdes para confec
cionar un traje. Samuel enloqueció en
solo 10 días»

Desde las mañaneras, el presidente
controla la agenda nacional, apaga
los fuegos, desvía las críticas, ajusta
cuentas, difama, cuenta historias,

pone música.
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SUBE Y BAJA

Olga Sánchez CorderoO Senadora

La presidenta de la
Comisión de Justicia
del Senado da pistas
de quién podría ser
la nueva ministra

de la Suprema Cor
te. La senadora ade

lantó cuál será la estrategia de Morena en el
momento de la votación en el Pleno.

Nicolás MaduroO Presidente de Venezuela

El presidente eter
no de Venezuela no

tiene pudor. Sigue
alentando un peli
groso nacionalismo
en su intención de
anexión de Guyana

Esequiba. El tiempo mostrará cómo, una vez
más, todo es distracción de los problemas
reales de ese país hermano.
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OPINION

Pepe Grillo

El motín de nunca acabar
El Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación atraviesa por su enési
ma crisis. ¿Podrá resistir?
El proceso electoral ya comenzó. Mien
tras se apilan los asuntos que deben pro
cesar, los ministros andan en otras co
sas, como dándose puñaladas traperas.
La novedad en esta nueva crisis es que
los magistrados han resuelto ventilarla
en público, sin rubor alguno. Si lo sabe
Dios que lo sepa el mundo.
Los magistrados Felipe Fuentes, Fe
lipe de la Mata y Mónica Soto quie
ren degradar al magistrado presiden
te Reyes Rodríguez Mondragón. La
quinta en discordia, Janine Otálora,
se mantiene institucional.

La pregunta que todo mundo se hace es
cuál es la mano que mece la cuna. ¿A

quién beneficia un tribunal dividido y
debilitado?

El lunes se conocerán algunas respues
tas.

El alcance de las palabras
Mientras desde Monterrey Samuel, Ma
riana y Mariel siguen subiendo videos
musicales de grilla política, la bronca
que provocó su campaña presidencial
de 10 días sigue, recargada, en el Con
greso y tendrá repercusiones nacionales.
El coordinador nacional de MC, Dan
te Delgado, sentenció que el bloque de
contención está muerto y añadió los

agravios siempre tienen consecuencias,
¿Cómo interpretar estas palabras? En
esas anda la clase política en pleno.
Hay toda clase de hipótesis, desde la

carta abierta para que el presidente pa
se todo lo que quiera, hasta votaciones
estratégicas para usar el voto naranja
como más convenga al partido y al país.
Clemente Castañea ya dijo, por lo pron
to, que la bancada naranja en el Senado
seguirá siendo de oposición al régimen.
Si hay asuntos en los que consideren va
le votar en el sentido de la mayoría lo
harán, como en el caso de la nueva mi
nistra de la SCJN.

El pastel no alcanza en Morelos
No le ha resultado nada fácil a la diri
gencia nacional de Morena la reparti
ción del pastel entre los partidos de su
coalición en Morelos.
Y es que son seis y todos quieren posi
ciones. Bueno en rigor ya son solo 5 ya
que el Partido Verde Ecologista de Méxi
co optó por romper e irse con su música
a otra parte. Se quedaron Morena, PT,
Nueva Alianza, Movimiento Alternati
va Social y Partido Encuentro Solidario.
Hasta el momento el único punto en
el que se han puesto todos de acuerdo
es en que Margarita González Saravia
sea la candidata al gobierno, en eso
no hay discusión, pero todo lo demás
está por resolverse.

Dicen allá que la secretaria general del
partido, Citlali Hernández, tuvo que
trasladarse a Cuernavaca para evitar
una riña colectiva. La salida del Verde,
que presentará sus propios candidatos,
despresurizó un poco la situación pero
todavía falta mucho para alcanzar un
acuerdo

Poco a poquito
De manera por demás discreta, se diría
que de puntitas, el excanciller Marcelo
Ebrard se reintegra a las actividades pro
selitistas de Morena. Ya se le vio, por de
más relajado, en un par de fotos. Una
con Clara Brugada la precandidata úni
ca para el gobierno de la CDMX y otra
em grupo con Eduardo Ramírez que es
el valiente que quiere gobernar Chiapas.
Dicen que se tomará otras antes de
tomarse la foto que todo mundo es
pera que es con la poseedora el bas
tón de mando, la doctora Sheinbaum.
Concluye un así un periodo de rebeldía
que llevó a Marcelo por un periplo de 360
grados; o sea, regresó a su punto de par
tida. El resto de la banda de las corchola

tas también regresó, haciendo muinas, al
redil. No van a casi ningún acto de cam
paña aunque tienes cargos rimbomban
tes. Pronto aparecerán sus nombres en las
listas de senadores o diputados»

pepegrillocronica@gmail.com
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EL CRISTALAZO SEMANAL

Cuando los diferentes son iguales
Rafael Cardona
Twitter: @CardonaRafael

No conoce fatiga nuestro señor
presidente cuando se trata de
proclamar su diferencia, su
distinción con los políticos
anteriores. Pero es una false

dad. Son demasiadas las similitudes. Y en
algunos casos, las exactitudes.

Ya no es como antes, no somos iguales;
esto ya cambió, México ya cambio, cuando
en verdad quisiera decir ya cambié al país,
yo soy el antes y el después; el Alfa y la
Omega como se le puede llamar a la IVT.
Pero en el fondo y tantas veces en la

superficie misma, el comportamiento es
igual para quien se marea con las alturas
del poder y sufre del mal montañés en la
azotea del Palacio Nacional, con su anti
gua estatura de niño y de dedal (RLV).

Dicho de otro modo, el poder los hace
iguales. Los enloquece. Y la "hybris", la so
berbia extrema los afecta —como a Luz
bel—, de la misma manera.
Veamos este retrato, esta fotografía

instantánea, de dos presidentes supues
tamente distintos, igualados en el mismo
tema y por las mismas causas o sin razo
nes. Porque decir razones es mucha cate
goría para sus errores y vanidades. Como
dos gotas de agua. ¿Sucia o limpia? Decí
dalo usted.
El 30 de enero de 2010, en Salvalcar,

Chihuahua, se cometió una matanza.
Quince jóvenes fueron asesinados. Des
pués se sabrían los hechos, pero en el con
texto de su guerra contra el narcotráfico,
cuando lo único era salvar su menguado
prestigio (a pesar de eso terminó el, man
dato con más de 50 por ciento de aproba
ción), e incapaz de comprender nada fue
ra de su relato, Felipe Calderón los culpó

de haber propiciado su propia ejecución.
Fabiola de la Chica, Huerta, lo sinte

tiza así:
"...La masacre consistió en el brutal

asesinato de 15 personas, 13 de ellas me
nores de edad, estudiantes de preparato
ria y universidad, quienes festejaban un
cumpleaños en un conjunto habitacional
al sur de la ciudad. Este hecho transitó
rápidamente hacia un acontecimiento de
bido a una serie de intervenciones ines

peradas por parte de distintos sujetos po
líticos ubicados no sólo a nivel local, sino
también federal e incluso internacional.

"A través de esta serie de intervencio
nes, el acontecimiento fue tomando forma
y fluyendo en el tiempo. Es a través de las
primeras intervenciones —principalmen
te declaraciones— que se desencadenó el

proceso de configuración de tres figuras
de víctimas:

"1) la víctima como responsable de su
propia muerte. La narrativa de "en algo
andaban y se están matando entre ellos"
se materializó en la declaración del pre
sidente Felipe Calderón respecto a la ma
sacre.

La postura presidencial fue esta:
"...No sabemos qué haya ocurrido ahí,

si estamos en presencia de simplemente
un hecho de rivalidad entre dos grupos
de jóvenes, prácticamente adolescentes; si
esto refleja una lógica de pandillas y de
bandas criminales que de suyo ya es una
expresión de descomposición o deterioro
social muy preocupante."

El repudio fue la respuesta.
Muchos años después, hace pocos días,

en Guanajuato, cinco jóvenes fueron ase
sinados cerca del campus universitario
de Celaya. La explicación presidencial
fue una calca de las palabras de Calde
rón. Casi, casi, se lo merecía por mal por
tados, como la niña violada por usar la
minifalda.

Los hechos fueron reportados, entre
otros, por "El País". Dijo así:

"...En Guanajuato se vuelve a sufrir la

violencia silenciosa. El Estado con más ho
micidios de México se ha visto sacudido

este domingo por el asesinato de cinco es
tudiantes de entre 20 y 30 años. Los cuer
pos fueron hallados con signos de violen
cia y disparos en la cabeza, dentro de un
coche ubicado junto a un campus de la
Universidad de Guanajuato, al sur de la
ciudad de Celaya. Lo que pasó antes no
se sabe..

Pues no sabía la prensa extranjera, pe
ro nuestro bien informado presidente lol
sabía, lo analizaba y hasta lo explicaba:
"...Estos muchachos que asesinaron

hace dos días en Guanajuato fue por el
consumo, porque le fueron a comprar a

alguien que estaba vendiendo droga en
un territorio que pertenecía a otra ban
da. Entonces, evitar eso, evitar eso, y eso
sólo con amor, con atención a los jóvenes,
con apapacho..."
"...Que los jóvenes tengan posibili

dad de trabajo, tengan posibilidad de es
tudio (por favor, estos eran estudiantes,
así pues el argumento es hueco), que no
se sientan solos, que no haya vacíos, que
puedan ser felices sin la droga, eso es im
portantísimo... se fueron a Querétaro y
luego se fueron a Villagrán. Y en algún
lugar de estos pasaron —esto es todavía
hipotético, todavía no se tiene toda la in
vestigación, se está investigando, pasaron
a algún lugar, supuestamente para la ad
quisición de droga, y ahí los asesinaron.
Y hay que ver eso a fondo.

"...Y por eso donde tenemos más pro
blemas de consumo es donde hay más
homicidios, están relacionados; a mayor
consumo, más homicidio (vaya)".

Pero la culpabilidad o la corresponsa
bilidad en sus propias muertes no se les
adjudica nada más a los supuestos droga
dictos o universitario o fiesteros; no, se
les aplica a todos, hasta a los migrantes,
como ocurrió cuando encerrados en jau
las del INM en Ciudad Juárez, murieron
quemados sin nadie para abrir las rejas:

Ahí también se decretó la culpabilidad
de los difuntos:
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..tenemos hasta ahora como informe
que perdieron la vida 39 migrantes. Supo
nemos que se enteraron de que iban a ser
deportados, movilizados y como protesta
en la puerta del albergue pusieron colcho
netas del albergue y les prendieron fuego
y no imaginaron que esto iba a causar es
ta terrible desgracia...»
Estos son apenas dos ejemplos de la

igualdad entre los distintos y la veracidad
intrínseca del dicho presidencial: no son
iguales, son peores.

0MAR

¿Dónde estará el ridículo mayor?
¿En el nombramiento de Ornar Fayad

como embajador en Noruega mientras
busca dónde queda en el mapa Escandi
navia del Mezquital? ¿En su franqueza
para reconocer la propia incompetencia
para el cargo o en la ratificación de un
Senado de pacotilla, para confirmar (con
una Corona de lágrimas) a un embajador
de juguete?

Pero así han ratificado a todos. Nunca
han dejado de ser algo más allá de una
oficina de trámite.

MAYALAND

Recibo un mensaje del corresponsal en
Quintana Roo:
"...El Poder Judicial de la Federación

concedió un amparo a favor del empresa
rio Fernando Eugenio Barbachano Herre
ro que ordena la restitución de los hoteles
Mayaland y The Lodge at Chichén Itzá.
No obstante, la Fiscalía de Yucatán, diri
gida por Juan Manuel León, ha rechazado
acatar la resolución.

"El Juzgado Primero de Distrito con
sede en Yucatán, a través del expediente
1573/2023, emitió el amparo que orde
na a la Fiscalía levantar el aseguramiento
de los inmuebles y entregarlos al propie
tario, el empresario Fernando Barbacha
no Herrero.

"Hace 21 meses, los prestigiosos ho
teles turísticos Mayaland y The Lodge at
Chichén Itzá fueron objeto de un violen
to allanamiento y ocupación ilegal por
parte de INMOBILIARIA R4 SA DE CV
en Yucatán, liderada por Rodolfo Rosas

Moya y Rodolfo Rosas Cantillo. En 2022,
INMOBILIARIA R4 acordó la compra de
los hoteles, pero no completó el pago del
100% de la transacción. A pesar de ello,
la empresa reclamó derechos de propie
dad. Posteriormente realizó el allana

miento, como consta en el expediente
GF/000274/2022.
"Durante el allanamiento nocturno,

los empleados fueron brutalmente some
tidos, y las cámaras de seguridad des
truidas. A la fecha INMOBILIARIA R4
sigue sustrayendo los ingresos de ambos
hoteles.

Hay quienes ven el posible respaldo del
gobierno de Yucatán, de Mauricio Vila, a
la omisión y desafío de la Fiscalía para
cumplir con las sentencias judiciales" ¦

El 30 de enero de 2010, en
Salvalcar, Chihuahua, se

cometió una matanza. Quince
jóvenes fueron asesinados.

Después se sabrían los hechos,
pero en el contexto de su

guerra contra el narcotráñco...
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Hablando de la capital, cuentan que la disputa
al interior de Regeneración Nacional por la al
caldía Cuauhtémoc está más viva que nunca,
pues aunque son muchos los interesados, todo
apunta a que la candidata será la hija del sena
dor Ricardo Monreal, Caty Monreal. Cuentan
que el zacatecano habría negociado con la diri
gencia morenista su apoyo para ganar la capital
el próximo año a cambio de que su hija se con
vierta en abanderada cuartotransformista, ne
gociación que le habrían aceptado con tal de
que no jugara las contras como, dicen ellos mis
mos, hizo en las elecciones pasadas en que la
oposición logró hacerse de aquella demarca
ción. ¿Lo dicen por Sandra Cuevas?

#*#

Dicen los que saben que el Movimiento Ciuda
dano (MC), de Dante Delgado, expresó su dispo
sición a apoyar a la candidata propuesta por
Morena para el cargo de ministra en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SQN). Esta pos
tura conciliadora viene con una condición espe
cífica: a cambio, Movimiento Ciudadano busca
obtener el control de las salas regionales del
Tribunal Electoral en las ciudades clave de

Guadalajara y Monterrey. Que el senador Noé
Castañón desempeñó un papel crucial como

negociador en estas conversaciones.

La Comisión de Justicia del Senado de la Repúbli
ca aprobó el dictamen que avala a Bertha María
Alcalde Lujan, Lenia Batres Guadarrama y María
Eréndira Cruz Villegas Fuentes como candidatas
idóneas para el cargo de ministra en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCTN), cumpliendo
los requisitos constitucionales y legales neces
arios. Esta decisión responde a la propuesta del
Ejecutivo Federal para cubrir la vacante dejada
por Arturo Zaldivar Lelo de Larrea.

La expansión de Wyndham Hotels & Resorts en
México refleja una respuesta estratégica al cre
ciente fenómeno del nearshoring. Según Gusta
vo Viescas, presidente de la compañía para La
tinoamérica y el Caribe, la firma estadouniden
se tiene como objetivo alcanzar un total de cien
hoteles en México en los próximos dos años.
Actualmente, la cadena cuenta con 73 hoteles y
D mil 800 habitaciones en el país, con 17 pro
yectos adicionales en desarrollo que agregarán
dos mil 800 habitaciones y representarán una
inversión de aproximadamente 200 millones
de dólares.

Viescas destacó el potencial de ciudades como
Reynosa y Tijuana, donde la reubicación de
empresas está impulsando la demanda de alo
jamiento. Más de la mitad de las nuevas habi
taciones se ubicarán en destinos turísticos co
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mo Quintana Roo, aunque también se observa
un crecimiento en la demanda en zonas urba

nas. La apertura de nuevas plantas industriales
a lo largo de la frontera norte del país está im
pulsando a Wyndham a planificar complejos
ejecutivos para satisfacer estas necesidades
emergentes.

Rene Gavira Segreste, exdirector administrativo
de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segal
mex), fue detenido por la Fiscalía Especializada
en Delincuencia Organizada de la Fiscalía Ge
neral de la República (FGR) en relación con una
investigación sobre un desfalco de 15 mil 300
millones de pesos en la dependencia. Según el
Registro Nacional de Detenciones, Gavira fue
arrestado el 7 de diciembre a las E:02 a.m. y ac
tualmente está en proceso de ser trasladado a
las oficinas de la Fiscalía. Los que saben pre
guntan si Jesús Ramírez hará que los medios
amigos del Palacio no hablen del asunto, como
hasta el momento han hecho. Es pregunta. Y
pues como dicen que ya no deja ni preguntar a
nadie en la mañanera que pueda meterlos a re
flexionar, pues se vale.

El excanciller MARCELO EBRARD reapareció
¡unto a quien será la candidata de Morena
para competir por la Jefatura de Gobierno,
Clara Bragada, y dicen que la fotografía
compartida en redes sociales por ambos
personajes causó inquietud al interior de
la 4T capitalina, Lo anterior poque,
aseguran, el exsecretario federal ofreció
varios apoyos electorales al mismo tiempo
que negocia algunos espacios para sus
cercanos en la Ciudad de México, lo que
dejaría sin oportunidad a varios aspirantes a
las alcaldías de otros grupos como el de
Claudia Sheinbaum y Martí Batres.
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El "carrusel financiero"
de Samuel García

Luego del desenlace de la telenovela de Samuel García y
sus aspiraciones presidenciales, abundan en las redes
sociales y medios informativos diversas versiones sobre
las indagatorias que sobre el político de Movimiento Ciu
dadano se realizan en los ministerios públicos a nivel lo
cal y federal. Las mismas que, en teoría, habrían provoca
do temor al fugaz precandidato y motivado la decisión de
retomar el gobierno de Nuevo León para conservar el
fuero y, por consecuencia, la libertad. La realidad es que.
en un escenario en el que la UIF de Pablo Gómez se ha
mantenido prácticamente desaparecida, los datos que
pesan sobre Samuel son los que obtuvo, a través de una
búsqueda en el sistema financiero, el extitular de esa ofi
cina Santiago Nieto, los cuales pasaron posteriormente a
ser parte de una carpeta de la FGR, de Alejandro Gertz
Mañero, y se mantienen listos para ser usados contra el
gobernador en caso de que sea necesario. Es decir: si hay
material para ponerlo en problemas.

Entre los hallazgos más interesantes de Nieto Casti
llo se encuentra la detección de un esquema carrusel o

de triangulación de recur
sos entre tres despachos
fiscales y una inmobiliaria:
los despachos se identifican
como García Mascorro Abo

gados Firma lurídica Fiscal
se. Firma contable y Fiscal
Contadores y Financieros
SC, y Firma Jurídica y Fiscal Abogados SC; mientras
que la inmobiliaria es la razón social SAGA Tierras y
Bienes Inmuebles SA de CV.

García Sepúlveda es propietario hasta del 35 por
ciento de las acciones de SAGA Tierras y Bienes In
muebles. Entre 2016 y 2019, recibió en esa razón social
56 transferencias por un monto total de 172 millones de

pesos, provenientes de las ya mencionadas firmas fis
cales que, a su vez, están relacionadas con su padre,
Samuel Orlando García Mascorro, y con su medio her
mano, el abogado fiscalista Samuel Orlando García Vi
llarreal. Se presume una operación de lavado de dine
ro, porque SAGA, constituida con un sorprendente ca
pital de 106 millones de pesos, es una compañía que no
reporta actividades u operaciones que justifiquen la
recepción de recursos. Al parecer, según los datos de la
UIF, se trata de una compañía que solo funciona como
concentradora de recursos para luego dispersarlos en
beneficio de la familia del mandatario que imaginó ser
Presidente de México en algún momento.

Asimismo, desde esta empresa se tienen detectados
retiros en efectivo por más de 17 millones de pesos, entre
los años 2018 y 2020, lo que deberá sumarse a los eleva
dos gastos que Samuel realizó a través de dos tarjetas de
crédito American Express, una a nombre propio y otra
registrada a nombre del despacho Firma Jurídica y Fiscal
Abogados. Los montos facturados, entre 2019 y 2020,
fueron por más de 18 millones de pesos. A todas estas
irregularidades habrá también que agregar los extraños
movimientos financieros de su esposa Mariana Rodrí
guez y de su familia política; todos con el tamaño sufi
ciente para convertirse en un potencial escándalo que
hubieran enturbiado un eventual camino para competir
por la presidencia.

Abundan en
las redes versiones

sobre investigaciones
contra Samuel García
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JAVIER OROZCO

No penalizar la libertad
de expresión
El ejercicio de las libertades de prensa y expresión
siempre supone retos y nuevos asuntos, en estos mo
mentos está siendo muy comentado el caso entre Ta
tiana Clouthier y el periodista Mauricio Jalife, que se
originó con motivo délas aseveraciones delcomunica
doren el sentido que la exsecretaria de Economíahabía
incurrido en presuntos delitos, el punto está en que ha
ce un año, la exfuncionaria en ejercicio de su dere
cho inició un procedimiento penal en el Estado de
Nuevo León (donde ra
dica) enelqueaúnestán
tipificados tanto el deli
to de difamación como
eldelitodecalumnia.

Süi duda que el caso
es relevante, lo que nos
lleva a hacer un repaso
de las implicaciones
que tiene para las liber
tades de expresión, aplicar le el derecho penal.

Empecemos por señalar que los tipos penales en
cuestión se prevén, en el Código Penal de Nuevo León,
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la difamación en los artículos 344 y 345; mientras que
el delito de calumnia en los artículos 235y 236 del códi
go citado, es decir, no se han adecuado ni a la tendencia
internacional, ni nacional.

Lo anterior señalado se basa en los avances para no
penalizar ni criminalizarlas expresiones, desde 2007 en
el Código Penal Federal se derogaron los delitos de inju
rias, difamación y calumnia, apenas se abrogó la Ley so
bre Delitos de Imprenta, y en 2014 se reformó la Consti
tución para da r mayor libertad en la propaganda política
por lo que actualmente solo se proscriben las calumnias
(imputación falsa de delitos), ya que antes se sanciona
ban las expres iones denigrantes en el ámbito electoral.

En 2011 el Relator Especial para la Libertad de Expre
sión de la Comisión Interamericana de Derechos Huma

nos rindió un informe, señalando que "se reconoce los
avances registrados a nivel federal y en la mayoría de las
entidades federativas en la despenalización de la calum
nia, la difamación e injurias. Sin embargo, existen toda
vía tipos penales que permiten criminalizar el ejercicio
de la libertad de expresión. Continúan utilizándose figu
ras penales en contra de periodistas que abordan as untos
deinterés público..." YrecientementelaSociedadlntera
mericana de Prensa mencionaba también lo relafivoa

uniformar la despenalización de estos delitos.
La propia Corte Interamericana de Derechos Hu

manos, ha manifestado que"las leyes que penalizan la
difamación, en particular imponiendo sanciones exce
sivas, para censurar ilegítima o arbitrariamente a los
periodistas e injerir en su misión de informar a la socie
dad, sedebenrevlsaryderogar...", al revisar graves vio
laciones en Brasil y Chile.

En ese tenor, tenemos que seguir bajo el camino de
evitar las vías penales parasancionar los presuntos ex
cesos en la libertad de expresión, hay otros canales más
idóneos como el derecho de réplica o la reparación civil
a través del daño, que se están usando para contener un
indebido, falso o inexacto ejercicio periodístico; en sín
tesis, es el camino más idóneo y civilizado.
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llraditos
SERAN FUNCIONARIOS DE CASILLA
NACIDOS EN MARZO Y ABRIL
s.í1.
los meses de marzo y abril será la que
P.od ría conformar 1 asmas de 170 mil
Mesas Directivas de Casilla, a instalarse
e. 1 próximo. 2 de j u niq, a lo largo y
ancho del país, en el marco del Proceso
ce lora ["Federa] JP

.QÍV?.'.1 ^'j.í> .¿rl^.1.IfrT.Í? !. 4Af?.
E.! e cto ra 1 (INE) at est i guóh oy la prime ra
insaculación .para sortear el mes de
nacimientq que..junto.con_d_£ue_lg_sigU0_i
e.P. sy..P.rden se t o mará co mo base p a ra
) a selecí:i<)ii fie inás ele un mi! lón 530 mi I
ciudadanas y..ciudadanos gue int^
las Mesas Directivas de Casilla; es decir,
^uienesrecibiránycqntaránlqsyqtqs
las y ios¡..mexicanos.

INICIA PRODUCCION DE MATERIAL
ELECTORAL PARA LOS COMICIOS DE
2024
•El. subsecretariq .de. Desarrollo^
l:)cmqcráLÍcq,Panic[^ Social y
Asuntos^.Religiosos.de la Secretam
Gobernación (Segobj. César Yáñez
Centeno Cabrera, afirmó que el proceso
electoral de 2024 será la primera elección
presidencial en la historia reciente en

donde las y los mexicanos podrán acudir
a las urnas sin miedo a que la contienda
termine en fraude..Durante el_arran£ue_de_.
la producción del material para el Proceso
"Éíectorai Federaí (PEF'j 20232024, a
cargo de Talleres Gráficos de México
ÍTGMj¿.a.!.£ue_ acudió» en ..representación
de la secretaria de Gobernación, Luisa
Maria Alcalde Luján, ei subsecretario
recordó que en la jornada electoral
del próximo año están en juego 19 mil
cargos de . elección popular,por lo cual el
gobierpqdelaCuartaTransfqrmac
comprometido al cien por ciento con la
democracia y su

DANTE DA POR "MUERTO" EL
BLOQUE DE CONTENCIÓN
•M..epqrdinador..Racional de. Mqvmiientq
Ciuda da no (M C).Dante Delgacto,_aseguró
que.enlamado.."bloque de contención"
en elSenado,..compuesto por..el.partidq
paranja._y el.PAN,, PRÍ y;PRD.."está mu
debido> al. choque con .Samuel Gare ía en
Nuevo León. Elsenador acusó al PRIAN
¿e. "matar" al bloque de contención."Es
muerto. Pueden seguir;.siendq su Mqq.ue.de
oposición, pero el Bloque de Contención
está invierto L j pqrquc i;n:) puedqn cqiitener
nada", expresó.
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MOISES

VERGARA TREJO

Candidaturas no
binarias

e acuerdo con David Rubio

(hii|)s:,iti(Kl¡¡. o rg/perso 
naiiobinaria/),, "las personas
no binarias son aquellas que
no se sien i en identificadas con
el. género masculino o femeni
no y qué consiruyén su identi

dad al margen de la lógica binaria del sislema
císnormalivo según el cual el sexo biológico y
la identidad de género coinciden".

En el caso de las candidaturas

a los cargos de elección
popular, existen cotas para
personas no binarias e
incluso, en su momento, el
Instituto Nacional Electoral

avalé que, en la credencial
para votar\ se incorpore el
identijicador que corresponde
a las personas no binarias,
únicamente para quienes
así lo manifiesten} seles
reconozca con ese carácter.

Para tal efecto se coloca una
"X" en la mica en el apartado
correspondiente al sexo.

Siguiendo con las candidaltiras, existe un
precédeme de la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la federación al
resolver el expediente SUPREC256/2022, en
el cual determinó que cuando se designen can
didaturas de personas no binarias en las listas;
fie representación proporcional, estas deben
ocupar los lugares previstos para hombres y
no aquellos designados para las mujeres, en
atención al principio constit ucional de paridad
de género.

De Ja sentencia se advierte que la controver
sia surgió después de que el Insl it uto Electoral
de Quintana Roo ordenará la sustitución del
candidato de Morena postulado en la quinta
posición de la lista de diputaciones por repre
sentación proporcional, pués rmisideró que
se incumplía con los requisitos de paridad de
género al post ular a una persona no biliaria en
el lugar correspondiente a una mujer.

La decisión anterior lúe confirmada por el
Tribunal local, así como por la Sala Regional
Xalapa, aunque por razones distintas.
Al respecto, la Sala Regional Xalapa deter

Contra RéplicaFecha: 08/12/2023
Página: 2

Area cm2: 436

1 / 2

Columnas Políticas

El cuarto de reflexiones /Moisés Vergara Trejo

Moisés Vergara Trejo

Costo: 82,569

Página 127 de 196 Índice



minó que, conforme a la norma tividad local, el
recurrente era inelegible al existir una senten
cia firme que lo sancionó por violencia polílica
fie género. (ontra lo anterior §e presentó una.
demanda de n•curso de reconsideración.
A propuesta del magistrado Felipe de la.

Mata Pi/.aña. la Sala Superior determinó que
los criterios fie paridad para el registro de
candidaturas en el proceso local 20212022
(emitidos por el Instituto local) que impiden
post ular a personas 110 binarias en los lugares
reservados para mujeres, son constit ucionales.
El máximo tribunal electoral del país flijo

que ello es así, porque si bien existe 1111 deber
fie |H>siulai candidaturasEGBTTTIQ+,cuando
se trate de personas 110 binarias, los lugares
que deben ceder son los previstos para hom
bres. De esta manera se ai nioni/.a el principio
de paridad de género con las acciones afir
mativas para personas de la diversidad sexual
y se garantiza el acceso ele las mujeres a los
cargos públicos.
En este sentido, la Sala Superior consideró

que la medida cuestionada busca lograr la pa
ridad sustantiva, pues asegura que haya un 50
por ciento de candida! 11 ras de mujeres y le dis
tribuye el costo a. los hombres al ser el sector
que 110 ha sido históricamente discriminado,

pues fie esta forma se afecta en menor medida
el principio de paridad de género; por lo tanto,
concluyó que la medida cuestionada supera,
el test de proporcionalidad, pues tiene un fin
legítimo, es idónea, necesaria y proporcional
en sentido estricto.

En con secuencia, tras verificar que los cri
terios de paridad son constit ucionales y, por
lo tanto,Convalidar la sustitución fie la.candi
datura ordenarla por el Instituto local, la Sala
Superior concluyó que era innecesario anali
zar lo relativo a los requisitos de elegibilidad
por violencia política de género y determinó
confirmar la resolución de la Sala Regional
Xalapa.

El fallo resulta muy importante pues lija la
regla que cuando se trate de la post ulación de
candidaturas de representación proporcional
para personas 110 binarias, los hombres pagan
cuota.

Plancha de quite: "Si 110 podemos poner fin
a nuestras diferencias,.contribuyamos a que
el mundo sea 1111 lugar apto para ellas". John
E i l z g era 1 d K e n n e d y.

•Especialista en Derecho Electoral
y experto en Derecho Parlamentario.

mvergara333@gmail.com
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Dueños de la
democracia
En las úli irnos días liemos visto en los

medios que se erigen como demócra
tas. expertos en democracia y hasta
maestros en esta materia dos perso
najes cuyo ejercicio político y social
puede ser iodo menos democrático.

Acostumbrarlos porsus tareas coti
dianas a que hay todavía quienes les oreen, se dicen
iníluidos por sus manda! os, irrumpen en la vida in
formativa conlóenles que pudieran sgr escuchados
cuando en realidad son lo que la historia decide y
están donde la sociedad determina.

Ambos creen tener,en la palabra democracia,#!
camino hacia la inmortalidad según sus criterios y
post ura política; sin embargo, en los hechos mties?
tran ser violentadores, transgresores de las leyes,
autoritarias, tiranos con vocación do dictadores y
hasta agresores de la población. Lo cual los desca
lifica no sólo como demócratas sino como seres
humanos normales, porque est án más cerca de ser
delincuentes antisociales que demócratas o líderes.
Se trata, en primer lugar de la catedrática del

11 \\l; I Iriinisse I)ií'sstT. quien escribió un libro
"para enseñarles a los mexicanos lo que es la de
moeraeia', es decir, ilustra a la población a conocer
la definición dedemocraciáqüemás conviene a los
intereses de una persona que se muestra no sólo
frivola sino ignorante del momento que vivé el país.
Después de haber sitio sancionada por el Tri

bunal Electoral tlel Poder Judicial por violencia po
lítica de género contra una joven diputada, ahora

considera iciht la calidad moral demostrar su muy
particulares puntos de vista sobre la democracia y
subirlos como ejemplo y enseñanza én un libro que
cualquiera puedeascribir. Del simplismo al escribir
pasó alcinismo al expresarse e intenta niosirai que
en su mundillo todavía tiene algo importante que
expresar.

Él otro personaje es todavía trias grotesco y crea
una duda si colocar sus expresionesen el mundo de
la comicidad o en el fie la delincuencia política. Bti
un alarde de poder absoluto exige a los militantes fie
Movimiento Ciudadano derrocar a Dante Delgado
del liderazgo e implantar lo que el empresario X
entiende por democracia: unirse a su equipo,: Ésa
democracia que demostró al elegir por dedazo a
Xóchitl o a Santiago Tabeada,

Para el personaje X, disfrazado de empresario, un
acto de democracia de los emecistas sería que ese
pan ido se uniera al remedo de alianza elecl oral que
es recientemente denominado t uerza y Corazón
por México, anteriormente, oslen taba el nombre de
Érente Amplio por México, luego de que el propio
Dante afirmó que su partido so Sé Subiría al Titanio
que se hundirá pronto, haciendo referencia a esa
frágil alianza opositora,

Ést os dos personajes, desconocedores de la reali
dad del país, transgrésOres fie leyes electorales y pe
nales,ahora intentan ser guías fie un barato manual
fie democracia, para una sociedad que los rebasó
desde hace mucho tiempo.
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LUIS ALBERTO
MONTEAGUDG
QCHOA

Patrimonio
No hace muchos años... quizás dos, recuerdo haber paseado con

unos buenos amigos por el orgulloso Centro Histórico déla Ciu
dad de México, que con independencia de que apenas iniciaba
la reactivación poslcovid, la limpieza urbana maravilló a mis
buenos, colegas francogermanos que visitaban el lugar por vez
primera para un coloquio académico. La limpieza coincidía con
la buena disposición fiel capitalino promedio por respetar el

espacio público, así como el dedicado esfuerzo de los miles de trabajadores del
sector de limpia, que infatigablemente trabajan día y noche en la Capital fie una
fie las grandes economías del orbe, quizás la nías significativa de América, por
ese patrimonio que ostenta al comprender el Centro Histórico más grande del
continente.

La numeral» capitalina es clara, según el portal de la
Secretaría de Turismo de la Ciudad de México, el.gasto
ejercido por turistas que llegan a hotel, en 2019 fue de
Í13:1Í3 MDP, para 2023, el acumulado registrado hacia el
mes de septiembre fue de 96,882 MDP La Capital, según
datos de la Secretaría de Economía del Gobierno de México,
lleva un registro de Inversión Extranjera Directa entre Enero
y_ Junio de US $ 10,225 M, La.Urbe representa el mayor
foco de inversión de todo el país,y uno de los epicentros
turísticos del que se nutre una importante parte del
sector ¿e senicios que es el que prima en nuestra Ciudad.
Ante semejantes cifras, de suyo, enormes, no puedo sino
cuestionar ¿por qué parece que les importa tan poco las
.condiciones en que la Capital se encuentra? Me explico:

Ingresando por el Monumento a la Revolución, existe un asentamiento de
decenas fie casas sobre el camellón de la Avenida de la República, sumarlo a
un extenso <• irregular núcleo fie comerciantes ambulantes en la misma Plaza
de la República. Siguiendo por Avenifla Juárez, con rumbo al Zócalo capitalino,
la totalidad déla acera izquierda se encuentra repleta de comercio irregular, en
donde la Plaza de la Solidaridad, símbolo fie la peor tragedia sísmica, de la Urbe,
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está repleta de comercio informal, lo mismo en la Alameda, donde el problema
bordea hasta el mismo Palacio de las Bellas Artes. Las Plazas públicas de Gante
y Santo Domingo, y la parte trasera del Palacio Nacional, se encuentran en un
estado deplorable, inauditamente invadido.

Sin orden del comercio y una protección al patrimonio histórico que concentra
una Ciudad capaz de captar tantos recursos que Sé redistribuyen al país completo,
respetar el bien que la ciudadanía dio a cuidar, es solo parte de la responsabili
dad de un SéCtor gobernante que pareciera ser no sólo ignorante de ¡É situación,
sino hasta condescendiente con un problema que debe de encontrarse entre las
prioridades de una administración capitalina que hoy se muestra incapaz.

•Catedrático de la Universidad del Pedregal.
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LIRIEL
GONZÁLEZ

Agenda 2030: Una visión
desde las juventudes

I pasado viernes. 1 de diciembre es!uve en la F1L Guadalajara. Tuve el
honor y el privilegio de participar en la presentación del libro 'Agen
da 2030: Una visión desde las juveniudes" del que escribí el capítulo
S o b re "Clora 1 i dad".

Dicho proyecto fue coordinado por el Dr. Raúl ContrerasBustaman
u\ director de la.La.culta.il fíe Derecho fíe la O VA VI. el Dr. Marco Antonio
¿eind Chávese, direct or del seminario de Derecho Administrat ivo déla

Iacuitad de Derecho y el Dr. Julio César Bonilla Gutiérrez, Comisionado Ciudadano
riel INLO CDMX.

Participamos 29 jóvenes estudiantes y profesionistas que escribimos sobre un
tema muy importante para nuestro futuro: La Agenda 2030 y el papel de laS juveñ
t udes en su cumplimiento.
Año tras año vemos en las noticias; en redes sociales e incluso nosotros mismos

en nuestra vida cotidiana, los problemas que nos aquejan como sociedad global:
la pobreza, la corrupción, el cambio climático, entre otros.
Es por esto que el 25 de septiembre de 2015, los 193 países miembros de la ONU

aprobaron la Agenda 2030 para el Desarrollo Sosienible, con 17 Objetivos de Desa
rrollo Sostenibley 169 metasqueabarcan las esferas económica, social y ambiental.
El objetivo es alcanzar la prosperidad económica global, la erradicación de la

pobreza y el cuidado del medio ambiente. Todo esto con miras a. lograr mejores
condiciones para todos nosotros, los habitantes del planeta tierra.

Ante esto ¿cuál es el papel déla jiivenl ud? ¿Cómo nos podemos hacer escuchar?
Pues expresando nuestras preocupaciones a t ravés de la pafabraescrila plasmando
nuestras preocupaciones en el libro.

Con el texto se demuestra que esta generación, mi generación, tiene un profundo
seiaiflo de activismo y sensibilidad social imbuidos de responsabilidad y compro
miso. En este proyecto, compañeros míos de la Iacuitad y yo reflexionamos sobre
la Agenda 2030 y iodo lo que ésta implica para nuestro ful uro.
El capítulo que escribí hace referencia al concepto fie "glocalidarF, quees.cen

tral para la implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible y aborda
las acciones locales que, al ser implementadas correctamente, tienen un impacto
positivo global.
Este libro es una opon unidad para nosotros de empezar a lomar nuestro lugar

Contra RéplicaFecha: 08/12/2023
Página: 8

Area cm2: 285

1 / 2

Columnas Políticas

Uriel González

Costo: 53,973

Página 132 de 196 Índice



en el relevo generacional. Gracias a este proyecio nos podemos hacer escuchar,
podemos expresar nuestras preocupaciones y constituirnos como la generación
del cambio, responsable de corregir el rumbo en lo que las generaciones [tasadas
han fallado.

Sí, la j uvenl ud tiene un papel fundamental para el cumplimiento de la agenda. Ya
no somos la generación fiel mañana, somos la generación del presente. En nuestras
manos está el poder de cambiar las cosas, y es nuestra responsabilidad hacer lodo
lo posible para hacerlo bien.
De la mano de nuestra Universidad Nacional y de mi Lacuilad, el camino será

más corlo, limpio, oficíenle y, sobre todo, justo y libre.

•Estudiante de la Facultad de Derecho de la UNAM.Twitter: @UrieelGonz.

Contra RéplicaFecha: 08/12/2023
Página: 8

Area cm2: 285

2 / 2

Columnas Políticas

Uriel González

Costo: 53,973

Página 133 de 196 Índice



La utopía, inicia
en el Barrio
Bravo de Tepito

precandidala única en la Ciudad
de México concibe la utopía como la
realización efe un sueño en la búsque
da de nuevos horizontes. Fos lepileños
somos soñadores de una vida entera ,
nuestro sueño ha sido el mismo desde

siempre; vivir dignamente, lejos de los
estigmas que tanto daño han hecho a nuestra sociedad,
estigmas fomentados desde los gobiernos neoliberales
que dividieron nuestra sociedad en ciudadanos de pri
mera y de segunda, para algunos fos derechos siempre
fueron una realidad, mientras que para nosotros han
sido un sueño por conquistar.

Coincido con la compañera Clara.Brugada en que es
necesario queTepito también pueda ser prioridad én la
Ciudad de México y que, el espacio público pueda verse
como lo venios nosotros, como nuestro lugar efe trabajo,
que nos da la posibilidad de generar ingresos para llevar
comida a nuestro hogar. F1 bienestar dé las familias de
Pepitoesla utopía compartida,.segura estoy que la suma
de voluntades habrá de construir nuevas realidades, un

mejor presente es posible cuando se tiene una causa
común por encima del interés de unos cuantos.

Fs tiempo fie mujeres en México y én nuestra ciudad,
hablar de las mujeres, es hablar de lucha, de un camino
de resiliencia y sororirlad. Fos avances en la búsqueda

de la igualdad han sido significativos, la .transformación
es hoy una. realidad, cada día vemos más mujeres en
espacios de toma de decisiones, liemos conquistado
nuevos horizonlesque parecían inalcanzables para no
sotras quienes venimos de la lucha social.

Clara Brugada es la. construcción de una utopía a
través de su ejemplo y liderazgo motivando a otros a
seguir su visión de una sociedad más j lista y equitativa.
Como mujer, su valentía y determinación Son una ins
piración para aquellos que buscan un cambio positivo
én sus comunidades, ejemplo de ello, é§éo liderazgo,
impulsando a las personas a superar la resistencia al
cambio y a. trabajar juntas para superar los desafíos
económicos, políticos.y sociales, Sabemos que, con Cla
ra Brugada es pasible preservar él medio ambienté y
lograr un desarrollo sostenible para crear una utopía en
la sociedad actual, porquees posible transformar la rea
lidad y trabajar por una. sociedad más justa y equitativa
con su enfoque en la planificación urbana s0s|éñible,el
acceso equitativo a servicios básicos y el fomento de la
participación ciudadana como pilares liindanieiuales
parala construcción de una utopía.

Si queremos superar los desafíos fie resistencia al
cambio, limitaciones económicas, desigualdad social
y la preservación del medio ambiente para generar un
cambio verdadero, la ruta es clara.

María Rósete

#porlosqúeamamos
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El Convenio de Estocolmo, letra muerta en México
s imperdonable que los
gobiernos federales fie Vi
ten le. I'bx Quesada, I<elipé
Calderón Hinojosa, Enri
que IViui Nielo y Andréé
Manuel López Obrador
hayan omitido la difusión

y cumplimiento fie los objetivos del
Convenio de Esloeolmo, a los que está
obligado nuestro país, desde su firma en
2001 y su raí M iración en 2004.
En virtud de que nuestros producto

res agrícolas jamás lian sido rumorados
por la Secretaría fie Medio Ambiente y
Recursos Nal males, donde se encuen
tra el punto local de nuestro país ante
los Convenios Globales. Me refiero a la
Dirección General dé Gestión Integral
fie Materiales y Actividades Riesgosas,
cuyo titular ácütalmenlé es Arturo Ga
vilán García, a quien por supuesto no
le importa llevar a cabo los objetivos
que señala el Convenio de Esloeolmo.
Específicamente señaló la obligación
de eliminar y reducir las emisiones
de flioxinas y luíanos (que son las sus
tañeras más tóxicas conocidas como

compuestos orgánicos persisten les no

intencionales, COPNLs) Señalada en el
Plan Nacional ele Implementación del
Convenio de Esloeolmo, página 200 nu
meral 4.2 que dice "Reducción o elimi
nación de la liberación de COPN1 por la
quema de residuos domésticos, incen
dios en vertederos y el uso de fuego en
agricult um".
El absurdo llega al grafio de tener

una norma oficial meMeana: Proyecto
ríe Norma Oficial Mexicana PROYNOM
015$EMARNAT/SADER2022, "Que es
tablece las especificaciones técnicas fie
métodos de uso del fuego en los terrenos
forestales,: temporalmente forestales,
preferentemente forestales, en los Ierre
nos de uso agropecuario y colindantes'
donde la Comisión Nacional para el Co
nocimiento y Uso de la Biodiversidad, la.
Comisión Nacional Eorestal, la Comisión
Nacional de Areas Nal urales Pro!egidas,
la Procurad liria Eederal de Protección al

Ambienté, la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural y la propia Secretaría
de Medio Ambiente y Recursos Kat tíra
les insl.il ucionalizan la destrucción del
suelo agrícola y generación de dioxinas
y luranos por la quema fie ésta bioniaxa.

con los objetivos fie "eliminar resifluos
fie cosechas anteriores, propiciar el re
brote de pasto cultivado, facilitar labo
res de cosecha caña de azúcar,controlar
plagas y parásitos, eliminar arbustos y
herbáceas que compil en con past os, eli
minar vegetación, previo a las activida
des de siembra, controlar maleza".

Ks ta ciiminaAquema
de residuos de la

jii()diicci()iiagríc( )la genera
cantidades^exorbitantes
de tlioxiiias y jiiianosque
alectanextiaoidinaiiae
ir reAersiblenienlelasalud

de los mexicanos.de labiqta
a iiinia 1 y vegetal. Además
ieducenlaaclnitladbi()l(jgica
del suek > agr íct )la al liqu ida r
iiiill()nestleniicr()()rganisiii()s.

Presidente de México, Comunicación
y Ambiente, A.C.

Experto en Gestión de Residuos y
Cambio Climático.

www.carlosalvarezflores.com
@calvarezflores
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SOLICITAN GARANTIAS
•Anteel.anuncio que rcdenlj^eñie_
luciera la alcaMesa de..CuauhüAmqc
de."no.dejar.entrar a ningún
PMlUc^.QP.Qrtunisla alas .calles de la
Cuauhtémoc", el Congreso de la Ciudad
AAa!' V!A.Ó. .<?. 1<A .? e.CVV t <JAAA l! AA AAgU0^1

51.A.1 í1. C:ií:.tr:LLi£íl lflS ¿1CCK)ÍÍCS
A!A:A:.^AÁrA^JA^A^A.tyA'^AllÁ^A.JíA_Ar'l:A'RrilA]^A!.
lísica de las personas que participen en
l.a.s PAA' V Aína s j) re c a iiApa lias, Ai a mp a ñ a s
^rilAr^tí)i ales \ c UfA.lArlA!Á^.A. íA^A.' A. At!^^.A
o gubernamental en la demarcación
t <rAA_ A'Á_ kA A.A" ÁÍA í_ ^VAiA VAÍ A kArAAll A.A ArA _ _ •_ ]_ ATAÍ ^ kA A»
A!Á!At''.fAS1 AA^AA'/.^'XX L!Ar'
dfsde haceüempo.lM.autorida¿es d^_
•AA A? A íA ÍA í1.! A^l Á fA. A? ^ AA j kAAAA; ÁAr)f. A LA ^ A"1A1.^ AA.V" A! A. Ar
1A AA A s e c: u ^ A. A A J A 3. A A' A^ A ^AA A A' . Í' f A A: Á cÁ l A v l^ A
las actividades que realizan en la vía

Á\ .kA A' AAA AAA •A ^AA A A VAr: AA. J A(A! A k! _c t ) s ".

LA PIFIA DE LA CONTROVERSIA
•EiA.la bancada de:.Morena en el.
Congreso de la CDMX andan buscando
a. AL11!en ! V.s. AÍAeLÁ9. AALp! AA JA<A A!A VA!.AVA1aa a
A! AA A ÍA. AAA AAA. t?i AAAAAA Ai AAÁ ÍA. f^A AAA. AA A Á tVAAAÁ AA A A fA..
VLV!promovieron.contra el.Tribunal.
r.A^A.Ai A f.A AÍÍA.I.AAAA. !>A AA. ÁAAAA^A A.k'ArA I^ÁAS.ÁAAÍA 1AA AA.

fA VA A A_A A Á AA AA A 1 _^A A ! A:_ AAAAA AÍA A AÁA ^ *
Ia :Ai A A AAA AA ^A A^i ÍA ! k! AA AA A1 1A kAAA A A_ A. "

JuárezvResulta queen..la pasada sesión
aprobaron .promover la .controversia^
ante la Suprema Corte de Justicia
AA AA fA 'A ,;A A.A.A AA A AAA AV. A es LA A.^A1 A! ÁfA. <A.{! AVi AA
instancia, por lo j|ue ahora tuvieron
9P.C corregirla..planai.ante el pleno.};,
señalar quelaLcpntrover^
$a.! a VASPVAVi aliza da del Tribupa.'. SuPVAA.ÍAAA
eje Ju sAAaAÁíA. ArlAA AA?. A..rA\lX y s f >AAAAAA5AAi.
a AAD.a .P u e va \ o i a c k m . I la y q u i e n es
responsabilizan a la directora jurídica
¿el. Congreso,..Consuelo Ace^
la pifia ..por lo que.habrá ..qtie.esperar
M.lA§|ícon^cu(^ias;.de este error
legislativo.

LA LICENCIA DE SILVIA SANCHEZ
BARRIOS
•Mychas.suspicacias generó
ÍA A1 AJA 1AíA Ai íA AAA 'Al AA. AA ! A^ Ari AA AA 15A ArLV'AA. s A A! A < A A AÁ
I§. diputada.local del PW,.Silvia
Sánchez Barrios, para d
d.e.diciembrepor j^tivosjde_salud^Lo.i
anterior se debe a <me será el miércoles
A A Ar AAA_ AAí V A i <rA a \A AAAAVA. AA A ! .cA A ) AÍ A ?. AA AA.c! ArA V A CA f1. _s i AAAA_
^AÁiAV/A.AAAAAAa^AiiestiiiaCA^^A'AA.VAAAiA'A
A' s VA4A A g VAAA VAAcA A ílVA ÍWAA A AVA AíA aAAA. kcA AA. ÍA^:Í_?S
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P.or otroscuatro^..años. No hay que
.olvidar.que la..diputada.se encuentra
entrelaespada en. la.pared ya que su
A11^11 A1^ A AAVA( A11 .a. i.1 ^A VA AAA 4 A1 AA V1 leAcA!S ti 11 n
tema legal.y, dicen.en el.congreso.que.
no..quieremeterse;.en cami^.de.once.
A.AAAr^l.s tiejaiick> La¡ i.VAAALAAAA^.s^aA '' A'f!'A l V'V.
A AAkar.a su sobri na Wcl v .C han tal.

LES FALTAN 5

¦Si.tpdp saje:.cpmo.lo üenen.
JAAA'A AVAVA ta de A,. VA! P.í Qxi AAAÍ A AA1 AAA t est el
Plenodel .Congreso de la Ciudad
YPtará el dictapien A'e ja.AA)misión
de Administración y Procuración de
JusticAia..que propone..ia.ratUrcación
Ernestina Godoy, como Fiscal General
¿eJujUcia .de la CDÍ^^por un_periodo.
de.4 años; más...Nadie sabe porqué.
Morena decidió llevar hasta el último
ÍPpmento el procesp,.sin.embargp,..
sedice..que la votación se.antoja de..
.pronóstico reservado. Pqr lo pronto,
lo que es un hecho, es que para lograr
la..mayoría[.ca^lilicada que se^re
a.Mprena j. sus aliados les.j^cen falta
5..yptospara lograr los:.44;.\a.veremos.
AA.i d.VA VA! A Á ÍAAAA Í A í ). ÍAíA1. ,. VA IgVA Á VA AA VA VA ?AAAaA.í V. Vi VA
parecer.
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LA 4T QUIERE LOS FIDEICOMISOS
Nos cuentan que en Palacio Nacional,

alguien no la está pasando bien. Y
aunque nuestro presidente todas las
mañanas dice algo al respecto del Po
der Judicial, en las últimas 24 horas, las

noticias le han caldo como balde de agua tria. Nos
comentan que no fue muy bien vista la decisión del
ministro Javier laynez Potisek sobre los fideicomisos
del Mer Judicial. No es que nadie quiera ver una
situación de confrontación entre poderes, pero lo
cierto es que la liga se estira y mientras, por un lado,
hay apreciaciones personales y por el otro hay deci
siones sustentadas en la Ley. Esto no termina y dicen
que la Suprema Corte aún tiene ases bajo la manga
de la toga, asi que es cuestión de ver qué más hay
antes de que se decrete vacaciones este mes. Lo cier
to es que la gente agradece de nuevo que la Corte sea
quien esté a favor de las libertades.
Nos cuentan que en la alcaldía Cuauhté

moc hay temor y zozobra. Esto debido a
que el elevado tono de voz de la alcal
desa Sandra Cuevas ha asustado a más

de uno de los trabajadores de dicha de
marcación. Y es que no es para menos, nos cuentan
que la polémica alcaldesa no es santo de la devoción
de nadie, se ha hecho el nada grato favor, de ser dis
tante con los eventos de los partidos y que no gusta
de codearse con compañeros de otras alcaldías. Ids
enojos han ido creciendo, ya que se le están cerrando
puertas donde pueda trabajar para que, en el 2024,
no vaya a quedar desempleada. Nos confian que su
último cartucho lo podría usar en enero, pero no
quiere ya que es acercarse a Morena.
Ahora que la Secretaria de Hacienda y

Crédito Público (SHCP), al frente de Ro
gelio Jíamirez de la O, lleva a cabo el
proceso de licitación IA06712
006000998N3202 para contratar el

servicio integral de limpieza para sus inmuebles en la
capital del pais, mismo que entrará en vigor a partir
del 1 de enero hasta el 31 de diciembre de 2024, se
presume que a través de la nueva directora de área
Isaura Jannet Alfaro Nuñez, se busca beneficiar a
Servicios Inmobiliarios Iroa ya que al participar en la
junta de aclaraciones se dice que está metiendo las
manos para modificar los requisitos que no favore
cen a sus empresas. Aunque será la próxima semana

cuando se presenten las ofertas, ya se está haciendo
ruido pues no se descarta la presencia de empresas
pertenecientes al cártel de la limpieza.
Casualmente Texcoco, el municipio de

donde es originaria la gobernadora Delfina
Gómez es el bastión electoral más impor
tante del Partido Verde en el Estado de

México, liderado por Pepe Couttolenc,
ahora fiel aliado de la gobernadora. En las dos últimas
elecciones municipales, de toda la entidad, ahi fue
donde más votos obtuvo el Verde fue en Texcoco, con
virtiéndose en la segunda fiieiza electoral local. Jesús
Cuanalo, quién fue el candidato en ambas ocasiones,
superó casi por el doble de votos a cualquier otro can
didato de su partido, los resultados en las tres últimas

elecciones para Morena en este municipio marcaron
una muy fuerte tendencia a la baja y para la elección al
gobierno mexiquense en este 2023, ya con la alianza
con el PVEM, incrementaron su votación en más del

26%. No obstante, Alejandra Del Moral, quedó única
mente a 8 puntos porcentuales por debajo de Delfina
Gómez, Pur lo que la participación del Partido Verde
cobra relevancia para que no haya perdido la goberna
dora la elección en su propia localidad.
El panorama actual de la ciberseguridad en

México resalta una preocupante realidad
si hablamos de que, tan solo el 36% de los
usuarios de internet a nivel nacional pro
tege adecuadamente sus dispositivos

contra cibera taques, esto, de acuerdo con expertos
del sector que alertan que, mientras el cibercrimen
escala a nivel global, el desfase entre la conciencia de
la amenaza y las medidas preventivas adoptadas es
evidente y preocupante. Layla Delgadillo, CEO de Si
lent4Business, destaca que a pesar de que una gran
mayoría expresa preocupación por ataques financie
ros y de identidad, esto no se traduce en acciones
concretas de protección. Recordemos que datos del
reporte de IBM y del Informe Anual de Amenazas de
Unit42 ilustran el costoso impacto del cibercrimen a
nivel global, lo que pone en relieve Ja necesidad de
abordar esta cuestión con la seriedad que merece.
PD: En Oaxaca y Guerrero 7 de cada 10

personas ocupadas tienen un trabajo
informal. Mientras que en Chihuahua
y Coahuila solo 3 de cada 10 trabaja
dores lo hacen en estas condiciones,
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eso dice Adriana García, coordinadora de análisis
en ¿México, cómo vamos?
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LOS NUEVOS ROSTROS DE
MORENA EN LA CDMX

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Después del proceso in
terno de Morena, en el
que quedó Clara Bruga
da como candidata (mi
ca a la Jefatura de Go

bierno, se definió también el método
de la encuesta y el acuerdo político
para ahora decidir sobre sus candi
daturas a las Alcaldías, diputaciones
locales, federales y el Senado.

Para nadie es un secreto que la
mayor necesidad de Morena es co
nectar con la clase media. Para ello,
la apuesta es posicionar nuevas figu
ras, nuevas caras con experiencia de
Gobierno, reconocida trayectoria y
trabajo territorial.
Aquí te presento cuadros de

Morena en alcaldías estratégicas,
quienes se han destacado en las en
cuestas y aparecen como punteros
en sus demarcaciones:

Un personaje político con trabajo
territorial en Iztapalapa, pero sobre
todo con experiencia de gobierno, —
que por si fuera poco es de 25 años al
lado del Presidente López Obra
dor—, es Gabriel García, el conocido
Senador del Barrio, quien ha recorri
do el enorme territorio, combinando
muy bien el voto duro de Morena,
con aquellos sectores donde los
guindas no son muy bien vistos que
digamos (sino porque Santiago Ta
beada se la pasa en precampaña por

allá).
La ventaja aquí es que Gabriel

García ha sido muy bien recibido por
los empresarios de Iztapalapa, por
escuelas privadas, Universidades,
con la clase media pues, asi como
con los barrios y colonias de enorme
tradición. No por nada lo bien visto
que es el Senador del Barrio con el
Obispo de la Diócesis.

Para Cuauhtémoc llega una nueva
cara, fresca, Inteligente, y que en las
venas le corre la sagacidad política.
Me refiero a Caty Monreal, quien ac
tualmente es Presidenta de la Aso

ciación Civil Rosa Mexicano. Una

mujer muy preparada, que cuenta
con la licenciatura en Derecho por el
ITAM, y Maestría en Políticas Públi
cas y de género por la FLACSO. Sin
duda la carta fuerte de Morena.

Otra mujer joven es Erlka Rosales,
quien tiene los mejores números en las
encuestas para gobernar la alcaldía
Xochimllco. Oriunda del pueblo de
Santa María Nativitas, desde muy jo
ven se interesó en la política y en el
activismo social, teniendo como refe
rente la figura de López Obrador. Ella
estudió Administración, y a pesar de
su juventud, lleva ya 16 años trabajan
do por Xochlmilco.

Erika además tiene la ventaja de
ser reconocida por sus raíces y tradi
ciones: fue "la ñor más bella del eji

do" en 2009 y participa activamente
en el Carnaval de Xochimilco y en
obras emblemáticas como "La Lloro

na", que se hace en el embarcadero
Fernando Celada. En 2020 fue Direc

tora general de Administración y
desde el 2022 es la Directora de
Bienestar de la alcaldía.

En Magdalena Contreras se des
taca Hugo Moreno, nacido en el ba
rrio de San Bartolo Ameyalco. Es li
cenciado en Contaduría y cuenta con
estudios de Maestría en Administra

ción. Orgulloso PUMA, su experien
cia profesional ha sido en la misma
alcaldía y también en la UNAM, don 
de ha sido docente.

Reconocido pambolero, ha repre
sentado y organizado torneos de fú
tbol nacionales, por lo mismo, busca
recuperar la identidad cultural, fo
mentando la educación, el deporte y
las artes. Sin duda, con la candidatu
ra de Hugo, Morena podría recuperar
esta demarcación, en manos del PR1
actualmente,

Siguiente viernes 2a parte con Al
varo Obregón, Tlalpan, Tláhuac y
Milpa Alta.

X: (aifloresaqulno
FB: Juan Carlos Flores (fan page)
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P #POLÍTICA CONFIDENCIAL
• Reyes Rodríguez Mondragón, presidente del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación,
ve cómo sus compañeros Mónica Soto, Felipe de la
Mata y Alfredo Fuentes le serruchan el piso. En un
par de años, los magistrados se ponen el pie entre
ellos... de nuevo. Lo que llamó la atención fue la cena
entre Soto y el morenista Sergio Gutiérrez Luna...

• Juan Zepeda es impulsado como eventual candidato
presidencial de Movimiento Ciudadano, cuyo dueño
es Dante Delgado. Pero lo que llama la atención es
que lo promueven ¡desde Morena! Para no perder de
vista.

• René Cavira Segreste fue detenido en Miami. Es el
más alto funcionario señalado por la descomunal
corrupción en Segalmex: más de 15 mil millones de
pesos. Pero lo cierto es que los amigos de Palacio
Nacional ni los tocan...

• Ángel Díaz Barriga es un respetado especialista en
educación por la UNAM. Pero se ha acercado a la 4T y,
como muchos científicos, hizo a un lado la ciencia y
los libros para tomar la matraca: ante el fracaso en la
prueba PISA propone que se abandone esta. Ver para
creer...
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Columna uno

EN 2024

INDOCUMENTADOS PODRÍAN
"DECIDIR» FUTURO DE MÉXICO

Por Karina A. Rocha Priego

El próximo proceso electoral marcará el
destino de los mexicanos, de millones
de familias, de millones de jóvenes y

niños, de ahí que. igual millones de mexicanos
pugnan por conservar su libertad, la democra
cia. la oportunidad de salir adelante, crecer,
pues son millones los que aspiran a una vida
mejor, a un sistema de salud superior, a un siste
ma educativo de altura, rechazan la mediocri

dad. la mentira, el abuso de los gobiernos que
solo ven para sí mismos, disfrazando su voraci
dad con "¿mena voluntad".

El próximo 2 de junio del 2024, millones de
mexicanos deben salir a votar, los jóvenes,
deben darse cuenta que su voto será decisivo
para marcar el rumbo del país. Bueno, eso es
lo que esperamos de los jóvenes recién inscri
tos ante el INE.

Sin embargo, todo parece indicar que esa con
tienda se convertirá en una "batalla campal",
toda vez que el gobierno federal, en un afán de
hacer ganar a su candidata, cueste lo que
cueste, es que incrustará en las urnas a ¡cen
troamericanos!, los mismos que "han adop
tado" en esta administración federal y, no pre
cisamente por "/nimanidad" sino por interés
propio de quienes ostentan el poder.
Desde el proceso electoral del 2018, alertamos
a los electores ¡mexicanos!, de la necesida de
salir a votar para elegir a sus gobernantes,
pues desde entonces, las autoridades se die
ron a la tarea de "aceptar" a migrantes en
México a quienes no solo les registraron en los
programa sociales que opera el gobierno
federal, o sea, éstos reciben dinero de los
impuestos de los contribuyentes ¡mexicanos!,

para permanecer en México.
No solo eso, los han registrado ante el INE, como
ciudadanos mexicanos que no lo son con la
condición de votar en los procesos electorales A
FAVOR DE MORENA y, no solo eso, les dieron
habitación, insisto, están en las listas de todos los
programas sociales, al grado de que, en fechas
recientes, los Bancos del Bienestar, se han visto
atiborrados de migrantes centroamericanos reci
biendo dinero, cuando miles de mexicanos, aún
están en espera de esos recursos.
Sí querido lector. Es sabido que miles de fami
lias mexicanas registradas en los programas
sociales, están en espera de recibir, de perdida,
un deposito de los tantos prometidos, pero la
realidad es que el dinero ¡no alcanza!, pues la
intención actual es "seguirmanteniendo" a los
centroamericanos para que cumplan con el
único requisito que se les ha requerido ¡votar
por Morena en 2024!
Sin lugar a duda ello es bastante grave, toda
vez que, en México se lucha por respetar a las
instituciones, la democracia, la libertad, y queda
claro que el voto de los extranjeros migrantes
podría terminar con el sueño de millones de
ciudadanos de este país.
Sería verdaderamente lamentable que se per
mitiera que los centroamericanos, los migran
tes, quienes escapan de países ¡socialistas!
en busca de un mejor futuro, vinieran a

México a ¡decidir por el futuro de nuestro
país, de nuestras familias, de nuestros hijos!
El que sean "otros" los que decidan por millones
de familias mexicanas, tendría que tomarse como
una afrenta contra la democracia y libertad de los
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El próximo proceso electoral marcará el
destino de los mexicanos, de millones
de familias, de millones de jóvenes y

niños, de ahí que. igual millones de mexicanos
pugnan por conservar su libertad, la democra
cia. la oportunidad de salir adelante, crecer,
pues son millones los que aspiran a una vida
mejor, a un sistema de salud superior, a un siste
ma educativo de altura, rechazan la mediocri

dad. la mentira, el abuso de los gobiernos que
solo ven para sí mismos, disfrazando su voraci
dad con "¿mena voluntad".

El próximo 2 de junio del 2024, millones de
mexicanos deben salir a votar, los jóvenes,
deben darse cuenta que su voto será decisivo
para marcar el rumbo del país. Bueno, eso es
lo que esperamos de los jóvenes recién inscri
tos ante el INE.

Sin embargo, todo parece indicar que esa con
tienda se convertirá en una "batalla campal",
toda vez que el gobierno federal, en un afán de
hacer ganar a su candidata, cueste lo que
cueste, es que incrustará en las urnas a ¡cen
troamericanos!, los mismos que "han adop
tado" en esta administración federal y, no pre
cisamente por "/nimanidad" sino por interés
propio de quienes ostentan el poder.
Desde el proceso electoral del 2018, alertamos
a los electores ¡mexicanos!, de la necesida de
salir a votar para elegir a sus gobernantes,
pues desde entonces, las autoridades se die
ron a la tarea de "aceptar" a migrantes en
México a quienes no solo les registraron en los
programa sociales que opera el gobierno
federal, o sea, éstos reciben dinero de los
impuestos de los contribuyentes ¡mexicanos!,
para permanecer en México.
No solo eso, los han registrado ante el INE, como
ciudadanos mexicanos que no lo son con la
condición de votar en los procesos electorales A
FAVOR DE MORENA y, no solo eso, les dieron
habitación, insisto, están en las listas de todos los
programas sociales, al grado de que, en fechas
recientes, los Bancos del Bienestar, se han visto
atiborrados de migrantes centroamericanos reci
biendo dinero, cuando miles de mexicanos, aún
están en espera de esos recursos.
Sí querido lector. Es sabido que miles de fami
lias mexicanas registradas en los programas
sociales, están en espera de recibir, de perdida,
un deposito de los tantos prometidos, pero la
realidad es que el dinero ¡no alcanza!, pues la
intención actual es "seguirmanteniendo" a los
centroamericanos para que cumplan con el
único requisito que se les ha requerido ¡votar
por Morena en 2024!
Sin lugar a duda ello es bastante grave, toda
vez que, en México se lucha por respetar a las
instituciones, la democracia, la libertad, y queda
claro que el voto de los extranjeros migrantes
podría terminar con el sueño de millones de
ciudadanos de este país.
Sería verdaderamente lamentable que se per
mitiera que los centroamericanos, los migran
tes, quienes escapan de países ¡socialistas!
en busca de un mejor futuro, vinieran a

México a ¡decidir por el futuro de nuestro
país, de nuestras familias, de nuestros hijos!
El que sean "otros" los que decidan por millones
de familias mexicanas, tendría que tomarse como
una afrenta contra la democracia y libertad de los

mexicanos. Por su puesto no debe permitirse ello,
pero la única forma de evitarlo, sería que los elec
tores se tomen en serio su papel de ciudadanos
mexicanos y hagan uso de su derecho y obliga
ción de votar.

Pero aún hay más. No solo México corre el
riesgo por el voto de los migrantes centroame
ricanos, para colmo, las finanzas públicas en
este país para 2024, nos dicen que México
¡estará más endeudado que nunca!, teniendo
que padecer un grave déficit presupuestario.
Y es que ya es de todos sabido que la Secretaría
de Hacienda ha propuesto un techo de endeu
damiento interno récord de casi dos billones

de pesos, dizque para concluir las obras prio
ritarias de este Gobierno morenista.

Pero no todo queda así. Resulta que el paque
te económico del próximo año, el gobierno del

presidente .Andrés Manuel López Obrador
contempla un gasto total del sector público
por 9 billones 66 mil millones de pesos, lo
que representa el presupuesto más alto de la
historia, estimando ingresos por alrededor de
7 billones de pesos, es decir, estima gastar
más de lo que podrá recaudar y, bien saben,
no se puede gastar lo que no se tiene, pero a
esta administración es lo que menos le impor
ta, por eso solicitar esos 2 billones de pesos
"como préstamo" para cumplir con "sus
deseos", entre los que destacan, sin lugar a
duda, los programas sociales para seguir man
teniendo a migrantes centroamericanos y
mexicanos que ¡solo saben estirar la mano!,
pues cada ciudadano ¡quedará endeudado
de por vida! ¿Se vale?
Al fínal, querido lector, los perjudicados serán
las familias mexicanas, que pagarán los platos
rotos, no así los "extranjeros que viven de man
tenidos en este país" y sí, seguramente será muy
criticada por estos comentarios, pero los mexica
nos, debemos ver por las familias mexicanas,
nuestras familias, nuestros hijos, que son los que
están perdiendo en este proceso de "conservar
el poder, a como de lugar".
Por lo pronto, se ha hecho saber que este gobier
no es el más endeudado de los últimos sexenios

y, peor aún, están haciendo lo que tanto critica
ron de los demás.

Lam en tablem ente.
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Matías Pascal

Ta ti ana Ció u th ier:
¿se le subió ei poder?
En el complicado y muchas veces tur

bio juego político de México, la parti
da actual se desenvuelve alrededor

de Tai/ana Clouthier, quien, con su nuevo
cargo como coordinadora de voceros de la
precandidata presidencial Claudia Shein
baum, parece estar apostando fuerte y
poniendo en riesgo la libertad de expre
sión.

La mano está caliente, y las cartas en la
mesa revelan una trama donde el poder y la
libertad de expresión están en juego.
Andrés Manuel López Obrador, como el

astuto jugador que sabe cuándo levantar las
cartas, tuvo que entrar a la mesa argumen
tando que la liberación pero vinculado a
proceso en libertad de Alfredo Jalife es
sobre "garantizar que no haya censura".
Pero, ¿qué hay detrás de esta jugada? La
trama se complica cuando se revela que
Tatiana Clouthier, con su denuncia, fue la
que puso las cartas sobre la mesa para
encarcelar a Jalife. ¿Es esto un farol para
ocultar sus verdaderas intenciones de

coptar a los comunicadores y opinadores?
La jugada de Tatiana se vuelve más clara

cuando acusa a Jalife de difamación y vio
lencia política. La apuesta es alta, pero ¿es
esta una estrategia para atacar a aquellos
que piensan diferente? La retórica de
"poner un alto" a la violencia contra las
mujeres parece ser una carta fuerte, pero,
¿es suficiente para justificar la imposi
ción de límites a la libertad de expresión?
Alfredo Jalife, por su parte, no se queda

atrás y juega sus cartas llamando a Tatiana
"perdedora" y "locuaz". En este juego de
palabras, la verdad se confunde con la men
tira, y la libertad de expresión queda atra
pada en medio. Las acusaciones de robo de
litio y entreguismo al país vecino son las car
tas salvajes que intentan desestabilizar la
mesa.

Y es que el presidente López Obrador en
un afán por mantener la calma, admite que
puede haber "excesos", pero advierte que
limitar la libertad de prensa no es la solu
ción. La partida complica aún más el esce
nario de la precampaña morenista por la
Primera Magistratura cuando se mencionan
los presuntos ataques y las noticias falsas en
las mañaneras, señalando que todos están
en el mismo juego, pero ¿quiénes son los
verdaderos ganadores y perdedores de
este trabuco?

Tatiana Clouthier, por su parte, y de

En el complicado y muchas veces tur
bio juego político de México, la parti
da actual se desenvuelve alrededor

de Tai/ana Clouthier, quien, con su nuevo
cargo como coordinadora de voceros de la
precandidata presidencial Claudia Shein
baum, parece estar apostando fuerte y
poniendo en riesgo la libertad de expre
sión.

La mano está caliente, y las cartas en la
mesa revelan una trama donde el poder y la
libertad de expresión están en juego.
Andrés Manuel López Obrador, como el

astuto jugador que sabe cuándo levantar las
cartas, tuvo que entrar a la mesa argumen
tando que la liberación pero vinculado a
proceso en libertad de Alfredo Jalife es
sobre "garantizar que no haya censura".
Pero, ¿qué hay detrás de esta jugada? La
trama se complica cuando se revela que
Tatiana Clouthier, con su denuncia, fue la
que puso las cartas sobre la mesa para
encarcelar a Jalife. ¿Es esto un farol para
ocultar sus verdaderas intenciones de

coptar a los comunicadores y opinadores?
La jugada de Tatiana se vuelve más clara

cuando acusa a Jalife de difamación y vio
lencia política. La apuesta es alta, pero ¿es
esta una estrategia para atacar a aquellos
que piensan diferente? La retórica de
"poner un alto" a la violencia contra las
mujeres parece ser una carta fuerte, pero,
¿es suficiente para justificar la imposi
ción de límites a la libertad de expresión?
Alfredo Jalife, por su parte, no se queda

atrás y juega sus cartas llamando a Tatiana
"perdedora" y "locuaz". En este juego de
palabras, la verdad se confunde con la men
tira, y la libertad de expresión queda atra
pada en medio. Las acusaciones de robo de
litio y entreguismo al país vecino son las car
tas salvajes que intentan desestabilizar la
mesa.

Y es que el presidente López Obrador en
un afán por mantener la calma, admite que
puede haber "excesos", pero advierte que
limitar la libertad de prensa no es la solu
ción. La partida complica aún más el esce
nario de la precampaña morenista por la
Primera Magistratura cuando se mencionan
los presuntos ataques y las noticias falsas en
las mañaneras, señalando que todos están
en el mismo juego, pero ¿quiénes son los
verdaderos ganadores y perdedores de
este trabuco?

Tatiana Clouthier, por su parte, y de

manera endeble y riesgosa para la batalla
electoral que se avecina, niega que la de
tención de Jalife tenga tintes políticos, pero
las cartas revelan algo diferente. En un
video, defiende su denuncia como un acto
personalísimo, una decisión familiar y de
estricta estrategia jurídica con intentos de
querer desvincularla de la campaña de
Sheinbaum.

Pero, ¿es esto lo que se verá en un futuro
cercano, como actuación de uno de los per
files más importantes del equipo, el que se
relaciona con los medios? Tal parece un
farol político para vacunar la represión
mediática.

Y lo que ensombrece más el tema fue la
actuación de las fiscalías, la de Nuevo León y
la de la Ciudad de México, entraron al juego,
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manera endeble y riesgosa para la batalla
electoral que se avecina, niega que la de
tención de Jalife tenga tintes políticos, pero
las cartas revelan algo diferente. En un
video, defiende su denuncia como un acto
personalísimo, una decisión familiar y de
estricta estrategia jurídica con intentos de
querer desvincularla de la campaña de
Sheinbaum.

Pero, ¿es esto lo que se verá en un futuro
cercano, como actuación de uno de los per
files más importantes del equipo, el que se
relaciona con los medios? Tal parece un
farol político para vacunar la represión
mediática.

Y lo que ensombrece más el tema fue la
actuación de las fiscalías, la de Nuevo León y
la de la Ciudad de México, entraron al juego,

dando un giro inesperado al arresto de
Jalife. Ya de por sí la fiscal capitalina
Ernestina Godoy trae agendas adver
sas abiertas para su repetición en el
cargo. De la fiscalía neoleonesa, ni
hablamos, luego de recordarla po
lémica actuación del vicefiscal

Luis Orozco y su interínate de
horas en el gobierno estatal...
La aprehensión, traslado y vin

culación a proceso de Alfredo
Jalife sumerge a esas dos institu
ciones en aquel término acuñado
en el pasado prianista de "justi
cia de consigna". ¡Ouchhh!
Lo peor, que el personaje en

cuestión, Alfredo Jalife, es un viejo
aliado de López Obrador y firme
impulsor de la Cuarta Transforma
ción. Y la pregunta persiste: ¿es este
un juego limpio o hay cartas marca
das en la manga?
En la mesa, Claudia Sheinbaum

muestra su mano y niega cualquier
intento de coartar la libertad de expre
sión. Empero, defiende a Tatiana
Clouthier como una mujer impeca
ble, pero la partida se complica
cuando señala que la denuncia se
presentó hace un año. ¿Por qué la
detención de Jalife surge ahora,
justo cuando el juego político se

sión. Empero, defiende a Tatiana
Clouthier como una mujer impeca
ble, pero la partida se complica
cuando señala que la denuncia se
presentó hace un año. ¿Por qué la
detención de Jalife surge ahora,
justo cuando el juego político se

intensifica?

En este juego de poker políti
co, la libertad de expresión
parece ser la ficha más preciada
en la mesa. Tatiana Clouthier,
con su jugada arriesgada, parece
dispuesta a apostar fuerte y atacar a todos
aquellos que piensen diferente. La pregun
ta es si Claudia Sheinbaum, al respaldar a
Clouthier, está dispuesta a apostar también
la libertad de expresión en esta complicada
partida.
La mesa está servida, las cartas están

sobre la mesa, y la libertad de expresión
está en el pote. ¿Quién ganará este juego
político? Sólo el tiempo, como un sabio cru
pier, revelará las cartas ocultas.
Al respecto, leímos en los medios la pos

tura de la organización Artículo 19 que
expresó su preocupación por el uso de estos
delitos del Código Penal del Estado de
Nuevo León en contra del comunicador,
debido a que, en su ámbito penal, son con
trarios a los estándares internacionales de

libertad de expresión.
El juego está can
dente... y nosotros
nos leemos hasta

mañana. ¡Ciaooo!
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La grandeza de lo cotidiano
Un vaso de agua fría

Pongamos todo en perspectiva con Carlos Villalobos

c ^ CARLOS %L , VILLA
K^¿/ LOBOS

La grandeza de lo cotidiano.

Un vaso de agua fría

En el ineludible trayecto de la vida,
a veces somos confrontados con

realidades crudas y desgarrado
ras que nos dejan sin aliento.
El cáncer, ese enemigo silencioso

que roba vidas y despedaza sueños, se
llevó a Juan Pablo Adame, así como se
lleva a miles de personas en el mundo.
Sin embargo, la notoriedad de Adame
Alemán, nos recuerda la fragilidad de
nuestra existencia.

La partida de Juan Pablo, no es sim
plemente la desaparición física de un
hombre; es la extinción de sueños, de pla
nes, de risas futuras que nunca se mate
rializarán.

Adame, más allá de su afiliación polí
tica, era un joven que, al igual que mu
chos otros, aspiraba a construir un
México mejor.
Su valentía al enfrentar el cáncer y su

lucha por concientizar sobre la importan
cia de la vida resonaron más allá de las

barreras políticas, provocando incluso
que cuando tomó protesta como senador,
recibiera una ovación por parte de sus
compañeros legisladores, cumpliendo así
un sueño, ser senador.
Él era un ser humano que, aunque

En el ineludible trayecto de la vida,
a veces somos confrontados con

realidades crudas y desgarrado
ras que nos dejan sin aliento.
El cáncer, ese enemigo silencioso

que roba vidas y despedaza sueños, se
llevó a Juan Pablo Adame, así como se
lleva a miles de personas en el mundo.
Sin embargo, la notoriedad de Adame
Alemán, nos recuerda la fragilidad de
nuestra existencia.

La partida de Juan Pablo, no es sim
plemente la desaparición física de un
hombre; es la extinción de sueños, de pla
nes, de risas futuras que nunca se mate
rializarán.

Adame, más allá de su afiliación polí
tica, era un joven que, al igual que mu
chos otros, aspiraba a construir un
México mejor.
Su valentía al enfrentar el cáncer y su

lucha por concientizar sobre la importan
cia de la vida resonaron más allá de las

barreras políticas, provocando incluso
que cuando tomó protesta como senador,
recibiera una ovación por parte de sus
compañeros legisladores, cumpliendo así
un sueño, ser senador.
Él era un ser humano que, aunque

quizá no todos compartían sus ideales
políticos y sus formas, merecía respeto
y admiración por su fuerza y determi
nación. En su discurso ante sus colegas
legisladores, Adame habló desde el
corazón, desafiando la noción de que
mostrar debilidad en el ámbito público
es un defecto. Su valentía al exponer su
vulnerabilidad frente a una enferme•

dad implacable fue un recordatorio de
nuestra humanidad compartida.
En un mundo que a menudo nos exige

ocultar nuestras debilidades, él eligió
ser auténtico y genuino.
Al abordar el tema del cáncer que lo

acosaba, Adame compartió no sólo los
desafíos físicos y emocionales, sino
también las bendiciones que encontró
en medio del sufrimiento.

Su testimonio, aunque doloroso, desti
laba una extraña mezcla de gratitud y
esperanza.
En una carta que Josefina Vásquez

Mota leería en el pleno del Senado el
pasado 29 de noviembre, debido a que
este se encontraba en una cama de hos

pital, externó la incertidumbre que ro
deaba su futuro, sin embargo, este no
disminuiría su aprecio por la vida coti
diana.

En un gesto simple y poético, invitó a
todos a disfrutar un vaso de agua fría
en su honor. Una invitación que tras
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quizá no todos compartían sus ideales

políticos y sus formas, merecía respeto
y admiración por su fuerza y determi
nación. En su discurso ante sus colegas
legisladores, Adame habló desde el
corazón, desafiando la noción de que
mostrar debilidad en el ámbito público
es un defecto. Su valentía al exponer su
vulnerabilidad frente a una enferme•

dad implacable fue un recordatorio de
nuestra humanidad compartida.
En un mundo que a menudo nos exige

ocultar nuestras debilidades, él eligió
ser auténtico y genuino.
Al abordar el tema del cáncer que lo

acosaba, Adame compartió no sólo los
desafíos físicos y emocionales, sino
también las bendiciones que encontró

en medio del sufrimiento.

Su testimonio, aunque doloroso, desti
laba una extraña mezcla de gratitud y
esperanza.
En una carta que Josefina Vásquez

Mota leería en el pleno del Senado el
pasado 29 de noviembre, debido a que

este se encontraba en una cama de hos

pital, externó la incertidumbre que ro
deaba su futuro, sin embargo, este no
disminuiría su aprecio por la vida coti
diana.

En un gesto simple y poético, invitó a
todos a disfrutar un vaso de agua fría
en su honor. Una invitación que tras

ciende el simbolismo y nos recuerda
que la vida, incluso en su simplicidad,
es un regalo.
En este oscuro túnel de la despedida,

Adame nos deja con una lección de vida
que va más allá de la política y la ideología.
Nos desafía a encontrar la belleza en Ja

cotidianidad, a abrazar nuestras vulnera
bilidades y a vivir con autenticidad. En
sus palabras finales, resuena una sereni
dad que sólo puede provenir de la acep
tación de la fragilidad humana y la con
fianza en algo más allá de nuestro enten
dimiento.

Parafraseando sus propias palabras,
Juan Pablo Adame nos dejó con esta
reflexión profunda: "hoy valoro lo simple
y lo cotidiano como algo extraordinario y
te invito a hacer lo mismo, a que no des
por sentadas las cosas que haces cada
día; te invito a que encuentres en cada
acción lo maravilloso que es la vida y el
regalo que significa disfrutar todos los
pequeños detalles".
En la partida de Juan Pablo Adame,

la política queda atrás, y lo que perdu
ra es el eco de su valentía, la riqueza de
su humanidad y el recordatorio de que,
en última instancia, todos comparti
mos el mismo destino.

En su honor, en el de las y los miles de
pacientes, y en el de miles de víctimas
que nos arrebata el cáncer de nuestras
vidas, levantemos un vaso de agua fría
y recordemos que la vida, incluso en su
amargura, es un tesoro que merece ser
vivido plenamente y para construir
mejores y mayores soluciones para
que todos vivamos una realidad más
equitativa y mejor para todas y todos.
Que descanse en poder, que su lega

do inspire, y que su memoria nos inste a
apreciar cada efímero instante que la
vida nos regala.
Sigúeme en twitter como @carlo

savm_carlosavme@gmail.com
https://carlosvillalobos.substack.com/
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Naucalpan
Tras el sismo de 5,7 grados, que tuvo
como epicentro Chiautla de Tapia, en
Puebla, La gobernadora mexiquense
Delflna Gómez Alvarez informó

que se activaron los protocolos de
emergencia, y de acuerdo con la
Coordinación GeneraL de Protección

Civil y Gestión integral deL Riesgo no
se reportan incidentes graves en el
Estado de México, aunque estarán
alertas y con eL despliegue de segu
ridad, pero el saldo es blanco, señaló
en sus redes sociales.

En redes sociaLes circularon fotos

de la evacuación de edificios públi
cos y muchos funcionarios en las
zonas de seguridad.

Protección Ovil estatal informó que
por la cercanía con el epicentro, y de
acuerdo con eL moni toreo se reportó
percepción fuerte en los municipios
de Cocotitlán, Tlalmanalco, Ameca
meca, Valle de Chalco, Nezahualcó
yotL También en CuautitLán Izcalli,
Huixquilucan, Tlalnepantla, Naucal
pan y Ecatepec y se mantienen en
contacto con las 125 Unidades de

Protección Civil Municipales.

En Naucalpan, la alcaLdesa Angé
lica Moya Marín rindió su segundo
informe de gobierno en un día frío,
que no impidió que llegaran cientos
de naucalpenses a escuchar su
mensaje, en eL que recordó cómo se
recibió la administración municipal
y Los avances que ha habido desde
entonces en obras y servicios. La
clase panista acompañó a La nau
calpense, quien dijo que ha tenido
que lidiar con adeudos del pasado,
que no han impedido que realice su
trabajo a favor de Los naucalpenses.

Otra presidenta municipal que rin
dió su segundo informe de gobierno
fue Talla Citlali Cruz Sánchez, en

Ateneo, una política morenista, que
pese a gobernar un municipio en
donde se vive un ambiente político
difícil, debido a las pugnas agrarias,
poLíticas y a veces la dobLe critica
por ser mujer, ha sabido Llevar bien
las riendas y ha dado todo para
resolver añejos problemas que se
arrastran, precisamente por pugnas
agrarias, por conflictos partidistas,
políticos, sociales, e incluso de usos
y costumbres. Hizo especiaL énfasis
en temas educativos y de progra
mas sociales.
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La Agenda de
El Independiente

El Presidente del Tribunal Federal de Justicia Administrativa,

Guillermo Valls Esponda, al rendir su primer informe, pro
metió que la mejor manera de contribuir con las grandes

metas nacionales es ser un órgano jurisdiccional autónomo e inte
grado a la realidad nacional, responsable y competente; austero y
eficiente; con capacidad de innovación, impartiendo justicia efec
tiva a través de sentencias de calidad que garanticen el Estado de
Derecho, utilizando las nuevas tecnologías de la información, que
acerquen la justicia a la ciudadanía, así como mecanismos alternati
vos de solución de controversias, pero apenas concluyó su informe
al frente del TFJA, cuando él y la Secretaria de Gobernación, Luisa
María Alcalde, tuvieron que demostrar y transmitir temple y sere
nidad porque la alerta sísmica de la CDMX comenzó a avisar del
temblor, cuyo epicentro fue en Puebla.

Más de 300 invitados provenientes de cámaras empresariales,
barras de abogados y demás interesados en la gestión de un Tribu
nal en el que se litiga el 3.32% del PIB, tuvieron que ser desalojados.

Alcalde y Valls, serenos, permitieron que se desalojara primero
al personal del Tribunal coordinado por Protección Civil, antes in
cluso de salir ellos.

Tenemos que garantizar la libre
manifestación de las ideas, que no

haya censuras
AMLO

ante el arresto del periodista Alfredo Jalife.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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INDICADOR POL rico
NEOLIBERALISMO DE 1979
CON LOS MISMOS DE XÓCHITL

Como en
1979, la
consolida

ción de un bloque
neoliberal estará

determinando hoy
la elección presi
dencial... y con los
mismos apellidos.

La designación de Enrique de la Madrid
Cordero como encargado de redactar el
plan de gobierno de la precandidata Xóchitl
Gálvez Ruiz al frente de la alianza conserva

dora PRIANREDE y grupos afines de Claudio
X. González y la Coparmex repite al bloque
neoliberal de 1979 con Miguel de la Madrid
Hurtado para redactar el Plan Global de De
sarrollo 198091982 que quedó como el plan
de gobierno neoliberal que duró hasta 2018.

En mayo de 1979, el presidente López
Portillo designó a De la Madrid como nuevo
secretario de Programación y Presupuesto y
le asignó la tarea prioritaria de redactar un
plan de desarrollo que pusiera orden en la
acción gubernamental de un aparato estatal
que había caído en el caos populista en su
gobierno y en el de Echeverría.

Si la tarea era instaurar la planeación en
el proyecto histórico de la Revolución Mexi
cana en su último jalón, el secretario De La
Madrid le asignó la
función planificado
ra a Carlos Salinas de

Gortari, director de Po
lítica Económica y So
cial de la SPP, y éste se
auxilió del economista

francés JosephMarie
Córdoba Montoya, del
econometrista Rogelio
Montemayor Seguy y
del politólogo Manuel
Camacho Solís para
redactar el Plan Glo

bal que partió de la
conclusión de que el
proyecto histórico de

Madrid le asignó la
función planificado
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cial de la SPP, y éste se
auxilió del economista

francés JosephMarie
Córdoba Montoya, del
econometrista Rogelio
Montemayor Seguy y
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Camacho Solís para
redactar el Plan Glo

bal que partió de la
conclusión de que el
proyecto histórico de

la Revolución Mexicana estaba terminado y
que se requería la nueva configuración de un
proyecto de mercado.

En efecto, el populismo de gasto sin equi
librio de ingresos condujo a un crecimiento
exponencial del circulante monetario, éste
Impacto la inflación y ésta desequilibró la es
tabilidad del tipo de cambio; la decisión de
Echeverría por la candidatura presidencial de
López Portillo tuvo un contexto poco estudia
do hasta la fecha: la firma el 13 de septiem
bre de 1976 de una Carta de Intención con

el Fondo Monetario Internacional para dar
por terminado el ciclo populista de gasto y
regresar al control de circulante para domar
la inflación.

Esa carta fue refrendada por López Porti
llo como presidente y aceptó en el corto pla
zo la estrategia fondomonetarista que ama
rraba créditos y avales del FMI a la política
estabilizadora, lo que llevó inclusive al cese
de Carlos Tello Macías como secretario de

programación y de julio Rodolfo Moctezuma
como secretario de Hacienda en 1977.

Apoyado por el petróleo, López Portillo
desdeñó al FMI y metió el país en una política
de gasto 19781980 que disparó la inflación
a tasas especulativas con la creencia de que
las exportaciones de petróleo sustituirían los
créditos del FMI; en junio de 1981 los precios
de petróleo cayeron, México perdió clientes
por negarse ajustar las cotizaciones, buscó

sustituir ingresos petroleros por deuda de
cortísimo plazo y metió a México una bomba
de tiempo de moratoria de préstamos.

La sucesión a favor de López Portillo elu
dió la nominación del secretario de Gober

nación, Mario Moya Palencia, y fue influida
por los compromisos con el FMI; ahogado
por la crisis económica en 1981, siguiendo la

lógica del FMI el pre
sidente López Portillo
decidió la sucesión a

favor de Miguel de
la Madrid Hurtado,
un constitucionalista

de pensamiento eco
nómico ortodoxo, en
lugar del político Ja
vier García Paniagua.
En ambas sucesiones,
los compromisos con
el FMI fueron factores
determinantes e in

trodujeron a México
de lleno en la econo

mía neoliberal.
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La designación de Enrique de la Madrid
Cordero, hijo del expresidente De la Madrid,
como responsable de redactar el plan de Go
bierno de la candidata opositora Gálvez Ruiz se
localiza en el escenario de 1979 cuando De la

Madrid y Salinas de Gortari redactaron el plan
que hundió a México en el neoliberalismo.

Enrique de la Madrid, como para reforzar
las percepciones, fue secretario de Turismo del
gabinete del presidente Enrique Peña Nieto,
quien lanzó con el Pacto por México en diciem
bre de 2012 la segunda generación de refor
mas neoliberales que estarían en la negocia
ción central en 2018 del Tratado de Comercio

Libre 2.0 con el presidente Donald Trump.
En este contexto y con una incorporación

en otras áreas del equipo de la precandida
ta Gálvez Ruiz de funcionarios forjados en
el proyecto neoliberal salinista, el plan de
gobierno que tiene a su cargo De la Madrid
Cordero estará en la línea del PGD de 1980

para regresar a México en octubre de 2024
en caso de ganar las elecciones a la sen
da neoliberal que interrumpió el presidente
López Obrador con su modelo populista.

Política para dummies: en política no hay
sorpresas, y su camino es circular como una noria.
El contenido de esta IjPfcHcolumna es responsabili ®ídad exclusiva del colum

nista y no del periódico 0^
que la publica.

La designación de Enrique de
la Madrid como responsable

de redactar el plan de
Gobierno de Xóchitl Gálvez
se localiza en el escenario de
1979, cuando De la Madrid
y Salinas redactaron el plan
que hundió a México en el

neoliberalismo
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FUERA MASCARAS

ALFREDO "N"

ecir queD:|T a t i a n a
Clouthier

se robó el litio de

México y se lo entre
gó a los gringos es lo
mismo que decir que
Calderón pactó con
el crimen organizado
y les entregó el país o que López Obrador en
vía dinero a Cuba para mantener la dictadura.

En los tres ejemplos no existen pruebas
fehacientes para afirmar los dichos, pero
a través de conjeturas, diferentes analis
tas políticos llegan
a conclusiones que
exponen en sus
diferentes espacios.

Los tres casos, una
secretaria de Econo

mía y dos presidentes,
son parte de un gru
po muy privilegiado
de personas públicas,
que, a diferencia de
nosotros, mortales,
ellos detentan los más

altos cargos de poder
en nuestra sociedad.

No es una balanza equilibrada.
Por eso, hace ya más de una década se

dejó de perseguir las calumnias, la difama
ción y las injurias de manera penal, ya que, de
seguir haciéndolo, representaría un riesgo la
tente a la libertad de expresión por parte de
los más poderosos.

Algo como lo que sucedió ayer con Alfredo
Jalife y Tatiana Clouthier. JalifeRahme Barrios

es un analista político e internacionalista yuca
teco, mejor conocido por sus controvertidos
puntos de vista y comentarios subidos de tono.

Durante todo el sexenio ha sido muy crí
tico con Claudia Sheinbaum, centrando su
atención en los orígenes judíos de la candi
data presidencial de Morena.

Cabe señalar que Jalife también es ami
go personal del presidente López Obrador y
fundador del partido que hoy gobierna.

En 2022, el articulista de la Jornada des
cribió a la ex secretaria de Economía como

una "ignorante, perdedora y locuaz" y la acu
só de haber robado el litio de México.

Nada fuera de lo común en el ámbito de

la opinión política, sin embargo, Tatiana Clou
thier, recién nombrada vocera de Claudia
Sheinbaum no lo tomó así, e interpuso una
demanda contra el periodista ante la Fisca
lía General de Justicia del Estado de Nuevo

León por difamación y calumnias.
Meses después, la noche del martes 5 de

noviembre en la Ciudad de México, Jalife fue
detenido y trasladado a Nuevo León en don
de fue vinculado a proceso.

La noticia sorprendió a todos, en especial
a la misma candidata presidencial.

Su encargada de establecer relaciones
con la prensa acababa de encarcelar a un pe
riodista, y aún ni siquiera gana las elecciones.

¿Qué se puede
esperar cuando lo
haga? Todo esto se ve
muy mal.

Así lo puntualizó
también el presiden
te López Obrador,
y es que a pesar de
que ni Sheinbaum ni
Clouthier exigieron la
liberación del experto
en geopolítica, AMLO
salió en su defensa.

Durante la maña

nera del jueves, 7 de
noviembre, el mandatario se refirió a esta situa
ción diciendo que: "lo más importante es que
se liberó a Jalife, estuvimos pendientes hasta
en la noche para que se procurará su libertad".
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Al igual que en otras ocasiones, Andrés
Manuel se posicionó en favor de la libertad
de expresión y aseguró que su gobierno in
tervino porque tiene que garantizar "la libre
manifestación de ideas".

El presidente también dijo que estima a
Tatiana Clouthier y a Alfredo Jalife, y que es
pera que ambas partes comprendan su deci
sión de apoyar al analista político.

En otras palabras, un manazo a Shein
baum y a su nueva vocera.

El caso dio un giro cuando en Palacio se
empezaron a atar cabos y descubrieron que los
tiempos del Señor no son tan perfectos, sobre
todo si se trata del señor Alejandro Moreno.

En el círculo cercano al presidente se sos
pecha que los vínculos de! dirigente tricolor
con ¡as principales figuras del PRI de Nuevo
León, en especial con ¡a fiscalía estatal, le va
lieron para lanzar este torpedo a la campaña
de Sheinbaum. Viene el contraataque.

En 2022, Alfredo Jalife
describió a la ex secretaría de
Economía, Tatiana Clouthier,

como una "ignorante,
perdedora y locuaz" y la acusó
de haber robado el litio de

México

Foto: Cuartoscuro
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AGENDA CONFIDENCIAL
PIDEN EMPRESARIOS
COMBATIR LA CORRUPCIÓN...
EL PRÓXIMO SEXENIO

Ingenuos, in
genuos, tiran
do a ya saben

que, los directivos/
as de la International
Chamber of Com

merce México pidieron encarecidamente
a las precandidatas presidenciales Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez que establezcan
como prioridad en sus agendas de gobier
no para el próximo
sexenio el combate a

la corrupción.
Para la señora

Sheinbaum esta pe
tición podría resultar
ofensiva, pues en sus
discursos presume
que ya se acabó, gra
cias a que el presi
dente de la República
sacó la escoba para
barrer de arriba para
abajo la corrupción
que gobiernos pri
istas y panistas crea
ron, fomentaron, solaparon, perfeccionaron
durante décadas.

En el marco de la conmemoración del Día

Internacional contra la Corrupción que se ce
lebrará el 9 de diciembre, la mencionada ins
titución también pide a las dos damitas que
preserven el Estado de Derecho, el respeto a
las instituciones, la independencia judicial, la
autonomía de las fiscalías y el otorgamiento
de los recursos suficientes a estas institucio

nes para que puedan realizar su trabajo de

prevención y persecución de delitos.
Cualquiera podría pensar que el espíritu

navideño invadió a los solicitantes, o que le
están escribiendo su carta a los Reyes Magos.

Más allá de ese espíritu e ilusiones, el
organismo empresarial documenta que
todas las estadísticas de los órganos que
miden la corrupción a nivel internacional re
flejan que nuestro país preserva un retraso
significativo. Veamos:

• El Indi ce de Percepción de la Corrup
ción 2022 de Transparencia Internacional
ubica a México en el lugar 126 de 180 na
ciones evaluadas.

El Indice de Estado de Derecho del

World Justice Project sostiene actualmente
que, en el indicador "ausencia de corrup
ción", México se sitúa en el lugar 136 de 142;
siendo que en 2018 estaba en el lugar 102.

• El Barómetro Global de la Corrupción
en América Latina de 2019 estima que, en
México, una de cada dos personas recibió
un soborno a cambio de su voto, y una
de cada cuatro personas fue amenazada
con represalias.

El Indice de Ca

pacidad para Com
batir la Corrupción
(CCC) 2022 expresa
que mientras "algu
nos países mostraron
resiliencia, otros, in
cluidos los dos países
más grandes de la
región, México y Bra
sil, sufrieron nuevos
reveses en institucio

nes claves y en el en
torno anticorrupción
en su conjunto".

Este índice sitúa a México en el lu

gar 12 de 15, sólo delante de Guatemala,
Bolivia y Venezuela.

El índice Global de Impunidad 2020
califica a México como un país con impuni
dad muy alta, situándose ligeramente mejor
en el índice que naciones como Kirguis
tán, Nepal y Guyana, pero calificado peor
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que Guatemala.
Ante este escenario, ICC México hace

un llamado a Claudia y a Xóchitl, a colocar
el combate a la corrupción como uno de sus
principales ejes para impulsar el desarrollo
económico y social de la nación, y, por ende,
su bienestar.

La triste realidad, es que todos los pre
sidentes de la República que ha tenido Mé
xico se han comprometido a combatir la
corrupción con diversas "técnicas , pero por
alguna poderosa razón, no lo consiguieron;
peor aún, varios incluso terminaron "salpica
dos" por algunos negocios que autorizaron
a varias empresas privadas.

Y los que no aceptaron "billullo" , termi
naron siendo corruptos mentales.

ICC México hace un llamado a

Claudia y a Xóchitl, a colocar el
combate a la corrupción como
uno de sus principales ejes
para impulsar el desarrollo

económico y social
de la nación

Foto: Cuartoscuro
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TRAS LA PUERTA DEL PODER

EL CASO JALIFE Y EL
RECLAMO NACIONAL DE
QUE "LA LEY SI ES LA LEY"

Ifredo JalifeRaAlfrl/ \ hrk hme es un per
Bonaje difícilBC

de defender. He tenido la
enorme fortuna de nunca
haber coi ncidido con él en

algún medio en los que
he colaborado en mis 53
años de vida periodística y
hablo de El Heraldo de México, Excélsior, El Diario
de México, ProcesoCisa, Canal 13, UnoMásUno,
Diario Imagen y El Independiente.

Ni en ningún evento en los que he partidpado.
Por lo que sé, él nunca ha
ejerddo el periodismo
desde alguna redacaón.
Es sólo un opinador que
ha cobrado notoriedad

justamente por sus ca
lumniasy exageraciones.

Alguna vez intenté
escuchar una de sus in

tervenaones en la radio

y luego leer algún artículo
suyo. Fue algo repulsivo.

Me encontré sin

embargo con sorpresa
que algunos conoci
dos y amigos lo respetaban. Nunca entendí
eso como no entiendo cómo es posible que

tengamos este presidente del cuando muchos
dijimos desde muchísimo antes que era un pe
ligro para México.

Acostumbrado a mentir y difamar a quien se
le ponga enfrente, a construir fantasías y complots
mundiales, el "médico, profesor, conferencista,
escritor, columnista y analista político mexicano"
como se le describe en Wikipediafue denunciado
el año pasado por Tatiana Clouthier por atribuirle
delitos que no había cometido.

Jalife la acusó en algún medio de haberse ro
bado el litio de México para dárselo a EU.

Tatiana interpuso su denuncia en Monterrey,
Nuevo León, donde el castigo por difamaaón y ca
lumnias se castiga con prisión.

El acusado fue detenido el martes 5 en la Ciu

dad de México por agentes de la Fiscalía de la con
trovertida Ernestina Godoy en la CDMX.

No sé si el caso hubiera cobrado alguna
notoriedad si Clouthier no hubiera sido de

signada como coordinadora de Vocerías por
Claudia Sheinbaum.

Me sorprende que a raíz de eso surjan especu
laciones de que Jalife pudiera haber sido detenido
como parte de una trama de ajustes de cuentas en
tre fracaones de Morena.

Hay quienes dicen que este personaje fue
a prisión porque apoyaba al exgobernador
de Tabasco y exsecretario de Gobernación
Adán Augusto López mientras que Tatiana es
cercana a Claudia Sheinbaum.

Para apoyar esta versión, se afirma que es justo
cuando Tatiana asume esta vocería con Sheinbaum

cuando Ernestina Godoy ordena su aprehensión y
no lo hizo desde hace un año en que Tatiana inter
pone la denuncia.

El caso es que la detendón de Jalife ha levanta
do una ola de apoyos hacia su persona desde los
medios. Y se esgrime como un pésimo signo para
el futuro de la prensa, los reporteros, analistas, co
lumnistas y editorialistas críticos al régimei i

Hay quienes incluso hablan de un atentado a la
Libertad de Expresión y de Informaaón.

Todo eso ocurre cuando otra ola ciudadana y
de analistas, periodistas, medios, editorialistas y co
lumnistas, así como políticos y dirigentes de diver
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sos sectores exigen que se respete el principio de
que "La Ley es la Ley" en razón de que el presidente
Andrés Manuel López Obrador exclamó aquello
de "no me vengan con que la Ley es la Ley".

Es por ello que en el caso Jalife habría que co
menzar a ver de qué lado estamos.

Si la Ley es la Ley, la norma a la que está sujeto
según el estado donde lo denunaó Tatiana, reda
ma sea puesto en prisión.

Si el reclamo popular ciudadano, y de todos
los sectores mencionados, exige que lo de la Ley
es la Ley sea sólo respetada por el presidente y el
resto del sector público, y no por personajes como
Jalife, pues ya estamos en
otra cosa.

Sorprendidos por
este asunto, AMLO y
otros muchos, inclui
dos periodistas, advir
tieron que las denun
cias por difamación y
calumnias en contra de

periodistas o persona
jes del medio de la in
formación, la crítica y la
opinión, deben ser in
terpuestas ante un juez
civil y no penal.

Pero se da el caso de que, mientras no haya
una reforma que la anule, la Ley de Nuevo León
por estos delitos se castiga con prisión. Y eso
viene de años.

Otro caso es que desde los medios se ha que
rido quemar en leña verde a Tatiana por haber de
nunciado a Jalife. Y algunos hasta le atribuyen ser la
responsable de su detención. Como si el Juez y la
fiscal le hubieran preguntado a Clouthier: "oye qué

te parece si lo detenemos el martes"; y ella hubiera
contestado: "¡Uy! ¡Claro que sí! ¡Me encantaría!". Y
zas, vino la aprehensión.

Por supuesto que Tatiana buscó que Jalife fuese
llevado a prisión. Por ello lo denunció penalmente.
Pero todo lo demás es circunstancial.

En fin. No exageremos. Al menos yo no veo
en este caso un ataque a la Libertad de Expresión
como sí lo veo en todas las agresiones lanzadas
por AMLO desde su mañanera hacia medios y pe
riodistas y sus críticos y opositores. Nada que ver lo
primero con lo segundo.
"MÉXICOVIVE UNA PRIMAVERA
DEMOCRÁTICA": RIVERA RIVERA

La presidenta del Senado, la morenista
tlaxcalteca Ana Lilia Rivera consideró ayer que
es tal el grado de democratización del país
que esté sólo requiere "la profesionalización
de las autoridades o ciudadanos que estén al
frente de las instituciones".

Al encabezar la entrega de reconocimientos a
alumnos que concluyeron la Maestría en Derecho
Electoral, la senadora afirmó que esa disciplina es
el instrumento para garantizar que la democracia,
a la que calificó como el "alma de la nación", se ex
prese de manera más justa y equitativa.

"Lo más importante en este momento, donde
en México estamos viviendo momentos impor
tantes, es que los profesionistas que estudian el
Derecho Electoral en las instituaones nos ayuden
a perfeccionar este modelo, que es el único que
garantiza la paz social, la integración de las minorías,
la indusión de todas y todos en un país que desea
mos y anhelamos sea para todas y todos los mexi
canos en igualdad...

"La democracia no solamente es una figura ju
rídica como forma de gobierno, la democracia es
una forma de vida" subrayó.

Hay quienes dicen que este
personaje fue a prisión porque
apoyaba al exgobernador
de Tabasco y exsecretario de
Gobernación Adán Augusto
López mientras que Tatiana es
cercana a Claudia Sheinbaum
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SIMPLE YCLARO

EL ESTILO DE LA "NUEVA POLITICA"
Por Elliot Velher

Samuel García hizo un ridículo ma

gistral en su intento por contender
a la Presidencia de la República.

Primero prometió que no dejaría el
gobierno de Nuevo León para conten
der por la Presidencia, como lo hizo su
antecesor, Jaime Rodríguez "El Bronco",
a quien Samuel envió a prisión por dejar
la gubernatura y utilizar recursos públicos
para su campaña.

La ambición y soberbia le ganaron a
Samuel, y decidió faltar a su palabra, so
licitó licencia al cargo de Gobernador
del Estado para
buscar la candida
tura de Movimiento

Ciudadano a la Pre

sidencia. Rompió
su promesa.

Ya con licencia

en mano, quiso im
poner al más puro
estilo de un autori

tario, a su suplente,
olvidando que la
Constitución del Es

tado de Nuevo León
establecía de mane

ra clara, que es una facultad exclusiva del
Congreso Local.

Samuel ignoró la ley y comenzó una
batalla legal que no tenía rumbo exi
toso, ignoraba que todos los caminos
llevarían a la Suprema Corte de Justi
cia a tomar la decisión final ordenando

que sea el Congreso quien designara al
Gobernador Interino.

Así, Samuel hizo suyo el más puro es
tilo de "no me digan que la ley es la ley",
en su afán de evitar que un exfiscal tomara
control de su oficina en Casa de Gobierno

y con ese olfato investigador, descubriera

los secretos de la administración naranja.
Posteriormente, comenzó su precampaña a

la candidatura y al más estilo de las viejas cam
pañas, comenzó a insultar a sus contrincantes.

Bajo una estrategia populista, fiel al es
tilo de la clase política mexicana, Samuel
optó porel caminofácil, en el que las ideas
son lo de menos, pero la tendencia de ha
cer ruido pesa más que la visión de Estado.

En su camino, Samuel continua
ba con los cañones legales sin miras
exactas, pretendía sorprender a jue
ces con amparos sin un fondo legal que
fuera a sobrepasar a la propia Cons
titución del Estado de Nuevo León.

El y su equipo decidieron cambiar el tono,

utilizaron a la policía estatal como muro
de contención para amurallar el palacio
de gobierno y dar un golpe de estado lo
cal, imponiendo a su propio gobernador.

Previo a ese arranque autoritario, un
grupo de civiles ingresó por la fuerza al
Congreso del Estado para impedir la de
signación de Luis Enrique Orozco como
Gobernador Interino.

En un primer momento, Samuel y MC
acusaron que se trataba de personajes li
gados al PRI y al PAN quienes tomaron de
manera violenta el congreso. Horas más
tarde, la magia de las redes sociales evi
dencio que el grupo de choque era enca
bezado por perso
ñas afiliadas y cerca
nas a MC, incluso ex
candidatos de par
tido a puestos de
elección popular.

Día a día, Samuel
se hundía en el pro
pio lodo que deci
dió crear como base

para su campaña.
Al final del día,

Samuel decidió

reincorporarse
como Goberna

dor del Estado, dejando a un lado sus
aspiraciones presidenciales.

La alianza PRIPAN logró vencer la so
berbia del gobernador y sus afanes auto
ritarios, haciéndolo reasumir las funciones
para las cuales, la ciudadanía lo eligió.

Para Samuel pudo más el temor de que
salieran a la luz las acusaciones que hay en
su contra por malos manejos en su admi
nistración al frente del gobierno del Estado.

Así, al más puro estilo de la vieja clase
política, Samuel pretendió imponer su vo
luntad sobre la propia Constitución que él
cómo Gobernador, promulgó en su Estado.

Nos mostró que lo peor de Samuel
es justamente aquello que el país no ne
cesita: políticos soberbios, incapaces de
cumplir con sus promesas de campaña,
dispuestos a violar la ley, desconocer los
contrapesos y así, destruir lo más valioso:
el bienestar y la paz social.

A la par, el dueño del partido, Dante
Delgado, ha lanzado el grito de guerra
y hoy en día negocia con MORENA para
vender caros sus votos en el Senado e im

pulsar a Bertha María Alcalde a la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación.

Los ideales siempre tienen precio.
Vaya nueva política que Movimiento Ciu
dadano nos ofrece

Samuel ignoró la ley y comenzó
una batalla legal que no tenía
rumbo exitoso, ignoraba que
todos los caminos llevarían a

la Suprema Corte de Justicia a
tomarla decisión final
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CONFIDENTE EMEEQUIS

TATIANA CLOUTHIER Y
EL PLEITO CON JALIFE

|or unaniP;midad, en
marzo deI r

2007, el Senado
formalizó la dero

gación del delito de
calumnia y sus im
plicaciones penales. Fue una larga lucha de
organizaciones de periodistas y defensoras
de los Derechos Humanos. El objetivo de re
formar el Código Penal Federal era para evitar
que se abusara de una disposición que podía
comprometer la libertad de expresión. Quedó
pendiente que los estados hicieran lo propio.

Unos ajustaron su legislación a las disposi
ciones federales y otros no, entre estos últimos
se encuentra Nuevo León, donde el Artículo
236 señala que "el responsable del delito de
calumnias se le castigará con prisión de dos a
seis años y multa de quinientas a mil cuotas.

"Tatiana Clouthier se sintió calumniada

por Alfredo Jalife, quien en sus programas
de YouTube acusó

a la entonces secre

taria de Economía,
de "vender el litio

mexicano" y de "ser
vir a los intereses de

Estados Unidos.

Cuando dejó el
cargo, Clouthier de
cidió, en diciembre
de 2022, presentar
una demanda contra

Jalife y lo hizo en Nuevo León.
Fue en septiembre de este año, que

se giró la orden de captura y hace unos
días la Fiscalía de Justicia de la Ciudad de

México la cumplió en colaboración con
sus colegas regiomontanos.

Jalife podrá llevar el proceso en libertad,
pero tiene impedido acercarse a Clouthier, en
tre otras medidas propias del caso.

Jalife, por cierto, suele también presentar
demandas contra periodistas y de muy mala fe.

El asunto tiene implicaciones que trascien
den un pleito entre particulares, porque esta
blecen un muy mal precedente respecto a las
libertades periodísticas.

Clouthier está en medio de un escándalo

y además compromete su participación en la
campaña de Claudia Sheinbaum, donde es
una de las voceras y acaba de lograr que suje
ten ajuicio penal a un analista que es crítico de
la abanderada presidencial de Morena.

En el fondo, su equivocación no fue por
querer la reparación del daño que le causaron
los disparates propalados por Jalife, sino la
vía que eligió para obtener un resarcimiento.
De haber presentado sus alegatos en la Ciu
dad de México, se habría seguido por la vía
civil, donde no se compromete la libertad cor
poral de nadie, pero tampoco se dejan en la
impunidad las acusaciones de mala fe.

Sus abogados debieron advertirle de las
consecuencias que se podrían derivar al mo
mento en que Jalife fuera llevado a prisión,
aunque se tratara de solo unas horas.

En los "Principios sobre libertad de Expre
sión" de la Corte Interamericana de Derechos

Humanos se especifica que "la protección a la
reputación debe estar garantizada sólo a tra
vés de sanciones civiles, en los casos en que la
persona ofendida sea un funcionario o persona
públicos o particular que se haya involucrado
voluntariamente en asuntos de interés público".

Esto es así para evitar que las cárceles se
llenen no solo de calumniadores, sino de pe
riodistas que sí hacen su trabajo y están sujetos
a padecer las presiones de poderes políticos o

económicos. Ese es el meollo del asunto.

Clouthier puede actuar en consecuencia
y seguramente evitará
que se generen suspi
cacias que no vienen
a cuento y que no se
detendrán con la salida

fácil de querer achacar
a otros, en este caso

las supuestas malas in
tenciones de la Fiscalía

de Nuevo León, como
intenta Sheinbaum,
cuando está más que
claro que lo que se desató es a partir de una
decisión que tomó la quejosa.

Para colmo, el contexto internacional solo
abona a las inquietudes ya que Schirlei Alves
fue condenada a un año de arresto domici

liario y a un pago de 80 mil dólares de multa,
porque un juez y un fiscal se quejaron de la
cobertura que la periodista brasileña hizo de
sus tropelías. A Felipe Soto, un reportero chile
no, le tocaron 61 días de cárcel y 800 dólares
porque reveló que un funcionario municipal
cobraba doble. Dos ataques a la libertad que
documentó la LatAm Journalism Review.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Continúan losjaloneos en el TEPJF. Sería

terrible un relevo más en la presidencia de
la Sala Superior y más aún en pleno proceso
electoral y ante lo que será una contienda por
demás compleja. Desde 2019 han asumido
esa posición cuatro magistraturas.

A Reyes Rodríguez Mondragón hay que
evaluarlo en sus resultados y son buenos,
como acaba de mostrar en su Informe Anual

rendido ante los plenos de la Suprema Corte y
del Consejo de la Judicatura Federal.

Jalife podrá llevar el proceso
en libertad, pero tiene
impedido acercarse
a Clouthier, entre

otras medidas propias
del caso
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PUNTO DE QUIEBRE
MOVIMIENTO CIUDADANO
SE DESFONDA

o ocurrido reÜciente m e nte

Samuel

García y su fallido
intento por ser can
didato único de Mo

vimiento Ciudadano

para las elecciones
presidenciales del
año próximo, puso en evidencia la fragilidad
del partido naranja.

Cuando Samuel ganó la elección para
gobernador en 2021, Movimiento Ciudada
no no obtuvo ningún distrito en el estado por
mayoría, sólo algunos por representación
proporcional, de ahí que el Congreso del
Estado esté mayoritariamente en poder del
PAN, PRI y PRD lo que Samuel y los morenis
tas llaman despectivamente el PRIAN.

Lo que ha predominado en aquel esta
do es una ausencia

de trabajo político, ya
que la buena política
debe caracterizarse

por la habilidad para
saber negociar con
adversarios, en el
caso de Samuel, igual
que con López Obra
dor, ha faltado ese
importante ingrediente.

Esta falta de sensi

bilidad le pasó factura
al joven político quien

tuvo que regresar a ocupar el cargo de go
bernador al no poder imponer a uno de sus
colaboradores de confianza que tenía la enco
mienda de cuidarle las espaldas. Y es que de
lo contrario se podrían reactivar las carpetas
de investigación que paradójicamente inició
la 4T en contra de él y de su familia por rea
lizar operaciones con recursos que se presu
me son de procedencia ilícita y usar empresas
identificadas por el Servicio de Administra
ción Tributaria (SAT) como "factureras" para
evadir impuestos.

El episodio vivido con Samuel García avivó
las fricciones al interior de MC. La desaproba
ción del alcalde de Monterrey, Luis Donaldo
Colosio, se suma a la crítica realizada tan solo
hace unos meses por el gobernador de Jalis
co, Enrique Alfaro, quien amagó con abando
nar el partido por la falta de claridad del líder
del movimiento Dante Delgado, durante el
proceso preelectoral. A esto hay que agregar
la salida del dirigente de ese partido en la
CDMX, Héctor Hugo Hernández, que anunció
recientemente su incorporación a la campaña
del panista Santiago Taboada.

En este escenario, el partido naranja será
decisivo en la aprobación de la nueva ministra
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), que se realizará la próxima semana, al
contarcon 13 senadores. Ante ello, Dante Del
gado anunció el fin del bloque de contención,
con el que se ha buscado frenar reformas de
AMLO, y declaró que "los agravios siempre
tendrán consecuencias". Así que veremos en
qué sentido hacen valer sus votos en las deci
siones que están porvenir.
CEMEFI OTORGA RECONOCIMIENTO A
CORPORATIVO KOSMOS

El Centro Mexicano para la Filantropía,
reconoció por quinto año consecutivo a Cor
porativo Kosmos como Empresa Socialmente
Responsable, resaltando su solidez financiera y
logística, así como su vocación de servicio en
favor de sus clientes en la industria de servicios

de alimentación, sector en el que el corporati
vo es líder indiscutible, con más de 55 años de
historia. Al recibirlo, la empresa se comprome
tió a mantener su liderazgo en responsabilidad
social y empresarial para seguir generando el
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mejor impacto en las comunidades que apoya,
basándose en tres ejes fundamentales: Bienes
tar Social, Ambiental y Económico.

Corporativo Kosmos fue reconocido tam
bién por su labor en favor de una amplia gama
de grupos vulnerables, a través de su funda
ción Pablo Landsmanas, quien con gran visión
fundó la compañía hace ya más de medio siglo.

Como Empresa Socialmente Responsa
ble, Kosmos ha puesto el acento en una prác
tica comercial ética, compitiendo a base de
calidad, precio y servicios de excelencia para
sus clientes, sin olvidar el apoyo y motivación
a sus miles de empleados como factor esen
cial para el logro de los
objetivos comerciales
del grupo.
NEARSHORING

IMPULSA AL
SECTOR DEL
AUTOTRANSPORTE

Uno de los secto

res que está siendo
beneficiado por la
relocalización de em

presas es sin duda el
del autotransporte de
mercancías. Sin embargo, esta industria ha te
nido que superar diferentes obstáculos, uno
de ellos es la falta de operadores.

En este sentido, una empresa que ha lo
grado enfrentar adecuadamente esta proble
mática es Morgan Express, con la implemen
tación de un audaz plan de reclutamiento en
la zona de Centroamérica que le ha permitido
contratar de manera legal a más de 20 ope
radores de esa zona que ya se encuentran
conduciendo alguna de las unidades de la
empresa. Este reforzamiento de su plantilla
laboral le ha permitido incursionar en otros
segmentos como el de transporte de vehícu
los, en el que ya opera con 10 unidades tipo
madrina brindando servicio a la industria au

tomotriz en el puerto de Lázaro Cárdenas.
Asimismo, Morgan Express incrementó

su operación en un 80 por ciento en la zona
del sureste del país con rutas desde Nuevo
Laredo hasta Cd. del Carmen, Veracruz, Vi
llahermosa y Mérida.

Dante Delgado anunció el fin
del bloque de contención, con
el que se ha buscado frenar
reformas de AMLO, y declaró
que "los agravios siempre
tendrán consecuencias"

Foto: Cuartoscuro
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SACACORCHOS

El anuncio de la integración del
equipo que acompañará a Xóchitl
Gálvez en su campaña dividió
opiniones en la opinión pública.
Para unos, se trata de persona
jes con experiencia y valía en las
áreas que les corresponde coor
dinar en las mesas temáticas que
se llevarán a cabo en el marco de

la precampaña.
Pero para otros, se trata de una
colección de cartuchos quema
dos, que nunca han ganado una
elección y que demuestra que se
privilegió a los militantes de los
partidos y no a miembros de la
sociedad civil.

Si a eso se agrega el tema de los
hijos de la precandidata a cargo
de las redes sociales, pues se
verá que es un tema que no agra
do a la mayoría.
Esto ha desilusionado a quienes
pensaban que la alianza oposi
tora era la opción, aunque tam
poco les agrada la incorporación
de expanistas y expriítas a la pre
campaña de Claudia Sheinbaum
y con la salida de Samuel García,
pues muchos están pensando
mejor en la abstención.
Así que habrá que estar atentos a
las cifras que, este sentido, ofrez
can las encuestas para revisar si
esta tendencia sigue creciendo.
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DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024
Por Armando Reyes Vigueras

Claudia Sheiribaum gusta de comentar
algunos temas que están en ¡a dis
cusión pública y que le ayudan a su

campaña, como algunas cuestiones económicas,
como es el caso de lo que compartió en su cuen
ta de X: "Nuestro proyecto ha demostrado que
da estabilidad política y certeza económica. Esto
trae empleos y salarios dignos, así como prospe
ridad compartida. ¡Es el momento mexicano!"

De visita en Guerrero y Puebla, la exjefa de
gobierno aprovechó para comentar la cons
trucción de caminos artesanales en uno de los

municipios que recorrió: "Anteriormente, la po
blación de las comunidades aledañas a Tlapa
de Comonfort hacía poco más de una hora para
llegar a este municipio; ahora, con el "Camino
artesanal" impulsado por el presidente @lope
zobrador_j se redujo el tiempo de traslado a 10
minutos. A eso le llamamos humanismo mexi

cano y trabajar por el bienestar del pueblo. La
Cuarta Transformación es esperanza, resultados
y amoral pueblo".

En Puebla, compartió en sus redes sociales
que "esta noche en Acatlán de Osorio, entrega
mos la constancia como Coordinador de De
fensa de la Transformación en Puebla a nuestro

compañero @armentapuebla_".
Y acerca de la prueba PISA, también señaló

en su cuenta de X: "Vale la pena aclarar que no
solo fue México quien bajó en la prueba PISA,
sino prácticamente todos los países, producto
de la pandemia. Además de ser una prueba
cuestionable sería bueno que los medios de
comunicación en México difundieran que es un
tema global".

EL CONTRASTE DE XÓCHITL
En contraste con la versión que difunde el

gobierno y su adversaria en esta precampaña,
Xóchitl Gálvez criticó lo hecho en materia de

educación por esta administración, compartien
do en sus redes sociales varias imágenes que
muestran los malos resultados obtenidos en la

prueba PISA, además de comentar en su cuenta
de X que "Los que abandonaron la educación
quieren que todo siga igual. Yo sueño que ten
gamos mejor educación para que nuestros ni
ños y jóvenes tengan una mejor vida".

La abanderada de la alianza opositora se
reunió con jóvenes, acerca de lo cual señaló
en sus redes sociales: "Chavos: este proyecto
no se trata de mí, se trata de ustedes y de que
tengan un mejorfuturo. Quiero hacer realidad
el sueño mexicano en donde ustedes tengan
¡a posibilidad de convertirse en las personas
que quieren ser".

A través de su cuenta de X, se ha dedicado
a difundir una serie de videos en los que expo
ne algunas de sus propuestas y críticas hacia el
actual gobierno, además de volver a mostrar
algunos fragmentos de su discurso en la pre
sentación del equipo que la acompañará en la
campaña electoral. Se trata de piezas de poco
más de un minuto que buscan llegar al sector
de la población que se encuentra insatisfecho
con lo que ha sucedido hasta el momento, lo
cual se complementa con comentarios como el
siguiente: "Está en las manos de todos nosotros
construir un proyecto fuerte y con mucho cora
zón para que ningún mexicano se quede atrás".
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XÓCHITL Y SU COALICIÓN DE PERDEDORES
Por Pablo Cabanas Díaz

En la antigua sede del PAN, se anunciaron
los nombres de quienes conforman el
equipo de campaña de Xóchitl Gálvez

Ruiz, abanderada de la coalición "Fuerza y Cora
zón por México", entre quienes se encuentran per
sonalidades de los partidos políticos que forman
la coalición, así como activistas de la sociedad civil.

El denominador común entre estas personas
que se dedican a la política de manera profesio
nal es que han fracasado en los procesos elec
torales a los que se han presentado, o bien han
llegado al Senado o la Cámara de Diputados por
la vía plurinominal.

Hay dos excepciones: el diputado Rubén
Moreira y Rolando Zapata.

Santiago Creel Miranda, Carolina Viggiano
Austria, Josefina Vázquez Mota, Jesús Ortega
Martínez, Margarita Zavala Gómez del Campo y
Enrique de la Madrid tienen en común haberfra
casado en su intenciones de llegara un cargo de
elección popular.

De la Madrid ejemplifica la frustración de este
equipo de campaña, en el año 2003 intentó ser
jefe delegacional en Alvaro Obregón apoyado
Elba Esther Gordillo, en esa época tenía como
lema de campaña: "Pero a ti, ¿qué te hace falta?",
mismo que hoy repite, hay que reconocerlo con
variantes en sus alocuciones.

En el 2018, la candidatura "independiente"
de Margarita Zavala por la presidencia de la Re
pública, nunca llegó a despegar en las encuestas.

Los sondeos más optimistas apenas le daban
un 4% de intención de voto.

La coalición que lleva ahora el nombre de
"Fuerza y Corazón por México", integrada por el

PRI, PAN y PRD, es resguardada por un conjun
to de organismos empresariales que se sienten
afectados por la administración obradorista, o
que, en efecto, sus intereses se han visto lastima
dos porque el gobierno ya no los protege ni les
otorga privilegios como ocurría en el pasado.

El propósito formal de esta contradictoria
alianza entre posiciones de derecha, centro y una
supuesta izquierda re
presentada por el PRD,
es llevar a Xóchitl Gálvez

a la presidencia de la Re

pública.
De seguir la tenden

cia que marcan las en
cuestas en las que Clau
dia Sheinbaum tiene en

diciembre de 2023, 21
puntos por encima de la candidatura de Gálvez,
el objetivo real para la oposición serán las candi
daturas plurinominales para acceder al Senado
de la República, a la Cámara de Diputados y a los
Congresos locales.

La oposición enfrenta un enorme problema:
el gran descrédito que tiene entre el electorado
los tres partidos que la conforman y su mala ima
gen ante la ciudadanía.

Además, de la idea de corrupción que se tie
ne de estos partidos, de excesos en el ejercicio
del poder, de gobernar para unos cuantos, de
emprender connivencias para conseguir benefi
cios, prebendas y privilegios, que no ayudan en
nada para que esta opción electoral avance en
las preferencias ciudadanas.

Esta percepción negativa de la ciudadanía
frente a los tres partidos representa un obstáculo
difícil de dejar atrás y que, no debe olvidarse, sig
nificó para estos partidos ser contundentemente
derrotados en 2018.

En el equipo de campaña de Gálvez, fueron
nombrados personajes del pasado que a la ciu
dadanía les recuerda los malos gobiernos.

Para la elección del 2024 es increíble ver

cómo el PAN, PRI y PRD siguen apostando por
las caras y biografías del pasado, por las mismas
estrategias, por el mismo discurso, sin entender
que esos aspectos, en efecto, fueron los causan
tes de su debacle electoral en 2018.

Los integrantes y los promotores de esta coali
ción no se caracterizan por tener propuestas alter
nativas de gobierno frente a lo que ha sucedido
en los últimos cinco años que lleva de gobierno la

Cuarta Transformación.

La actual oposición
no se distingue por
debatir y señalar de
manera estructurada y
sustentada los errores

del gobierno federal.
Su campaña con

siste, esencialmente, en
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descalificar al obrado

rísimo y llamar al "voto útil" argumentando que
México va al precipicio, que la actual administra
ción es un desastre, que el país se dirige a un
nuevo autoritarismo, a la cancelación de dere
chos y a la destrucción de instituciones, sin acla
rar bien por qué, en qué consisten esas políticas
y decisiones equivocadas y devastadoras del
actual gobierno y qué se propone en su lugar.

Esta oposición partidista llama a votar por ella
como la única opción para salvar al país de algo
que no queda muy claro qué es, pero no le dice
a la ciudadanía qué ofrece, cuáles son las alter
nativas o cómo enmendaría de ganar la precaria
situación política, económica, institucional o de
justicia que deja tras su paso el gobierno de la 4T.

El PRI, PAN y PRD le apuestan a la desmemo
ria; pero parece que en estos tiempos la ciudada
nía no olvida tan fácilmente.

La oposición no actúa como oposición, se

deja arrastrar por la ira y la impotencia más que
por las propuestas. Es incapaz de articulary plan
tear soluciones a los problemas que hoy expe
rimenta la sociedad mexicana. La oposición es
vital para cualquier democracia, es expresión del
conflicto y de las diferencias; pero debe tener la
capacidad al igual que el gobierno, de tender
puentes de diálogo y entendimiento. Pero eso
no es lo que está ocurriendo en el país, más bien
lo que prevalece es la confrontación entre dos
bandos con diferencias "irreconciliables". Violeta

Vázquez Maldonado en su artículo titulado: "Por

qué Xóchitl no vende" precisa que la candidata
tiene una campaña mercadológicamente im
pecable pero políticamente inviable que nos
muestra que, en una sociedad debidamente
politizada, el discurso publicitario como vehícu
lo del convencimiento político está destinado al
fracaso.

Fue Ana María Olabuelanga quien le dio
forma a la candidatura de Xóchitl. La visión de la

publicista se vislumbra en su artículo titulado: "La
magia del marketing político", publicado en "Mi
lenio Diario", el pasado 10julio.

La idea de Olabuenaga sonaba bien: "Si el
presidente sigue difamando a Xóchitl al grito
de "tamales, el costo será insólito", en su artículo
"Enrique Peña Nieto, la senda del rockstar", publi
cado en la revista Nexos el 1 de junio de 2012,
CarlosTello Díaz describe cómo Olabuenaga, co
noció a Peña Nieto cuando apenas era diputado
local y lo llevó a la presidencia.

Creyó Olabuenaga, Claudio X González, Agui
lar Camín y Enrique Krauze que la candidatura de
un personaje disruptivo, es decir que rompiera
con las reglas por su forma de hablar y de ser repe
tiría la misma fórmula de la creación de la figura de
Peña Nieto como rockstar, esta vez la candidatura
de la oposición nació sin los recursos del poder y
con López Obrador en la presidencia.

Esta candidatura no tuvo el tiempo, y menos
el empuje necesario para construir un verdadero
"fenómeno Xóchitl". La candidata carece de pro
yecto, coordinación y narrativa.

En el equipo de campaña de
Gálvez, fueron nombrados
personajes del pasado que a
la ciudadanía les recuerda los

malos gobiernos
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SIGUE LA EMERGENCIA
informal e incluso crimen organizado para
poder sobrevivir.

El día de hoy los políticos están entrete
nidos con un magnífico distractor, Samuel
García y Nuevo León, pero el financiamien
to ha sido brutal para las muy anticipadas
pre/pre/campañas electorales desviando
la intención de financiar programas de so
corro y auxilio a los damnificados.

La UNAM por ejemplo hasta octubre
había superado las 40 toneladas de ayu
da humanitaria a los pobladores de Aca
pulco, pero sabemos que eso es tempo
ral, muy temporal.

Evelyn Salgado sostenido reuniones
importantes con empresarios, hoteleros,
inversionistas, restauranteros, transportis

tas... para que a
partir de este di
ciembre se aceite

la maquinaria tu
rística en el puerto
fundamentalmen
te este diciembre

y recuperar en el
2024 la Conven

ción Bancaria, el
Abierto de Tenis, el
Tianguis Turístico.

Teletón pone
su talento para
recuperar el CRIT.

Hay avances en la apertura de centros de
abastecimiento alimenticio y el comercio.
Pero la educación es fundamental, es prio
ridad, es urgente.

He dicho que Acapulco no es Guerre
ro, Guerrero es un Estado y hay municipios,
rancherías, poblados muy lastimados allá en
la sierra, detrás de las montañas en donde ni
pavimento existe menos aulas dignas.

*Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla

Por Carlos Ramos Padilla*

Tlive la oportunidad de conversar
en el programa Va En Serio de
mexiquense tv con Nancy Lara titu

lar CEO de United Way México (Fondo Uni
do México) sobre los esfuerzos de recons
trucción en Acapulco y Guerrero en general.

Nancy nos informó de los trabajos de
dicados al rescate de la infraestructura edu

cativa, de la plataforma académica y, lo que
es más importante, del aspecto psicosocial
en los niños y jóvenes.

Fue determinante, "la emergencia no
ha concluido y esto tardará por lo menos
tres años en normalizarse".

La coordinación con otras instituciones,
pero fundamental
mente con la go
bernadora Evelyn
Salgado es materia
fundamental.

Hay más de
300 planteles es
colares dañados y
el material didácti

co perdido.
Nancy hizo

hincapié en que el
Estado de Guerre

ro presenta histó
ricamente uno de

los más bajos niveles en calidad educativa
y a esto hay que sumarle la crisis por la pan
demia y ahora la tragedia por el paso del
huracán OTIS.

Fue preciso, intente serlo, en argumentar
que a estos niños el COVID les arrebató la
libertad, pero OTIS les quitó su patrimonio,
escuela,juguetes, casa, libros.. .el impacto ha
sido tremendo, pero hay algo más grave.

Ante la ausencia, por años, de un ma
nejo íntegro en su educación, repito por
COVID y OTIS, estas nuevas generaciones
son presa fácil de la prostitución, comercio
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PURA GRILLA EN NUEVO LEON!
¿Y Samuel, que te costaba terminar los 6 años

completos para los que te elegimos? Todo esto se
pudo haber evitado.

Ojalá así sea por el bien de Nuevo León, y que
esta pugna política inservible para los ciudadanos
pueda terminar pronto, porque, aunque el gober
nador Samuel haya recuperado sus funciones, las
fricciones entre la vieja política y el equipo del go
bernador siguen más vivas que nunca, según los
que saben.

Los políticos son servidores públicos no em
pleados de partidos políticos.

Pero lo que tene
mos que entender esto
somos los ciudadanos,
ellos lo tienen más que
claro pero mientras el
ciudadano no se queje
seguirán haciendo de
nosotros y con nosotros
como quieran.

Y en Monterrey a
Luis Donaldo Colosio
no le sale nada ni si

quiera el encendido
del pino de Navidad
que a su cuenta de 10 y

entre decenas de personas el pino no encendió
y fue abucheado.

El joven Alcalde no supo cómo reaccionar ante
esta situación, y su decisión fue bajarse del templete
enojado y dejando a la gente con la mano estirada.

El alcalde de MTY demostró que tiene cero co
nocimiento para manejar situaciones de estrés, de
crisis o de riesgo, y esto en un acto tan insignificante
cómo encender un pino navideño, ahora imagínen
se en los problemas reales del municipio, no cabe
duda de que, por esto, Colosio lleva dos años y me
dio escondido de la sociedad y de los problemas
reales del municipio.

Por Pato Zambrano

Al alcalde de monterrey no le prende ni
el pino de Navidad. Y el resto del esta
do en pugna política. ¿Y la sociedad?

En abandono.

Pura grilla, puros intereses partidistas, puros
caprichos, en fin... pura locura de poder es lo que
está viviendo la política en Nuevo León.

Sacar ganancia política, posiciones, presu
puestos e inmunidad a los corruptos, es lo único
que les interesa a los actores de este conflicto
histórico y vergonzoso para
nuestro Estado.

Tienen semanas des

tinando una inimaginable
cantidad de energía, tiempo,
dinero y recursos de todo
tipo... ¡pensando únicamen
te en ellos mismos!

Ojalá que esa misma
energía la utilizaran para re
solver los problemas reales
de las personas.

Concéntrense en las es

cuelas, en las calles destrui
das, en la seguridad de nues
tras jovencitas, en los camiones a reventartodos los
días y en la extensa lista de necesidades que tiene
la gente de nuestro Estado.

Eso es lo que le importa a la gente, eso es lo que
vemos que sigue igual desde hace décadas sin im
portar el color en el poder en turno.

¿Qué le costaba al congreso dejar a un interino
del mismo partido del Gobernador? Absolutamen
te nada, todo hubiera seguido igual.

¡Ah, pero no!, dicen los diputados, si le hace
mos un favor al gobernador, tenemos que sacar
nuestros beneficios partidistas, de lo contrario, no
hay acuerdos.

Ojalá que, por el bien de
Nuevo León, esta pugna
política inservible para los
ciudadanos pueda terminar

pronto
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BRUGADA, EBRARD
Y LA LÍNEA 12

Por Alejandro Lelo de Larrea

En su cuarto y último Informe
de Gobierno ante el Pleno

del Congreso de la Ciudad de
México, en octubre de 2022, Claudia
Sheinbaum lanzó el señalamiento más

importante contra de Marcelo Ebrard
por la tragedia en Línea 12. Cuando
exponía las "acciones" de su gobierno
para el Sistema de Transporte Colecti
vo, Metro, dijo enfática: 'Y, después del
trágico accidente de la Línea 12 a con
secuencia de problemas de origen, es
tamos trabajando en su reforzamiento".
Sí, problemas de origen, de cuando se
edificó la obra, durante el sexenio de
Marcelo Ebrard al frente del todavía
Distrito Federal.

El 31 de agosto pasado, persone
ros de adquisición reciente por parte
de la 4Tapresuraron la desclasificación
desde el Congreso de los expedientes
de la Línea 12 del Metro para tenerlos
listos y, de ser necesario, utilizarlos en
contra de Marcelo Ebrard, a fin de que
aceptara sin chistar el anuncio que ven
dría el 6 de septiembre, de que Clau
dia Sheinbaum era la ganadora de la
encuesta de Morena y con ello virtual
candidata presidencial de Morena.

El desplome de la Línea 12 es el

flanco más débil que tiene Ebrard, ex
canciller y ex corcholata presidencial,
porque esa tragedia cobró la vida de
27 personas y dejó más de 100 lesio
nados, algunos de ellos con invalidez
total y permanente. Además, han trans
currido más de dos años y medio de
ese fatal accidente, ocurrido el 3 de
mayo de 2021, y no hayfecha para que
se rehabiliten las últimas cinco estacio

nes, entre las cuales se localiza Olivos,
la de! desastre.

A pesar de que Ebrard podría ser
considerado el ex jefe de Gobierno
más impresentable por este hecho
y eso que Miguel Mancera no canta

nada mal las rancheras, a tal grado
debe ser la desesperación de Clara
Brugada, inminente candidata de Mo
rena a la Jefatura de Gobierno, que
recurre a él, acaso sin importarle lo
que piense el pueblo sabio y bueno o
apostando a que la gente no tiene me
moria y que no relacionan a Ebrard con
la tragedia de la Línea 12.

Y es que, el miércoles Brugada in
formó en posteó en su cuenta de X(an
tes Twitter): "Me visitó @m_ebrard, me
compartió su experiencia comojefe de
Gobierno. Estoy segura que nos va a
ayudar mucho en el fortalecimiento de
la transformación..." acompañado de

la foto que ilustra esta columna.
Es muy probable que Brugada ten

ga fe en que Ebrard le ayude, como lo
hizo en 2009, cuando comojefe de go
bierno encabezó la operación política
en Iztapalapa que costó toneladas de
dinero de las arcas del DF en su mo

mento me lo confió el fallecido Manuel

Camacho Solís para hacer que Juani
to' ganara la elección para Delegado
desde el PT.Y luego, cuando, éste ya en
el cargo se negaba a solicitar licencia
para permitir el ascenso de Brugada,
que era la número 2 en la Delegación,
el propio Ebrard se encargó de hacerle
una oferta que no podía rehusar, con
expedientesjudiciales en contra de él y
de su familia cercana. Algo así como el
Ernestino de aquellos días.

Dice Brugada que el miércoles
Ebrard "compartió su experiencia
como jefe de Gobierno". ¿Acaso un
mea culpa de la tragedia en la Línea
12? ¿Le habrá dado tips de como te
ner constructoras favoritas, tipo Grupo
Danhos? ¿O el negociazo de las grúas
y los bajopuentes? Con tan sólo el caso
del Metro pareciera que Brugada co
metió el error de haber hecho público
el respaldo de Ebrard, porque la lógica
indica que le trae más costo que bene
ficio político. Lo veremos.

El IndependienteFecha: 08/12/2023
Página: 15

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Lelo de Larrea

Costo: 14,094

Página 177 de 196 Índice



Ina vez apro
bado en laUi
Comisión de

Administración y Procura
ción de Justicia el dictamen que plantea la ratifi
cación por cuatro años más de Ernestina Godoy
como titular de la Fiscalía General de Justicia de

la Ciudad de México, de acuerdo con informa
ción de la Junta de Coordinación Política, el plan
es que se vote en el Pleno el próximo miércoles
13 de diciembre. Como se ha dicho, para apro
barlo, se requiere de las dos terceras partes
de los diputados presentes en la sesión de que
se trate. Para asegurarlo, Morena debería conse
guir el apoyo de 44 de los 66 legisladores que
conforman el Congreso, y ahora tiene sólo 39. En
la oposición no se deben confiar, porque en una
de esas les quieren dar el "Guadalupazo", y apro
vechar que el 12 de diciembre mucha gente no
labora, y no vaya a ser el caso de que diputados
del PAN, PRI o PRD se ausenten, porque en una de
esas los 39 votos seguros pueden convertirse en
las dos terceras partes de los presentes y se haga
el milagro que necesita Godoy para ser ratificada.
¿MCVA CONTRA ERNESTINA?

En el mismo tema sobre la fiscal, ahora que
Movimiento Ciudadano rompió su alianza le
gislativa en el Senado de la República, según
anunció su propietario Dante Delgado, existe él
riesgo de que el diputado Royfid Torres reciba
línea y cambie su voto anunciado contra Godoy
y ahora la respalde, a pesar de que gracias al
PAN logró tener una Asociación Parlamentaria y

no pasarse la legislatura en el ostracismo. ¡Fuera
máscaras! Ya se verá.

CHANTAJE PRESUPUESTARIO

Y ya para cerrar, de nueva cuenta el tema de
Godoy: en caso de que al final de cuentas no
funcionen los chantajes de Morena de incluso
meter a la cárcel a la vicecoordinadora del PAN

en el Congreso de la CDMX, Luisa Gutiérrez, al
parecer le van a apretar por el lado del Presu
puesto de Egresos para las Alcaldías de oposi
ción. Sin embargo, legisladores del PAN y el PRI
nos dicen que a ninguna extorsión van a ceder,

de la ratifiy reiteran que su voto será en contra
cación. Está por verse.
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NUESTRA MAYOR RIQUEZA
Por David E. León Romero

"El hombre conquista el mundo
al conquistarse a sí mismo."

Zenón de Citio

Invertimos tiempo y esfuerzo en diversas
tareas que se traducen en metas y obten
ción de objetivos.
Gran parte de esa inversión está dedicada

a la acumulación de recompensas materiales y
su utilización.

Algunos fincan su seguridad en su cuenta
de banco, en su seguro de vida o en la propie
dad de una casa donde dormir.

Todas esas riquezas son valiosas y válidas,
legítimas e incluso necesarias.

Sin embargo, el gran Ryan Holiday ma
nifiesta que nuestra
mayor riqueza y el más
valioso activo que debe
de recibir el mejor trata
miento, el más delicado
cuidado y nuestras prin
cipales inversiones, es
un imperio que se en
cuentra entre nuestras

orejas: nuestro cerebro.
Son los estoicos

los que nos recuer
dan que esa es justamente nuestra mayor
riqueza, un órgano extraordinario en el que
alberga nuestra mente.

¿Le estamos dando su justa dimensión y valor?
¿Lo cuidamos y cultivamos buscando su máximo
rendimiento? Cuidar nuestro cerebro elevará la es

peranza y calidad de nuestra existencia.
Cultivarlo permitirá cosechar frutos que se

traducen en ideas y conocimientos, mismos
que serán de enorme utilidad para enfrentar
las situaciones que la vida nos presenta.

La capacidad de resiliencia que nos per
mite salir adelante y la eficacia al resolver los
desafíos, están directamente relacionadas con
la fortaleza de nuestra mente producto de cui
darla y cultivarla.

Para cultivar nuestra mente es necesario
abrevar conocimiento de distintas fuentes a tra
vés de los sentidos.

La curiosidad y el cuestionamiento perma

nentes detonan procesos de investigación y re
flexión que multiplican nuestras oportunidades
y elevan nuestras posibilidades de éxito. Como
siempre, si queremos que las cosas sucedan,
será importante darles prioridad, incluyéndolas
en nuestra agenda, destinando un espacio de
tiempo para ellas.

Lo que no se agenda, no sucede.
Si esperamos a tener tiempo suficiente, no

realizaremos aquella acción que deseamos.
Además de ello, es fundamental ejercitar el
autocontrol. Reconocer aquello que depende
de nosotros y aquello que no depende de no
sotros, permite destinar nuestros recursos a las
tareas realmente relevantes.

Desearlo mejor y prepararnos para lo peor,
es la frase que mejor describe la manera en
que debemos enfrentar la vida; utilizarla como
una regla presente en todo momento, nos evi
ta sorpresas, encamina nuestras acciones y se
traduce en hábitos positivos, constituidos por
ideas y acciones.

El autocontrol par
te de reconocer lo que
sentimos e identificar

que somos dueños de
nuestras reacciones.

Sí soy consciente
de lo que pienso y
siento, puedo abrir un
espacio para reflexio
nar, pensar, decidir y
emitir una respuesta;
proceso que sin duda

elevará considerablemente la calidad de la mis

ma y por ende sus consecuencias.
La aceptación y el agradecimiento son

dos procesos que nos permiten fortalecer
nuestra mente.

Las adversidades, los retos, los desafíos son
parte de la vida y es imposible librarnos por
completo de ellos.

Debemos aceptar su existencia e identifi
carlos como lo que son, procesos para ser me
jores, procesos para crecer.

El agradecimiento nos permi
te abrazarnos al presente, valorar lo
que tenemos y partir de ello para
construir el futuro.

Por último, la mejor manera de cuidar y
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cultivar nuestra mayor riqueza está en deci
dir inteligentemente los mensajes a los que
estamos expuestos, las tareas en las que in
vertimos nuestro tiempo y las ideas sobre
las que reflexionamos.

Seamos conscientes del gran valor de
nuestro cerebro y con base en ello, iniciemos
un proceso de mejora continua.

Nuestra mayor riqueza y
el más valioso activo que
debe de recibir el mejor

tratamiento, es un imperio que
se encuentra entre nuestras

orejas: nuestro cerebro
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PREGUNTAS A KISSINGER
SOBRE CRÍMENES DE GUERRA
EN CHILE, ANGOLA Y VIETNAM

Por Teresa Gurza*

El 12 de junio de 1976, estaba yo en la
casa presidencial de Los Pinos quien
ocupaba Luis Echeverría, para una

conferencia de prensa con Henry Kissinger;
quien fuera poderosísimo secretario de esta
do de Nixon y esa fecha de Gerald Ford.

Había llegado Kissinger la víspera desde
Santiago de Chile dónde, se decía, había re
clamado a Augusto Pinochet, cabeza de los
golpistas que el 11 de septiembre de 1973
bombardearon el Palacio de la Moneda con

el presidente constitucional Salvador Allende
adentro, sobre las sistemáticas violaciones a
los derechos humanos de sus opositores.

Conducía la conferencia Mauro Jiménez

Lazcano, director de comunicación de Eche
verría, y famoso por manipular la información
y llamar a las redacciones pidiendo despedir a
los periodistas que no le obedecían.

Cubría yo la fuente de la presidencia para
el periódico El Día, uno de los más prestigia
dos de México, donde era también reportera
de asuntos especiales, y había pasado más
de cuarenta minutos con la mano alzada sin

poder preguntar.
Mauro hacía como que no me veía y daba

la palabra a corres
ponsales y a perio
distas mexicanos,
que abarrotaban el
salón; a todos me
nos a mí.

Kissinger había
referido sus con
versaciones de la

noche anterior, con
el canciller Alfonso

García Robles, sobre la relación entre Mé
xico y Estados Unidos, que no pasaba por
su mejor momento debido a la política in
ternacional echeverrista, que Washington
consideraba de izquierda; a la ilegal explo
tación que EE.UU., hacía de nuestros recur

sos marinos; a los gringos presos en cárce
les mexicanas y a los eternos problemas de
los emigrados y el tráfico de drogas.

Había despotricado contra Cuba por su
intervención en Angola y su influencia en La
tinoamérica, dejando de lado el sostén esta
dounidense a dictadores a través de los años,
y se mostraba contento por el premio Nobel
de la Paz, que había recibido meses antes.

Finalmente, Jiménez Lazcano anunció
que no habría más preguntas.

Pero Kissinger lo ignoró y en lugar de levan
tarse, me sonrió desde lejos y dijo bromeando:
«la última pregunta es para esta señorita, que
ha esperado 45 minutos para destruirme».

Y Jiménez Lazcano no tuvo más remedio,
que pasarme el micrófono.

Gracias, quiero saber por qué considera
usted intervención la solidaridad de Cuba con

Angola y no considera inte/vención la presen
cia de Estados Unidos en Africa, la agresión a
Vietnam y la desestabilización en Chile. Usted
firmó los Acuerdos de París (el 27 de enero de
1973) que reconocen la victoria del pueblo
vietnamita y por ellos recibió el Premio No
bel de la Paz, pero los acuerdos no han sido
cumplidos; quisiera saber cuándo cumplirá
su país y si usted devolverá el Nobel, hasta
que cumpla...

Sentítensión en el ambiente y un Kissinger
un poco más colorado que lo habitual, respon
dió: «Sabía que la pregunta no sería del todo
amistosa, cuando le cedí la palabra...»

Y pasó a explicar largamente que, en An
gola, Cuba violó convenios «introduciendo
masivamente unidades militares organizadas
para ocasionar una guerra civil».

Que la «única» cláusula incumplida en
Vietnam, era el dinero para la reconstrucción
económica y si los vietnamitas querían reanudar

negociaciones, EE. UU.,
estaría dispuesto; pero
antes debía informar el

paradero de los prisio
neros estadounidenses.
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«Pero sobre Chile,
dijo, va a ser imposible
ponernos de acuerdo
aquí, con la cantidad
masiva de información

errónea que se ha esta
do distribuyendo en todo el mundo.. .»

Luego, aceptó:

«Sí, apoyamos a diferentes grupos demo
cráticos chilenos... lo hicimos para permitirles
llegar sin sucumbir, a las elecciones de 7 976...»

Seguía hablando, cuando al ver Jiménez
Lazcano que retomaba yo el micrófono lo in
terrumpió, con un «gracias señor secretario,
gracias damas y caballeros».

Kissinger salió y los periodistas corrimos

a informar, porque sus respuestas tenían tras
cendencia internacional.

Sobre todo, la de Chile; por primera vez
EE. UU ., reconocía, y a ese altísimo nivel, su
intervención en el desprestigio del gobierno
allendista y en el golpe militar.

Intervención que Allende había denuncia
do minutos antes de morir, en sus últimas pa
labras trasmitidas por Radio Portales y Radio
Magallanes: «El capital foráneo, el imperialis
mo, unido a la reacción, creó el clima para que
las Fuerzas Armadas rompieran su tradición...»

Jiménez Lazcano estaba enojado, tal vez
temía una reprimenda de Echeverría por no
haber evitado mi «mal trato», al visitante.

Pero, ocurrió lo contrario; creo que al pre
sidente le gustaron mis preguntas, porque

me mandó flores y ordenó pasarlas en cade
na nacional de radio y televisión.

Aún falta mucho por conocer, pero desde
entonces se han ido desclasificando docu

mentos que detallan la intervención econó
mica y política de EE. UU., en Chile.

Y los WikiLeaks han dado minuciosa cuen

ta, del apoyo estadounidense a las dictaduras
del Cono Sur, y sus terribles consecuencias
para cientos de miles de familias.

Pinochet y Kissinger en 1976
Especial Wikimedia Commons
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UNA LEY QUE POLARIZA
A LOS ESPAÑOLES

el Conunca,NI greso de los
1 Di putados

aquí en Madrid había
estado tan polarizado,
con sesiones incendia

rias en las que cotidiana
mente los grupos más

conservadores recuerdan al actual presidente, el
socialista Pedro Sánchez, que es un traidor de la
Constitución por haber pactado con los grupos
independentistas catalanes una Ley de Amnistía.

También ha ofrecido una serie de concesio
nes a los nacionalistas vascos como la adminis

tración de su propia Seguridad Social y para los
catalanes hasta el perdón de la deuda por 15 mil
millones de euros y que manejen las cuentas de
su propia Hacienda Pública.

Todo a cambio de sus votos para lograr ser
investido (otra vez) como presidente del gobier
no por otros cuatro años más.

Lo ha conseguido por 179 votos, una mayo
ría absoluta, que en una democracia parlamen
taria es fundamental para gobernar a pesar de
que perdió las elecciones en las urnas.

Sánchez logró esos apoyos porque se ha
propuesto concederles
a los políticos catalanes
y a muchos activistas
presos en las cárceles
españolas, entre 2012

y 2023, un perdón en
forma de amnistía para
permitir que los polí
ticos fugados puedan
regresar a Cataluña sin
pasar por la justicia y sin
pisarla cárcel.

Para permitir que los
presos, por proclamar la
independencia de Ca
taluña en 2017 y muchos activistas proindepen
dentistas y antiespañoles, puedan ser liberados
de prisión. Ese pacto está siendo la mayor con
dena moral contra Sánchez.

Cada sesión en el Congreso es un choque
de fuerzas, porque el Partido Popular desde su
postura conservadora les espeta a gritos al in
quilino de la Moncloa que él es un títere de los
independistas.

Sobretodo, de Caries Puigdemont, el enton
ces presidente del Govern de Cataluña fugado a
Bélgica tras promover el referendo independen
tista y declararla por breves 15 segundos.

Sánchez ha vendido su alma al diablo a cam

bio de quedarse por otro período de gobierno
y ha ofrecido una Ley de Amnistía que todos sa
ben en España será el principio de la ruptura del
país ibérico. Porque los catalanes no renuncian
a llevar a cabo otro referendo independentista
y los vascos, han dicho, que ellos también harán
lo propio.

A COLACIÓN
El próximo 12 de diciembre en el hemiciclo
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ubicado en Carrera de San Jerónimo, los 350
legisladores discutirán sobre la aprobación de
esta ley bajo la pretensión de que sea aprobada
de urgencia a más tardar en enero.

¿De qué va la Ley de Amnistía? Bajo el títu
lo de la "Ley de Amnistía para la Normalización
Institucional, Política y Social en Cataluña", señala
esta legislación como un paso necesario para
superar las tensiones provocadas por el proceso
político que ha tenido lugar en los últimos años
en Cataluña y eliminar algunas de las circunstan
cias que provocan la desafección que mantiene
a una parte de la población alejada de las institu
ciones estatales españolas".

En cuanto a las acciones que están cubiertas
por la ley, se enumeran en el artículo 1 del texto
que se incluyen en la amnistía las acciones para
exigir o promover la independencia de Catalu
ña; acciones tipificadas como delitos de usur
pación de funciones públicas o malversación
de fondos públicos derivadas del proceso inde
pendentista; acciones de difusión del proyecto
de independencia, recopilación de información
o conocimiento sobre experiencias similares u
obtención del apoyo de otras entidades.

También incluyen las acciones de asesora
miento de cualquier tipo, representación, protec
ción o seguridad a los responsables del proceso
independentista; acciones consideradas de usur
pación de funciones o malversación de fondos
para financiar o pagar el proceso; actos de des
obediencia, incluidos los desórdenes públicos,
la agresión contra una autoridad o la resistencia
para permitir la celebración de los referendos;
delitos de abuso de autoridad relacionados con

la aprobación de leyes para hacer posible el re
feréndum; la crítica a las autoridades y a los fun
cionarios públicos o a los símbolos y emblemas,
en manifestaciones o actividades artísticas y si
milares; acciones de desobediencia y acciones

contra el orden públi
co y la paz vinculadas
al proceso indepen
dentista; así como las
medidas adoptadas
en el curso de las

operaciones policiales.
A su vez, el artículo

2 especifica los casos
que están excluidos de
la amnistía, que inclu
yen actos intencionales
con resultado de muer

te, aborto, pérdida de
órganos o extremida

La "Ley de Amnistía para ¡a
Normalización Institucional,
Política y Social en Cataluña",
sería un paso necesario

para eliminar algunas de las
circunstancias que mantiene
a una parte de la población
alejada de las instituciones

españolas
des; tortura otratos inhumanos; tenencia y tráfico
de armas; delitos de traición a la patria y contra la
paz o la i ndependencia del Estado y relacionados
con la defensa nacional; delitos que afecten a la
independencia financiera de la UE; y delitos moti
vados por el racismo o la discriminación.

En cuanto a la responsabilidad penal, señala
que el órganojudicial competente deberá orde
nar la inmediata liberación de las personas be
neficiarías de la amnistía que se encuentren en
prisión; que se borren los antecedentes penales
derivados de la condena por la ley de amnistía;
y se anularán las órdenes de detención y prisión
de las personas a las que se aplique esta amnis
tía, así como las órdenes de detención españo
las, europeas e internacionales.

En materia de responsabilidades en la ad
ministración del Estado, la ley ordena el archivo
definitivo de todos los procedimientos adminis
trativos iniciados para la aplicación de las res
ponsabilidades administrativas por las actuacio
nes de! proceso de independencia, así como el
levantamiento de todas las medidas cautelares.

Todas estas medidas tendrán que ser apli
cadas por los órganos judiciales implicados en
cualquier fase en la que se encuentre el proceso
judicial y tendrán que llevarse a cabo "con carác
ter preferente y urgente".

Estas revisiones de sentencias también in

cluirán a los líderes del proceso independentista
que recibieron indultos en 2021.

Si bien Sánchez tiene mayoría en el Con
greso para aprobar esta ley, no tiene consigo
al Senado porque el PP mantiene una posición
predominante y falta ver una rebelión de jueces,
juristas, magistrados y constitucionalistas que
quieren impedir a toda costa que Sánchez y los
independentistas se salgan con la suya.
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TRUMP YSUS
"PROMESOTOTAS"
Por Martha Aguilar

Donald Trump coloca a los republica
nos en aprietos justo cuando éstos
tratan de recuperar la mayoría en

el Senado, y es que el candidato MAGA hace
promesas extremas a diestra y siniestra sobre
cerrar la frontera, detener la inmigración, ha
cer grandes y "maravillosas" deportaciones
masivas, sobre desaparecer la atención médi
ca, quitar la ciudadanía a hijos de inmigran
tes nacidos en Estados Unidos, entre otras
"promesotototas", todas estas propuestas son
asuntos muy sensibles para los votantes mo
derados y los independientes.

Por ello, los republicanos afirman que no
necesariamente le seguirán el juego en caso
de que Trump llegue a la Casa Blanca pues sus
ideas son de corte "aspiracional", dicen.

En sus declaraciones de campaña, Donald
Trump sacude a los republicanos cada vez que
abre la boca para hacer alguna de sus caracte
rísticas y disparatadas promesas, hace unos días
dijo que iba a derogar y reemplazar la Ley de
Cuidado de Salud a

Bajo Precio.
Este comentario

lo publicó en su red
social Truth Social y
fue recibida por sus
compañeros del GOP
con gran sorpresa

pues ninguno de ellos
ha tocado el tema y ni
siquiera le han dado
entrada para discutirlo
ampliamente en el piso del Congreso, y lo peor,
no hay consenso sobre cómo reemplazarla, es
decir ni siquiera hay una propuesta seria alterna.

El portal The Hill entrevistó a varios legisla
dores sobre el asunto, y todos ellos concluyeron
que no saben nada del tema, no conocen si hay
alguna propuesta alterna y de plano dijeron que
no saben a qué se refiere el candidato MAGA.

El líder republicano en el Senado, John Thu
ne (Dakota del Sur) fue el que dijo que no sabe

de qué está hablando Trump, admite que sí hay
que reducir los costos y hacer que el sistema de
atención sea más eficiente, pero de ahí a desa
parecerlo de un plumazo pues no hay tal: "me
gustaría saber cuál es la propuesta", dijo.

Bill Cassidy (Luisiana) es el republicano de
mayor rango en el Comité de Salud del Sena
do, tampoco ve con claridad a qué se refiere
su candidato, además afirma que el Congreso
se encuentra bastante dividido, por tanto, duda
que la "idea" de Trump tenga éxito.

El senador John Cornyn (RTex) es miem
bro del liderazgo del partido Republicano en
el Senado y confirmó que no hay consenso
dentro del GOP para desaparecer o reempla
zar ¡a histórica ley de Barack Obama, el cono
cido Obamacare.

La senadora Susan Collins(RMaine) quien
fue uno de los tres senadores republicanos
junto con el fallecido John McCain (RAriz.) y
la senadora Lisa Murkowski (RAlaska) que vo
taron en contra de una propuesta para dero
gar la Ley de Cuidado de Salud Asequible en
2017, Collins dijo que nunca apoyaría la dero
gación de las protecciones para personas en
condiciones preexistentes, una reforma clave
del Obamacare. "Siempre estuve a favor de
esta disposición" dijo.

A la "maravillosa" promesa de anular el
Obamacare, se le suman otras tantas que
lo único que hacen es inquietar a los repu
blicanos y a los votantes moderados e inde
pendientes, la más reciente es la de cerrar
la frontera, otra es la de poner fin a la ciuda
danía por nacimiento para los hijos de inmi
grantes que viven ¡legalmente en Estados
Unidos, y una más es la de comprometer a la
Guardia Nacional para que realice las depor
taciones masivas.

Sobre el tema migratorio, el candidato
MAGA ha sido criticado por los defensores de
derechos humanos y por sus declaraciones en
el sentido de que los inmigrantes solo están

"envenenando la san
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gre de nuestro país".
Stephen Miller,

un asesor de Trump
sobre migración dijo
al NYTimes que el
republicano, de lle
gar a la Casa Blanca,
"desatará el vasto ar

senal de poderes fe
derales para imple
mentar la represión

migratoria más espectacular".
El senador Thom Tillis (R Carolina del N.)

quien está en negociaciones con los demó
cratas para detener el flujo de inmigrantes,
señaló que la retórica de Trump puede fun
cionar para la base del partido, pero podría
alarmar a los moderados e independientes
en las elecciones de 2024.

Además, Tillis también participa en las ne
gociaciones para disminuir la inmigración ilegal
y llegar a un acuerdo sobre una política más ra
zonable y sostenible a fin de asegurar la frontera
sur, el tema es elevar los estándares legales para
las solicitudes de asilo y cambiar las políticas de

libertad condicional humanitaria.

Eso de la deportación masiva, es un tema en
el que "hay que tener cuidado", advirtió.

Otros senadores afirmaron que, en materia
de inmigración, los republicanos del Senado no
le seguirán el juego al jefe MAGA si es que re
gresa a la Casa Blanca.

Y no solo es el tema migratorio, el exgober
nador de Arkansas, Mike Huckabee (R) habló
sobre la "sabiduría convencional" del partido
Republicano en relación al juicio político en
contra del presidente Biden, afirmó que no pa
sará en el Senado y que el planteamiento "no
tiene sentido".

Otra propuesta MAGA es un trueque: dete
ner la ayuda a Ucrania si no llegan pruebas con
tundentes contra Joe Biden para su juicio.

En suma, los senadores dicen que "son tan
tos espaguetis los que (Trump) lanza contra la
pared" que no hay manera de que ninguna de
sus "propuestas" se concrete.

Puras promesas, puras fantasías y menti
rotototas, todo para jalar votos no solo de la
masa roja MAGA sino también de la que se
deje convencer.

A la "maravillosa" promesa
de anular el Obamacare,
se le suman otras tantas

que lo único que hacen es
inquietar a los republicanos
y a los votantes moderados e

independientes
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LA FIL GUADALAJARA TAMBIÉN
ES UN TRAMPOLÍN POLÍTICO

Por Óscar Dávalos

La Feria Internacional del Libro de Gua

dalajara 2023, el evento editorial más
importante de Iberoamérica, termino

sus actividades con casa llena.

La edición 37, de acuerdo a los organiza
dores, tuvo una asistencia de 857 315 perso
nas en nueve días de actividades.

Como cada año, la FIL congrega a la cre
ma y nata del mundo del libro.

Es el momento en el que las editoriales
echan la casa por la venta, presentan las últi
mas novedades del año, llevan a sus autores
emblemáticos e invierten miles de pesos en
espacios de exhibición.

Durante esta versión de la FIL se rindió ho

menaje a su presidente y fundador, Raúl Padi
lla, fallecido el pasado 2 de abril.

Padilla convirtió a la FILen la segunda feria del
libro del mundo y la más importante en español.

Al fin político, el exrector de la Universidad
de Guadalajara se empeñó en que fuera tam
bién un centro de debate y espacio para que
los políticos y analistas se expresaran.

Escenario de múltiples pistas, la FIL ha ser
vido como plataforma donde los actores polí
ticos acaparan los reflectores, con la finalidad
de vestirse con la camiseta de la cultura.

Sin embargo, no siempre han salido con
buenos resultados.

Carlos Salinas fue el primer presidente
que recorrió los pasillos de la feria en 1989.

Vicente Fox fue acompañado de su espo
sa Martha Sahagún en 2004, en el cuarto año
de su gobierno.

Felipe Calderón llegó a las puertas de la
FILen 2007: cercado por el Estado Mayor Pre
sidencial aguantó los gritos de "presidente es
purio" de una asistente quien fue retirada dis
cretamente por los escoltas del mandatario.

Otro que sucumbió en las fauces del gi
gante tapatío fue Enrique Peña Nieto; en
2011, cuando todavía era candidato del PRI
a la presidencia presentó el texto México la
gran esperanza.

Dispuesto a codearse con la gente de libros,

el futuro primer mandatario tropezó feo cuando
un periodista le pidió que mencionara tres libros
que habían marcado su vida: no pudo articular
palabra, confundió un libro de Enrique Krauze
con uno de Carlos Fuentes y al final sólo men
ciono a la Biblia como referente de lectura.

Fue duramente criticado. Como presiden
te no regresó a la FIL.

En la edición de 2023 la FIL se convirtió

también en escenario de rebatinga política.
El presidente López Obrador aseguró en una

de sus conferencias mañaneras (27 de noviem
bre) que la feria es un "conclave de la derecha".

Dijo no estar en contra "nada más decir que
tiene tendencia conservadora, yo por eso no voy".

Luego de los dichos del mandatario, la
precandidata de Morena a la presidencia,
Claudia Sheinbaum, canceló su participación
en la presentación de un libro, cuando su
equipo de campaña ya había confirmado.

Simplemente comentó que "por motivos
de agenda" no acudiría.

Después aclaró que la invitación a la FIL se
la hizo el director del Fondo de Cultura Econó

mica, Paco IgnacioTaibo II; sin embargo, deseó
a los organizadores "mucho éxito este año".

La que si se presentó en el escenario de
la FILfue Xóchitl Gálvez, precandidata del PRI,
PAN y PRD a la presidencia.

Estuvo en el diálogo "Mujeres en el poder.
El rumbo de México", en su segunda mesa

"Retos frente a la erradicación de la pobreza
en México".

Y también se convirtió en tendencia en las

redes sociales cuando la periodista Patricia
Flores le preguntó el título del libro de Raciel
Trejo donde habla de ella.

Al no recordarlo, apresuradamente tomó
un ejemplar y leyó la portada: "este, 'Soy ca
brona y media'", y la gente aplaudió el detalle.

Cuando todavía era precandidato presiden
cial de Movimiento Ciudadano, Samuel García
quien unos días después declinó para regresar
a la gubernatura de Nuevo León fue a la FIL a
presentar el libro Federalismo mexicano.

Ahí el político hizo mofa del desaguisado
de Peña Nieto 12 años atrás: "¿Cuáles son mis
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mejores tres libros? Les recomiendo el libro
de El Federalista, que escribieron los tres 'pa
dres fundadores' de Estados Unidos: Hamil

ton, James y Madison.
Si no les gusta leer, no lo puedo creer por

que están aquí en la feria", dijo García.
Y que lo tunden en las redes sociales; le

salió el tiro por la culata.
Además de equivocarse en el título, el li

bro se llama Los papeles federalistas, el error
más evidente vino cuando el político emecis
ta enlistó a los autores del libro de 19771 788

("Hamilton, James y Madison"), cuando lo que
quiso decir fue Alexander Hamilton, James
Madison y John Jay, es decir omitió al último,
(Infobae, 27 de noviembre).

Parece que la FIL no se lleva con los po
líticos, no siempre funciona como trampolín
de popularidad.

ESTE AÑO LA FIL ROMPE RÉCORD DE
ASISTENCIA

Durante los nueve días de feria, el evento
alcanzó cifras inéditas. Asistieron cerca de 860

mil personas, que abarrotaron los pasillos car
gados de libros.

En la conferencia de prensa de cierre del
evento, a través de un videomensaje, Ricardo
Villanueva, rector general de la Universidad
de Guadalajara, dijo que esta edición de la
Feria "significó un reto enorme, porque fue la
primera que no contamos con la presencia de
Raúl Padilla López para dirigir estos esfuerzos.

El mejor homenaje que podíamos rendir
era organizar la mejor FIL de la historia.

Al cierre de esta edición, podemos decir
lo: se cumplió el objetivo.

Sigue funcionando con solidez y soltura" y
añadió que "ya no sólo es patrimonio de la Uni
versidad de Guadalajara: es patrimonio de los
jaliscienses. La FIL es patrimonio de México".

La directora general de la FIL, Marisol
Schulz, destacó la presencia de más de dos
mil sellos editoriales, lo que permitió ocupar
en su totalidad los 43 mil metros cuadrados

del área de exhibición de Expo Guadalajara,
con representaciones de prácticamente todos
los países de Iberoamérica.

También comentó que este año el progra
ma estuvo compuesto por más de tres mi! ac
tividades, que incluyeron 630 presentaciones
de libros y la presencia de más de 700 autores
de 52 países.

En cuanto a la participación del invitado
de honor, el embajador de la Unión Europea
en México, Gautier Mignot, comentó que la
representación hizo un esfuerzo "fuera de lo
"común" que ha superado las expectativas.

"Ha sido un esfuerzo financiero, por supues
to, pero no es este el aspecto más relevante.

Preparamos la participación en un tiempo
récord de 18 meses.

Coordinar el apoyo fantástico de los 27
países miembros más Ucrania es 27 veces más
complejo, pero el resultado es 27 veces mejor".

Para la edición de 2024 España tomará la
estafeta como invitado de honor.

Jordi Martí Grau, recién nombrado secre
tario de Estado de Cultura de España, aprove
chó la ceremonia protocolaria para pedir a la
comunidad que haga lo suyo en demanda del
cese el fuego y el comienzo al diálogo entre
las naciones en conflicto. En referencia clara a

la guerra en Ucrania y en la Franja de Gaza.
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¿Venganza o ineptitud?

Mientras estábamos distraídos con la
denuncia de Tatiana Clouthicr contra Alfredo

Jalife y sus consecuencias, una noticia se
deslizó suavemente, como si se hubieran
calculado los tiempos para que entre el
ruido no se escucharan los festejos. ¿Quién
festejaba?, Rosario Robles, "mi trayectoria
y nombre siguen intactos", declaró la que
fuera titular de SEDATU en el sexenio de

Peña Nieto, el "no te preocupes Rosario"
que le dij era públicamente Peña en una de
sus últimas apariciones públicas, pasó por
4 años en prisión esperando sentencia o
absolución por el caso de la llamada Estafa
Maestra y lo que ella calificó como "venganza
política" y luego escribió en un post "utilizar
las instituciones para venganzas no es de
demócratas" ¿venganza o ineptitud?
Un Tribunal Colegiado resolvió por

unanimidad ratificar la sentencia absolutoria

al caso y ya no se podrá ejercer ninguna
acción legal contra ella, las acusaciones
por uso indebido del servicio público al,
supuestamente ser omisa en el desvío de 5 mil
millones de pesos, así como cualquiera otra
en el expediente, han quedado en la basura.
A lo largo del sexenio hemos visto con

tristeza c indignación como los "presuntos
y presuntas" han sido liberados; las carpetas
deficientes, mal armadas o incompletas
han hecho que eventualmentc muchos de
los personajes señalados, con acusaciones
fundamentadas tanto desde la fiscalía como

por el periodismo de investigación, terminen
siendo desechadas por los jueces colegiados,
como si en el paso siguiente al armado de la
judicialización, se cometieran a propósito
errores gar rafales que han sido señalados
por diversos juristas mientras que el Fiscal
General se concreta en el mejor de los casos, a
"nadar de muertito".

No todo es obra de la Suprema Corte,
aunque no niego que las tendencias son
abiertamente en contra del presidente
Andrés Manuel López Obrador, sin
embargo, habrá que revisar con lupa a los
elementos de la fiscalía encargados de
que las carpetas se armen con las leyes
vigentes, con la responsabilidad de su
cargo y con la coherencia que un juzgador
requiere para presentar, sostener y ganar
un proceso ya que, hasta ahora, no ha
habido un solo acusado que al final sea
sentenciado. ¿Será a propósito?
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Vumcnlo al
salario múilnio
2024, mía
promesa más
cumplida
UN HECHO HISTÓRICO

El pasado primero de diciembre,
nuestro presidente Andrés Manuel
López Obrador compartió en la ma
ñanera una excelente noticia acer

ca del aumento al salario mínimo,
el cual fue acordado en conjunto por
el gobierno de México con el sector
obrero y empresarial en la Comisión
Nacional de Salarios Mínimos y, que
corresponderá al 20 por ciento.

Y es que este anuncio no pudo
r ealizar s e en mej or fe cha, pue s j usto
en ese día se cumplieron 5 años del
gobierno a cargo de nuestro manda
tario y con ello se cumple una pro
mesa más que se ofreció al inicio de
su mandato y que fue el aumento del
salario mínimo al doble en términos

reales.

Cuando inició el actual gobierno,
el salario mínimo correspondía ala
cantidad de 88 pesos diarios, es decir,
2 mil 687 pesos mensuales y a partir
del primero de enero de 2024 será de
249 pesos diarios, o sea, 7 mil 508 pe
sos mensuales y en la zona fronteriza
de 375 pesos diarios que correspon
den a 11 mil 403 pesos mensuales, sin
duda, un logro histórico.
Recordemos que el salario mí

nimo debe servir para cubrir las
necesidades básicas tanto de los tra

bajadores como de sus familias, por
ello, al igual que nuestro presiden
te, considero que este hecho es his
tórico, pues como él lo menciona,
esto no sucedía por lo menos desde
hace 50 años y viene a reafirmar que
el progreso con justicia es posible, es
para todos y es el sello de este, nues
tro gobierno.
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Descalificado
nes políticas

MORENA, TRIUNFO SEGURO

El triste y penoso espectáculo de des
calificar, ofender y en el mejor de los
casos minimizar al, o a los contrarios,
aparece con toda intensidad en nuestro
mediocre y corrupto mundo político.
Sin duda MORENA se adelantó y

dio a conocer quienes impulsarán a
su candidata; por supuesto, son per
sonajes que en la actualidad ocupan o
han ocupado cargos relevantes, don
de sus solos nombres, se muestran
como una "aplanadora". Así, las en
cuestas aseguran el triunfo de quien
hoy por hoy sostiene "el bastón de
mando" del Partido en el Poder.

Por lo que hace a la oposición, de
inicio se encuentra dividida. Por un

lado, el PRD, el PRI y el PAN, for
maron un grupo al que se denomi
na "Alianza Va por México" y, por su
parte, el Partido Movimiento Ciuda

daño, "por boca" de su propietario,
Dante Delgado Rannauro, precisa
que "irá solo", esto es, con su propia
"candidatura" a la Presidencia. Ten

gamos presente, el Partido Naranja
ya tuvo un "descalabro", puesto que
su "natural" candidato, Samuel Gar
cía, Gobernador de Nuevo León, "se
echó para atrás", además, Dante Del
gado afirmó que no se unirá a "Va por
México".

Lo que debemos lamentar, es la
falta de respeto, las ofensas y to
do tipo de insultos que en nada con
tribuyen a nuestra raquítica vida
democrática. Concretamente ha si

do deplorable el comentario del Pre
sidente de MORENA, al referirse al
equipo de campaña de la candidata
de írVa por México", como "cartuchos
quemados". Nótese la bajeza, la pési
ma educación y la carencia de valores,
yaque no es la primera vez que mues
tra su insensatez y su vulgaridad. El
sí debe hacerse un autoanálisis, para
evaluar si realmente tiene raigambre,
calidad y capacidad, sobre todo es
to último, además del liderazgo para
estar al frente del importante y fun
damental Partido en el Poder, insisti
mos. Los "morenistas" reclaman otro

líder y urge que lo encuentren.
El panorama es claro, el antago

nismo está dividido y MORENA, con
su gran presencia gubernamental,
no admite dudas de su estruendoso

triunfo.

Fecha: 08/12/2023

Página: 14

Area cm2: 189

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 10,308

Página 193 de 196 Índice



¿Y medio aguinaldo
a damnificados?..

MAESTRO, ACUSAN A LAYNEZ DE SER JUEZ Y
PARTE EN EL CASO DE LOS 13 FIDEICOMISOS.

Ya que los 15 mil mdp seguirán siendo para ministros,
magistrados y jueces y sus familiares, ¿por qué no
.Norma y sus muchaches donan la mitad de su aguinal
do de más de $500 mil a los damnificados de Otis, y así
cumplen con parte de la promesa de presidenta a presi
dente?., ¿O tampoco habrá de Pina?..
Admitió la Corte el recurso de la FGR contra la li
beración de Aburto.

Lo más seguro es que deseche la impugnación alampa
re concedido, y por eso Beltrones busca retornar al Se
nado pitra conseguir fuero por si Mario se decide a soltar
los nombres de quienes lo contrataron. Ya pasó 29 años
tí as las rej as, y los 16 de los 45 que le faltan de condena
podría cederlos a los asesinos intelectuales de Colosio,
más los que un juez les otorgue según su criterio.
Alfredo Jalife fue detenido en la CDMX a petición
de la ñscalía de N Y, por "difamación" contra Ta
tiaiia Clouthier.

¿Y la libertad de expresión?.. ¿Por qué una orden de

captura en vez de un primer citatorio?.. Debe reglamen
tarse a nivel nacional que este tipo de demandas sea ci
vil y no penal, porque guardando toda proporción hace
recordar el caso Mario Marín vs Lydia Cacho, quien por
ventilar las tropelías del exgóber nada precioso sufrió
vejación y cárcel. Afortunadamente el pipope (pinche
político pederasta) está enjaulado, pero flaco favor le ha
ce a la campaña de Sheinbaum la hoy coordinadora de
sus voceros, y debe modificar su quejapara que vaya por
otra vía jurídica (no vaya a cundir el mal ejemplo).
Fujimori salió de prisión por "razones humanita
rias y grave enfermedad".
Mismos argumentos que aquí utilizan la exMiss Gordi
11o, Granier, El Chueco, Collado, Morillo Karamy otros,
y luego milagrosamente sanan, como seguramente le
pasará al chinoperuano que le estará organizando la
campaña presidencial a su hija Keiko, en cuanto Dina
Boluarte deje el malhabido poder en 2024.
La ONU citó que hay una "situación apocalíptica"
en Gaza.

Netanyahues El Quinto Jinete del Apocalipsis, sem
brando guerra, muerte y hambre en su demencia! afán
de conquista.
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El ministro Laynez y
la derecha en el PJ

El ministro Javier Layncz Potisck,
ordenó suspender la desaparición de los
13 fideicomisos del Poder Judicial de la

Federación, lo cual había autorizado el
Congreso de la Unión.
La extinción de los fideicomisos había

sido propuesta por el presidente Andrés
Manuel López Obrador para que los 15
mil millones de pesos que hay en éstos,
se destinaran a la reconstrucción de

Aeapulco. Incluso, la ministra presidenta
de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), Norma Pina, había
aceptado la propuesta Pero Javier
Layncz, queda claro, no.
Es evidente que, en este caso,

Layncz tiene un serio conflicto de
interés, pues es juez y paite. Muchos
justifican al ministro y afirman que él
sólo admitió un trámite de acción de

inconstítucionalidad, presentado por
senadores y diputados de oposición.
En el acuerdo que estableció Layncz,

se afirma: "Se concede la suspensión
so licitada por las diversas senadoras

y senadores, así como determinadas
diputadas y diputados del Congreso de la
Unión, en los términos y para los efectos
que se indican en este proveído".
En realidad, el ministro Laynez es uno

de los representantes de la derecha en la
SC JN. Y es que desde el Poder Judicial,
se han bloqueado muchas acciones que
benefician al pueblo. Una de ellas son la
extinción de los fideicomisos, pero hay
muchas otras.

Por eso es tan importante el próximo
proceso electoral. Es casi un hecho que
Claudia Shcinbamn ganará la contienda.
La mayoría de las encuestas le dan una
diferencia de más de 30 puntos sobre
Xóchitl Galvcz. Pero hay una batalla en las
Cámaras de diputados y de senadores.
Si Morena y sus abados logran la

mayoría calificada, se podrá reformar
al Poder Judicial. Si no, continuará
como hasta ahora, siendo el reducto
desde donde la derecha busca seguir
gobernando.
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